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 श्री  टी०  बी०  विट्ठल राव  :  क्या  देश  के

 हि  हगे gag  रह ५६  दी  |
 ||

 श्रम  मंत्रालय  के  विभिन्न  अधिकारियों  की

 १६  १९५५  भांति  मुख्या युक्त
 के  कर्मचारी  भी

 कभी

 एमन लायल  रकाब  विभिन्न  अधिनियमों  को  कार्यान्वित  करने  या

 उनके  उल्लंघन  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रतिवेदन

 लोक-सभा  स  बजे  समवेत  हुई  |

 भेजते हैं
 ?

 महोदय  पीठासीन  हुए |

 नए क  का  et  mee  श्री  झ्राबिद wet  :  प्रभी  तक  मुझे इस

 विषय  पर  कोई  भी  विशेष  प्रतिवेदन  नहीं  मिला

 प्रश्नो ंके  मौखिक उ  स्तर
 लेकिन  औद्योगिक  विवाद  अधिनियम  के

 अन्दमान  द्वीपसमूह में  रम  विधान  छटनी  से  सम्बन्धित  खण्डों  के  उपबन्ध  को

 कार्यान्वित  न  करने  के  अ्रन्दमान

 wate  १.  श्री  दी ०  बी०  विट्ठल  राव  द्वीपसमूह  के  श्रम-संगठनों  से  भेजी  गई  तन्य

 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि
 कोई  शिकायत  देखने  में  नहीं

 उस

 कया  यह
 सच

 है
 कि

 भारत  के
 एक  शिकायत को  मुख्या युक्त के  पास  भेज

 दिया  गया  है  प्रौढ़  उस  पर  उसके  प्रतिवेदन
 की

 सभी  श्रम  विधान  अन्दमान  दीप समह  में  प्रवृत्त

 नहीं  किये  जाते  ;  कौर  प्रतीक्षा  की
 जा

 रही  बणा

 यदि  तो  क्या  कारण  हैं
 ?  श्री  ‘Yo  ato  विट्ठल  राव

 :
 में

 जानना

 चाहता  हूं  कि  मुख्या युक्त  ने  वहां  कितने  श्रम

 श्रम  उपमंत्री  (  श्री  श्राबिद
 :

 संगठनों  को  मान्यता  दे  रखी  है  ?

 जी  नहीं

 st  आबिद चली  :  मेरे  विचार  में
 तो

 प्रशन  उत्पन्न  नदीं  होता  |
 किसी  भी  संगठन  को  मान्यता  नहीं  दी  गई

 श्री
 टी०

 बी०  विट्ठल राव
 में  जानना  वास्तव  मेरी  जानकारी  के  अनुसार

 चाहता  हूं  कि  क्या  श्रम  मंत्रालय  के  किसी  वहां  केवल  तीन  कौर  १,३००

 अधिकारी  ने  इस  ag  में  इन  द्वीपों  का  दौरा  श्रमिक हैं  ।

 किया  atc  यदि  तो  क्या  gad  कोई
 ढोर  तथा  फसलों  के  बीमे  की  योजनायें

 प्रतिवेदन  पेश  किया  या  कुछ  सिफ़ारिशों

 की  ८९३.  श्री  एस०  सी०  सामन्त
 :  क्या

 श्री  आबिद  जी  नहीं  ।  मैं  नहीं  खाद्य  ate  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की

 समझता  कि  श्रम  मंत्रालय  के  किसी  भी  अधिकारी
 करेंगे  कि  :

 ने  पिछने  at  के  दौरान  अन्दमान  द्वीपसमूह  क्या  योजना  झ्रायोग ने  खाद्य  और

 का  दौरा  क्रिया  ले  wear  द्वीप समु  हू  कृषि  मंत्रालय  द्वारा  सुझाई  गई  ढोर  तथा

 में  मुख्या युक्त  के  कार्यालय  केਂ  कामना  रियों  द्वारा  फसलों  के  बीमे  को  योजनाओं  पर  विचार

 ये  अधिनियम  प्रशासित  किये  जाते  किया हैं  ;
 456



 ५२०५  मौखिक  उत्तर  १६  दिसम्बर  ६९
 (१  ६!  1.

 मौखिक  उत्तर  ५२०६

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  सरकार  इस  योजना  को  कार्यान्वित  करने

 निकला है  ?  के  लिये  पयार  है  ?

 खाद्य  कौर  कृषि  उपमंत्री  एम ०  ato  श्री
 एम०  ato  कृष्ण प्पा

 :  और  योजना  झ्रायोग  मेरी  जानकारी  इस  सम्बन्ध  में  सभी  राज्य

 ने  ढोर  फसलों  के  बीमे  की  योजनाकारों  पर

 विचार  तो  किया  लेकिन  सम्बन्धित  राज्य

 सरकारों  न  अपनी  अध्ययेता  प्रकट  की

 लेकिन  मैसूर  के  सम्बन्ध  मं  मुझे  पूर्व-सुचना
 सरकारों  वित्तीय  झ्राघार  पर

 चाहिये  ।

 खर्चे  में  हाथ  बंटाने  से  हिचक  दिखाने  के  कारण

 are  राज्य  सरकारों  द्वारा  ग्रा शंकित  इसके

 संचालन  की  कुछ  कठिनाइयों  के  उसने
 खाद्यान्न  भाव

 इसका  अ्रनुमोदन नहीं  किया  था

 at  एस०  ato  सामन्त  :  में  जानना  ८४.  श्री  एम०

 चाहता  हूं  कि  क्या  राज्य-सरकारों  से  यह
 क्या

 खाद्य
 और  कुकी  मंत्री  यह  बताने  की

 भी  कहा  गया  था  कि  पुरे  खर्च  के  एक  भाग  का  कृपा  करेंगे  कि

 भार  केन्द्र  भी  उठायेगा  ?
 क्या

 अनाज  मूल्य  परिवर्तन

 जांच  समिति  नें  सरकार  को  झपना  प्रतिवेदन थ्री  एम०  Ato  कृष्ण प्पा
 जी

 योजना  के  fat  हमने  उनकी
 दे  दिया  है  ;  ate

 सहमति  मांगी  पर  वे  सहमत  नहीं  हुई ।

 पुनरीक्षित  योजना  म  तो  हम  योजना  यदि  तो  उसमें  क्या  क्या

 पर  होने  वाले  कुल  खर्चे  का  ५०  प्रतिशत  मूख्य  सिफारिश की  गई  हैं  ?

 तक  देने  को  तैयार  हो  गये  इस  पर  भी

 राज्य  सरकारें  योजना  से  सहमत  नहीं  हुईं  ।  खाद्य  कृषि  उपमंत्री  र्म  वी  ०

 कुप्पा )  जी  नहीं  ।

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  यह  सच

 नहीं  कि  १९४७  में  मानतीय  खाद्य  मंत्री  ने  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 संसद्  में  एक  श्रीनिवासन  दिया  था  कि  इस

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी
 :  सरकार  को

 प्रशन  पर  दौर  अच्छी  तरह  से  सो  व-विचार

 किया  att  यदि  तो  सरकार  ने
 समय-समय  पर  सूचनायें  मिलती  रही  हैं

 कि  विभिन्न  प्रदेशों  में  खाद्यान्नों  के  मूल्यों में
 इस  सम्बन्ध में  क्या  कदम  उठाय हैं  ?  भारी  eat  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि

 श्री  एम०  ato  :  १९४७  में  कया  केन्द्रीय  सरकार  इस  विषय  में  प्रादेशिक
 उस  समय  के  खाद्य  कृषि  मंत्री-डा०  सरकारों  से  विचार-विनिमय  कर  रही  है

 ?

 राजेन्द्र  प्रसाद--के  Waa  पर  ही  इस  यदि  तो  खाद्यान्नों  के  मूल्य  में  समानता

 wet  की  जांच  करने  एक  alta  म  योजना  लाने  के  लिये  क्या  कार्रवाई  की  जा  रही
 तैयार  करने  के  लिये  श्री  जी०  एस०  प्रिप्रोलकर

 है  ?

 नामक  एक  पदाधिकारी  नियुक्त  किया  गया

 था  ।  उसने  १९४८  मं  एक  भ्रमरी  योजना  श्री  एम०  वी०  कृष्ण प्पा  सरकार

 प्रस्तुत  की  थी  हमने  उसी  योजना  को  विभिन्न  को  मालूम  है  कि  विभिन्न  प्रदेशों  में  खाद्यान्नों

 सरकारों के  पास  भेज  दिया  के  मूल्यों  म॑  बहुत  अन्तर है  |  हम  जो

 नम्र  बना  रहे  उसम  ये  सब  पाइन्टर श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  कया  यर  पी

 नहीं  है  कि  थोड़ी  सहायता  मिलने  पर  मंसुर  रा  गेहूं  ।
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 महोदय
 :  ;  मेरे  विचार  से  उन्होंने

 इस  पर  एक  प्रशन
 भी

 पूछा  था
 |

 oa.  श्री  भक्त  दीवान  :  क्या  संचार

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कोयले का  एक  सा  दाम

 कया  समस्त  भूतपूर्व  देशीय  रियासतों
 * egy.  पंडित  डी०  एन०

 की  टेलीफोन  तथा  तार  प्रणालियों  चिन्ह  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 केन्द्रीय डाक  व  तार  विभाग ने  ले  लिया

 सुधार  कौर  विकास  किया  गया  है  ;
 सरकार  ने  प्राक्कलन  समिति

 के  सुझाव  के  अ्रनूसार  सभी  स्थानों  के  लिये
 यदि  तो  किन-किन  राज्यों

 कोयले  के  एक  से  दाम  के  प्रस्ताव  पर  विचार
 में  प्रभी  भी  टेलीफोन  तथा  तार  प्रणालियों  को

 ठीक  स्तर  तक  लाना  रहे  ;
 कर  लिया  श्र

 यह  कार्य  कब  तक  किया  जायेगा  ?
 यदि  तो  उसका  निर्णय  क्या

 हुमा है  ?

 संचार  उपमंत्री  राज  :  रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  के  सभा-सचिव
 से  हां  ।  यथाक्रम  सुधार

 किया  जा  रहा  है  ।  जानकारी  उपलब्ध  शाहनवाज़
 :

 जी

 की  जा  रही  है  इसके  प्राप्त  होने  रेलवे  वस्तु-भाड़ा  जांच  समिति

 यह  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखी  इस  प्रश्न  की  जांच  कर  रही  है  शौर  उसकी

 जायगी  ॥  सिफ़ारिशें  प्राप्त  होने  तथा  उनकी  जांच  किये

 श्री  wad  :  क्या  माननीय  मंत्री
 जाने  के  बाद  ही  इस  मामले  में  कोई  निर्णय

 किया

 महोदय  के  ध्यान  यह  बात  wal  है  कि

 यद्यपि  टेहरी-गढ़वाल  राज्य  का  विलीनीकरण  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  में  जान

 हुए  लगभग  वर्ष  हो  लेकिन  ait
 सकता  हूं

 कि
 ate  किन-किन  वस्तु भ्र ों को  पूल

 तक  वहां  की  टेलीफोन  लाइन  मं  कोई  सुधार  करने  की  बात  चल  रही  है  ?

 नहीं  हुमा है  कौर  वह  बड़ी  दुरवस्था  म  है
 ?

 क्या  इस  विषय  में  कोई  विशेष  कार्रवाई  की  श्री  शाहनवाज खां  :  यह  सवाल तो  सिर्फ

 जा  रही है  ?  कोयले के  बारे  में  है

 श्री  राज  बहादुर
 :

 इस  सम्बन्ध  में  इस  से
 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  जानना

 चाहते  &  कि  ate  किन-किन  वस्तु ग्र ों  के  पूल qa  कोई  शिकायत  मेरे  पास  नहीं  करायी  ।

 मैं  इस  ध्यान  दूंगा
 |  करने  की  बात  चल  रही  श्राप  नोटिस

 चाहते  तो  वैसा  कहिये  |

 श्रीमती  कंमलेन्दुमति  दाह  क्या

 मंत्री  महोदय  को  याद  है  कि  मने  पहले  श्री  शाहनवाज खाँ
 :

 नोटिस  चाहिये  ।

 इस  सम्बन्ध
 मं

 प्रार्थना  की  थी
 कि

 हमारे  थी  चट्टोपाध्याय  :  मं
 जानना  चाहता  हूं

 यहां  तार  टेलीफोन  की  बहुत  बुरी  हालत
 कि  इन  सिफारिशों  के  न  माने  जाने  के  क्या

 है  ?

 कारण
 शर  क्या  रेलवे  वस्तु  भाड़ा  जांच

 श्री  राज  मुझे  स्मरण  नहीं  समिति  के  प्रतिवेदन  के  मिलने  तक  के  लिये
 कि  माननीय  सदस्यों  ने  कभी  यह  बात  मुझ  कोई  भश्रन्तर्कालीन व्यवस्था  की  जाने  की
 से  कही  हो  ।
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 att  शाहनवाज़  खां
 :

 में  माननीय  सदस्य  पटसन  उगाने  वाले  राज्यों  में
 को  सूचित  करना  चाहता हुं  कि  प्रभी  भी  केन्द्रीय  सरकार  पटवन  विकास  योजनाएं

 रेलों  में  कोयला  लाने  ले  जाने  के  लिये  वस्तु  चला  रही  इसके  उत्पादन  को  बताते  शरीर
 भाड़े  की  वर्तमान  दर  दूरी  के  लिये

 गुण  को  सुधारने  के  लिपे  इस  योजना  शौर

 कम  की  व्यवस्था  चल  रही  है  ।  पहले  उपायों  के  नीचे  लिखे  हुए  प्रमुख
 २०० मीलों के  लिय  ०  ३  पाई  प्रति  मी  न  प्रति

 उपाय  शामिल  हैं  ;

 मन  की  दर  प्रौर  २००  मील  से  अ्रधिक के

 meat के  लिये  ०  १  पाई  प्रति मील  प्रति
 (१)  उत्तम  कोट  नाशक

 मन  की  ।
 ग्राही सब्जी  डाईज्ड  दर  पर  देना  |

 (२)  नपे  तालाबों  का  निर्माण  ate  पुराने पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  माननीय
 तालाब  की  मरम्मत  करके  रेटिंग  की

 सभा-सचिव ने  कहा  है  कि  अ्रधिक  दुरी के

 लिए  कम  दर  चलाई  गई  हैं  ।  मैं  जानना  चाहता
 धाएं  देना  |

 हूं  कि  क्या  अधिक  दूरी  के  लिए  कम  दर  इस  (३)  लाइन  मं  बोने  के  लिपे  सीड  fea

 एक  सी  दर  जसी  है  था  उससे  भिन्न  ?  श्र  इन्टकल्चरल  प्रयोजनों  के  लिये  पहिये

 वाली  कुदाली
 का  प्रयोग  करना  |

 थ्री  शाहनवाज  खां
 :

 उसे  wat  ही  चालू

 नहीं  किया  गया  वह  काफ़ी समय  से  चल  (*)  पटसन  की  उत्तम  किस्मों  का

 रही  लेकिन एक  सी  स्पष्ट श्रमिक  पटसन  उगाने  वाले  राज्यों  में  इंडियन

 qu के  लिए  कम  दर  से  बिल्कुल  भिन्न  है  ।  सेन्ट्रल  जूट  कमेटीਂ  के  अधीन  एक  न्यूक्लिक

 जैसा  कि  मैं  पहल  कह  चूका  हम  रेलवे  जूट  सीड  फार्म  बनाने  का  राठ  जूट  सीड

 वस्तु  भाड़ा  जांच  समिति  को  सिफारिशों  की  मलटिप्लीकेशन  फार्म  खोलने  का  प्रस्ताव  है  ।

 प्रतीक्षा  कर  रहे  alc  समन्वय  समिति  रेलों
 (५)  प्रति  एकड़  उपज  बढ़ाने  के  विचार

 केआर  समुद्री  परिवहन  के  समन्वय  करने  के
 से  कृषि  ate  खाद के  सुधरे  हुए  प्रयोगों  पर

 इस  मामले  पर  भी  विचार  कर  रही  है  ?
 कृषि  शास्त्रीय  करना  |

 पटसन  का  उत्पादन  (६)  विविध  फुंगी और
 कीट  पोस्ट्स  की

 बायोलाजी  पर  तीस  तथा  उनके  नियंत्रण

 के  उपाय  करना  | *see.  श्री  विभूति  मिश्र  :  कया  खाद्य

 और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 श्री  विभूति  मिश्र  :  में  यह  जानना  चाहता

 क्या  सरकार  ने  पटसन  का
 हूं  कि  जिन

 सबों
 में  यह  पटसन  होता  उनमें

 दन  बढ़ाने  की  कोई  योजना  बनाई है  ;  सन्  PEYV—VY  में  कितने  तालाब  खोदे

 क्या  उस  योजना  में  पटसन  की  गए  जिससे  कि  पटुए  को  सड़ाया  जा  सके  ?

 किस्म  अच्छी  करने  की  भी  कोई  योजना
 श्री  गए  पी०  पश्चिमी  बंगाल  में

 लित  है  ;  श्र  १३५३  नपे  तालाब  जून  सन्  ५५  तक  खोदे

 गए  १३६७  पुराने  तालाबों  की  मरम्मत यदि  तो  उसका  स्वरूप  क्या

 की  शझ्रासाम में  १६७
 नये  तालाब  खोदें

 गये  शर  & a v  पुराने  तालाबों  की  मरम्मत  की

 खाय  श्र  कृषि  मंत्री
 ए०  पी०

 :  गई  |  उड़ोसा  में  २३०  नपे
 तालाब  खोदे  पपर

 जो
 a

 और  १२०  पुराने  तालाबों  की  मरम्मत  की

 जी  ati  गई  |  उत्तर  प्रदेश  में  १७०  AF  तालाब  खोदे
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 गये  कौर  बिहार  में  ११४  नप  तालाब  खोदे  लक्ष्य  क्या  हैं  सरकार  कब
 तक

 उन

 गय े।  अन्तिम  लक्ष्यों  को  प्राप्त  कर  सकेगी  ?

 थ्री  विभूति  मिश्र
 :  जिन  क्षेत्रों में  पटसन  किए  पी०  जैन  :  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  में  पटसन  की  किस्म  सुधारने
 की

 भ्र होता  है  जिन  के  बारे  में  प्रभी  मंत्री

 दय  ने  बतलाया  कि  इतने  तालाब  खोदे  विशेष  ध्यान  दिया  जायेगा ।

 तो  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  इतने  तालाब

 उसके  लिए  यथेष्ट  हैं  या  adit  ate  अधिक
 श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  अच्छी  किस्म  की

 पटसन  की  कितनी  मांग  है
 तालाब  खोदे  जायेंगे  कौर  मौजूदा  तालाबों  की

 मरम्मत  की  जायगी  ?  अध्यक्ष  महोदय
 :

 शान्ति  |

 श्री  ए०  पी०  जन  :  जूट  एक्सपर्ट  श्री  एन०  बी०  चौधरी
 :

 क्या  सरकार  ने

 कमेटी  ने  कुछ  सिफारिश की  थीं  ait  इस  प्रदान  पर  अच्छी तरह  विचार कर  लिया  है

 पश्चिमी  बंगाल  में  कि  पटसन  का  उचित  मूल्य  निर्धारित  किया उसके ,  मुताबिक  ba
 ३  हजार  नये  तालाब  खोदने  भ. र  ३  हजार  ताकि  लोग  उसका  उत्पादन  बढ़ाने  के

 पुराने  तालाबों  की  मरम्मत  करना  बिहार  लिये  प्रोत्साहित  हों  ?

 में
 ४

 हज़ार  नय  तालाब  खोदने  हैं  ५००
 श्री Yo  पी०  जेन

 :  सरकार इस  प्रो
 पुराने  तालाबों  की  मरम्मत  करना  हैं  ।  श्रीराम

 सदैव  ध्यान  देती  हैं  कि  पटसन  उत्पादक  को
 में  250.0  नये  तालाब  खोदने  कौर  ३६०

 उचित  मूल्य  मिले  ate  इसका  विनियमन

 पुराने  तालाबों  की  मरम्मत  करना  हैँ
 ।

 उड़ीसा

 में  ७००  नये  तालाब  खोदना  सौर  ३६०
 निर्यात  शुल्क  के  विनियमन से  किया  जाता  है  ।

 पुराने  तालाबों  की  मरम्मत  करनी  है  ।  उत्तर  उत्तर  रेलवे  पर  यात्री  सहायक
 प्रदेश में  ३२०  नये  तालाब  खोदना  है  ।  जो

 मैंने  पहले  आंकड़े  दिये  थे  शर  जो  आंकड़े  श्री

 *8 00,  श्री  डी०  सी  ०  :  नया  रेलवे

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिये  इनकी  बीच  का  जो  कक  उतने  तालाब

 खोदे  जायेंगे  या  उनकी  मरम्मत  की  जायंगी  |  कभी  तक  उत्तरी  रेलवे  के  कितने

 स्टेशनों  पर  यात्री  सहायकों  की  नियुक्ति
 थी  विभूति  मिश्र

 :
 जूट  की  क्वालिटी  हुई  है  ;

 इसके  लिये  सरकार  ने  क्या  किया  है  ?

 कितने  स्टेशनों  पर  कभी  इन  यात्री
 श्री ए०  पी०  ...  wil यह  सब  तो

 मैंने  पढ़  कर  नगर  कहिये तो  फिर

 सहायकों  की  नियुक्ति  कौर  की  जायेगी  ;  atk

 उनके  लिये
 उसको  दुहरा  दूं  ।  न्यूनतम  शिक्षा

 सम्बन्धी  श्रहंतायें  क्या  हैं  ?

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 क्वालिटी  कहीं  महज़

 तालाब  खोदने  से  थोड़े  ही  बढ़ती  है  ।  जब  तक  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा-सचिव

 उसको  यथेष्ट  पानी  नहीं  मिलेगा  कौर  वह  ह्ञाहनवाज  :  १३  ।
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 सड़ेगा  नहीं  तब  तक  उसकी  क्वालिटी  नहीं

 बढ़ती है  या
 तो  वे  मैट्रिक  पास हों  अथवा

 झष्यक्ष  महोदय
 :

 श्राप  तो  बहस  करते  हैं
 ।

 इसके  बराबर
 की

 कौर  कोई  परीक्षा  उन्होंने

 श्री  एल०  एन०  मिश्र
 :

 क्या  सरकार  ने
 पास की  हो  ।

 श्रच्छी  किस्म  की  पटसन  के  लिये  अन्तिम  लक्ष्य  श्री  Sto  सी०  :  अन्य  रेलवे  quel

 निर्घारित  किये
 हैं

 ate  यदि
 तो

 वे  अन्तिम  में
 ऐसे  स्टेशनों  जहां  सहायक  नियुक्त  किये
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 y  ~ गये  जो  संख्या  है  उसके  मुकाबले  में  उत्तर  यदि  तो  उस  गाड़ी  की

 रेलवे  स्टेशनों  की  संख्या  कम  है  या  अधिक  ?  तायें  कया  हैं  ?

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  उत्तर  रेलवे  पर  जो

 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  के  सभा-सचिव
 यात्री  सहायक  उनकी  संख्या  न्य  रेलों  पर

 शाहनवाज़  जी  हां  ।

 के  सहायकों  के  मुकाबले  में  कुछ  कम  है
 ?

 एक  बयान  सभा-पटल  पर  रख

 श्री  शाहनवाज  खां
 :
 मैं  ऐसा  नहीं  समझता

 दिया  गया  है
 |

 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध

 किन्तु  ठीक  उत्तर  देने  के  लिये  मुझे  पूर्व  सूचना  संख्या ४४  |
 चाहिए |

 श्री  वोरस्वामी  में  म्रंग्रेजी  में  उत्तर

 श्री  डी०  पी०  शर्मा  :  इन  सहायकों  में
 चाहता हूं  ।

 से  कितनी  महिलाएं  हैं  कौर  कितने  पुरुष  ?
 मैं श्री टी  ०  एस०  To

 श्री  दाह  नवाज  खां
 :

 सारे  पुरुष  सहायक  का  उत्तर  जानना  चाहता  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  सभा-पटल  पर  एक

 श्री  डी०  सी  ०
 क्या  यह  सच  नहीं  विवरण रखा  गया  है  ।

 हैं  कि  पुरुषों के  मुकाबले  में  महिलाओं को  रेलवे
 राष्ट्रीय बचत  पत्र स्टेशनों  पर  ज्यादा  सहायता  की  आवश्यकता

 पड़ती  ate  यदि  तो  स्त्री  पथ-प्रदर्शकों

 की  नियुक्ति  क्यों  नहीं  की  जाती  हैं
 ?  *&  ०२.  श्रीमती  महादेव :  क्या  संचार

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :

 मेरे  विचार  में

 नीयਂ  सदस्य  पुरुष  सहायकों जो  कि
 जनवरी  PEKy  से  प्रारम्भ  होने

 वाले  ा  के  दौरान  राष्ट्रीय  बचत  पत्रों  और
 सदा  स्त्रियों  की  सहायता  करने  को  तैयार

 रहते  निर्भर  रह  सकते  हैं  ।  राष्ट्रीय  योजना  प्रमाण-पत्रों  के  द्वारा  कितना

 विनियोजन gat  ;

 रेलवे तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  इस  विनियोजन  को  बढ़ाने  के
 नन ato  :

 मुझे  खेद  है  कि  जो  उत्तर  दिया  लिये  जो  अतिरिक्त  उपाय  किये  जा  रहे  ः

 गया  है  उसमें  कुछ  ग़लती  हो  गई  है  ।  स्त्री  वे  कया  हैं  ?

 यात्री  सहायक  भी  हैं  ।  उनकी  संख्या  कम  है

 संचार  उपमंत्री  राज
 :

 शर  हम  प्रति  स्टेशनों  पर  उनकी  संख्या  नहीं

 बढ़ाना  चाहते  ।  शर  सभा-पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  ५,  श्रीगन्ध

 जनता  गाड़ी
 संख्या  ४५]

 श्रीमती  मायदेव
 :

 जो  विनियोजन  ्र *
 ६०१.  श्री  वोरस्वामी

 :
 क्या  रेलवे  मंत्री

 उसमें  से  कितना  Yoo  रुपये  के  अथवा
 २०  yy ml fag को  दिये  गये  अतारांकित

 प्रय  संख्या
 ४८४

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह
 उससे  कम  कीमत  वाले  पत्रों  से  गेरा  हैं  और

 कितना  yoo  रुपये  के  अथवा  उससे  अधिक
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कीमत  वाले  पत्रों  से  ताकि  मैं  यह  जान

 उसके  बाद  दिल्ली  ak  सकूं  कि  कितना  धन  कम  प्राय  वाले  वर्गों  तथा

 हावड़ा के  बीच  कोई  नयी  प्रकार की  जनता  ग्रामों  से  प्राप्त  हुमा  हैं  और  कितना  धनी

 गाड़ी  चालू  की  गई  है  ;  व्यक्तियों से  ?
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 श्री  राज  बहादुर  :  खराद  गये  पत्रों को  कीमत  एयर  लाइन  समवाय  एयर  इंडिया  इंटर  नेशनल

 का  अभिकर्ता नियुक्त  किया  गया  है  ? के  प्रसार  में श्राकड़े  नहीं  दे  सकता  क्योंकि

 बचत  पत्र  ५  १०  १००  ५००
 श्री  राज  बहादुर

 :  इंटरनेशनल  एयर

 रुपये से  लेकर  ४,०००  रुपये तक  को  लाइन  समवाय  झाम  तौर  से  अरन्य  देशों  में
 के  होते  कौर  राष्ट्रीय  योजना  प्रमाण-पत्र

 जैसे  एयर  लाइन  समवायों  को  बुकिंग
 ५  १०  २४५  रुपये से  लेकर  Yoo

 अ्रभिकर्त्ताश्रों के  रूप  में  नियुक्त  करते  हैं  ।  बहुत
 रुपये  तक  की  कीमत  के  होते  हैं  |

 से  मामलों  एयर  इंडिया  इंटरनेशनल  अन्य

 श्रीमती  महादेव
 :  इन  राष्ट्रीय  बचत  इंटरनेशनल  एयर  लाइन  समवायों का  बुकिंग

 पत्रों  के  प्रचार  के  लिये  सरकार  ने  कितना  अ्रभिकर्ता है  ।  परस्पर  दातों  के  झ्राधार  पर

 धन  aa  किया  है  ?  ही  ये  अ्रमिकरण  एक  दूसरे  को  दिये  जातें  हैं
 ।

 श्रीमती इला  पाल  चौधरी  जसा  कि
 श्री  राज  बहादुर

 :
 मुझे  इसको  जानकारी

 नद्दी  है  ।  यह  जानकारी वित्त  मंत्रालय  से  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  कि  हमको  प्रत्यक्ष  व्यवहार

 उपलब्ध  होगी  ।
 करना  तो  इस  बात  को  दृष्टि  में  रखते

 श्रीमती  मायदेव
 :

 स्त्रियों  को  समितियों
 हुए  क्या  इसमें  कम  खर्चे  पड़ेगा  यदि  हम  इस

 के  माध्यम  से  कितना  धन  एकत्र  हुआ
 ?  काम  के  लिये  अपने  कार्यालय  स्थापित  करें  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  इसका  विवरण
 भी  संचार  मंत्री  (ait  जगजीवन

 :

 वित्त  मंत्रालय  से  उपलब्ध  हो  सकेगा  ।  अपने  देश  में  तो  कार्यालय  स्थापित  करना

 श्री  कासलीवाल :  इस  योजना  के  सम्बन्ध
 सम्भव  किन्तु  न्य  देशों  में  जहां  कि  हमें

 केवल  एक  या  दो  बातों  को  हो  ध्यान  देना
 में  Vey H fas के  लिये  क्या  सरकार ने  कोई

 उस  देश  में  हर  जगह  प्रश्न  अभिकरण
 अन्तिम  लक्ष्य  निर्धारित  किया है  ?

 अथवा  कार्यालय  स्थापित  करना  न  तो  सम्भव

 श्री  राज  बहादुर
 :

 afar  लक्ष्य  है  ate  न  मितव्ययी  ही  ।  यदि  हम  उसी  देश  के

 रित  उ्झ्ा  करते  हैं  |
 एयर  लाइन  समवाय  को  .  अपना  अभिकर्ता

 नियुक्त  करते  तो  हमें  उस  समवाय  की  सम्पूर्ण

 देश  में  फली  हुई  शाखाओं  का  लाभ  उठाने  का

 अवसर fret  जाता  है  । *
 803.  श्रीमती  इला  पालचोौधरी

 कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  को  HAT  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  कि  पश्चिम
 पटना में  घाट

 जर्मन एयर  लाइन  को  परिचित
 बाबू  रामनारायण  सिंह  :  क्या

 wat  में  एयर  इंडिया  इंटरनेशनल निगम का

 मुख्य  अभिकर्ता बना  दिया  गया  है  ;  शौर
 रेलवे  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  पूर्वोत्तर  रेलवे  पर  पटना  में  एक  स्थायी

 यदि  तो  यह  किस  तिथि  से  घाट  बनवाने के  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  को
 किया गया  है  ?

 बिहार  सरकार  से  कोई  सिफारिशें  प्राप्त  हुई

 संचार  उपमंत्री  राज  बहादुर ):

 (#)  |
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा-सचिव

 से  किया  गया  वाह नवाज  :
 श्रीमान ।

 श्रीमती इला  पाल चौधरी  :  किन  adi  बाबू  रामनारायण  सिंह  :  उस  सम्बन्ध

 पर  तथा  कितने  समय  तक  के  लिये यह  जमन
 में  क्या  कायंवाही हो  रही  है  ?
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 श्री  श्ञाहनवाज खां  :  फिलहाल  तो कोई  विशेषज्ञों  के  राष्ट्रीयता

 पक्का  घाट  बनाने  का  इरादा  रेलवे  का  नहीं
 श  मि०  सिडनी  श्रम  रिकी

 है  ।
 प्रशासन  व्यवसाय  विशेषज्ञ

 प्मनारायण  सिह
 :  जब  उसकी

 २.  मिले  ह... क्वईजे  बेल्जियम
 जरुरत  है  तो  उसके  लिये  क्यों  नहीं  प्रबन्ध

 व्यवसाय  जन्य  रोग  चिकित्सा
 किया जा  रहा  है  ?  विशेषज्ञ

 श्री  शाहनवाज खां  :  पहले  यह
 सवाल

 ५५  में
 उठ.या  गहरा  था  ।  उस  वत

 3.  fro  राबर्ट  नाव

 शारीरिक  चिकित्सक
 गंगा  पटना  की  तरफ  बहुत  करीब  से  जाति

 जाती  बाद  में  दरिया  ने  भ्र पना  रुख  थोड़ा

 बदल  लिया  इसलिये  घाट  के  लिये  जो  पहली
 सरदार  हुक्म  सिंह

 :
 क्या  वे  उतने  समय

 तक  ही  जब  तक  के  लिये  उनका  नियोजन

 जगह  गई  wa  वह  मुनासिब नहीं  किया  गया  अथवा  वे  उस  समय  तक
 रही है  ।  ठहरेंगे  ,  जब  तब  उनकी सेवायों  की  आवश्यकता

 sit  विभूति  मिश्र
 :

 क्या  मंत्री  जी  को  रहेगी  ?

 पता  है  कि  पटना  साइंस  कालिज  के  सामने
 राजकुमारी ८.  कौर  :  इन

 से  यह  गंगा  नदी  कभी  नहीं  हटी  तो  क्या
 विशेषज्ञों  की  नियुक्ति  केवल  एक  वर्ष  के

 वहां  पर  एक  घाट  नहीं  जा
 लिये की  गई  है  ।  यह  एक  प्रशिक्षण  केन्द्र

 सकता  है  जिस  से  नाथे  बिहार  से  wa  वाले
 है  alt  हम  आशा  करते  हैं  कि  उनके  माध्यम

 मुसाफिरों  को  सुविधा  हो  ?
 से  हमारे  यहां  के  लोग  प्रशिक्षित  हो  जायेंगे  ।

 श्री  शाहनवाज खां  फिलहाल  तो

 रेलवे  मिनिस्ट्री  कोई  पक्का  घाट  बनाने  का  सरदार  हुक्म  fag
 :

 इस  समय  इन

 इरादा  नहीं  रखती  है  क्योंकि  दरिया  विशेषज्ञों  ने  प्रशिक्षण  के  लिये  कितने  व्यक्तियों

 लिए  पर  अपना  रुख  बदलता  रहता  को  चुना  है
 ?

 है  ।

 झपट  व्यक्तियों  को  काम  के  योग्य  बनाना
 राजकुमारी  प्रीत  कौर

 :
 राज्य  सरकारें

 क्या  उत्तर  देती  हैं  कौर  वे  कितने  व्यक्तियों

 को  प्रशिक्षण  के  लिये  भेजना  चाहती *eoy.  सरदार  हुक्म  सिंह  :
 क्या

 यह  सब  देखकर  ही  उस  बात  का  उत्तर  दिया

 कि सस्य  मंगरी  mg  पतरे

 को

 करेंग  जा  सकेगा

 क्या  अपंग  व्यक्तियों को  काम  श्रीमती  इला  पालचौघरी ये  विशेषज्ञ

 के  योग्य  बनाने  के  लिये  संयुक्त  राष्ट्र  के  किन्हीं
 मानसिक  रूप  से  अपंग  )

 व्यक्तियों

 विशेषज्ञों  को  किसी  प्रदर्शन  के  कार्य  के  लियें
 को  काम  के  योग्य  बनाते  हैं  श्रथवा  केवल

 नियोजित किया  गया  है  ;  ate  शारीरिक रूप  से  श्रपंग  )  व्यक्तियों

 यदि  तो  उन  विशेषज्ञों  के  को  ही  काम  के  योग्य  बनाते  हैं
 ?

 ब्या  नाम  हैं  श्र  वे  किस  किस  देश  के  हैं
 ?

 राजकुमारी मत  कौर  :  यह  केन्द्र  केवल

 स्वास्थ्य  मंत्री  ग्मत ्  कौर  )  उन  व्यक्तियों  के  लिये  जो  विकार के

 जी  हां  कारण  श्रसमथे है
 |
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 रेलों  में  भर्ती  एक्सचेन्ज  हैं  उन  सब  को  इतला  दी  जाती

 RLY.  श्री  श्रनिरद्ध fae
 क्या  है  कौर  ag

 wa
 यहां  से  नाम  भेजते  हैं

 ।

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  पंडित  डी०  तिवारी  क्या  मैं

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  प्रशासन
 जान  सकता  हूं  कि  अगर  एक  रेलवे  जोन  में

 बहुत  से  भर्ती  के  दफ्तर  हों  तो  उन  सब
 को

 स्थानीय  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  से  चतुर्थ  श्रेणी

 सूचना  दी  जाती  है  या  aia  उसी  डिस्ट्रिकट
 के  कर्मचारियों  के  स्थानों  पर  काम  करने  के

 लिये  व्यक्तियों  के  नाम  मांगते  हैं  ?
 को  सुचना  दी  जाती  है  जिस  में  भर्ती  होनी  है  ?

 श्री  शाहनवाज  खां
 :  उस  जगह  के  करीब

 क्या  यह  भी  सच  है
 कि  केवल

 के  यानी  उसी  रीजन  में  या  उसी  इलाके  में
 उसी  प्रशासकीय  जिले  के  काम  दिलाऊ

 जो  दफ्तर  होते  हैं  उन्हीं  को  खबर  दी  जाती

 दफ्तरों  से  नाम  मांगे  जाते  हैं  जहां  किसी  रेलवे

 के  जिले  के  मुख्यालय हैं  ;

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी
 :

 FAT  सरकार
 क्या  सरकार  को  इस  बात  का  पता

 है  कि  किसी  जिले  के  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  को  मालूम  है  कि  सोनपुर  डिस्ट्रिकट  में  गत  दो

 से  नाम  मांगने  के  कारण  स्थानीय  व्यक्तियों  महीने  पहले
 जो

 बहाली  हुई
 थी  १००

 एंजिन
 क्लीन सं  तो  छपरा  से  भेजे  हुए  नामों  में

 की  उनके  श्रधघिकार  नहीं  मिल  शौर

 यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में
 से  शभ्रादमी  नहीं  बल्कि  दूसरे

 एक्स्चेन्जेज  से  भेजे  हुए  नामों  में  से  लिये  गये
 ?

 कोई  कार्यवाही की  जाने  वाली  है  ?

 थी  Weta AT खां
 :

 जैसा  मैं  ने  पहले
 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  के  सभा

 अर्ज  किया  है  कि  जितने  एम्प्लॉयमेंट  एक्स्चेंजेज

 सचिव  शाहनवाज  ai)
 :  से

 हैं  उन  से  भी  नाम  aa  हैं  प्रो  रेलवे  दफ्तर
 चौथे  दर्ज  में  जब  कभी  किसी  दफ्तर

 में  जगहें  खाली
 होती  तो  उस

 दफ्तर
 के

 में  सीधी  भी  बराहरास्त  दरश्वास्तें  प्रति  हैं  ।

 प्यार  किसी  की  दरख्वास्त  किसी  एम्प्लॉयमेंट
 नोटिस  बो  भ्र  रेलवे  स्टेशनों  पर  नोटिस

 एक्स्चेन्जेज  के  जरिये  न  ar  कर  सीधी  रेलवे

 लगा  मांगी  जाती  है  ।  स्थानीय
 दफ्तर  जाये  तो  उस  पर  भी  विचार

 काम  दिलाऊ  दफ्तर  को  भी  इसकी  सुचना  कया  जाता है  |

 दी  जाती  है  att  नाम  मांगे  जाते  हैं  ।

 डा०  राम  gat  सिह  :  wa  के
 aaa  चुनाव  करते  समय  सीधी

 mm  का  उत्तर
 स्पष्ट  नहीं  है

 ।
 श्रायी  हुई  जियों  ौर  काम  feats  दफ्तरों

 यह  था  कि  क्या  यह  भी  सच  है  कि  केवल

 से  जाये  हुए  नामों  पर  विचार  किया  जाता

 है  |
 उसी  प्रशासकीय जिले  के  काम  fears

 दफ्तरों  से  नाम  मांगे  जाते  हैं  जहां  किसी

 रेल
 व

 जिले  के  मुख्यालय  प्रौढ़  उत्तर  यह at  सिह
 :

 क्या  सरकार इस
 था

 बात  का  प्राइवासन  दे  सकती  है  कि  भविष्य
 एम्प्लॉयमेंट  एक्सचेंज  से

 में  जब  चतुथे  श्रेणी  के  मुलाजिमों  की  बहाली  नाम  मांगे जाते  हैं  ग  तो  क्या  सारे  के  माने

 की  जायेगी  तो  उन  के  नाम  उन  तमाम  जिलों  उस  डिस्ट्रिक्ट  हेडक्वार्टर्स से  हैं  ?

 के  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  a  माँगे  जायेंगे
 थी  शाहनवाज खां  :  उसी  हेडक्वार्टर

 जहां  पर  कि  बहाली  हो  रही  है  ?  से  |

 at  शाहनवाज at  यही  तरीका
 शी  अनिरुद्ध सिह  :  सोनपुर का  जो  रेलवे

 अब  भी  है  कि  उस  इलाके  में  जितने  एम्प्लायमेंट  का  इलाका  है  उस  में
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 भागलपुर  ये  चार  जिले  पड़ते  जहां  तक  हमें  मालूम
 सम्मान  कार्य  प्लान्ट  फिजिश्नोलौजी  , मैं  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  सोनपुर

 इलाके  मं  जो  चतुर्थ  श्रेणी  के  मुलाजिमों  की  हाइब्रिड  मेज  प्लान्ट  इंट्रोडक्शन

 बहाली  होती  है  तो  उस  के  लिपे  केवल  छपरा  पर  हो  रहा  1  श्रावक  श्रावस्ती  व्यय

 जिले  के  एम्प्लॉयमेंट  एक्सचेंज  से  नाम  मांगे  अभी
 मालूम  नहीं है  ।

 जाते  हैं  या  wit  जिलों  से  भी  ।
 क्

 पी०  सोनिया  इस  के  मालिक

 कौन  हैं
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  एल०  बी०

 :
 ठीक  तो  मालूम  नहीं  है  कि  उसी

 श्री  पी०  जेन
 :

 श्री  जोशी  सेन
 लोकल  एम्प्लॉयमेंट  एक्स्चज  से  नाम  लिये  जाते

 हैं  या  सब  जिलों  से  जो  कि  उस  रीजन  के  श्री  के०  सी०  सोनिया  :  व्या  संस्था  पर

 खास  पास  होते  हैं  ।  लेकिन माननीय  कोई  आधिक  संकट  गया  है  ?

 सदस्य  यह  चाहते  है  कि  ale  एम्प्लायमेंट
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 शान्ति  ।

 एक्स्चजज  से  भी  मांगे  wa  तो  हम  उस

 पर  विचार  करेंगे  |  श्री  बी०  डी०  पांडे  :  क्या  सरकार  ने

 यह  त्यागपत्र  स्वीकार  कर  लिया  है  ?

 श्री  ए०  पी०  जन  :  प्रभी  उन्होंने

 पत्र  दिया  नहीं  है  ।

 *e22.  को  के०  सी०  सोनिया :
 क्या ~

 खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  गौनावरम हवाई  ष्

 कि
 *eea.  श्री  बी०  एस०  मति  :  क्या

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  विचार  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अ्रलमोड़ा  की  विवेकानन्द  अनुसन्धान  संस्था को

 च  नियंत्रण  में  लेने  का  है  ;  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई

 वेदन  प्राप्त  gar  है  कि  कलकत्ता  से  मद्रास  और

 यदि  तो  उसकी  क्या  शर्तें  मद्रास  से  कलकत्ता  प्रान  जाने  वाले  हवाई

 और  जहाजों  के  लिये  गोनावरम्

 का  हवाई  west  नियमित  रूप  से  रुकने  का

 भ्रनुसंधान  संस्था  में  किस  प्रकार
 स्थान  बना  दिया  जाये  ;

 का  अनुसन्धान किया  जाता  है  ;  अर उसपर
 उस  पर

 वार्षिक  झ्रावर्ती  व्यय  कितना  होता  है  ?  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  म  क्या

 कार्यवाही की  गई  है  ;
 खाद्य  श्र  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 :  जी  यदि  संस्था  के  मालिक  (7)  कौर

 इसे  सरकार को  दें  ।  हैदराबाद  के  बीच  सहायक  हवाई  जहाज

 चलाने  के  लिये  क्या  प्रबन्ध  किये  गये  हैं  ?

 (१)  एक  त्यागपत्र  के  द्वारा

 प्रयोगशाला  सरकार  को  दी  जाये  ।
 संचार  उपमंत्री  राज

 श्रीमान् । (२)  यदि  वर्तमान
 मालिक

 में  अनुसन्धान  कार्य  जारी  रखना  चाहेगा
 तो  ae

 कलकत्ता  से  मद्रास

 यंगी ।  तर  मद्रास  से  कलकत्ता  ग्राम  जानें  वाले



 ५२२४
 ५२२३  मौखिक  उत्तर  १६  दिसम्बर  2EUY  मौखिक  उत्तर

 क्या  टेलीग्राफ  लाइनों  इस
 हवा ई  जहाजों  के  रुकने  के  लिये  विजयवाडा

 जिले  मं का  हवाई  west  एक  नियमित  स्थान

 बनाया  जा  क्योंकि  वहां  पर  इतना
 तथा  तक  ले  जाने  का  विचार

 किया जा  रहा  है  ? यातायात  किन्तु  इंडियन  एयरलाइंस

 कारपोरेशन  इस  प्रश्न  पर  विचार  कर  रहो

 है  कि  मद्रास-विजयवाडा-हैदराबाद  के  लिये  संचार  उपमंत्री  राज

 :

 एक  सहायक  हवाई  जहाज  चला  दिया  जाये
 |  जी  हां

 राज्य  सरकार  द्वारा  दी  गई

 श्री  बी  एस०  वृत्ति
 :

 ऐसा  सोचने के
 प्रत्याभूत  के  आघार  पर  कोसोवो

 कया  कारण  है  कि  ऐसा  aaa  स्थापित  करने

 के  लिये  विजयवाडा  में  यातायात  की  क्षमता

 तथा  गरूर  लिये  तारघरों की  मंजूरी  हो

 चुकी  कापकोपटे  के  सम्बन्ध  में  कोई
 अधिक  नहीं  ?

 प्रस्थापना  नहीं

 meat  महोदय :  मेरे  विचार  में  उन्होंने
 श्री  बी०  डी०  पांडे  :  क्या  सरकार  को

 2

 यह  कहा  था  कि  वहां  यातायात  पर्याप्त  नहीं  ।

 ज्ञात  है  कि  ये  क्षेत्र  तिब्बत  की  सीमा  पर  स्थित

 श्री  बी०  एस०  aft  :  उन्होंने  यह  नहीं  हैं  प्र  वहां  टेलीफोन  तथा  टेलीग्राफ  की

 कहां  था t  व्यवस्था  एक  झ्रावश्यकता  है  न  कि  विलास

 की  सामग्री ?

 श्री  राज  बहादुर :
 मैंन  कहा

 था ॥  श्री  राज  बहादुर
 :

 में  समझता  हूं
 कि

 माननीय  सदस्य  को  अरब  निश्चिन्त  हो  जाना
 श्री

 टी  ०
 बी०

 विट्ठल  राब
 :  विजयवाडा

 पर  कितने  सामान  व  यात्रियों  का  अनुमान
 चाहिये  क्योंकि  कापकोपटे  को  छोड़  अन्य  सभी

 स्थानों  के  लिये  मंजूरी  मिलਂ  चुकी  है
 ।

 लगाया  गया  जिसके  आघार  पर  यह  निष्कर्ष

 निकाला  गया  कि  वहां  हवाई  जहाज  श्री  बी०  डी०  पांडे  :  आगामी

 नियमित  रूप  से  नहीं  रुक  सकता  ?
 वर्षीय  योजना  में  यह  तैयार  हो  जायेंगे

 ?

 शी  राज  बहादुर
 :

 यह  अनुमान  है  कि  एक
 श्री  राज  बहादुर  :  शभ्रागामी  पंच  वर्षीय

 बार  हवाई  जहाज  के  कहीं  पर  रुकने  से  ५००
 योजना  के  समाप्त  होने  से  बहुत  पहले  ।

 रुपये
 खर्च  होते  हश्र  उस  स्थान  जहाँ कि

 हवाई  जहाज  इतना  यातायात  अवश्यक  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  में  जान  सकता

 हूं  कि  इन  तार घरों  के  बारे  में  प्रान्तीय  सरकार
 होना  चाहिये  जिससे  सारा  खर्चा  पूरा  हो

 जाये
 से  जो  गारन्टी  ली  रही

 उसमें  कितनी  रकम  मुक़र्रर  की  गई

 है  ?

 टेलीफोन  सम्पर्क

 श्री  राज  बहादुर  :  बिना  नोटिस  के

 eeu.  श्री  बी०  डी०  पांडे  :  क्या  संचार  मैं  प्राय  को  रकम  तो  नहीं  बता  सकूंगा  ।

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 श्री  ato  डी०  पांडे  :  नगर  कोई  घाटा

 होता  है  तो  क्या  वह  सब  घाटा  प्रान्तीय
 क्या  जिला  अलमोड़ा के

 सरकार
 को  पूरा  करना  पड़ेगा  ?

 ग्राफ  कस्बे  में  भी  टेलीफोन  सम्पर्क  का  विचार

 जा  रहा है  ग  अर
 राज  बहादुर

 :
 जी

 हां
 ।
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 पोर बी लिया  कोयला  खान  फिर  से  चालू  होने  में  छः  मास  का  समय  लग

 जायेगा  ? *
 EW.  श्री  पी०  ato  बोस :  क्या  शम

 मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :
 शो  atlas  wet

 :
 खानों  के  मुख्य  निरीक्षक

 (*)  क्या  पोरबीलिया  कोयला  का  यही  मत  है  |

 जो  गत  वर्ष  खान  के  प्रकार  लग  जाने
 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव

 :  AM
 लगने

 से  बन्द  कर  दी  गई  फिर  से  खोल  दी  के  बाद  प्रथम  वार  जब  खान  का  निरीक्षण

 किया  गया  तो  मुख्य  निरोधक ने  कहा  था

 यदि  तो  कया  श्री  वहां  खुदाई
 कि  छः  मास  के  बाद  खान  खोलो  जा  सकती

 हो  सकती  है  ;  है  |  कहा  जा  रहा  है  कि  wa  से  छः  मास

 जो  मजदूर  छटनी  में  गये
 का  समय  लगेगा  |  इस  का  क्या  कारण  है

 ?

 कया  उन  को  पुनः  काम  पर  लगा  दिया  गया  श्री  आबिद  चली  :  जब  तक  भाग  जलती

 है  या  लगा  दिया  जायेगा  ?
 उनके  भीतर  मज़ारों  का  जाना  जोखिम

 से  भरा  निश्चय  ही  खान  को  खोलना
 धम  उपमंत्री  आबिद  :

 ॥
 जी  नहीं

 नहीं  समय  चाहे  जितना  लगे

 वेतनमान  स्थिति  की  झ्रावश्यकताओओं के  अनुसार
 wat  तक  उस  की  स्थिति  ऐसी  वे  समय-समय  पर  अपना  मत  बदल  सकते

 नहीं हो  पाई  है
 कि

 काम
 फिर

 से
 area  हैं  ।

 किया  जायें  और  अभी  भ्रामक  B:  या  आठ

 मास  तक  साधारण  कार्य  करने
 श्री  टी०  बी०  विट्ठल राव  :  इस

 का  कोई  नहीं
 काण्ड  का  कारण  क्या  था  ?

 श्री  आबिद  wat  :  कारण  प्राकृतिक

 (71)  प्राप्य  जानकारी के  अनुसार  खान
 था

 बन्द  होने  के  समय  काम  पर  लगे  हुए  लगभग

 ३,२००  मजूरों  में  से  लगभग  2,E00  इस
 सफीपुर में  डाक्टरों  की  भर्ती

 समवाय  की  ग्न्य  कोयला  खानों  में  काम  पर
 * ere.  थी  fata :  कया

 लगा  दिये  गये  हैं  र  खान  को  चालू

 करने  से  सम्बन्धित  ऊपरी  धरातल  पर  होने
 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  BY  कृपा  करेंगे  कि

 वाले  कार्य  में  लगभग  ३००  मजूर  लगा  दिये  (*)  PEYV—VY  में  और  PEYY—YR

 गये  हैं  ।  art  की  जाती  है  कि
 में  wa  तक  मणिपुर  सरकार  द्वारा  कितने

 लगभग  ७५०  जो  अपने  घरों  को  चले  डाक्टर  भर्ती  किये  गये  हैं  ;  ae

 गये  जब  काम  पर  वापस  करायेंगे  तो  वे
 उन  को  किस  क्रम  से  वेतन

 समवाय  की  विभिन्न  खानों में  काम  पर  लगा

 fet  जायेंगे  ।  लगभग  २५०  मजदूरों
 दिया  जाता  है  ?

 हो  सकता है
 कि

 निकट
 भविष्य  स्वास्थ्य  मंत्री  |  :

 इस  समवाय के  अन्तर्गत  फिर  से  काम
 न

 मिल
 जब  तक  दो  Feuv—

 सके  ।  खान  के  फिर  से  चालू  होने  पर  उनको  ५५  में  और  छः  VENUE  में  ।

 भी  काम  मिल  सकता  है  ।
 तक

 पी०  सी०  बोस  :  जब  खान  खोली  वे  दक्ष
 feo  तक  वे

 नहीं  गई  है  तो  यह  पता  कैसे  चला  कि  तस  के  हों----  |
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 थ्री  रीडिंग  किशन  :  जो  डाक्टर  भर्ती  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के
 सभा

 सचिव

 किये  गये  हैं  उनमें  एल०  म०  पो०  AIX

 डी
 शाहनवाज

 :  frat

 एम०  alo  ayo  एस०  कितने  @  रोक
 ott  तक  दो  श्रावेदन-पत्र  प्राप्त

 अन्य  पड़ावों  राज्यों  के  वेतन  के  क्रमों  को  तुलना
 हुए  हैं  जो  कि  पहले  प्रतिकर  आयुक्त  के

 में  उनके  वेतन-क्रम  कसे  हैं  ?
 विचाराधीन  हैं  ।

 राजकुमारी  श्रमतकौर
 :  तुलनात्मक  दृष्टि  श्री  संगीता  हताहतों  में

 से  कितने

 से  उन  के  वेतन-करम  अ्रच्छ्े  हैं  ।  कठिनाई  व्यक्तियों  का  जीवन-बीमा  हो  चुका  था  कौर

 यह  है  कि  भ्रपेक्षित  wear  के  वहां  के  स्थानीय  क्या  बीमा  समवायों  द्वारा  दिये  जाने  वाला

 व्यक्ति  पर्याप्त  संख्या  में  उपलब्ध  नहीं  हैं  दौर  प्रतिकर  रेलवे  प्रशासन  द्वारा  दिये  जाने  वाले

 प्रतिकर  में  घटा  दिये  जायेंगे  ? दुर्भाग्यवश  बाहर  से  खाने  के  इच्छुक  कम  हूँ  ।

 परन्तु  हाल  में  हमने  वेतन  के  क्रम  बढ़ा  दिये

 हैं  शरीर  ora  की  जाती  है  कि  जब  पर्याप्त  श्री  शाहनवाज खां  :  की  बीमा

 संख्या में  लोग  at  जायेंगे  ।
 पालिसियों  के  सम्बन्ध  में  हमारे  पास  कोई

 जानकारी  नहीं  है  ।

 at  fein  किलिंग  :  यह  सच
 श्री  संगण्णा

 नहीं  है  कि  मनीपुर  में  डाक्टरों  को  जो  वेतन

 प्रतिकर  आयुक्त  द्वारा

 दिये  जाने  वाला  पंचाटਂ  अन्तिम  समझा  जायेगा

 दिया  जाता  वह  सारे  भारत  में  न्यूनतम  या  उस  के  विरुद्ध  कपिल  की  जा  सकती
 यदि  तो  क्या  सरकार  उनको

 युक्त  वेतन  देने  के  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही
 है ?

 करने  का  विचार  करती  है  ?  श्री  शाहनवाज़ खां  :  जहां
 तक  रेलवे का

 सम्बन्ध  वे  afar  हैं  ।  यदि  दावेदार

 राजकुमारों  श्रम तक ौर
 :  q  पहले ही

 कह  चुकी  हूं  कि  मनीपुर  के  डाक्टरों  के  वेतन

 प्रतिकर  mat  के  पंचाट  से  संतुष्ट  नहीं  है

 तो  वह  उच्च  न्यायालय  के  सामने  श्रपना
 का  क्रम  बढ़ा  दिया  गया  है  जिस  से  पर्याप्त  मामला  रख  सकता  है  ।
 संख्या  में  श्रावेदन-पत्र  प्राप्त  हों  ।

 श्री  संगण्णा  :  क्या  माननीय  उपमंत्री

 ने  ota  दौरे  में  कोई  पूछताछ  की  है  ?

 रेल  बु घंट नायें
 श्री  शाहनवाज़  खां

 :  माननीय  उपमंत्री

 *e22. श्री  संगीता  :  ar  रेलवे
 यहां  उपस्थित नहीं  है  ।

 मंत्री  ५  VERY  के  १४१  डाउनਂ

 भारतीय  चिकित्सा क्राउली मद्रास-पुरी  यात्री  गाड़ी  की  दुर्घटना  सम्बन्धी

 २४  १९५५  को  पूछे  गये  तारांकित

 संख्या  ११००  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में
 FRR,  डा०  राम  सुलग  सिह  :  क्या

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  हताहतों  के  आश्रितों  के  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार
 से  प्रतिकर  के  श्रावेदन-पत्र  प्राप्त  हुए  aaa  भारतीय  चिकित्सा  कालिज  अध्यापक

 ह  1  और

 तता

 को  भ्रस्तित्व
 में  चाहती है  ;

 यदि  कितने  भ्रावेदन  पत्रों  पर

 विचार  किया  गया  शर  उनके  सम्बन्ध  में

 क्या  किया गया  ?

 यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध

 में  कोई  योजना  तैयार  की  गई  है  ?
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 स्वास्थ्य मंत्री  मत
 :  श्री  शाहनवाज  खां  :  हमें  इसका  ज्ञान

 श्र  राज्य  सरकारों के  परामर्श  अ्रच्छी  तरह  से  है  ae  परिवहन  मंत्रालय

 के  साथ-साथ  इस  विषय  पर  विचार  किया  जा  द्वारा  एक  प्रार्थी  जहाज  प्राप्त  करने  के  लिये
 रहा है  ।

 प्रत्येक  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।

 डा०  राम  सुभग fag  :  व्या इस  सेवा
 श्री  ही०  कार  नसीहत  :

 में  निश्चित

 के  लोक  सेवा  श्रायोग  वैसे ही  समय  पर  उपलब्ध  होने  वाली  सेवा  की

 भर्ती  करन  का  विचार  किया  जा  रहा  है  जैसे  के  सम्बन्ध  में  पुछ  रहा  था

 कि  भाई  ए०  शादी  के  लिये  की  जाती
 श्री  शाहनवाज  निस्संदेह  वहां

 है
 ?

 आवश्यकता  है  |  हम  एक  उपयुक्त जहाज जहाज

 राजकुमारी मत  कौर  :  समचा  प्राप्त करन  का  प्रयत्न कर  रहे ह  |

 विचाराधीन  फिर  भी  मैं  समझती  हूं  कि
 एसी  सारी  नियुक्तियां  लोक  सेवा  आयोग

 श्री  सी०  श्रार०  नसीहत  :  एक  बार

 \
 की  सेवा  की  व्यवस्था  हो  सकती  परन्तु

 द्वारा  होंगी
 यात्री  इता  वात  को  बरच्छा  समझते  हें  कि

 मद्रास-सगुन  जलयान  सेवा  तारीखों  की  सूचना  पहले  से  मिले  ।

 *&23.  श्री  सी ०  कार  नसीहत

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 अध्यक्ष  महोदय  :  उस  के  उत्तर में  वे

 कह  चके  हैं  कि  जहाजों  की  संख्या  पर्याप्त  नहीं

 कि
 हैं  ।

 क्या  सरकार  का  ध्यान  2  श्री  सो०  आर०  जो  कुछ  भी

 PEUY  के  के  इस  संवाद  उन्हें  वे  निश्चित  समय  के  शभ्रनसार  चला

 की  आर  किया  गया  है  कि  मद्रास  सकते  हैं  ।  क्या  इसका  प्रबन्ध  किया

 शर  रंगन  के  बीच  की  जलयान सेवा  भंग  हो  जा  रहा है  ?

 ई  है  तथा  दोनों  स्थानों  के  बीच  एक  संतोषजनक  श्री  शाहनवाज  खां  :  जो  जहाज--सोन

 सेवा  को  बहाल  करन  के  लिये  अभ्यावेदन
 वती  इस  माग  पर  चल  रहा  था  वह  कुछ  जांच

 भेज  जा  रहे  हैं  ;  mk  और  मरम्मत  के  लिये  वापस  ले  लिया  गया

 इस  सम्बन्ध  म॑  कहां  तक  ध्यान  है  ।  १९५६  से  वह  फिर  से  चलने

 लगेगा  |  हम  प्रा दशा  करते  हैं  कि  उसके  बाद
 दिया  जा  रहा  है

 ?

 से  सेवा  नियमित  at  जायेगी  ।

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  सचिव
 श्री  बी०  एस०  मूर्ति  :  क्या  मद्रास से

 शाहनवाज़
 शौर

 एक  विवरण  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखा  रंगन  जानें  वाला  जहाज  मलाया  के  श्रेय

 जाता  ।  परिशिष्ट x,
 बंदरगाहों  को  भेज  दिया  गया  है

 ?

 सख्या  ४६]  श्री  शाहनवाज़  खां  :
 जी  नहो ं।

 श्री  सी०  कार  क्या
 पुनिया  में  टेलीफोन  एक्सचेंज

 सरकार  को  ज्ञात  है  कि  मद्रास  श्र  रंगून
 *€२४.  श्री  पी०  जी०  सेन  :  क्या

 के  बीच  निश्चित  समय  पर  उपलब्ध  होने

 वाली  नियमित  सेवा  के  अभाव  के  कारण
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारी  कठिनाई  हो  रही  है  शर  (  क्या  पुरनिया  में  टेलीफोन

 नामक  छोटी  सी  नाव  इतना  रुक  रुक  कर  चलती  चेंज  खोलने  की  व्यवस्था  पुरी
 की  जा  चकी है

 है  कि  यात्रियों  को  श्रीराम  नहीं  मिलता  ?  शौर
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 यदि  तो  विलम्ब  का  कारण  श्री हेम  राज  :
 कांगड़ा  घाटी का  सर्वेक्षण

 नया है  ?  कब  तक  पूर्ण  हो  जायेगा ?

 संचार  उपमंत्री  राज  :
 श्री  राज  बहादुर :  मैं  ने  कहा  हमने

 प्रारंभिक  सर्वेक्षण  पहले  ही  कर  लिया  था
 ११-८-५५  को  पूनिया  में  एक

 टेलीफोन  एक्सचेंज  खोला  गया  था  ,  Wa  उस  alc  जो  स्थान  हमको  बताये  गये  थे  वे  एक

 विमान  क्षेत्र  के  निर्माण  हेतू  उपयुक्त  नहीं की  क्षमता  में  श्र  वृद्धि  करने  का  विचार

 किया  जा  रहा  है  ।  पाये  गये  ।  जब  कभी  भी  हमें  कोई  द्न्य

 स्थान  मिलेगा  ,  जो  ठीक  मालूम  हो  ,  हम
 उस

 यह  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |
 पर  विचार  करेंगे  |

 श्री  पी०  जी०  सेन  :
 क्या  यह  सच  है

 कि

 वर्तमान  व्यवस्था  के  अनुसार  शनिवार  तथा  भारतीय खान  अधिनियम

 रविवार  को  प्रातःकाल  दस  बजे  के
 *
 go  श्री  Yo  बी०  विट्ठल  राव

 फोन  नहीं  किया  जा  सकता  है  ?

 श्री  राज  बहादुर
 :  यह  एक  नियमित

 क्या  श्रम  मंत्री  Re  REUY  को

 पूछे  गये  तारांकित प्रदान  संख्या
 २४१

 के
 उत्तर

 एक्सचेंज  है  ।  काम  के  घण्टे  आवश्यकता

 के  अनुसार  निर्धारित  किये
 जा

 सकते  हैं
 |  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 मैं  ठीक  से  नहीं  कह  सकता  कि  इस  एक्सचेंज  भारतीय  खान  PEAR

 विशेष के  काम  के  घण्टे  कया  हैं  ।
 के  अन्तर्गत  आपात  विनियम  कब  प्रख्यापित

 किये  जायेंगे  ;
 कांगड़ा  कुलू  घाटियों  में  विमान  स्थल

 वे  लागू  कब  किये  जायेंगे  ;
 Fey.  श्री  हेम  राज

 :
 क्या  संचार  मंत्री

 शर
 २२  १९५५  को  दिये  गये  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  १३३३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  उनके  कार्यान्वयन  के  लिये  क्या

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 Far  कांगड़ा  श्र  कुलू  घाटियों
 ी  श्रम  उपमंत्री  (sit

 आबिद
 :

 में  विमान  स्थल  निर्माण  हेतु  सत त्र  o7 |  पण
 कौर  कोयला  खान

 )
 हो  गया  है  :  ग्रोवर

 PeUY  नामक  आपात  विनियम

 यदि  तो  उसके  कब  तक  प्रख्यापित  कर  दिये  गये  हैँ  कौर  ५

 पूर्ण  हो  जाने  की  गरारा  है  ?
 2eUY  से  वे  लागू  हो  गये  हैं

 ।

 खान  जो  भारतीय संचार  उपमंत्री
 राज

 :

 अभी  तक  किये  गये  सर्वेक्षण  के  ara  खान  PER  के  प्रावधानों  तथा

 पर  कुलू  घाटी  का  केवल  भूटान  क्षेत्र  उपयुक्त  उसके  झ्न्तगंत  निर्मित  नियमों  तर  विनियमों

 प्रतीत  होता  है  उसको  हेरॉन  यान  के  के  कार्यान्वयन  के  लिये  जिम्मेदार  इन

 उतरने  के  प्रयोग  के  लिये  ठीक  बनाया  जा  रहा  विनियमों  के  कार्यान्वयन  की  भी  देखभाल

 है  ।  कांगड़ा  घाटी  में  असर्वेक्षित  कोई  भी  स्थान  करता  है  ।  जिन  मामलों  में  इन  विनियमों

 उपयुक्त  नहीं  पाया  गया  ।  फिर  भी  ऐसे  का  उल्लंघन  पाया  उनमें  बाद  की

 स्थानों  की  खोज  जारी  है  जहां  इसका  उतरना  कार्यवाही  की  जायेगी  ।

 संभव  हो  सकता  है  ।

 श्री टी० बी० विट्ठल च्
 बी०

 बिट्ठल  ये  AMT

 स्लायसाय seq  ही  नहीं  उठता  ॥  विनियम  हैं  ।  4  |
 चाहता हूं

 कि  खान
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 झधिनिधत  के  भ्रत्तगंत  सोचे  गये  विनियम  सूचना  चाहते  हैं  तो  निश्चय  ही  मुझे  पृथक
 कब  प्रख्यापित  कप  जायेंगे  सूचना  आवश्यकता  होगी  |

 at  श्रावित  अली  :  यह  प्रश्न  राज्य  सरकारों  को  बासप्पा :  नया  सरकार  को  खान
 कौर  खान  बोर्ड  को  पहने  ट्री  निर्दिष्ट  किया  प्रीमियम  के  try  apt  नियमों
 गया  था  ।  थे  उस  पेर  विचार  करेंगे  श्र  की  जानकारी  है  जिनके  सरकार
 उनसे  जनवरी  व  फरवरी  22Uy  में  ait  खानमालिकों  के  aba  बड़ी  ग़लतफ़हमी
 उतर  प्राप्त  होगा  ।  फिर  अनप  प्रक्रिया  हो  गई  at  जिसका  परिणाम  यह  न  कि

 अपनाई  गौर  मैं  समझता  हूं  कि  मधुर  सरकार  को  मैगनीज  को  खानों  की

 उसमें  कुल  एक  वर्ष  का  समय  रोक  लगेगा  |  बहुत  बड़ी  अय  से  हाथ  होना  पड़ा  ?

 श्री  टी०  जी०  विट्ठल  राव
 :

 माननीय
 श्री  आबिद  श्रली  :  हमारी  जानकारी

 उप  मंत्री  के  कड़ा  कि  पे  विनियम  एक  खान  में  एमी  कोई  बात  नहीं  आई  है  |  |

 बों  को  निर्दिष्ट  किये  गये  थे  ;  तो  कितने  खान

 बोर्ड  निर्मित  ft  गये  हैं
 ?

 श्री  to
 ato  विट्ठल  राव

 :
 क्या  मैं

 जान  सकता  हूं  कि  खान  ats  कब  बनाया
 श्री  आबिद  चली  सड़ो  संख्या  बताने  गया  था  ?

 के  लिपे  qt  पूर्व  सूचना  की  आवश्यकता

 श्री  आबिद  wet  :  खान  बोर्ड  के  सम्बन्ध
 होगी  ।

 में  में  पहले  ही  पुर्व  सूचना  माँग  चुका  हू
 श्री टी०  बी०  विट्ठल  राव :  माननीय

 उपमंत्री  ने  ग्राम  रमी  कहा  कि  वह  मामला
 यंत्रों  द्वारा  खेती

 राज्य  सरकारों  को  निर्दिष्ट  कर  दिया  गया

 २८.  श्री  झूलन  fag
 :  खाद्य है  ?  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  तभी  तक

 कौन  कौन  सी  राज्य  सरकारों  ने  उत्तर  भेजें  ate  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  इस  वर्ष  एफ०  ए०  तरो ०  के
 हैं  शर  कित  किन  राज्य  सरकारों  ने  कोई

 भी  उत्तर  नहों  भेजा  ?  तत्त्वावधान  में  यंत्रों  द्वारा  खेती  एवं  कारखाने

 की  समस्याओं  के  एम्पराय  स्थित
 श्री  आबिद  कोयला  खान

 प्रौद्योगिक  सम्पर्क  एवं  प्रशिक्षण  केन्द्र  में
 नियम  के  सम्बन्ध  में  उत्तर  १५

 प्रशिक्षण  हेतु  कोई  कर्मचारी  भेजे  हैं  ?

 PEAS  तक  माँग  गये  हैं  कौर  राज्य  सरकारों

 को  कोयला  खानों  से  उत्तर  विनियमों  के  खाद्य  ate  कृषि  उपमंत्री  डम  वी ०

 सम्बन्ध  में  १५  2eUS  TH  उत्तर  :  इस  केन्द्र में  प्रशिक्षण  पाने

 भेजने  हैं  ।  के  लिए  दो  पदाधिकारी  भेजे  गये  थे  ।

 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  खान  श्री  झूलन  सिंह
 :  मैं  जानना  चाहता  हूं

 अधिनियम  के  प्रावधानों  के  श्रन्तगंत  खान  कि  ये  दो  पदाधिकारी  देश  के  किस  भाग  के

 बोर्ड  में  मजदूर  dar  के  प्रतिनिधि  होते  थे  और  क्या  ऐसे  के  देश के

 मैं  यह  जानता  चाहता  हूं  कि  किस  हीਂ  दिए  जाने  का  कोई  कार्यक्रम है
 ?

 केन्द्रीय  मंत्र  नें  पते  प्रतिनिधि  इस  खान
 श्री  एम०  वी

 ०  कृष्ण प्पा  :  जी  ।  एक

 बोर्ड  में  भेजे  हैं  ?
 पदाघिकारी  केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संगठन  का  है  ।

 श्री  आबिद  चली  :  यह  set  विनियमों  हमने  एक  पद  अधिकारी  उत्तर  प्रदेश  से  चुना

 और  एक  हैदराबाद से  ।  उत्तर  प्रदेश के से  सम्बन्धित  है  ।  यदि  मानवीय  सदस्य

 खान  बोर्ड  की  श  के [|  सम्बन्ध  में  विस्तृत  पदाधिकारी को  वहां  की  सरकार  द्वारा  छुट्टी
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 नहीं  दी  गईं  क्योंकि  उ उसकी  सेवाओं  की  राज्य
 श्रेय  महोदय

 :  उन्हों
 ने  वह

 संख्या  ४००  से  afm  बताई  है  |
 में  बहुत  भ्रावश्य्कता  थी  ate  हैदराबाद  का

 पदाधिकारी  हमारे  पदाधिकारी  के  साथ
 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :

 गया  ।
 नीय  सभा-सचिव  ४००  3,000  की

 समानता  को  नगण्य  समझते  हैं  कौर  कया

 रेलों में  चोरियां  और  डक  मियां
 वें  उन  गाड़ियों  जिन  में  इतनी  चोरी

 *EQE  पंडित  डी०  एन०  तिवारी
 व  डकैतियां  होती  त्रियों  को  रक्षा

 के  लिये  कोई  प्रबन्ध  करने  जा  रहे  हूं
 ?

 क्या  रेलवे  मंत्री  १६  REY  को

 श्रुतारांवित  प्रदान  संख्या  ५६  उत्तर  म
 श्री  शहनवाज  खां  :

 रेलवे  रक्षा  पुलिस
 दी  गई  सूचना के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  नामक  जो  गाड़ियों  की  रक्षा  करत

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  रेलवे  रक्षा  पुलिस  को
 अस्थायी  संगठन  है  ।  उस  को  युद्ध के

 समस्त  गाड़ियों  में  रखने  का  कोई  प्रस्ताव
 उपरान्त  कुछ  राज्यों  में  चालू  किया  गया  था > a

 Q
 ?

 जसे  बंगाल  उत्तर  प्रदेश  कौर

 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  के  सभा-सचिव  उड़ीसा ।  हम  aa  करते  हैं
 कि

 श्रीमान  जैसे  ही  साधारण  परिस्थितियां  हो  जायेंगी शाहनवाज यां  )

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  सरकार
 इस  दल  की  फिर  आवश्यकता  नहीं  रहूंगी  ।

 सूचना  में  यह  बात  भाई  है  कि  सब  श्री  चट्टोपाध्याय  :  में  जानना  चाहता

 चोरियां  ar  डर्कतियां  उन्हीं  गाड़ियों  हूं  कि  क्या  श्री  राजाभोज  र  राज्य-सभा

 होती  हैं  जिन  में  कोई  रेलवे  रक्षा  दल  नहीं  की  सदस्या  श्रीमती  पार्वेती  के  सामान  की

 रहता ?  चोरी  के  सम्बन्ध  में  कोई  जांच  की  गई  है

 यदि  तो  उस  से  क्या  क्या  पता
 श्री  शाहनवाज  खां  :  बात  नहीं

 चला  ?
 समस्त  चोरियां  व  डकैतियां  जो  होतीਂ

 वे  केवल  उन्हीं  गाड़ियों  में  नहीं  होतीं  जिन
 अध्यक्ष  महोदय  :

 शान्ति
 ।  जांच

 करना

 रक्षा  दल  का  प्रबन्ध  नहीं  होता  ।  तो  पुलिस  का  काम  है  ।

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  मैं
 a

 जान  सकता  हं  कि  ऐसी  रेल-गाड़ियों  में  नलकूप

 जिन  में  रेलवे  रक्षा  पुलिस  कितने
 नह  ३०  st  विनती  मिश्र  क्या दात  चोरियां  हुईं  att  एसी  गाड़ियों  में  कितने

 खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा प्रतिशत  चोरियां  हुई  जिन  में  कोई  रक्षा

 पुलिस  नहीं  थी
 करेंगे  कि

 श्री  शाहनवाज़ खां  PEUY  में  रेलवे  क्या  सरकार  ऐसे  क्षेत्रों  का

 रक्षा  दल  वाली  गाड़ियों  में  चोरी  की  संख्या
 अनुसन्धान  कर  रही  है  जिन  को  भविष्य

 म  नलकूप  कार्यक्रमों  का  बनाया ४४६  थी  शहरों  बिना  रक्षा  दल  वाली  गाड़ियों

 हुई  चोरियों  की  संख्या  ३०२०  थी  ।  जाय शौर

 4
 पंडित  डी  ०  एन०  तिवारी  यदि  ०७५ थ्  स्थानों  के

 को  सुन  नहीं  सका  ।  कया  नाम क्या  हैं  ?

 यह  कहा  कि  रेलवे  रक्षा  दल  वक्त  गाड़ियों
 खाद्य  att  कृषि  उपमंत्री eu  एम०

 में  हुई  चोरियों  की  संख्या  ४०००  थी  ?
 वी०

 :
 456  L.S.D  2

 हां
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 आन्ध्र  पश्चिमी  बंगाल  क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  इन
 उत्तर  भोपाल  केन्द्रों के  कार्यकरण  के  सम्बन्ध  म +

 बिहार  सरकार  से  कोई  प्रतिवेदन  प्राप्त  होते  हैं  ;
 राजस्थान  कौर

 पेप्स  राज्यों  के  ह  क्षेत्र  ।
 यदि  तो  अन्तिम  प्रतिवेदन

 कब  प्राप्त हश्र  था  ?

 att  विभति  मिश्र  इस  सम्बन्ध म

 बया  सरकार  उन  स्थानों  का  भी  ख्याल  रखती
 छाद्य श्रोर कृषि ait  कृषि  उपमंत्री  एम  ०

 to  )  जो  कि  निम्न जो  कि  स्टेशन  से  दूर  होते  हैं  जहां
 स्थानों पर  है नेता  इत्यादि  नहीं  जाते  हैं

 ?

 सरकारी  पर  हिसार  ।
 एम०  वी०  कृष्ण प्पा  :  तीन  मेम्बरों

 की  एक  कमेटी  जगह  का  चुनाव  करती
 2  सरकारी  चण्डीगढ ़t

 है  ।  हाइड्रोक्लोरिक  ate  जियोलाजिकल  रे  पर  फिल्लौर  |

 सर्वे  करने  के  बाद  जिस  स्थान  से  पानी  लुधियाना  ।

 मिलने  की  रिपोर्ट  जाती  उस  का  चुनाव
 y  रेवाड़ी  रेवाड़ी  ॥

 कर  लिया  जाता  है  ।
 द  खालसा  अमृतसर |

 att  विनती  मिश्र  :  क्या  सरकार  लोक

 सभा  के  सदस्यों  से  पूछेगी  कि  श्राप  के  यहां

 ५३,३९२  रुपये  |

 दतिया  पंच  वर्षीय  योजना  काल कौन  सा  एरिया (  पड़ता जहां
 म  अधिक  केन्द्र  बोलने  के  लिये  प्रबन्ध टयूबवैल लगाया  जा  सके  ?

 विचाराधीन हैं  ।
 थ्री  एम०  वी०  कृष्ण प्पा  :  प्रदान

 फिर  से  पूछिय े।  राज्य  सरकार  द्वारा  कालान्तर

 q  इस  बात  का  निर्णयਂ  किया  पगा |
 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  | |  है

 जी

 कृत्रिम  गर्भाधान  केन्द्र

 १  Peuy |

 * a3  डी०  सी०  शर्मा  कया

 खाद्य  ait  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  श्री  डी०  सो०  wal  :  नया  में  जान

 सकता  हू  कि  भारत  सरकार  समस्त  भारत करेंगे  कि

 में  इन  केन्द्रों  पर  कितना  रुपया  खर्च  कर  रही

 पंजाब  राज्य  में  कभी  तक  कुल  है  भ्र ौर  उसमें  से  कितना  पंजाब  को  मिल
 कितने  कृत्रिम  गर्भाधान  केन्द्र  खोले  गये

 रहा है  ?

 हैं  शौर  वे  कहां  कहां  स्थित  हैं  ;

 थी  एम०  ato  पंजाब म
 इन  केन्द्रों  के  लिये  PEYY-YY  में

 जाब  सरकार  को  कितनी  वित्तीय  सहायता
 QEUY—LY  के  लिये  हमने  ५३,३९२  रुपये

 दिये  झ्र  PEXX-US  केਂ  \99,000

 दी  गई
 रुपये  का  प्रावधान किया  गया  है  ।

 क्या  वहां  प्रौढ़  केन्द्र  खोलने  के
 ait  डी०  सी०  क्या  मैं  जान

 लिये  कोई  प्रबन्ध  किया  गया  है  ;
 सकता  हूं  कि  इन  केन्द्रों  के

 यदि  उन  की  संख्या  क्या  है  कांगड़ा  कौर  गुरदासपुर  में  न  खोलने  के

 पौर  वे  कहां  कहां  खुलेंगे
 ?  क्या  कारण हैं  ?



 शू
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 ये  क्षेत्र  उक्त  कार्यालय  wat  पूरे  कर्मचारीवर्ग
 श्री  एम  ०  जो०  कृष्ण प्पा

 सहित  कार्य  करना  श्रारम्भ  कर  दे
 ।

 उगली  पंच  वर्षीय  योजना  में  चुने  जाये  |

 श्रीमती  इला  पालचौघरी :.  क्या
 चुने

 गये  ६  फार्मों  में  बरच्छा  कांय  चल  रहा

 है  कौर  द्वीपों  पंच  वर्षीय  योजना  में  उसको  सरकार  ग्रामीण  जनता  को  श्रवण  कौर  दर्शन

 अन्य  महत्वपूर्ण  स्थानों  में  ले  जाने  का  प्रस्ताव  के  तरीकों  से  शिक्षा  देने  के  लिये  वृतान्त

 चलचित्र  दिखाने  के  प्रश्न  पर  विचार  करेगी  ?

 थ्री  डी० सी  क्या यह  सत्य  राजकुमारी  मरमत  कौर  :  ग्रामीण

 जनता  की  शिक्षा  का  विषय  राज्य  सरकारों
 नहीं  है  कि  भारत  सरकार  के  विचाराधीन

 एक  ऐसी  योजना हूं  जिसके  झन्तगंत  ये  केन्द्र  का  परन्तु  जब  यह  कार्यालय  चाल हो

 प्रत्येक  तहसील  म  खोले  जायंगे  ?  जायेगा  तो  हम  अनेक  प्रकार  के  चलचित्र

 बनाने  का  प्रयत्न  करेंगे  पौर  ध् कन्सर  सम्बन्धी

 थी  एम०  पी  कृष्ण प्पा
 चलचित्र  भी  उन  विषों  में

 से  एक  होगा ।
 मैं  समझता  हुं  कि  इसका  समस्त  सामुदायिक

 परियोजनाओं  में  विस्तार  करने  का  प्रस्ताव
 कोयला  खान  कर्मचारियों के  लिये  मकान

 *€  ३५.  ्  रामनारायण  सिंह  ?

 बाबू  रामनारायण  क्या  सरकार  कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 के  पास  इस  सम्बन्ध में  रिपोर्ट  पहुंचती  है  या  किः

 नहीं
 ?

 ware  पहुंचती  है  तो  क्या  सरकार
 क्या  कोयला

 खान
 मजदूर  कल्याण

 बतायेगी  कि  सैंकड़ो  में  कितने  केस  सफल
 निधि  से  बनवाये  गये  कुछ  मकानों  में  वहां

 होते  फिर  कितने  असफल  ?
 के  कर्मचारी  नहीं  रह  रहे  हैं  ;  प्रौढ़

 श्री  एम०  वी०  रिपोर्टस  यदि  तो  एसे  मकानों  की

 हमारे पास  जाती  हैं  ग्रोवर  ६०  से  ७०  परसेंट  लागत  श्र  उनकी  संख्या  कया  है  श्र  उन्हें

 केस  सक्सेसफुल  होते  हैं  ।  लोकप्रिय  बनाने  के  क्या  कार्यवाही

 a  की  जा  रही  है  ?

 शस  उपमंत्री  आबिद  :

 ३३.  श्रीमती  इला  पाल चौ घरो :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  २८  PEUy  को
 भूली  art  में  लगभग  ३०  लाख

 पुछ  गये  wet  संख्या  २६९३
 रुपये  की  लागत  से  बनवाये  लगभग

 के
 उत्तर  के  सम्बन्ध में

 बताने
 की

 कृपा

 करेंगी  fe  peace  के  लक्षणों  र  खतरों  के
 ७००  मकान  अभी  तक  खाली  पड़े  इस

 मामले  को  सुलझाने के  सम्बन्धित
 सम्बन्ध  मं  ग्रामीण  जनता  को  दिक्षित  बनाने

 ब्  नियोजकों  श्र  क्मेचारियों  से  बातचीत  की
 के  लिये  क्या  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं

 ?

 गई  है  ;  इस  बस्ती  में  सहायक  सड़कें  बना

 स्वास्थ्य  मंत्री  141.0  दी  गई  हैं  ;  परिवहन  सुविधाओं  का  प्रबन्ध

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  दिक्षा  कार्यालय  २२  कर  दिया  गया  है  ;  किराये  में  रियायत कर

 १९५५  को  ही  निर्मित  किया  गया  था  शौर  दी  गई  है  प्र  विशेष  कल्याण  सुविधाघरों

 कर्मचारियों  की  भर्ती  तभी  तक  को  व्यवस्था कर  दी  गई  है  ।

 नहीं  की  गई  है  ।  केन्सर  के  लक्षणों  ak  बाबू  रामनारायण fag  :  उन  घरों

 खतरों  के  सम्बन्ध  म॑  ग्रामीण  जनता को  शिक्षा
 में  मजदूर  लोग  क्यों  नहीं  जाते  ?  इसकी  क्या

 देने  के  लिये  men तब  उठाये  जायेंगे  जब  वजह है  ?
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 श्री  आबिद  चली  up  तो  प्रयत्न कर  रहे  हैं  ।  इस  नई  योजना के

 यह  है  कि  खुद  कामगार  किराया  नहीं  देना  उन  विशेष  खानों  के  कर्मचारियों

 चाहते  हालांकि  मजदूर  को  fam  दो  रुपये  और  नियोजकों  से  परामर्श  करने  के  बाद

 देने  पड़ते  हैं  और  एम्प्लायर  को  ६  रुपये  |  के  निकट  २०  से  ३०  मकानों  as

 बनाये  जायेंगे  ।  में  समझता  ह  कि  इससे
 दूसरी  शिकायत  यह  है

 कि
 ये  मकान  कुछ

 दूर  इसके  लिये  सवारी  का  भी  इन्तजाम  खान  क्षेत्रों  की  अब्बास  समस्या  काफी  हद

 किया  गया  लेकिन  मजदूरों  की  यह  तक  सुलझ  जायगा  |

 कछ  प्राप्त  हो  गयी  है  कि  के  कोयला  खदान  उड्डयन  कर्मचारियों  का  प्रशिक्षण

 के  प्रेस  पास  हो  रहना  चाहते  हैं  ।  फिर

 भी  कोशिश  की  जा  रही  है  कि  उनको  वहां  FERS  श्री  के ०  सी०  सोनिया  क्या

 से  ले  जाया  जाये  |  संचार  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  वि

 seat  कर्मचारियों  का  प्रशिक्षण  योजना  के

 बाब  रामनारायण सिंह  :
 कोशिश

 अधीन  १९  ४५४५-५६  में  कितने  कर्मचारियों  को
 की  जा  रही  है

 ?
 प्रशिक्षण  देने  को  व्यवस्था  की  गई  है  श्र

 at  श्राबिद  चली  जसा  मैंने  द्य  REYV—-UY  में  कितने  कमेंचा  रियों  को  प्रशिक्षा

 वहां  हर  किस्म  की  सहूलियतें  दी  दी  गई  थी  ?

 चक जा  रही  उम्मीद  है  कि  वकर्स  वहां  संचार  उपमंत्री  राज
 जाया

 चाल  वित्तीय  वर्ष  में  इण्डियन  एयर  लाइन्स

 श्री  राम  चन्द्र रेडडी  :  खान  क्षेत्र  और
 कारपोरेशन  ने  लगभग  २७४  कर्मचारियों

 इन  मकानों  के  बीच  कितनी  है  कौर  को  प्रशिक्षण  देने  की  व्यवस्था  की  हुई
 है  ।

 सन  PEYY—VY  में  जिन  कर्मचारियों  को
 क्या  मजदूरों  के  रहने  लायक  बनाने  के  लिये

 इन  मकानों  में  सभी  सुविधाओं  की  व्यवस्था  प्रशिक्षण  दिया  गया  उनकी  संख्या  २४४

 कर  दी  गई  है
 ?  ay

 सभी  संभव  afa
 श्री के०  सी ०  सोनिया  इस  स्कीम

 श्री  आबिद  चलो
 में  किस  दर्जें  के  कमंचारो  लिये  जाते

 धागों  की  व्यवस्था  कर  दी  गई  है  ।  इन  है 2

 मकानों  प्रौढ़  खान  क्षेत्र  की  कम  से  कम  दूरी

 are  यह  कहां  प्रशिक्षण  दिया  जाता  ~

 ौर
 प्रशिक्षण  के  बाद  ये  कर्मचारी

 जो
 सीख

 मील है  ।
 कर  लौटते  हैं  उनको  कहां  रखा  जाता  है

 ?

 श्री  to  बी०  विट्ठल  राव  :  क्या  कोयले
 श्री  राज  बहादुर :  वायुयानों  के  मुख्य

 की  खान  में  काम  करने  वाले  मजदूरों के  लिये  सब
 चालकों

 कौर  दूसरे  अधिकारी

 क्वार्टर  बनाने  की  योजना  को  रूप
 लोगों  को  यह  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है

 ।

 दे  दिया गया  है  क्योंकि ६  मास  पूर्व  मंत्री  श्री के०
 सी०  सोनिया :  यह  प्रशिक्षण

 महोदय  ने  बताया  था  कि  खांन  के  मजदूरों
 कहां  दिया  जाता  है

 ?

 के  लिये  क्वार्टर  बनाने  की  एक  नई  योजना

 विचाराधीन है  भ्रध्यक्ष  महोदय  :  यह
 प्रशिक्षण

 कहां

 दिया  जाता  है  प्रौर  उसके  बाद  उनको  कहां
 श्रम  मंत्री  खंड भाई  भेजा  जाता  है

 ?

 एक  नई  योजना  योजना  आयोग  के  सामने

 पेश  कर  दी  गई  है  कौर  इस  नई  योजना  के  श्री  राज  पह  प्रशिक्षण  इण्डियन

 अन्तर्गत
 हम  आगामी  पंचवर्षीय  योजना  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  के  भिन्न  fas

 स्थानों  पर  जाता  है
 में  मकान  ata  का  उपबन्ध  करते  का
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 श्री  के०  सी०  सोनिया  :  यह  प्रशिक्षण  श्री  संगण्णा  :  क्या  यह  सच  है  कि

 समिति  at  सिफारिशों  में  एक  प्रशासनिक कर  भराये ह्य  कर्मचारियों  को  कहां  लिया

 जाता है  ?  पदाधिकारी  नियुक्त  करने  का  सुझाव  भी

 है  ate  यदि  तो  प्रशासनिक  पदाधिकारी

 शी  राज  बहादुर
 :

 प्रशिक्षण  का  क्रम  तो  की  क्या  ग्र हू ताय  होंगी  ?
 बराबर  चलता  रहता  है  ।  कर्मचारियों  को  समय

 समय  पर  भिन्न  भिन्न  प्रकार  का  प्रशिक्षण  श्री  एम०  ato  समिति  के

 दिया  जाता  है  ate  fone  कोसे  atte  प्रतिवेदन  कीਂ  एक  प्रति  लोक-सभा  के

 भी  दिया  जाता  है  ।  लय  म॑  रख  दी  गयी  है  ।  सिफारिशों  को

 पूर्ण  रूप  से  स्वीकार  कर  लिया  गया  है
 ।

 श्रीमती  इला  पाल चो धरी  :  व्या  इस
 हमें  सम्बन्धित  विभागों  से  कर्मचारियों  के

 योजना  के  अ्रन्तर्गत  महिलायें  को  भी  प्रशिक्षण

 मिल  सकेगा  ?  समायोजन  करने  के  सम्बन्ध  में  परामर्श

 करना  है  ग्रोवर  इसी  कारण  इसके  कार्यान्वित

 at  राज  बहादुर  :.  महिलायें  करने  में  कुछ  विलम्ब  हो  गया  है  ।

 सहचालक  या  चालक  वर्ग  के  सदस्य

 श्री  संगण्णा  :  क्या  समिति ने  फल
 हैं  तो  उन्हें  भी  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  |

 उद्योग  के  विकास  के  लिये  एक  संस्था  स्थापित
 केन्द्रीय चावल  गवेषणा  संस्था  करने  का  उपबन्ध  करने  की  भी  सिफारिश

 * 839,  श्री  संगण्णा  :  >  क्या  को  है  ?

 wie  कृषि  मंत्री  २६  ReUY  को

 श्री  एम०  alo  कृष्ण प्पा  प्रतिवेदन
 पूछे  गये  तारांकित  wet  संख्या  €०  जो

 tala  चावल  गवेषणा  कटक  के
 लोक-सभा  के  पुस्तकालय  में  रख  गया

 है  ।
 सम्बन्ध  में  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  wert  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 प्रतिवेदन  में  देख  लें  कि  क्या  क्या  सिफारिशें

 उसके  बाद
 केन्द्रीय

 चावल  गवेषणा  संस्था  के  संस्थापन  कौर

 सामान  को  पर्याप्तता  के  सम्बन्ध  में  जांच  करने

 प्यार  बाजरा  मकका  की  खेती
 के  लिये  नियुक्त

 की
 गई  समिति

 की
 किसी

 सिफारिश  को  स्वीकार  या  कार्यान्वित  किया

 गया है  ;

 *
 ६३८.  डा०  राम  सुलग  क्या

 ara
 कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने

 की  कपा

 यदि  तो  वह  कौनसी  करेंगे  कि

 fer  हैं  att  उन  पर  क्या  कार्यवाही  की
 क्या  यह  सच  है  कि  दामों  में गयी ?

 कमी  हो  जाने  के  कारण  वर्तमान  वर्ष  में
 ।  खाद्य  ate  कृषि  उपमंत्री  एम०  ज्वार  बाजरा  मकका  की  खेती  पहले की

 ato  कृष्ण प्पा  )  wt  कृषि  ate  कम  भूमि  पर  की  गयी  ;

 aaa  के  संगठन  के  बारे  में  विशेषज्ञ  समिति  ~

 यदि  तो  aia  वर्ष  में के  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  लोक-सभा  के
 इन  फसलों  की  खेती  कितने

 पुस्तकालय  में  रख
 दी

 गयी  है
 ।

 विशेषज्ञ
 समिति  की  सिफारिशों  को  लगभग  स्वीकार  एकड़  में  हुई  है  ;  कौर

 कर  लिया  गया  है  ।  कार्यान्विति  का  कायें  PENV—YY  में  खेती

 शुरू  होने  वाला  है  ।  कितने  एकड़  में  हुई  थी
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 खाद्य  धौर  कृषि  उपमंत्री  एम०  श्री  एम०  ato  कृष्णप्पा  माननीय
 वी०  :  यद्यपि  ज्वार  बाजरा  सदस्य  श्री  बंसीलाल  ने  पुछा  था  कि

 कौर  मकका  की  खेती  कम  कमी  पर  की  गयी  राजस्थान  को  किसी  wey  प्रकार  के  ज्वार

 है  पर  यह  बताना संभव  नहों  है  कि  केवल  के  बीज  दिये  प  मैंने  उत्तर  दिया  कि

 मूल्यों  म  कमी  होव  के  कारण  gat  ।  राज्य  राजस्थान म  देश  का  सब  से  अच्छा  ज्वार

 सरकारों न  बताया  है  कि  इन  फसनों की की  होता है  ।
 खंतीਂ  कम  भूमि  पर  इसलिये  हो  रही  है  कि

 फसल  बोते  समय  मौसम  उपयुक्त  नहों  था  भारतीय  औद्योगिक  न्यायाधिकरण

 are  वर्षा  भी  देर  से  हुई  ।

 ate  एक  विवरण  ¥*838.  श्री  टी०  ato  बिट्ठल  राव
 :

 सभा  पटल  पर  रखा
 कया  श्रम  मंत्री  यह  बतान  को  कृपा  करेंग  कि

 परिशिष्ट ५,  श्रीगन्ध  संख्या  ४७]
 क्या  अखिल  भारतीय

 डा०  राम  सुभग  क्या  इस  वर्ष  fra  न्यायाधिकरण  ने  अरपना
 इन  फसलों  के  शभ्रन्तिम  प्रावधान  तैयार  कर

 दिया है
 लिये  गये  हैं

 ?

 यदि  तो  न्यायाधिकरण

 एम०  वी०  कृष्ण प्पा  कभी  तेयार  के  समक्ष  कार्यवाही  किस  स्थिति  में  है
 हो  पाये हैं  ।  अर

 शी
 हेडा  गत  एक  वर्ष  के  दौरान  इनਂ  सरकार  को  कब  तक  पंचाट

 तानो  फसलों के  मूल्य  में  कमी  हो  मिल  जाने  को  अरार  है
 ?

 गई  है
 ?

 गम  उपमंत्री  mila  mat  )
 श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  पिछले  बढ़  नहीं  ।

 aq  दो
 वर्ष  पहले

 के
 मूल्यों  की  तुलना

 इन

 फसलों  के  मूल्य

 मे  ३५  प्रति शत  तक  कीਂ  (a)  साक्ष्य  पूर्ण  ह  नका  है  ौर

 १२  fara  १९५५  को  बहस  को  अवस्था
 कमी  हुई  है

 प्रारम्भ  होने  की  आशा  थी  ॥

 श्री  बंसी  लाल  :  क्या  ज्वार  बाजरा
 लगभग  १९४६  के

 और  मकका  की  फसल  के  लिये  राजस्थान  को

 किसी  मान्य  प्रकार  के  बीज  दिये  गये  हैं
 ?  ग्रस्त तक  ॥

 श्री  टी०  ato  विशाल राव  इस  बात श्री  एम०  वी०  कृष्ण प्पा  :  राजस्थान

 म  भारत मं  सब  से  wes  किस्म  का  ज्वार
 गे  ध्यान  में  रख  कर  far  यह  न्यायाधिकरण

 लगभग  दो  वह  पुत्र  बचाया  गया  सरकार पैदा  हाता  है  |

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  कर  रही
 डा०  राम  सुलग  माननीयਂ

 मंत्री  ने  अभी  बताया  कि  राजस्थान  मं  भारत
 कि  पंचाट  ज्योंही  सरकार  को  प्राप्त  हो  सरकार

 उसके  सम्बन्ध  में  अपना  निर्णय  तुरन्त  घोषित
 q  सब  से  wee  किस्म  का  ज्वार  पदा  होता

 उनका  कहना  कहां  तक  सच  है  क्योंकि
 दे  ?  मैं  यह  set  इसलिये  पुछ  रहा

 हूं  कि  इस  न्यायाधिकरण  के  क्षेत्र  में  Loo
 अभी  उन्होंने  बताया  है  कि  राज्य  सरकारों

 खान  श्र  8, 24,000  कर्मचारी  हैं  ॥
 ने  भारत  सरकार  को  बताया  है  कि  इन

 फसलों  के  कम  क्षत्र  पर  किये  जान  का  मुख्य  श्रम  मंत्री  खंड  भाई

 कारण  खराब  मौसम  था
 !

 यह  सच  है  कि  न्यायांघिकरण  लगभग  दो  वर्ष
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 qa  बनाया  गया  था  ।  areca  शिपिंग  के
 ४

 से  साढ़े  चार

 फी  सदी  है  कौर  श्रोवरसीज़  शिपिंग  के  लिये लगभग  एक  वर्ष  तक  न्यायाधिकरण कोई

 काम  न  कर  सका  क्योंकि  न्यायाधिकरण  यानी  समुद्र  पार  के  शिपिंग  के  लिये  सिफ

 के  विभिन्न  सदस्यों  में  झ्रापस  में  कुछ  तनातनी  ढाई  फी  सदी  पर  देती  है  ।  मेरे  स्याल में  यह

 काफी  रीजनेविल  है  | थी ।  YEYY  में  न्यायाधिकरण

 का  पुनर्गठन  करना  पड़ा  ।  त  गत  नौ

 महीनों  में  ही  वह  काम  कर  सके  हैं
 कर्ब

 वह  साक्ष्य  समाप्त  कर  चुका  है
 प्रौढ़

 तक

 जारी  हैं  ।  हमें  arar  है  कि  aga  ate  ही  अल्प
 सूचना

 और  उत्तर

 पंचाट  हमें  मिल  जायेगा  are  पंचाट

 हमें  मिल  जायेगा  उसे  गज  में  प्रकाशित  उत्तर  प्रदेश  में  गन्ने  का  मूल्य

 वाले  में  कोई  विलम्ब  नहीं  होगा  ।

 अल्प  सुचना  संख्या
 ४.

 श्री
 विश्वनाथ

 भारतीय  नौवहन  क्या  खद्य  wie  कृषि  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :
 *  Vo,  श्री  विनती  क्या

 क्या  यह  सच  है
 कि

 चालू  मौसम
 वहन  मंत्री  १४  १९५५

 गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १७२२  के  उत्तर  में  उत्तर  प्रदेश  के  कुछ  जिलों में  गन्ने के  मूल्य

 की  दर  कम
 कर

 दो  गयी  है  ;
 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  यदि  तो  क्या  सरकार  ने

 में  भारत  नौवहन  को  राज्य  की  से  कोई
 गन्ने  का  मृत्य  निर्धारित  करने  के  सम्बन्ध

 सहायता  देना  चाहती  है  ?  में  अपनी  नीधि  बदल  दी  प्रौढ़

 रेलवे तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा-सचिव
 Ta  के  मूल्य  में  कमी  करने  से

 शाहनवाज
 :

 मैं  समझता  हूं
 कि  TAT  पैदा  करने  वाले  कितने  व्यक्तियों  पर

 बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  ?
 माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  कया

 सरकार  भारतीय  नौवहन  को  प्रत्यक्ष  राज्य

 सहायता  देने  की  एक  योजना  बनाना  चाहती

 खाद्य  श्रौरकृषि  मंत्री  vo  पी०

 :  उत्तर  प्रदेश के  तराई  क्षेत्र
 यदि  तो  स्थिति  यह  है  कि  ऐसी  योजना

 के  नैनीताल  श्र  देहरादून  के  कुछ  केन्द्रों  से
 विचाराधीन नहीं  है

 ।
 जैसा  कि  प्रश्न  संख्या  वर्तमान  पेलाई  के  मौसम  में  भेजे  जाने  वाले

 WIVR  के  उत्तर  में  बताया  गया  भारतीय
 गन्ने  के  न्यूनतम  मूल्य  में  २  राना  प्रतिमा

 नौवहन  समवायों  को  रियायती  ब्याज  की
 कमी  की  अनुमति  दी  गयी  इस  शर्त  के

 दर  पर  सरकारी  ऋण  के  रूप  में  ऑ्रप्रत्यक्ष

 वित्तीय  राज्य  सहायता  दी  जा  रही  है  ।
 अधीन  की  इस  गन्ने  में  से  कितनी  मात्रा  में

 चीनी  उपलब्ध  होगी  उसी  मात्रा  में  उस  कमी

 be  दि  का  उन  गन्ना  पैदा  करने  वालों  को  भुगतान श्री  विभूति  मिश्र  :
 क्या  ऐसी

 स्थिति  है  कि  इस  लोन  को  दर  को  देखते  हुये
 कर  दिया  जायेगा  ।

 यें  शिपिंग  कम्पनियां  aaa  शिपिंग  के  मामले  जिस  नीति
 के

 बारे
 में  पूछा

 को  बढ़ा  नहीं  सकती  हैं  ?  यदि  तो  क्या
 गया  है  उसमें कोई  परिवर्तन  नहीं  किया  गया

 सरकार  उनको  देना  नहीं  चाहती  ?
 है  ।

 श्री  शाहनवाज  इस
 जिस  जिन  गन्ना  पैदा  करने  वालों

 सूद  पर  गवर्नमेंट  सबसिडी  देती  है  वह  पर  इसका  प्रभाव  पड़ेगा  उनकी  संध्या
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 पता  नहीं  है  पर  गन्ने  की  कुल  मात्रा
 श्री  सी०  डी०  पाण्डे  क्या  सरकार

 रे  .  ३  लाख टन  है  ।  को  पता  है  fe  उत्तर  प्रदेश  में  इस  समय

 ७  भर  कारखाने  हैं  जिन  में  गन्ने  से  चीनी
 विश्वनाथ राय  :  पिछले  कुछ  वर्षों  का  उत्पादन  भ्रांत  से  कम  है  ग्रोवर  क्या  सरक

 सरकार  ने  यह  नीति  भ्रपनाई  है  कि
 वहां  भी  मूल्य  कम  करना  चाहती  है  ?

 कारखानों  तक  गन्ना  पहुंचने  के  लगभग

 एक  वर्ष  पूवे  वह  गन्ने  के  मूल्य  धोषणा  श्री ए०  पी०  जेन  :  ऐसी  कोई  प्रस्थापन

 उत्तर  प्रदेश  सरकार
 ने  ऐसो  कोई कर  देती है

 ।  मैँ
 जानना  चाहता  हूं  कि  वह

 नीति  इस  समय  क्यों  बदल  दी  गयी  जब  कि  सूचना  हमारे  पास  नहीं  भेजी है  ।

 कारखाने  गन्ना  खरीदने  जा  रहे  हैं  ?
 श्री  दिवनंजप्पा  :  इस  वात  को  देखते

 हुए  कि  १९४५४  wie  १९५५  में  भारतीय
 श्री  ए०  पी०  जेन  :  यह  सच  है  कि  गन्

 का  मूल्य  फसल  के  विक्रय  के  एक  वर्ष  युव

 चीनी  मिलों  ने  weal  मुनाफा  कमाया

 क्या  मैं  जान  सकता  हूँ  कि  गला  Gar  करने
 घोषित  कर  दिया  जाता  है  ।  पर  सरकार

 वालों  को  भ्रमित  मूल्य  दिलाने  के  लिये  सरकार
 को  अ्रधिकार  है  कि  अत्यावश्यक  परिस्थितियों

 ने  क्या  काय  वाही  की  है  ?

 में  वह  मूल्य  में  परिवर्तन  कर  दे  ।  इस  मामले

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  जांच  करने  के  बाद  श्री  ए०  पी०  माननीय  सदस्य

 इस  निश्चय  पर  पहुंची  कि  गत  दो  या  तीन  जानते  होंगे  कि  अ्रधिक  मुनाफे  बांटने  के  लिये

 वर्षों  में  इन  केन्द्रों  से  खरीदे  गये  गन्ने  से  एक  सूत्र  हिंदी  कोई  अधिक  मुनाफा

 जो  चीनी  निकली  वह  कम  थी  ।  १  €०  ७  उत्पादकों  को  देय है  तो  मिलों  को  उन्हें  देना
 alt  का  मुल्य  लागू  किया  जाता  तो  शायद  ही  होगा ।

 कारखाने  काम  न  कर  पाते  ।  हम  चाहते  थे

 श्री  बोगावत
 :

 कीमतें  गिर  गयी  हैं  शर कि  गन्ना  पैदा  करने  वालों  के  हितों  की  रक्षा

 की  जाय  wiz  हम  यह  भी  नहीं  चाहते  थे  जो  उत्पादक  मिलों  को  गिरना  बेचना  चाहते  हैं

 उन्हें  बहुत  कम  कीमतों  पर  बेचना  पड़ता
 fe  ये  कारखाने  काम  न  करें  ।  हमने

 सोचा  कि  हमें  उत्तर  प्रदेश  सरकार  की  है  |  क्या  सरकार  इस  कौर  ध्यान  देगी  कि

 सिफारिशों  को  CF  कर  जेना  चाहिये  ।  गन्ना  निश्चित  मूल्य  पर  खरीदा  जाये  ?

 उन  कारखानों  श्री ए०  पी०  जेन
 :

 हमने  न्यूनतम  नटर
 श्री  राय  :

 के  क्या  नाम  हैं  जो  उन  क्षेत्रों  से  गन्ना  खरीदते
 निर्धारित  किया  है  sit  किसी  कारखाने

 को  उस  निर्धारित  मूल्य  से  कम  मूल्य  पर  नहीं
 हैं  जहां  नीति  का  यह  परिवर्तन  लागू

 कर
 खरीदने  दिया  जायगा  ।

 दिया  गया  है
 ?

 श्री  धुनश्ुनवाला
 :

 क्या  वह  सुत्र केवल
 श्री  ए०  पी०  जन  गोकुल  नगर  का

 PEYI—UY  के  लिये  लागू  किया  गया  था  या
 चीनी  का  एक  कारखाना  तराई  क्षेत्र  से  हटा

 अगि  भी  लाग  होगा
 ?

 वह  सुत्र कया  है
 ?

 दिया  गया  है  सनौर  एक  सहकारी  कारखाना

 स्थापित  करनें  कौर  किसी  गेर  सरकारी  श्री  ए०  पी०  जेन
 :  वह  सुत्र  सभा  पटल

 व्यक्ति  द्वारा  तराई
 में  कारखाना  खुलवाने  पर  कई  बार  रखा  जा  चुका  है

 ।  वह  गणित

 का  प्रयत्न  किया  गया  पर  वह  रहा  का  एक  सूत्र  है  कौर  उसे  दोहराना मेरे  लिये

 वास्तव में  इस  क्षेत्र  में  गड़बड़  होती  रहीਂ  है  संभव  नहीं  है  ।  वह  सुत्र  गत  वर्ष  लागू  था  |

 शर  इस  में  उत्पन्न  गन्ने  से  चीनी  का  उत्पादन  ma  उसका  पुनर्विलोकन इस  लिये  किया  जा

 बहुत कम  रहा  है  ।  रहा  है  कि  मिलों  की  शिकायत  है  कि  उन्हें
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 कोई  छूट  नहीं  दो  गई  है  भ्रौर  गन्ना-उत्पादक  को  ग्रसना  काम  समाप्त  करने  पर

 भी  यह  समझते  हैं  कि  उन्हें  उन  का  उचित  करन  की  कोई  सुविधा  मिलती  और

 भाग  नहीं  दिया  गया है  ।  सूत्र  का  पुनर्विलोकन  क्या  यह  सच  है  कि  बत्रगुन्टा
 किया  जा  रहा  है  वही  सुत्र  या  पुनरीक्षित  जेसे  महत्वपूर्ण  स्टेशनों  पर  भी  चीटियों  को

 सुत्र  इस  वर्ष  श्र  अ्रगले  वर्षों  में  लाग  होगा  ।
 विश्वा मक कों  और  पते  are  रखने  के  कमरों

 डा०  राम  सुलग  fag:  क्या  गन्ने  का  के  प्रभाव  वेਂ  कारण  प्लेटफार्मो  पर  सोना

 लय  निर्धारित  करते  समय  उस  से  होने  पड़ता
 ?

 वाले  चीनी  के  उत्पादन  के  प्रश्न  पर  विचार
 रेलवे  तथा  परिवहन  मन्नी  के  सभा किया  गया  था  दौर  उत्तर  प्रदेश  के  इन

 विशिष्ट  क्षेत्रों  से  उत्पादन  गत  वर्ष  की  तुलना  मे
 सचिव  शाहनवाज़  :  भ्रावश्यक

 जानकारी  देन  बाला  विवरण  सभा
 इस  वर्ष  कम  हुमा है  ग्रोवर  कया  केन्द्रीय  सरकार

 की  अर  से  वास्तव  में  कोई  परीक्षण  यह
 पटल  पर  रखा  जाता  है  परिदिष्ट  ४५,

 जानने  के  लिये  feat  गया  है  कि  क्या
 अनुबन्ध  संख्या  ४८]

 उत्पादन कम  सेहरा
 ?  बेत्रगुंटा  मਂ  eto  टी०  लोग

 ट्रे  नाटक  के  कार्यालय  म  fasta  करते  हैं
 श्री fo

 पी०  गन्ने
 का  मूल्य  इस

 आधार  पर  होता  है  कि  उससे  औसतन  ६.  ६
 are  विश्रामगृह  की  व्यवस्था  विचाराधीन

 प्रतिशत  चीनी  निकलेगी  ।  वर्ष  PEXL—UR  है  ।

 में  दोइवाला  गन्न  से  उत्पादन  ८  ४७

 QEXR—YF  मं  5.Y?,  १९५३-४४  में  डाक-तार विभाग  के  कमंचारी  वर्ग  के

 €.०८  और  PEN SHUY  में  ८.०१
 लिये  छुटिटयां

 जहां  तक  इस  वर्ष  का  सम्बन्ध  वह  कुछ
 Fear.  डा०  सत्यवादी  :  क्या  संचार

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :
 समय  बाद  मालूम  होगा  ।  हम  प्रौद्योगिकों

 तपा  संस्था  sara  fara  को सम  समय  विभाग  के क्या  डाक-तार

 पर  मिलों  में  यह  देखने  के  लिये  कि  वास्तविक  कर्मचारियों  को  जो  छुट्टियों  के  दिनों

 उत्पादनਂ  किया  भेजेंगे  ।  में  काम  करते  छुट्टियों  के  दिनों

 महोदय  :  सभा  श्री  अगला  में  काम  करने पर  भत्ते  wife  के  रूप  में  कोई

 कायें  शुभारम्भ  करेगी |  प्रतिकर  दिया  जाता  है
 ;  श्र

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  उ  ठे  यदि  तो  उस  का  ब्योरा

 मैं  प्रारंभ  से  देखे
 mae ?

 महोदय

 रहा  हूं  कि  माननीय  सदस्य  ने  मेरी  भ्रांत
 संचार  उपमंत्री

 राज
 :

 )  केवल  डाकियों  a  dad  को  भत्ता
 नहीं  देखा  ।

 दिया  जाता  है  ॥

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर  डाकखाने  की  एक  छूटी  के  दिन

 काम  करने  पर  केवल  एक  रुपया
 टिकिट  चेकरों  टी०

 की  सुविधायें

 Feo,  श्री  वी०  पी०  नायर :  क्या  चोरी  Reuy

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 *Foey.  aft  झूलन  fag:  क्या  खाद्य

 क्या  भारतीय  रेलवे  के  भ  पौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 एम०  एस ०  एम०  में  टीटीयों  क्या  चीनी  १९५५  शौर
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 गन्ना  ( fatacr )  श्रादेश  जो  दोनों  पूर्व होते  PEYG—VE  में  Yoo  वाई०

 at  अ्रत्यावस्यक  PeUY  जी०  इंजिनों  के  लिये  बड़ा  काडर  टेल्को  ने  इस
 के  अधीन  जारी  किये  गये  के  अनुसरण  शर्तें  पर  स्वीकार  किया है  कि  पहले  ५०  इंजिनों

 में  तक  कोई  कार्यवाही  की  गयी  है  ?
 के  बाद  के  इंजनों  में  कम  से  कम  ५०  प्रतिशत

 खाद्य  कौर  कृषि  उपमंत्री  एम०
 देशी  got  होंगे  प्रौढ़  यदि  सम्भव  तो  कम

 से
 कम  ६०  प्रतिशत  तक  देशी  पुर्ज़े  लगाए बी०  :  चीनी  )

 जायेंगे  ।
 १९५४  शर  गलना  )  PeUY

 भ्र घि कतर  चीनी  कौर  गड़  नियंत्रण

 REXo  के  उपबन्धों  जैसे  हो  और  इस  मंगलापुझा  पुल

 लिये  नपे  areal  के  अनुसरण  मं  कोई  विशेष

 कार्यवाही  आवश्यक  नहीं  थी  ।  *€०६.  श्री  मित्तल :  कया  परिवहन  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 टेल्को
 त्रावणकोर-को चीन  राज्य  में

 इंजिनियरिंग  एण्ड  लोकोमोटिव  पूछा  पुल  बनाने  में  क्या  प्रगति  हुई
 ~ लिमिटेड )  काम  प्रारम्भ  करने  में  विलग्ब

 *eec.  श्री  के०  पी०  सिन्हा :  क्या
 के  नया  कारण

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  fr:  क्या  यह  सच  है  कि  पुल  का  स्थान

 afar  रूप  से  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  के
 क्या  यह  सच  है  कि

 टाटा  प्रधानਂ  इंजीनियर  की  सिफारिशों  के  विरुद्ध
 निर्धारण  एन्ड  लोकोमोटिव  कम्पनी  लिमिटेड

 चुना
 ने  १९५८  तक  अपन  इंजिन  विभाग

 की  क्षमता  पूरे  १००  इंजन  प्रतिवर्ष  तक  राष्ट्रीय  राजपथ  प्रमाण-विस्तृत

 विवरण  के  पोस्टिंग  गर्डर  ढंग  के  पुल  के  प्रति बढ़ाने  की  प्रस्थापना  की

 फुट  रन  की  सामान्य  लागत  की  तुलना  में
 क्या  सरकार  ने  उसकी  प्रस्थापना

 प्रस्थापित  मंगलापुझा  पुल  की  प्रति  फूट  रन

 पर  विचार  किया
 लागत  कितनी  कौर

 यदि  इस  विषय  में  क्या  निश्चय

 यह  पुल कब  तक  पुरा
 किया  गया  कौर

 हो  जायगा ?

 क्या  कम्पनी  द्वारा  गये

 इंजिन  शतप्रतिशत  देशीय  ?  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  सचिव

 शाहनवाज
 :

 पुल  बनाने  के
 रेलवे तथा  परिवहन  मंत्री के  सभा  सचिव

 लिये  feet  मांगे  गये  हैं  ।

 शाहनवाज
 :

 हां
 ।

 एक  से  प्रिक  स्थान  का  सर्वेक्षण

 कौर  (7). a  १००
 वाई०  जी०

 और  अ्रतुसन्धान  करना  था  जिसमें  कुछ  समय

 इंजिन  जिन  का  श्राडर  दिया
 गया  है  उन्हें  देने

 लगा  |

 का  काम  g&4a  में  प्रारम्भ  हो  जायगा

 नहीं  ।
 कौर  मार्च  PEE  में  समाप्त हो

 जायगा  |

 पुल  की  लागत  न  केवल  गूजरों
 नहीं  ।  १-७-५४  से  तयार

 किये  जाने  वालें  इंजिनों  में  ७५  प्रतिशत  देशी  करे  ढंग  पर  बल्कि  wae  अन्य  बातों पर
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 जेसे  नींव  की  निचली  भूमि  का  स्वरूप

 पुल  के  प्रत्येक  भाग  की  लम्बाई  शादी  पर  निरभर  *eog.  ott  सिंहासन  नया  रेलवे
 है

 ।
 इस  प्रकार  प्रतिफुट  a afer  गर्डर  पुल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सरकारी

 की  कोई  निश्चित  लागत  नहीं  हो  सकती
 रेलवे  रेलवे  न्  पुलिस  at  सुरक्षा

 इस  पुल  के  लिये  स्वीकृत  डिज़ाइन  बोरिंग  ढंग
 तथा  प्रतिपादन  कर्मचारी  वर्ग  जिसे  wa

 का  हैं  रोक  उसकी  अनुमानित  लागत
 प्रति  फुट

 रेलव  सुरक्षा  दल  कहा  जाता  किस  प्रकार
 रन  २,१६३  रुपये  होती  है  जो  उस  स्थान  के  समन्वय  होता  है  प्रौर  उसके  क्या  कायें  हूँ

 ?

 लिये  उचित  समझा  जाता  है  |

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  सचिव
 (=)  काम  प्रारम्भ  दीने  के  बाद  तीन

 ag  में  ।
 रेलवे  में  शान्ति  कौर  व्यवस्था  बनाये  रखना

 शाहनवाज खां  )
 :
 सरकारी रेलवे  पुलिस

 गोदावरी  पुल
 के  लिये  होती  है  रेलवे  रिजर्व  पुलिस

 सरकारी  रेलवे  पुलिस  की  विद्वेष  सशस्त्र
 *€  ०७,  श्री  मोहन  राव

 :
 क्या  परिवहन

 दाखा  के  रूप  में  काम  करती  है  ।  रेलवे  सुरक्षा
 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दल  केवल  tag  सम्पत्ति  कौर  रेलवे  के

 क्या  श्रालमपुर  में  गोदावरी  नदी  कार  में  रखे  गये  माल  की  रक्षा  के  लिये  होता

 है  ।  इन  तीनों  संगठनों  में  समन्वय  उनके की  गौतमी  शाखा  पर  पुल  बनाने  का  काम

 प्रारम्भ  हो  गया  शर  पदाधिकारियों  द्वारा  विभिन्न  स्तरों

 व्यक्तिगत  सम्यक  कौर  सितारों  द्वारा  किया
 यदि  तो  चालू  ag  में  उसके

 जाता है  ।
 लिये  कितनी  धनराशि  रखी  गयी  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  के  सभा  सचिव  अ्रहमदाबाद ९  लाइन

 शाहनवाज
 :

 जी  नहीं  ।
 €१०  श्री  तुलसीदास  क्या  सकी

 PR, AG, Roo  रुपये  |  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सियालदह डिविजन  में  विद्युतीकरण  क्या  श्रहमदाबाद काबू  के
 बीच  रेल  की  दोहरी  पटरी  लगाने  की  प्रस्थापना Feo.  श्री  साधन  गुप्त  :  क्या  रेलवे
 की  पूरी  तरह  जांच  ली  गई  कौर

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 यदि  तो  va  सम्बन्ध  में
 पूर्वी  रेलवे  के  सियालदाह

 ज़न  में  बिजली  से  रेलगाड़ी  चलाने की  व्यवस्था
 निर्णय  क्या  हैँ  ?.

 करने  का  काम  कब  तक  पुरा  हो  जाने  की
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  सचिव

 सम्भावना  शर
 (ait  शाहनवाज़

 :
 हां

 ।

 डिवीज़न  के  प्रत्येक  भाग  में  अहमदाबाद  श्र  कलोल  के

 किस  क्रम  से  यह  व्यवस्था की  जायेंगी रोक  प्रत्येक  बीच  ens  में  पहले  ही  दोहरी  पटरी  बनायी

 भाग  में  यह  कायें  कब  तक  पुरा  हो  जायेगा  ?  जा  रही  हैं  कौर  कलोल से  मेसाणा  तक  शर

 उन  लाइनों को  बढ़ाने  का  काम  द्वितीय
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  सचिव

 शाहनवाज
 :  ait तक  कोई

 पंचवर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत  करने  के  प्रश्न

 पर  विचार  किया  जा  रहा  है
 ।  श्रहमदाब्ाद यतीम  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।

 ag  भाग  में  कौर  दोहरी  पटरी  बनाने
 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  की  wa  नहीं  है  ।
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 उ  टेलीफोन  लाइन
 दफ्तरों  के  जरिये  भर्ती  की  जाती  है  ।  जिन  पदों

 egy.  श्री  भीखा  भाई
 :

 क्या  संचार

 के  लिये  मैट्रिक  स्तर  से  ऊपर  की  श्रथवा  विशेष

 योग्यता  या  अनुभव  की  होती
 मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उनके  लिये  कलकत्ता  से  बाहर  काम  दिलाऊ
 दफ्तरों  में  पंजीकृत  उम्मीदवारों  की  सिफारिश

 क्या  यह  सच  हैं  कि  राजस्थान

 क्षेत्र  की  डाक-तार  मंत्रणा  समिति  ने  भी  कलकत्ता  काम  दिलाऊ  दफ्तर  द्वारा  की

 उदयपुर  कौर  बांसवाड़ा  के  बीच  पक्की  जाती है

 फोन  लाइन  लगाने  की  सिफ़ारिश  की  कौर

 जी  नही ं।
 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या

 कार्यवाही  की  गयी है
 ?

 दिल्ली  सड़क  परिवहन  सेवा

 *
 ६१८.  श्री  रनदमन  fag  :  क्या  aft

 हां  ।
 वहन  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 उदयपुर-डूंगरपुर  भाग  पर  फिर
 नॉर्थ  साउथ  ब्लाक  att

 लाइन  लगाने  का  काम  ३०  १९४५४  को
 पार्लियामेंट  हाउस  में  काम  करने  वाले

 पूरा  हो  गया था
 |
 डूंगरपुर  बांसवाड़ा  भाग  में

 भी  लाइन  लगाने  की  परियोजना  २८
 चोरियों  को  समय  पर  दफ्तर  में  पहुंची  तथा

 बिना  किसी  कठिनाई  के  वहां  से  घर  जाने  के
 १९५४  को  मंजूर  की  गयी  थी  ।  अगले  वित्तीय

 लिये  सचिवालय  केਂ  बस  स्टेशन  पर  स्थायी  रूप

 वर्ष  में  यह  काम  पूरा  हो  जाने  की  सम्भावना हैं  ।  से  कितनी  विशेष  बसों  का  प्रबन्ध  किया

 कलकत्ता  पत्तन
 ga

 क्या  सरकार  को  कोई  अभ्यावेदन न्  १६.  श्री  तुषार  west  :  क्या

 बहन  मंत्री  यह  बताने
 की

 कपा  करेंगे
 कि  :  प्राप्त  gat  है  कि  बसों  की  वर्तमान  संख्या  से

 कर्मचारियों
 की

 श्रावव्यकताएं  पूरी  नहीं
 क्या  यह  सच  है  कि  कलकत्ता  शौर

 पत्तन  आयुक्त  सेवा  में  भर्ती  केवल  कलकत्ते  के

 काम  दिलाऊ  दफ्तर  के  जरिये
 की

 जाती  है
 यदि  तो  इस  मामले में  यदि

 att  कलकत्ते  के  बाहर  रहने  वाले  व्यक्तियों  के
 कोई  कार्यवाही  की  गई  है  तो  वह  कया  है  ?

 आवेदन पत्र  नहीं  लिये  जाते  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  के  सभा  सचिव

 झर  शाहनवाज
 :  इस  समय

 सेन्ट्रल  सेक्रेट्रिएट  wie  पालियामेंट  हाउस
 क्या

 कलकत्ता  पत्तन  आयुक्तों  के
 को  खाने  जाने  के  मार्गों  पर  ४९  बसों  का

 भूतपूर्व

 +
 कर्मचारियों या  वर्तमान  कर्मचारियों के

 बेड़ा है  |
 लड़कों  के  प्राचीन  पत्रों  के  मामले  में  कोई

 अपवाद किया  जाता  हैँ  ?
 हां

 ।

 twa  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  सचिव
 सैन्य  सैक्रेट्ररेट्ट  को  खाने  जाने

 शाहनवाज़  खां  )  :  )  कौर
 )

 वाली  बसों  की  संख्या  जल्दी  ही  बढ़ा  दी
 पत्तन  आयुक्त  सेवाओं  में

 केवल  श्रेणी  २  कौर

 शर  x  के  पदों  के  लिये  ही  काम  दिलाई  जाएगी  |
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 एयर  इंडिया  इंटरनेशनल  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  सचिव

 शाहनवाज  :  परिश्रमी  रेलवे  के
 Feo,  सरदार  इकबाल  सिंह

 :  क्या

 संचार  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  तारे  पि
 महाप्रबंधक  को  पदाधिकारियों  के  उत्तर

 \9-\9- YY,  २  R-5-  L4,  QY-G-LY

 क्या  विदेशों  में  vac  इंडिया  ३०-८-५५  को  प्राप्त  हुए  थे

 इंटरनेशनल  धकेलने  कार्यालय  हैं
 एयर  इंडिया  इंटर  नेपाल

 यदि  तो  उन  स्थानों  के  नाम  *
 ९३२.  श्री  वी०  पी०  नायर  क्या

 कया हैँ  जहां  वे  कार्यालय  हैं  ;
 संचार  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ane  इंडिया  इंटरनेट  रतलाम
 bas  दी

 क्या  एयर  इण्डिया  इंटरनेशनल ने  विदेशों  में  sae  मामलों  की  देखभाल

 के  लिये  इसरी  कंपनियों  को  श्रभिक्ररण  दिये
 के  विमानों  में  व्योम  बालियों  होस्टेस  )

 कौर  अथवा  उपस्थ 'पकों  के  रूप  में

 विदेशों  राष्ट्र जनों  को  सेवामुक्त  किया  गया
 यदि  at,  तो  sah  क्या  कारण

 ह्
 a  ?

 atk

 यदि  तो  किस  कारण  से  ?

 संचार  उपमंत्री
 राज

 :

 संचार  उपमंत्री  राज  :
 जी  ।

 उपस्थापकों  को  )  के  रूप  में लोक  सभा  के  पटल  पर  एक
 तो  कोई  भी  विदेशो  राष्ट्र जन  नहीं  परन्तु विवरण  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट

 श  भ्रतुबन्घ च्े  संख्या  ve]
 सात  विदेशी  est  व्योमबालाशओं

 के  रूप  में  काम  कर  रही  हैं  ।

 are  इंडिया
 ऐसा  विशेष  अपेक्षित  अह्दे तात ओं

 इंटरने नल  ने  विदेशों  में  कुछ  सामान्य  बिक्री

 को  दृष्टि  में  रखते  हुए  किया  गया  था  ।'
 अ्रभिकर्त्ताश्रों  को  नियुक्त  किया  है  जो

 कतर  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  विमान  परिवहन  संस्था  यूरोपीय  विमान-सेवायें  के  लिये  कुछ  एक

 at  सदस्य  विमान  कम्पनियां  जिनके
 ट्रिनिटी  व्योम  बालाओं  अर

 जापान  विमान-सेवा  के  लिये  कुछ  एक  जा पानों
 कार्यालयों  का  up  जाल  विदेशों  में

 विमान  बालियों
 फैला  ्र  है  और  वहां  उनके  सक्रिय  बिक्री

 को  सेवामुक्त  करने

 आवश्यकता थी
 प्रतिनिधि  हैं  जिनके  लिये  वे  नियुक्त  किये  गये

 यह  इसलिये  किया  गया  है  कि  उन  देशों  वरिष्ठ नदी  पर  पुल

 में  जितने  भी  टिकट  बिक  सकते  हों  बेचें

 जाये ं।

 *
 &3%  श्री  मोहन  राव  :  क्या  परिवहन

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सौराष्ट्र रेलवे  भ्रष्टाचार  मामला
 कया  वरिष्ठ  नदी  पर  एक  पुल

 *
 XE. BT Fo श्री  के  के०  बसु : क्या रेलवे क्या  रेलवे  बनाने के  सम्बन्ध  में  अनुसन्धान  कायें  पूरा

 मंत्री  ५  १९५५  को  पूछे  गये  हो  चुका  श्र

 कित  प्रशन  संख्या  ५३३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भूतपूर्व  सौराष्ट्र

 यदि  कार्य कब

 से  प्रारम्भ  किया  जा  रहा  है  ?
 रेलवे  के  पदाधिकारियों को  १३  लाख  रूपयों

 के  गबन  के  सम्बन्ध  में  दिये  गये  नोटिसों  का  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  सचिव

 उत्तर  कब  प्राप्त  द्वि  था  ?  शाहनवाज़  :
 श्रीमान्  ।:
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 आशा  है  कि  पुननिर्माण  का  कार्य
 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृतकौर :

 १९५६  के  उत्तरार्ध  में  प्रारम्भ  कर  दिया

 «जाये गा  |
 इस  बारे

 में  एक  जिसमें

 प्रावश्यक  जानकारी  ढी  गयी  सभा  की

 पटना  दरभंगा  के  बीच  रेल-सेवा
 मेज  पर  रख  दिया  गया  है  ।  परिशिष्ट

 ५६२.  श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या
 ५,  अनुबन्ध  संख्या  ५०]

 रेलवे  मंत्री  यंह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 जो  जेसे  कि  ग्रामों  के  लिये

 स्वास्थ्य  सहायकों  को  स्वास्थ्य  रक्षा
 क्या  पूर्वोत्तर  रेलवे  पर  पटना

 के  लिये  बचों  की  स्वास्थ्य
 )  र  दरभंगा  के  ala  वर्तमान

 मक्खी-मारो  कौर  ।
 रेल-यात्रा  के  को  कम  करने  के  सम्बन्ध

 दरभंगा  कौर  लहेरिया  सराय  स्टेशनों  में  सुघार में  कोई  कार्यवाही  करने  की  कोई  प्रस्थापना

 थर्ड  थो  श्रीनारायण  दास  :  क्या

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 इस  भाग  एक

 एक्सप्रेस  गाड़ी  कितना  समय  ले  लेगी  ?
 पूर्वोत्तर  रेलवे

 के  समस्तीपुर

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  सचिव
 नरकटिया  सेक्शन  पर  दरभंगा  शर  लहरिया

 शाहनवाज  अभी
 सराय  स्टेशनों  पर  पिछले  तीन  वर्षों  में  क्या

 सुधारे किये  गये
 नहीं  ।  एक  थंडर  गामिनी  गाड़ो  चलाने  की

 सुकरता  पर  उसी  समय  विचार  किंया  जायेगा  कौन  सा  काम  ait  भी  किया

 wa  कि  इंस  प्रयोजन  के  लिये  पर्याप्त  लाइन  जा  रहा

 ग्र ति रिक्त  डिब्बे  तथा  इंजन  उपलब्ध
 (7)  कौन  से  सुधार  विचाराधीन

 हो  जायेंगे  ।  इसकी  कार्यान्वित

 में  कुछ  समय  लगेंगी |  यात्रियों की  सुविचारों की  व्यवस्था

 art  है  कि  एक  एक्सप्रैस गांधी  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 प्लेजाघाट  कौर  महेन्द्र घाट  के  मध्य  नदी  को
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  सचिव

 पार  करने  को  छोड़  कर  लगभग  ४  घंटे  लेगी  शाहनवाज  :  (१)  दरभंगा

 awa  कि  अराज  कल  सात  घंटे  लगते  हैं  ।
 १.  मध्यवर्ती  कौर  मुख्य  यात्री-प्लेटफार्म

 चीन  में  चिकित्सा  संस्थायें
 के  ऊपर  दौर  की  व्यवस्था

 _  श्री  श्रीनारायण दास  :  २.  पानी  के  कटघरों  को  व्यवस्था
 ६३.

 श्री  भक्त  दंदान

 ऊंचे  दर्ज  के  एक  प्रतीक्षालय की
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बंताने  की  कृपा

 व्यवस्था  ।
 करेंगी  कि

 प्लेटफार्म  पर  बेंचों  की  व्यवस्था-र२४  |

 उन्होंने  हाल  में  ही  ace  चीन  के  ४.  तीसरे  दर्जे  के  प्रतीक्षालय  का  आकाश
 दौरे  में  वहां  पर  किन-किन  सै नेटो रियों  ्र

 aq  चिकित्सा  संस्थानों  को  झ्र ौर
 ऊं  चा  क  रना  |

 क्या  उन्होंने
 उस

 देशी  में  ऐसी  कोई

 ६.  श्रमिक  नल-कूप  की

 ७.  प्लेटफार्म पर  पीने  के  पानी की  मशीन स्वास्थ्य योजना  पाई  जो  वे  भारत में

 चाहेंगी  ?  धौर  हौज  की  व्यवस्था  |
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 ८.  कर्मचारियों  के  क्वाटर  कौर  तीसरे  २.  प्रतीक्षालयों  में  साफ-सुथरी  टट्टियों

 दर्जे  के  यात्री-शेड  के  बीच  साढ़े  छः  फीट  ay  व्यवस्था  |

 दीवार  उठाना  ।
 ३.  अतिरिक्त  पार्सल  साइडिंग  की

 €£.  पासंग  घर  की  व्यवस्था |  व्यवस्था  |

 १०,  ऊंचे  दर्जे  के  प्रतीक्षालय  (  महिला  "४.  चिकित्सा  विभाग  के  लिये  प्लेटों

 और  पुरुष  )
 में

 रोशनी  कौर  पंखे
 की  व्यवस्था  |  पर  सेनिटरी  भंडार  जिसमें  यात्री-सुविधा

 ११.  प्लेटफार्म
 के  बढ़ाये  गये  मुख्य

 के  लिये  सैनिटरी सामान  इकट्ठा  रह े।

 अर  मध्यवर्ती  प्लेटफार्म  पर  नये  पार्सल  २.  स्टेशन  की  इमारत  के  एक  सिरे

 नये  इम्प्रेस्ट  गोदाम  att  व्हीलर  की  किताब  पर  १० XK  gy  आपका की  एक  कमरा  बनेगा

 की  दुकान  पर  बिजली  की  रोशनी  की  जिसमें  सी  दर्जे  की  दुर्घटना  में  ग्रस्त  यात्रियों

 |  की  चिकित्सा  की  सामग्री  रहेगी  |

 १२.  भोजनालय  में  पंखे  की  व्यवस्था  ।  (२)  लहरिया  सराय

 (2)  लहरिया  सराय  कोई  नही ं।

 १.  ऊंचे  दर्जे  के  एक  कौर  प्रतीक्षालय

 की  व्यवस्था  |

 और
 (१)

 दरभंगा

 रै  एक  लाउडस्पीकर  लगाना  |

 २.  तीसरे  दर्जे  के  टिकट  घर  की
 पूछताछ  घर

 |

 स्नान  घर ॥ एक  खोमचे  की  दुकान  की  व्यवस्था  |

 प्लेटफार्म  पर  बैंचों  की  व्यवस्था  |  दि o  प्लेटफार्म  को  ऊंचा  करना  उस

 पर  फर्द  बिद्धाना
 नाम-पटों  की  व्यवस्था  |

 ५.  प्लेटफाम  पर  और  प्रतीक्षालयों  में
 ऊंचे  प्लेटफार्म  की  व्यवस्था  |

 sofia  रोशनी  कौर  पंखे  ।

 स्टेशन  जाने  वाली  सड़क  पर  रोशनी
 ६.  मध्यवर्ती  प्लेटफाम  पर  ऊपर  से

 समुचित
 व्यवस्था  |

 पानी  पहुंचाने का  प्रबन्ध
 ८.  महिला  प्रतीक्षालय में  श्रमिक  रोशनी

 ७.  खोमचे की  दुकान और  एक  पंखे  की  व्यवस्था |

 व्हीलर  की  किताब  की  दुकान  मे
 ८.  को  नये  नमूने  पर  बनाना  कौर

 की  रोशनी  की  व्यवस्था  ।  सिग्नलिंग  कौर  इन्टर-लेकिन  पुरी

 १०.  तीसरे  दर्जे  के  alas  के  नये  व्यवस्था  करना  |

 टिकट  घर  में  बिजली  की  रोशनी  ak
 (२)  लहेरिया  सराय

 एक  पंखे  की  व्यवस्था  |
 १.

 ज
 घर

 कौर  पासंग  गोदाम
 की

 ११.  प्रतिष्ठित  चालू  लाइन  की  व्यवस्था  व्यवस्था

 (१)
 दरभंगा  २.  हर  रेलवे  की  यात्री-सुविधा  समिति

 १.  प्रतीक्षालय  कौर  मुख्य  प्लेटफार्म  पर  यात्री-सुविधा  के  कामों  का  वार्षिक  कार्यक्रम

 y  सीट वाले  जल-विहित  कौर  २३  सीटवाले  तैयार  करती  है  ।  इस  समिति  में  जनरल

 की  व्यवस्था  |
 च ५

 ,  परिचालन  कौर
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 वाणिज्य  विभाग  के  प्रधान  अधिकारी  atc  हर  यदि  तो  क्या  इस  कालावधि
 उपभोक्ता  सलाहकार  समिति  के  प्रतिनिधि  में  इन  रात्रि  विद्यालयों  के  किन्हीं  विद्यार्थियों
 होते  हैं  ।  मंजूरी  के  लिये  काम  चुनते  समय  ने  स्कूल  की  परीक्षा  पास  कर  ली
 इस

 बात  का  ध्यान  रखा  जाता  है  कि  श्रमुक  है  ?
 वर्ष  में  कुल  कितना  घन  उपलब्ध  है  शरर

 अलग  स्टेशनों  पर  उन  कामों  की  क्या  महत्ता  |  संचार  उपमंत्री  राज  :

 at  आवश्यकता  है  कौर  वे  कितने  जल्द  sit  सात  स्थानों--श्रर्थात

 किये  जाने  चाहियें  ।

 डाक  व  तार  के  शिकायतों  सम्बन्धी
 अकोला  तथा  नई  दिल्ली  |

 कार्यालय  किसी  ने  भी  नहीं  ।

 न्र
 सरदार  हुक्म  fag

 Lat  बहादुर  सिंह
 रेलवे  के  डिब्बे  इंजन  शादी

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 क्या

 करेंगे  कि  YR.  श्री  कमर  fag

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PeUYK  में  शिकायतों  सम्बन्धी  १९४४  कुल  कितने  मोल  लम्बा  रेलवे

 कार्यालयों  को  कितने  मामले  प्राप्त  हुए  कौर  लाइनों  पर  बिजली  की  रेल  गाड़ियां  चलती
 कितनों  का  निर्णय  किया  शौर  थीं  कौर  उस  पर  कितने  रेलवे  के

 उपरोक्त  समय  में  तार  इंजिन  शादी  उपयोग  में  लाये  जाते  थे  ?

 तथा  टेलीफोन  सेवाओं  को  सुस्ती  के  सम्बन्ध  में

 कितनी  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  ?  ि च्ष्८ रलव  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 सचिव  शाहनवाज़  खां )  PERV RY
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 के  अन्त  में  कुल  2vo  २४  मील  रेलवे  लाइनों

 हुए  उन  मामलों की  संख्या  पर  बिजली  की  रेल  गाड़ियां  चलती

 मामलों  को  जिनका  निर्णय  ह
 ae

 इन  पर  बिजली  से  चलने  वाले  Loy

 संख्या  चुका  है  ३७६  ट्रेलर  डिब्बे  ४४  इंजन  काम  में

 FBRVRR  8,05, FER  लाये  गये  |

 आंकड़े  १-१-१९५५  से
 कम्पोस्ट  खाद

 Ro— 8 e—2eUY  तक  के
 रद्द  श्री  अमर  fag  डामर

 :
 क्या

 रात्रि  विद्यालय  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि
 ५६६.  सरदार  हुक्म  सिंह

 Lait  बहादुर  सिंह
 :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 कम्पोस्ट  खाद  बनाने  झर  उसका

 उपयोग  करने  की  योजनाश्रों  को  विभिन्न  राज्य

 करेंगे
 कि

 सरकारों  ने  कहां  तक  कार्यान्वित  किया
 >

 क्या  डाक  व  तार  विभाग  n

 चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  को  प्राथमिक  सब  राज्यों में  एक  समान  योजना

 शिक्षा  देने  के  लिये  SeUyN  में  कोई  नये  रात्रि  को  ७  के  लिये  क्या  भारत  सरकार  ने

 विद्यालय  प्रारम्भ  किये  गये  श्र  सुझाव  दिया  कौर
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 क्या  कम्पोस्ट  खाद  के  उपयोग  से  निम्नलिखित

 ह
 ae

 वच  को

 गई

 स

 पति  एकड़  उत्पादन  में  कोई  वृद्धि  हुई  है  ?
 a

 Q-9-2EUN A
 से

 क्षतिग्रस्त

 खाद्य  wie  कृषि  मंत्री  To  पी०  रेले  बाड़ों  के  कारण  सम्पत्ति  की

 REYS—YY  में  राज्यों
 रेलों को  हुई  मरम्मत  पर

 के  बाहरी  केन्द्रों  में  कम्पोस्ट  खाद  के  उत्पादन  wa  की  गई हानि
 कौर  वितरण  का  एक  विवरण  नत्थी  कर  दियां

 कुल  राशि

 गया है
 |  परिशिष्ट  ५,  श्रनुबन्घ  संख्या  ~

 %2]
 रुपय  रुपय

 मध्य  ६२,६७३  ६२,९७३

 जी  हां  ।
 कुछ  नहीं  |  कुछ  नहीं

 १३,६०,०  9°  [३२,४०,०००

 ऐसा  अनुमान  है  कि  एक  टन
 दि  रे,€  ०,०००  €3.8 न  ae ७.  y,oo0

 कम्पोस्ट  खाद  के  उपयोग  करने  से  भिन्न  भिन्न

 राज्यों  में  wait  का  अधिक  उत्पादन  एक

 दक्षिण  पूर्वे  कुछ  नहीं
 कुछ

 नहीं

 दक्षिण  PR, R9¥  22, R9K*
 से  डेढ़  मन  तक  है  पश्चिमी  १८,२००  ३८,३००

 लला

 कुल  95,803,406  89,  45,586

 बाढ़ों  से  क्षति
 *इसमें  20-8  2-4Y  को  at  वाले

 साईकलोन  के  द्वारा  होने  वाली  क्षति  तथा

 xee.
 Sard  मुहम्मद  शफी

 श्रीमती  इला  पालचौघरी
 क्षतिग्रस्त  सम्पत्ति  को  मरम्मत  पर  किया

 गया  खर्चे  सम्मिलित नहीं  है

 दी ०  नौ
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  कृपा

 करेंगे  कि  yoo,  चौधरी  मुहम्मद शफी  :  क्या

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १  eed  से  बाढ़ों  के
 क्या  यह  सत्य  है  कि  2&Yo  में

 पदोन्नति प्राप्त  करने  वाले  टी  ०  शिष्यों  से
 कारण  खंड़  वार  रेलों  को  कुल  कितनी  हानि

 उठानी  पड़ी  कौर  PEUR  में  पहनती  प्रप्त  करन  वालें  zo  ०  टी०

 यों को  कनिष्ठ  घोषित  किया  गया  are

 क्षतिग्रस्त  सम्पत्ति  मरम्मत
 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  क  सभा-सचिव थर  कुल  कितनी  राशि  खर्चे  की  जायेगी  ?

 शाहनवाज  :
 कुछ

 एक  मामलों में  ।
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 सचिव  शाहनवाज़  at  रेलों  के  पुन वर्गीकरण से  पूर्व

 माननीय  सदस्य  बाढ़ों
 के  कुछ  एक  टिकट-क्लक्टरों  को  बिना  वरिष्ठता

 कारण  रेलवे  सम्पत्ति  को  हुई  हानि  की  कौर  के  ही  केवल  श्रत्यावश्यकता के  ही  कारण  टी  ०

 निर्देश कर  रहे  इन  बाढ़ों के  कारण  होने
 टी ०  बना  दिया  गया  था  ।  सम्मिलित  वरिष्ठता

 बाली  हानि  तथा  क्षतिग्रस्त  सम्पत्ति  की  मरम्मत
 सूचियों  को  भ्रान्ति  रूप  देने  पर  यह  ज्ञात  हुमा

 456
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 कि  उच्च  पदोन्नति  के  लिये  कई  वरिष्ठ  कर्मचारी  यदि  तो  इस  ag  क्या

 रह  गये हे  भ्र ौर  इसलिये  इस  पदोन्नति  को
 वर्तन  किये  गये  ak

 बाद  में  फिर  नियमित  किया  गया  ।
 इस वर्ष  इस  समिति  की  कितनी

 फ्रंटियर  मेल
 बैठकें  हुई  थीं  तथा  कहाँ  कहाँ  हुई  थीं

 ?

 Yio. at erat श्री  डाभी  :  क्या  रेलवे  मंत्री
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  सचिव

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  ;
 (st  शाहनवाज़  सां )  (*)  नहीं

 श्रीमान क्या  यह  सत्य है  कि  यात्रियों  को

 मेलਂ  के  द्वारा  एक  तृतीय  श्रेणी  के
 set  उत्पन्न  नहीं  होता

 ।

 डिब्बे  में
 ८००

 मील  तक  के  मार्ग  की  यात्रा

 करने  की  नहीं  कौर
 १२--सभी  बैठकें  नई  दिल्ली

 में  हुई
 थीं  ।

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 ह ग
 बी०  सी०  जी०  के  टोक

 रैली  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  सचिव  ७३  श्री  कृष्णा चाय  जोशी  :  व्या

 शाहनवाज  बम्बई  से  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि
 चलने  वाली  के  लिये  बम्बई

 सेन्ट्रल  बड़ौदा  के  मध्य  के  स्टेशनों  से  बैठने  १९५५  में  प्रभी  तक  कुल  कितने

 व्यक्तियों  को  बी०  ato  जी०  के  टीके  लगाये
 बाले  खगीय  श्रेणी  के  यात्रियों  को  दिल्ली  के

 गये  पौर
 पार  के  स्टेशनों के  टिकट  दिये  जाते  दिल्ली

 से  बम्बई जाने  वाली  फ्रंटियर  के  लिये  उनकी  राज्यवार  संख्या  क्या

 दिल्ली  तथा  कोटा  के  मध्य  के  स्टेशनों  से  बैठने

 वाले  नीति  श्रेणी  के  यात्रियों  को  केवल  बम्बई  स्वास्थ्य  मंत्री  -

 के  टिकट  दिये  जाते  है  ।  :  जनवरी  से

 उत्तरी  रेलवे  में  दिल्ली  wie  जलन्धर  PeRy  तक  ६,७१९,£०४

 के  मध्य  से  यात्रा  करने  वाले  राज्य  बी०  सी  ०  जी  के

 टीके  लगें तृतीय  श्रेणी  के  यात्रियों  को  २००  मील  से

 कम  दूरी  वाले  स्थानों  के  टिकट  नहीं  दिये  a  ae

 जात े।  are  VS  ३६८५

 यह  निर्धन  अधिक  भीड़  तथा  WV,  VV

 उसके  द्वारा  लम्बी  यात्रा  करने  वाले  तीय  बिहार  €६४,२६ ९

 श्रेणी  के  यात्रियों  को  होने  वाली  झ्र सुविधाओं  90,  08R

 मध्य  प्रदेश  ६६ को  दूर  करने  के  vert  से  किया

 गया  है  ।  मद्रास  RBS,  WRU

 केन्द्रीय  परिवहन  बोर्ड
 उड़ीसा  BRE  KL

 पंजाब
 VES  9६६.

 Yor.  चौधरी  रघवीर  fag
 :

 क्या  परिवहन  उत्तर  प्रदेश  FRB, RER
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पश्चिमी  बंगाल  9v, Rc  ३

 हैदराबाद
 ४  ६८,७३० Far  यह  सत्य  है  कि  केन्द्रीय

 परिवहन  ate  की  स्थायी  समिति  के  कमेंचारी  २५२,०८र

 प्रतिवर्ष  aga
 दिये

 जाते
 ६४,७१७
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 मसूर  ३४७,३४२  प्रद  क्यया  ६४६  के  भाग  के  उत्तर के

 १३१,२१६  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 Ev, EO
 उन  रेलवे  स्टेशनों के  क्या

 नम

 सौराष्ट्र  EE,  २८६  a ae

 ब्रावनकोर-कोचीन  २९५,  VIR
 ए  जिन्हें  हिल  स्टेशन  घोषित  करने

 के

 gta  पर  विचार  किया  जा  रहा
 झ्रजमेर  Rv, 08S

 भोपाल  VR,  ५६३  इस  सम्बन्ध  में  कब  तक  अन्तिम

 १६,६२०  निकाय  हो  जाने  की  ara  है
 ?

 Ws, Sly
 रेलवे तथा  परिवहन  मंत्री के  सभा  सचिव

 हिमाचल  प्रदेश  VWLjGER र

 १६,५९७
 शाहनवाज़  खां  )  :  )  को

 सल्लम

 के  मा

 मणिपुर  २२,६०६

 विन्ध्य  प्रदेश  ,  ११२,६२५८  के

 त्रिपुरा  RE,okY

 G19  १६,९०४  जल्दी हो  ।

 रेलवे
 e

 शिकायतें

 ५७६.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  व्या
 ५७४.  श्री  कृपाचार्य  जोशी  कया

 रेलवे  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रैली  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कि  :
 हायरस  fo

 PEY—YY  में  मध्य  रेलवे  के  ह

 eal  पर  शिकायत  लिखी  जाने  केਂ  प्रयोजनार्थ
 पर  १०  PENN  को

 हुई

 रेल  दुर्घटना  की  क्या  कोई  जांच  को  गई
 रखीਂ  हुई  कापियों  में  कितने  व्यक्तियों  ने

 शिकायत  लिखी  att  यदि  at,  तो  दुर्घटना  का  कारण

 mm  क्या  कौर
 उन  शिकायतों  के  सम्बन्ध  में

 क्या  कार्यवाही को  गई  है  ?
 उसमें  हताहतों  की  संख्या  कितनी

 है  ?

 tara  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  सचिव

 शाहनवाज़  :  R449 |  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  सचिव

 शाहनवाज़ at)  :  जो
 उपयुक्त  प्रतिकार  कार्यवाहियां

 पूर्वोत्तर  रेलते  के  कासगंज-प्रछ्खचरा  सेक्शन

 को  गई  जीवन  सुविधायें  देना  तथा

 कार्य  प्रणाली मे  सुधार  करना  सम्मिलित  हैं
 पर  रती  का  नंगला  श्र  हाथरस  स्टेशनों  के

 ai  जिन  कम  वासियों  के  विरुद्ध  शिकायत
 बीच  20.8 ५५  को  ए  १  मालगाड़ी

 के  पटरी  से  उतर  जाने  की  जांच  फतेहगढ़  के
 वास्तव  म  प्रमाणित  हो  गई  थीं  उनके  विरुद्ध

 श्रन शासन  चमक  कार्वेवाडो  की  गई  हैं  ।
 सहायक  मेकेनिकल  इंजीनियर  ने

 घटनास्थल

 पर  की  थी

 हिल  स्टेशन
 उनके  भ्र तु सार  SATA  का  कारण

 YON.  थ्रो  भक्त  दीवान  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  कि  गाड़ी  का  एक  डिब्बा  सामयिक

 ३०  Peuy  को  दिये  गये  area  श्रोवरहाल  के  लिये  कार खान  म  भेजा  जा
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 रहा  था

 उस  डिब्बे  के  बालों

 और  के

 WTS ary
 क्या तीसरे  दर्जे  में  सोने  के

 पहियों  के  cara  आयरन  के  रिवटवाले छोड़ों

 से

 की  पुरा  उपयोग  किया  जाता  है
 ;

 ;

 |  हो  कर  जाने  वाला  सोल  बार  फेज  ट्ट

 गया  था  ।  सोल  बार  में  कोई  पूरानी
 खेराती
 AX  ना

 फीस  भाग  में  इसका
 or  rit
 सर्वाधिक  उपयोग  किया  जाता  है

 थी  जिसके  कारण  वह  ट्ट  गया  था  |

 (tr
 तीसरे दज  में  सोन  के  स्थानों  के

 इस  दुर्घटना  में  ५  ्राद.मयपरों  को
 सुरक्षण  से  PEUY  तक

 सकी  चोटें  बायीं  कितनों  अतिरिक्त  प्राय  हुई  है

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  सचिव

 रे  दर्जे  में  सोने  का  स्थान
 शाहनवाज़  at)  तब  सान  का

 चाहे  रूप  से
 फिर  भी

 Y99  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या
 काफ़ी  भरा  रहता  है  |

 रेलवे  मंत्री २३  2eyy BT को  पूछ  गय  वे  भाग  जमीन  सोने

 तारांकित  प्रश्न  '  ८८  के  उत्तर  के  के  स्थान  का  अध्ययन  उपयोग  किया  जाता

 सम्बन्ध मं  यह  बताने  को  मर्वा  करेंगे fH  ये  हैं
 ?

 गाड़ी

 नम्बर (१)  बम्बई
 -

 23  तथा 33

 कोटा  तथा  दिल्ली

 (२)  होत्पी-रायचूर-राय'न-च रूप

 १३  TAT  १४

 कोडाळ  रम-वाडी

 नम्बर (३)  दिल्ली-फलता रा

 २०१  तथा  २०२

 ASH <  Tact

 (7)  का  वे  जिनमें  सोने  के  जन परी से से  सितम्बर  SEXX  तक

 नम्बर  सयानों  की  व्यवस्था  की  गई  है  प्राप्त  हुई  श्नतिरिक्त  ATT
 NT a

 ३३  डिनर  केन्द्रीय  सलाह  बड़ौदा  ३१,२७९  रुपये

 प  कोटा -दिल्ली  ३,२७०  रुपय

 २१,७५०  रुपए
 ३४  झप  दिल्ली-फोटा

 ३७,१३१  रुपय
 द  प  बड़ौदा-बम्बई  सैंट्रल

 CVAY  रुपय
 ३१३  झप  टीम  र-शाहपुर  पटो

 ८,€ १६  रुपये
 उ  1.0  गोरखपुर-लखनऊ

 92,282  रुपय
 १४  डाऊन  लखनऊ  एक्शन-पडता

 १४  व्यय
 बरौनी  जंकशन  कटिहार
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 2  १३  डाऊन  होत्पी-रायच्र-रायल  निर्वचन  ६,२८८  सय

 में  ज
 १४  कंडोम-वादी  Y,AS&  रुपये

 २७,३७२  रुपये
 दिल्ली-फुलका रा

 २०२  डाऊन  श्रम  र-दिल्ली  र  द्र  रुपये

 नन्दन  गाड़ियों  के  साथ  सोन  के  स्थान  वाले  डिब्बे  १-५-५५  से  लगाये  गये  थे  ।

 टिप्पण:-उपरोक्त  उत्तर  मं  सप्ताह  यद्यपि  पूर्वोत्तर रेलवे  पर  लगाये

 गये  जल-शिक्षकों  की  संख्या ३  दिन  वाली  १७  डाऊन  १८  झप

 दिल्ली-मद्रास  जनता  एक्स प्रेसों  तथा  ६८९  मध्य  तथा  उत्तर  की  भ्र पे क्षा  अवश्य

 कम  परन्तु  यह  संख्या  पूर्वी  तथा 190  डाऊन  दिल्ली-हावड़ा  जनता

 एक्स प्रेसों  में  सोने  के  स्थान  के  ब्योरे  qa  रेलवे  पर  लगाये  गये  जल-शिक्षकों  की

 सम्मिलित  नहीं  इन  गाड़ियों  के  ब्यौरे  संख्या से  अ्रधिक  है  ।

 एकत्रित  किये  जा  रहे  हैं  श्र  सभा-पटल  पर
 लोक  स्वास्थ्य सम्बन्धी  इंजी  नियर

 रख  दिये  जायेंगे  ।

 Ae.  tt  विभूति  कया  स्वास्थ्य

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 पूर्वोत्तर  रेलवे  पर  जल-शतक
 क्या  जिन  लोक-स्वास्थ्य  सम्बन्धी

 ७८.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  इंजीनियरों  को  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  लिये

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 अमरीका  भेजा  गया  वह  वापस  लौट

 कि

 क्या  पूर्वोत्तर  रेलवे  पर  गोरखपुर
 यदि  तो  उन्होंने  जो  प्रशिक्षण

 प्राप्त  किया  है  उसका  ब्यौरा  क्या कौर  कटिहार  के  बीच  जो  जल-शतक  स्थापित

 किये  गये  हैं  वह  प्रायः  बिगड़  जाते  हैं  कौर

 उनको  तत्काल  ठीक  नहीं  किया  जाता  उनकी  सेवाओं  का  उपयोग  किस

 तर
 प्रकार किया  गया  है  ?

 क्या  पूर्वोत्तर  रेलवे  पर  लगाये  स्वास्थ्य  मंत्री
 अमृत

 गये  जल-शिक्षकों  की  संख्या  wa  रेलवे  लोक-स्वास्थ्य  सम्बन्धी  जो  सात

 की  तुलना  में  बहुत  कम  है
 ?  इंजीनियर  mater  at  गये थे  उन  में  से

 छः  भारत  वापस  लौट  wrt  हैं  ।

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  सचिव
 विषय  +  प्रशिक्षणार्थियों

 शाहनवाज़
 :  जिन  ग्यारह

 जल-दीमकों  की  स्थापना  की  गई  उन  में  की  संख्या

 (१)  लोक  स्वास्थ्य  सम्बन्धी से  सात  पिछली  ग्रीष्म  ऋतु  में  भिन्न  भिन्न

 समय  पर  विभिन्न  अ्रवधियों  के  लिये  बिगड़  इंजी  निर्यारिग-ग्राधुनिक

 गये थे  कौर  इन  में  से  किसी  को  भी  तत्काल
 घियां  तथा  रीतियां

 ही  ठीक  नहीं  किया  जा  सका  था  ।  परन्तु  (२)  स्वच्छता  सम्बन्धी

 उनको  कम  से  कम  समय  के  भीतर  चालू  स्वच्छता  सम्बन्धी

 करने  के  लिये  प्रत्यक  संभव  व्यवस्था  की  गई  रोगाणु  कारखानों

 थी  के
 लिये  जल

 व्यवस्था  कौर
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 जल  जल  संभरण

 सम्बन्धी  जल  विज्ञान  श्र
 के  साथ  मिल  कर  सिगरेट  के  ऐसे  तम्बाक्

 द्रव  चालन  विज्ञान  के  गुणों  में  सुधार  करने  के  जो

 तथा  अन्तर्राष्ट्रीय बाजार  में  जाता  १ (३)  स्वच्छता  संम्बन्धी

 निया  १९५५  से  राज्य के  गन्ना  जिले  में

 एक  तम्बाकू  सेवा  योजना  श्रारम्भ
 (४)  नाली  व्यवस्था  घरेलू

 नाली  संयंत्रों  का
 की  है  ।

 निर्माण art  संचालन  Q— HET  तम्बाक्  गवेषणा

 (५)  स्वच्छता  सम्बन्धी

 विज्ञान

 कौर  भारतीय  केन्द्रीय
 तम्बाकू

 समिति  के  अधीनस्थ  wea  गवेषणा  केन्द्रों

 तम्बाक  के  गुणों  में  सुधार  करने  के  लिये

 उसी (77)  उनकी  सेवाओं  का  उप  निम्नलिखित  कार्यवाही  कर  रहे

 विशेषता  के  क्षेत्र  में  किया  जाता  है  जिसमें

 उन्होंने  प्रशिक्षण  प्राप्त  किंया  है  |  (१)  तम्बाकू  के  शुद्ध  बीज

 अझथवॉ*पौधे  किसानों  में

 तम्बाक् की खेती की  खेती
 रित  किये  जाते  हैं  ।

 (2)  प्रत्येक  वर्ष  एक
 श्री  डी०  ato  शर्मा  क्या

 मनाया  जाता  है  ।  इसमें

 खाद्य  wie  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 को  कपा  करेंगे

 खाने  वाले  किसानों  को  तम्बाकू

 के  खेत  दिखाये  जाते  हैं

 व
 PEYV—YY  में  प्रत्येक  राज्य

 शर  उन्हं  तबाह

 उत्पादन  सम्बन्धी  विभिन्न
 में  कुल  कितने  क्षेत्र  में  तम्बाकू  की  खेती  की

 off  पहलू  समझाये  जाते  हैं  ।
 गई  देखा  और

 उसके  गणों  में  सुधार  करने  (3)  किसानों  के  खेतों  में

 तारीक  प्रदर्शन  श्रापोजित
 तम्बाक्  उद्योग  का  विस्तार  करने  के  लिये

 क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?  हैं  ।  तम्बाकू

 उत्पादन  की  विभिन्न

 श्रवस्था्रों  में  गांवों  में
 ara  कौर  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 :  मांगी  गई  सुचना  देने  वाला  जाकर  श्रनसः ऋ्झ

 एक  विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  किसानों  को  तम्बाकू  की

 ४५,  अनुमन्य  संख्या  ५२]  खेती  के  सुधरे  et  तरीकों

 शादी  के  सम्बन्ध  में  परामर्श

 तम्बाकू  की
 देते हैं  ।

 प्रौद्योगिकी  इत्यादि  पर  मूलभूत

 (४)  जिन  किसानों  को

 भारत  सरकार  कौर  भारतीय  दरकता  पड़ती  उनको

 केन्द्रीय  ८  समिति  तम्बाकू के  गुणों  तम्बाकू-उत्पादन  की  विभिन्न

 में  सुधार  करने  परौ  तम्बाकूं  उद्योग  का  प्रावस्थाश्रों  में  उत्पन्न  होने

 वाली  समस्याओं  पर  पत्र
 fat  करने  के  यह  कार्यवाही  की

 गई  है
 :  व्यवहार

 द्वारा
 ,

 अथवा  जहाँ
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 संभव  होता  विशेषज्ञों  के  निहत् साहित  किया  ज

 दौरों  द्वारा  प्रविधिक  परामर्श  है  कि  इससे  पत्तियों  कें  गुणों

 दिया  जाता  है  |  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ता  है  |

 प्रादेशिक  भाधाय्ों  में  (३)  भारतीय  केन्द्रीय  तम्बाकू  समिति

 जिनमें  गवेषणा  केन्द्रों  में
 राज्य  सरकारों  के  सहयोग  से  देश  के  प्रमुख

 उत्पादक  राज्यों  में  (१)  फसल
 की गवेषणा  कार्यों

 के  परिणामों  पर
 कौर  (2)  कृत्रिम  गर्मी  से  सुखाये

 जाने  वाले  सिगरेट  के  तम्बाकू  की  किस्म  के

 तम्बाकू-उत्पादन  नये
 सम्बन्ध  में  ६  फसल  प्रतियोगिताओं

 तरीके  दिये  gt  होते

 किसानों को  मुफ्त  बांटे  जाते
 भी  आयोजित  करती  है  ।  श्रेणी  (१)  के

 हैं
 |

 तीन  सर्वेश्रेष्ठ  ate  श्रेणी  (२)  के  दो

 श्रेष्ठ  उत्पादकों  उत्पादन  की  किस्म  के

 (६)  तम्बाक्  सुधारने  के  लिये  प्रोत्साहन  देने  के  उद्देश्य  से
 समिति
 उत्पादन

 के  सुधरे  तरीकों  पुरस्कार दिया  जाता  है  ।

 केਂ  सम्बन्ध  में  प्रकाशित

 साहित्य  एं  सामुदायिक  लोगों की  श्रधघिकतम  सीमा

 परियोजनाओं  are  राष्ट्रीय
 श्री  डी०  सी०  wal  :  क्या

 विस्तार  सेवा  खंडों  को
 खाद्य  ate  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 जहां  एक

 पूर्ण  फसल  होती  मुफ्त
 करेंगे कि  :

 जोतों
 बांटा  जाता  है  ।  कौन  कौन  से  राज्यों

 की  श्रधघिकतम  सीमा  निर्धारित  कर  दी

 (७)  प्रत्येक  ay  किसानों  atc

 wie  oma  व्यक्तियों  को

 जिनकी  अधिकतम  संख्या
 इस  सीमा  का  स्वरूप  क्या

 चालीस  ह ै? सकती

 सिगरेट  के  तम्बाक्  को  कृत्रिम  खाद्य  wie  कुंजी  मंत्री  ए०  पी०

 गर्मी  सुखाने  के  qr  :
 श्र  स्थिति  इस

 ga  तरीकों  के  बारे  में  प्रकार है

 निःशुल्क  प्रशिक्षण  दिया

 जाता है  ।  (१)  इन  राज्यों  में  भविष्य  में  भूमि

 प्राप्त  करने  की  अधिकतम  सीमा  निर्धारित

 (5)  राज्य  सरकारों  के  सहयोग  कर
 दी  गई  है  :

 तम्बाकू  उत्पादन  के

 सुधरे  हुये  तरीकों  की  (१)  उत्तर  प्रदेश  ३०  एकड़

 एक  फिल्म  लेडी  (२)  हैदराबाद  ३  पारिवारिक

 जोतें देश  के  विभिन्न

 भागों  में  किसानों  को  (३)  मध्य  भारत  Yo  एकड़

 दिखाई  जाती  हैं  ।
 (४)  सौराष्ट्र  रे  लाभकारी  जोतें

 (&)  लोनी  मिट्टी  वाले  खेतों  में  (५)  दिल्ली  ३०  प्रतिमान

 की  खेती  को त
 ८६  एकड़
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 (२)  इन  राज्यों में  भूमि  के  उस  क्षेत्र  ५०
 एकड़  से  अधिक

 की  ऊपरी  सीमा  निर्वारित  कर  दी  गयी  है
 जो  भी  भूमि  हो  वह

 att  कॉ
 एक  व्यक्ति  अपने  पास  रख  सकता  अपन  अधिकार में  ले

 ।

 (  श  )  पंजाब  ३०  प्रतिमान  एकड़  (२)
 परिश्रमी

 (६०  साधारण  एकड़ों  बंगाल  २४  एकड़

 विस्थापित

 व्यवसायों  के  लिये
 (३)  हैदराबाद  इनामदारों

 द्वारा  रखी
 Yo  प्रतिशत  एकड़  गई  भूमि  के  सम्बन्ध

 (१००  साधारण  एकड़ों  में  ४  १/२  पारिवारिक
 ॥

 जोतों  तक  |

 (२)  जम्मू  atk
 (४)  अजमेर  ५०  प्रतिमान  एकड़

 काइमीर  २२  ३/४

 उखाड़ी गयी  रेलवे  लाइनें
 (३)  हैदराबाद  पारिवारिक  जोत  के

 तिगुने  से  साढ़े  चार
 ५८२.  श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  क्या  रेलवे

 गुना  तक
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  चालू  वर्ष

 जोत  भूमि  की  किस्म
 मं  अब  तक  कितने  मील  उखाड़ी  गयी  रेलवे

 के  जिसकी  लाइनें  फिर  से  बिछाई  गई  हैं  ?

 शुद्ध  राय  आठ  सौ
 ~

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव

 रुपये  चार  से
 (att  शाहनवाज  at)  उखड़ीਂ  हुई

 एकड़  ठिया-सुल्तानपुर-जाफराबादਂ  रेलवे  लाइन

 तक  की  मानीਂ  जाती

 ।

 बकेगी  भाग  को  उतरैठिया-पुलतानपूर  खण्ड

 को  जिसकी  दूरी  WELRR  मील  पुनः

 स्थापित  कर  चालू  वित्तीय  वर्ष  भ्र्थात च् (४)  चम्बा में  ३०

 २३-६-१९५४५  को  गाड़ियों  के  झान  जाने
 चलਂ  प्रदेश  एकड़  भूमि  ae

 बाकी  राज्य  में  इतनी  के  लिये  खोल  दिया  गया  है  ।

 भूमि  जिसका  दिल्ली  उपनगरों  रेलवे  सेवा

 गणित  लगान  R44
 प्रो  श्री  डी०  सी०  फार्मा  :

 >
 रेलवे  मंत्री  ८  geuy  को  दिये  गये

 (  र  )  इन  राज्यों  में  उस  भूमि  की  तारांकित  set  संख्या  ५०४ के  उत्तर  के

 अधिकतम  सीमा  निर्धारित कर  दी  गई  है  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 जिसे  मध्य वत् तियों  के  उत्सादन  के  दिल्ली  उपनगरीय  रेलवे  सेवा  के  सम्बन्ध

 में  aa  तक  कितनीਂ  प्रगति  हुई  है  ?

 (१)  झा साम  १३३  १/३  एकड़  स्वामी
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव

 के  लिय  ५०  एकड़  (sit  शाहनवाज़
 :

 वर्तमान  हजरत

 भूधारणाधिकारधारी  के  निजामुद्दीन-विनयनगर  लाइन  को

 लिये  राज्य  दिल्ली-कैन्ट बड़ी लाइन से मिला देने के लिये बड़ी  लाइन  से  मिला  देने  के  लिये

 कार  को  यह  भ्र धि कार
 सर्वेक्षण  कार्य  पूरा  कर  लिया  गया  है  शौर

 भी
 देती  है  कि  रैयत  से  उत्तर  रेलवे  प्राक्कलन  तथा  प्रतिवेदन  तैयार
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 >
 कर  रही  है  ।  इस  लाइन  के  निर्माण  (|  गण्डक  नदी  की  पूर्वोत्तर

 सम्बन्ध  में  निर्णय  रेलवे  बोर्ड  द्वारा  सर्वेक्षण  रेलवे  के  छितौनीघाट  रेलवे  स्टेशन  के  निकट

 प्रतिवेदन  पर  विचार  करने  के  बाद  किया  पहुंचती  जा  रही  है  इसलिये  क्या  सरकार  उस

 जायेगा  स्टेशन  को  किसी  अधिक  सुरक्षित  स्थान  को

 स्थानान्तरित  करने  की  प्रस्थापना  करती
 चीनी

 ह ै?

 uct. श्री  डी०  सी०  :  क्या
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  सचिव

 खाद्य  att  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि  १९४४-५५  वर्ष  में  भारत  में
 (att  शाहनवाज  :  जी  इस  समय  तो

 नहीं है  ।  सुरक्षात्मक  निर्माण-कायम  तो

 कुल  कितनी  चीनी  की  खपत  हुई  है
 ?

 कर  लिये  गये  हैं  ate  भावी  कार्यवाही

 इस  बात  पर  निसार  करेगी  कि  अगली  बरसात खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  To  पी०

 :  १७.२०  लाख  टन  |  में  इसकी  स्थिति  कैसी  रहती  है  ।

 उपनगरीय रेलवे  मंत्रणा  समिति

 के०  रस्मो
 डाक  कौर  तार  भवन  निर्माण  कार्यक्रम

 ५८५.  एम०

 क्या  रेलवे  मंत्री  ५  PEUN  को
 ८५७.  श्री  एस०  सी ०  सामन्त  क्या

 दिये  गये  तारांकित प्रदान  संख्या  ५२६  के  उत्तर  संचार  मंत्री  १२  Peyuy  को  दिये

 गये  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ३२२  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 कलकत्ता  झ्र  मद्रास  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्षेत्रों में  उपनगरीय  ट्रेन  सेवा  में  भ्रत्यधिक  क्या  प्रत्येक  वर्ष  की  व्यतीत

 भीड़भाड़  होने  की  समस्या  की  जांच  करने  राशि  अगले  वर्ष  में  ले  जाई  गई

 के  जो  समिति  नियुक्त  की  गयी  थो

 उसके  सदस्यों  के  नाम  क्या  कौर
 यदि  तो  यह  देखने  के  लिये

 कि  प्रत्येक  वर्ष  ऐसी  रानियां  व्यतीत  न
 उक्त  समिति  के  निर्देश  पद

 विभाग  द्वारा  क्या  कायंवाही  की  गई

 कया हैं  ?
 आवंटित  राशि  का  कितना

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  सचिव  शत  भाग  प्रति  वर्ष  विभागीय  रूप  से  व्यय

 शाहनवाज
 :  समिति  के

 किया  जाता  कौर

 सभापति श्री  बी०  बी०  वर्मा  हैं  कौर  श्री  Wo

 सी०  चटर्जी तथा  श्री  के०  एम०  राव  सदस्य
 क्या  राशियों  को  प्रति  वर्ष

 हैं  ।
 गत  हो  जाने  से  रोकने  के  विभागीय

 रूप  से  अधिक  राशि  व्यय  किये  जाने  के  सम्बन्ध
 कलकत्ता  मद्रास

 क्षेत्रों  में  व्यस्त  घंटों  के  समय  उपनगरीय
 में  कोई  प्रबन्ध  किये  गये  हैं  ?

 aq  सेवाओं  में  अत्यघिक  भीड़भाड़
 की

 समस्या  संचार  उपमंत्री  राज
 :

 की  जांच  करना  उसको  हल  करने  के  नही ं।

 लिये  man  कार्यवाही  के  सम्बन्ध  में
 यद्यपि  वास्तव  में  व्यतीत  urfar

 सुझाव  देना
 |

 अगले  वर्ष  में  नहीं  ले  जायी  जाती  अ्रसमाप्त

 छितौनीघाट रेलवे  स्टेशन  कार्यों  के  लिये  जितनी  निधि  की  आवश्यकता

 प्रद ६.  श्री  fara  नाथ  राय  :  क्या  रेलवे  होती  है  उसकी  व्यवस्था  निर्माण

 2.0  है  ate  के  हेतु  व्यतीत
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्योंकि
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 के  अधीन  अगले  ag  के  लिये  की  जाती  उनका  कुल  विधिक  उत्पादन

 हैं  ।  वें  निर्माण  काय  जो  इन  श्रेणियों  में  कितना

 wat  जाते  हैं  किन्तु  जिन्हें  अगले  वर्ष  ले  जाये  पेप्सू  में  चीनी  का  वार्षिक  aa
 जानें  की  आवश्यकता  होती  है  उनके  लिये

 उपभोग क्या  है  ?

 नये  मदों  में  पुनः  व्यवस्था  कर
 दी

 जाती  है
 ।

 खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  :  केवल  फगवाड़ा

 लोक-सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।  में  ही  केवल  एक  कारखाना है

 #  जिसमें  चीनी  का  उत्पादन  होता  है  ।  धरी
 \  निर्माण  ara  में  शीघ्रता

 are  हमारा  में  दो  कौर  कारखाने  स्थापित

 की  जा  रही  है  ।  चालू  वित्तीय  वर्ष  में
 करने  के  लिय  श्रनुज्ञप्तियां  जारी  कर  दी  गई

 की  घटनायें  काफ़ी  कम  हो  जायेंगी  |
 हैं  श्र  दोनों  स्थानों  में  निर्माणकार्य  हो  रहा

 है  ।

 खादी  की  वर्दियां
 REYW-UY  की  फसल  में

 श्री  डी०  ato  :  क्या  ८,€०४  टन
 चीनी  तैयार  हुई  ।  ये  जो  दो

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  कारखाने  बन  रहे हैं  उनमें  उत्पादन  प्रारम्भ

 होने  वार्षिक  उत्पादन  २४,०००  टन

 क्या  डाक  कौर  कार्यालयों

 के  सभी  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  को
 हो  जायेगा  ।

 लगभग  २३,०००  टन
 erat  की  वर्दियां  दे  दी  गई

 दिल्ली  में  गन्दी  बस्तियों  का  हटाया  जाना
 यदि  तो  चतुर  श्रेणी  के

 ऐसे  कर्मचारियों
 की  कुल  संख्या  कितनी  है  YEo  श्री  डी०  सी०  फार्मा  :  क्या

 जिन्हें  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगी

 are
 हं

 wa  तक  वर्दियां  दी  जा  चुकी

 इन  वर्दियों  की  कुल  लागत  क्या
 दिल्ली  में  गन्दी  बस्तियों  को

 हटाने  के  लिये  अरब  तक  कितनी  धनराशि
 ह ै?

 व्यय की  गई  शौर

 संचार  उपमंत्री  राज  :
 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  म

 क्योंकि  खादी  जीन  के  कुछ  इस  पर  कितना  अनुमानित  व्यय  किया  जाने

 स्टॉक  का कभी  उपभोग  किया  जाना  था  ।
 वाला है  ?

 SY, 09% |  स्वास्थ्य  मंत्री  कौर  )  :

 GB, G6, 483  रु०  सभा  €  To  |
 ८६.५०  लाख  रुपये  |

 ६५  लाख  रुपये  |
 rq में  चीनी के  कारखाने

 डेयरी  फालिंग

 use.  श्री  डी०  ato  शर्मा  :  क्या
 श्री  ato  पी०  नायर  :  क्या

 खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 खाद्य  ate  कृषि  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे  किः

 पेप्सू  में  किन-किन  स्थानों  पर  क्या  द्वितीय  योजना

 चीनी  के  कारखाने  मं  डेयरी  फार्मिग  पालन  के  सम्बन्ध
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 में  उन  राज्यों जिन  में  इस  समय  प्रति  af  at,  तो  इस  बुराई को

 व्यक्ति  खाद्य  के  उपभोग  की  तुलनात्मक  समाप्त  करने के  लिये  क्या  उपाय  किये  गये
 a  ? मात्रा  कुछ  श्रमिक  भश्रपर्याप्त  जान  पड़ती  हे

 है  गवेषणा  कार्य  विकास  सम्बन्धी  कार्यक्रम

 पर  विशेष
 जोर  दिय  जाने  की  प्रस्थापना

 tea  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  सचिव

 झर
 शाहनवाज़  :  एक  वितरण

 संलग्न है  ।  परिशिष्ट  ५,  श्रनुबन्घध

 विभिन्न  राज्यों  में  संख्या  ५३]

 दुग्ध  दुग्ध  से  बने  पदार्थों  के  सम्बन्ध  में

 नई  विकास  परियोजना  निर्धारित  करने

 भाग  के  उत्तर  में  दिये

 गये  विवरण  से  देखा  जा  सकता  है  कि

 के  क्या  झ्राधार  हैं  ?
 faa  भिन्न  रेलवे  और  समय  समय  पर

 अलग  प्रवृत्तियां  रहती

 खाद्य  घोर  कृषि  मंत्री  ए०  पो०
 पंजीयन

 हां  ।
 व्या देशों  के

 को  निरुत्साहित  करने  के  यह  अधिक

 महत्वपूर्ण  उपाय  किये  गये
 राज्यों  में  पशु-पालन  और

 डेयरी  परियोजना ग्र ों  को  कार्यान्वित  करने  (१)  छोटी  लाइन  के  प्रति  माल

 डिब्बे  पर  २४  रुपयें  बड़ी के  लक्ष्य  निर्धारित  करते  समय  पशुप्रों  की

 किस्म  ate  उनकी  विकास  को  लाइन  के  प्रति  माल  पर

 लीन  स्थानीय  Ee  व्यादेश  पंजीयन

 fra  कर्मचारियों  at  अतिरिक्त  शुल्क  का  लगाया  जाना  |

 कर्मचारियों  के  प्रशिक्षण  की

 कौर  विभिन्न  राज्यों  में  गया  सम्बन्धों
 (२)  जहां  कहीं  कौर  जब  भो

 आवश्यक  समझा  जाये  वहां
 योजना  के  लिये  उपलब्ध  सुविचारों  पर

 afar  स्टेशन  शौर  प्रात ति
 विचार  किया  जाता  है  ।

 प्रेषक  के  fag  पंजोयन  की

 भ्रधघिकतम  सीमा  का  निर्धारित

 मालगाड़ी  के  डिब्बों  का
 करेगा |

 XER  श्री  Yo  एन०  बविद्यालंकार
 (3)  जाली  व्या देशों  कें  पंजीयन

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  की  प्रवृत्ति  को  निरुत्साहित
 कि  करने  के  लिय  बड़े  बड़े

 व्यापार  हितों  शर  सन्थाम्रों
 रेलवे  प्राधिकारियों  द्वारा  १६  ३८-  शादी  की  सहायता  प्राप्त

 z&,  2 &¥o—vE,  EXL—  करना  |

 २,  PEXIR—-YY  थि  PEXY—YY  में

 मालगाड़ी  के  कितने  डिब्बों  का  पंजीयन  (४)  विभाग  क्षमता

 में  सुधार  करके  माल किया  कितन  पंजीयन  रद्द  किये  मये

 कौर  जनता  को  कितने  डिब्बे  दिये  गये  ;
 डिब्बों  ac  इंजनों  की  संख्या

 में  वृद्धि  करके  शर  कार्यकरण

 क्या  यह  सच  है  कि  कई  वर्षों
 में  सुधार  के  द्वारा  सम्पूर्ण  रेल

 से  माल  डिब्बों  के  जाली  पंजीयन  का  कार्य  यातायात  क्षमता  में

 अधिकाधिक  बढ़ता  जा  रहा
 ak  पूर्ण  वृद्धि  करना  i
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 ata  डिब्बों  कौर  यात्री  डिब्बों  का  त  )  उनमे यतया  कमी  करने  लिये

 ८ डे  श्री  fast  ताथ  a
 क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री के  सभा रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सचिव  शाहनवाज़
 क्या  यह  सच  है  कि  जिला  बरेली

 ह  टाट
 की  एक  व्यापार  सन् था  ने

 माल  डिब्बों  र  यात्री  डिब्बों  का  निर्माण  वर्ष  रेल  दुर्घटनायें

 करने  के  लिय॑  सरकार  से  श्रीमती  शर  का  सख्या

 टरटर
 सुविधाओं  की  मांग  की  att

 PEVY-WY  पि
 क्या  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध में

 कोई  धनिये  किया  है
 ?  PEWY-VE  qo

 PEW E-VV  द्

 wat  तथा  परिवहन मंत्री  के  सभा  Re ¥g-¥s  प्

 सचिव  ao (att  शाहनवाज़  (  PEWo-VE

 हां  ।  REVE-Yo  प्र

 PEYo-YR  भ
 फर्म  का  यह  प्रस्ताव  रेलवे

 उपकरण  समिति  के  विचाराधीन  है
 जिसकी

 PEYL-XR  द्

 स्थापना  देश  में  इंजन  डिब्बों  समेत  रेलवे  का
 १९५२  ङ्घ

 ace a
 सामान  बनान  की  देशी  क्षमता  विकास

 की  जांच  करन के  लिये  सरकार  द्वारा  की
 geY¥  शद

 PeXy  तक  )  Ry
 गई  है  ।

 रेलगाड़ियों  को  रोकना  (PEY-WY AT LEXL- से  EMU? a के  आंकड़े

 वित्तीय  वर्षों के के  क्योंकि

 yey.  श्री  रघुनाथ  सिंह  क्या  ta  सभी  वर्ष  के  मांकड़  उपलब्ध

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  Peay  में  नहीं हैं  )

 वैधानिक  रूप  से  जंजीर  खींच  कर  रेलगाडी

 खड़ी  करने  की  कितनी  घटनाये  हुई
 ?  किये  गये

 सामान्य
 उपाय  ये

 ह

 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  के  सभा  सचिव

 सूचना  इक्ट्ठी  की  दुर्घटनाओं  के  लिये  उत्तरदायी
 शाहनवाज़

 ठहराये  गये  रेलवे  कर्मचारियों
 जा  रही  है  कौर  सभा  पटल  पर  रख  दी

 जायेंगी  ।
 विरुद्ध  प्रभावी  अनुशासनीय

 pTaaTel  ।  स्थानीय  मागं

 उत्तर  रेलवे  पर  दुर्घटना  कौर  इंजन  डिब्बों

 की  नियमित

 yey.  श्री  कर्मी  साहजी  :  क्या
 जांच  कौर  गहन  निरीक्षण  |

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे

 कि  परिपत्रों  ate  केਂ

 उत्तर  रेलवे  के  भूतपूर्व  बीकानेर
 द्वारा  कर्मचारियों  को  सुरक्षा

 राज्य  रेलवे  वाले  भाग  पर  १९४४ से  सम्बन्धी  नियमों  को  शिक्षा

 रोक  frataT
 QEXY  तक  प्रति  वर्ष  .  कितनी  दुर्घटनायें  निरीक्षण

 atk
 मं  सख्ती  |
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 लगभग
 कमेंट्री  वर्ग  को  सजग  श्रीर  सतर्क  (१)  WH VQ—UL  को

 २२.१४  बज  जबकि
 रहने  के  लिये  बारम्बार  चेतावनी

 देना  ग्रोवर  के  प्रति  पूर्वोत्तर  रेल  के

 विभाग  पर  शद अधिक  जागरूक  बनाना  |  बरेली

 डाउच  मालगाड़ी  शाहगढ़

 दुर्घटनाश्रों  में  कमी  करने  के  लिये  की
 स्टेशन  से  माला  के  लिये

 न्य  कार्यवाहियों  में  पटरी  पर  से  उतर
 चली  तो  स्टेशन  के  अन्दर

 जानें  के  सम्बन्ध  में  लगाम  समिति  कौर
 वाले  कौर  बाहरी  सीरीज

 समिति  जिसने  कि  रेलवे
 के  बीच  गाड़ी  का  इंजन

 दुर्घटना  जांच  समिति  ae O3  के  प्रतिवेदन
 बाईं  ५ अरार  वालीਂ  छड़  के

 का  पुनरीक्षण  किया  सिफारिशों  को
 ट्ट  जाने  के  कारण  खराब

 करना  है  ।
 होगया  कौर

 स्टददनों पर धाव पर  धाव  (2)  BV QKYUY  क  लग  मग

 २२. ३४५  बजे  जबकि  एफ

 सी०  घ  डाउन  पूर्वोत्तर ५€६.  श्री  रखना  क्या  tra

 मंत्रो  ऐसे  रेलवे  स्टेशनों  की
 संख्या  बताने

 रेलवे के  फतहगढ़-कानपुर

 विभाग  केਂ की  कृपा  करेंगे  जिनको  गत  मास  में  लूटा  मालगाड़ी

 गया  है  waar  जिन  पर  सशस्त्र  zig  या  खुदा गंज  ला पुर
 म

 डाकुप्रों  द्वारा  हमन  गया  है  ?  नहीं  जैसा  कि  प्रशन  में  कहा

 गया  शरीर  गुरसहायगंज
 रेलवे  परिवहन  मंत्री के  सभा

 स्टेशनों  के  बीच  से  जा  रही
 सचिव  शाहनवाज  at)  तो  इंजन  के  पास  से

 १९५५  तक  के  मासों  में  उनको
 सातवें  से  लेकर  सोलहवें  तक

 संख्या  ग्यारह  थो  |
 १०  डिब्बे  पटरी  से  उतर  गये

 श्र  दुर्घटनाग्रस्त  हो
 रेलवे

 बु घंट नायें

 गये  थे  सतहें  डिब्

 का  पिछला  पहिया
 yey.  थ्री  रघनाथ  क्या  रेलवे

 पट  रो  से  उतर  गया
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 श्रंदादायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना
 क्या  यह  सच  है  कि  ४

 १९५५  को  पूर्वोतर  रेले  में  दो  दुर्घटनायें  Yds.  श्री  गिडवानी  :  क्या  स्वास्थ्य

 एक  श्र  माला  के  बोच  दूसरी  मंत्री  यह  बात  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 खुद ला पुर  a  गुरसहायगंज  स्टेशनों  के
 दिल्लो  में  केन्द्रीय  सरकार  के

 बीच  हुई  कौर
 कमें बारियों  के  लिय  चलाई  गई  शअ्रेशदायी

 उनका  ब्यौरा  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  पर १  से यदि  तो

 क्या है  ?  Feu  तक  की  अवधि  में  कुल  कितना  व्यय

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा
 gat  )  are

 सचिव  दा हु नवाज
 :  ver  अवधि  में  कर्मचारियों

 झर  ४  ae Od  को  दो  रेल  के  रूप  मं  कितनी  धन  राशि

 दुर्घटना

 '

 हुई  यथा  प्राप्त हुई
 ?
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 A  mwecir.  wae  p
 (  =  जुमा  रो  श्र  मृत  स्थानों  को  मेजी  जाती  है  ।  ज़िला

 (#)  22,  SEXY  दशा  पा  कारियों  की  दशा  में  लिन  की  धुलाई  का

 स्थानीय  रूप  से  प्रबन्ध  किया  जाता  है  ।

 ६,  &¥,  २७५  रुपय े।  यह  बात  सत्य  नहीं  है  कि  cease

 रेलवे  पर  सभी  स्थानों  पर  प्रयुक्त  होने  वालीਂ

 कृषि-घमकी  लिनन  धुलाई  के  लिये  बम्बई  भेजी  जाती

 है  ।  तथापि aaa  at  छोटी
 KEE,  थ्रो  मोहन राव  :  क्या  शम

 लाइन  को  निरीक्षण  गाड़ियों  ate  बिस्तरों

 मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  कया
 में  प्रयुक्त  की  जाती  इस  समय  धुलाई  के वर्षीय  योजना  तथा  अरन्य  विकास

 नामों  के  परिणामस्वरूप कृषि  श्रमिकों  की
 लिये  बम्बई  ही  भेजी  जाती  किन्तु  जहां

 तक  सम्भव  हो  सकेगा  भविष्य  में  यह  प्रथा दशा में  सुधार  करने  के  विषय  में  सरकार  को
 भी  समाप्त  कर  दी  जायेगी  ।  यह  लीना

 राज्य  सरकारों  से  कोई  प्रतिशत  दन  प्राप्त  हुये

 हैं  ?
 बम्बई  को  रेलवे  के  खर्चे  पर  भेजी  जाती

 कौर  इसको  निःशुल्क  मार्ग  विपक्ष  पर  बुक

 अम  उपमंत्री
 श्राप दि

 :  किया  जाता  है  Wa:  इस  पर  कोई  भाड़ा

 इस  विषय  पर  कोई  विशेष  प्रतिवेदन  नहीं  लिया  जाता  है  ।

 लब्ध  नहीं  हैं  ।  सरकार  १९४६  में  एक

 कृषि  सम्बन्धी  जांच  कराना  चाहती  है  जिसमें  कृषि  योग्य  भूमि

 REYO—YR  में  को  गई  पिछली  जांच  से  ६०१.  श्री  एम०  ato  रास स्वामी

 ले  कर  aa  तक  हुये  परिवर्तनों  को  दिखाने  क्या ख  द्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 वाले  आकड़  एकत्रित  किये  जायेंगे  ॥  करेंगे  कि  मध्य  ग्राहक  मध्य

 भारत  श्र  असाम  जैसे  बिजली  ग्रा बादी

 परिश्रमी  रेलवे  में  लिनन  की  धुलाई  वाले  राज्यों  में  कितनी  भूमि  कृषि  के  अन्तर्गत

 लाई  जा  सकती  है  ?
 R00,  श्री  य० ६  एम०  कया

 रेलवे  मंत्रो  यह  बताने
 को

 कृपा  करेंगे
 कि  खाद्य  और  कृषि  मंत्रो  ए०

 :  इसको  सुचना  देने  वाला  एक  विवरण
 यह  सत्य  है  कि  पश्चिमी

 रेलवे  के  सभी  स्थानों  पर  प्रयुक्त होने
 संलग्न है  ।  परिशिष्ट  a  stare

 वाली  लिनन  धुलाई  के  लिये  बम्बई  भेजी
 संख्या  ५४]

 जाती
 समुद्रीय  संग्रहालय

 शअ्रधिकारियों  के

 ६०२.  श्री  एम०  डी०  जोशी  :  क्या
 इसको  कितनों  मात्रा  प्रयुक्त  की  जातों

 है  कौर
 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 किः

 इसे  भेजने  में  कितना  भाड़ा
 क्या  भारतवर्ष  में  कोई  समुद्रीय

 लगता है  ?
 संग्रहालय

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  सचिव  यदि  तो  कया  सरकार  कोई

 शाहनवाज  से

 पश्चिमी  रेलवे  में  अधिकारियों  को  दिये  गये
 ऐसा  संग्रहालय  बनाना  चाहती  शौर

 aaa
 विद्यार्थियों  तथा  समुद्री निरीक्षण-डिब्बों  में  प्रयुक्त  होने  वाली  लिनन

 धुलने
 के  लिये  यात्री  डिब्बों  के  मुख्य  geal  में  रुचि  रखने  वाले  व्यक्तियों  के  हिं
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 के  लिये  समुद्रीय  महत्व  की  बहुमूल्य  दस्तूरों  यदि  तो  हताहतों  की  संख्या
 को  रक्षा तथा  प्रदर्शन  इस  समय  क्या  कौर  किस  परिस्थिति में  दुर्घटना

 प्रबन्ध है  ?  हुई  है
 !

 रेलवे तथा  परिवहन  मंत्री के  सभा  सचिव  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  सचिव

 शाहनवाज़  :  नहीं  ।  दाह नवा जु खां  )  :
 शौर  (a)

 Gar  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के
 ३०  CaXY  को  तीन  श्रमिक  मर  गये

 थे  जब  कि  वे  राजमा  संख्या  ८  के
 विचाराधीन  नहीं  है  ।

 रिखवदेव-देवरवाड  भाग  में  १३वें  मील

 ७वें  फर्लांग  पर  सड़क  को  चौड़ा  करने  के इस  समय  इस  अ्राझ्य  का  कोई

 विशेष  प्रबन्ध  नहीं  है  ।  तथापि  कुछ  लोगों  के
 काम  पर  लगे  हुये  थे

 ।
 यह  दुर्घटना

 संग्रहालयों  में  समुद्रीय  रुचि  की  कुछ  वस्तुयें  शित  रूप  से  चट्टान  के  फिसल  जाने  के  कारण

 रखी  गई  हैं  ।  नावीय  विद्याथियों  के  लिये  हुई  थी  ।

 समुद्रीय  महत्व  रखने  वाली  कुछ  वस्तुयें  नावीय
 बम्बई  पत्तन

 तथा  इंजीनियरिंग  कालेज  बम्बई  में  भी

 प्रद्शनाथि  रखी  गई  हैं  ।  ६०५.  श्री  एम०  डी०  जोशी  :  क्या

 Sf  संतरी  गह  तानें  की

 प्पा

 कले रामपुर-हल्दी  रेलवे  सम्पर्क

 ६०२.  श्री  ao  डो ०  क्या  प्रत्येक  west  ऋतु  में  बम्बई

 पत्तन  पर  वाली  देशी  ay
 twa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रामपुर  शरर  हल्द्वानी  के  बीच  बड़ी  लाइन  संख्या  कितनों

 द्वारा  सम्बन्ध  स्थापित  करने  प्रस्ताव
 क्या  बम्बई  पत्तन  में  इन  नावों

 इस  समय  किस  स्थिति  पर
 है

 ?
 की

 मरम्मत  at  सफ़ाई  के  लिये  कोई  सुखी
 गोदी  व्यवस्था

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  सचिव

 शाहनवाज़  :  रामपुर शर  तो  उन्हें  कौन

 कुना  के  बीच  ३८  मील  लम्बी  बड़ी  छोटी
 कौन  सी  सुविधायें उपलब्ध  हैं  ?

 लाइन  के  लिये  यातायात  सर्वेक्षण  करने  क
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री के  सभा  सचिव

 स्वीकृति  P¥—-E—UY  को  दी  गई  वह
 (at  शाहनवाज  :

 बम्बई  पत्तनਂ
 सर्वेक्षण  किया  जा  रहा  है  ।  सर्वेक्षण  को

 पर  ०५  वाली  पालदार  नावों  की  संख्या
 लालकुद्यां  के  स्थान  पर  रामपुर  से  हिमानी

 तक  बढ़ाये  जानें  के  प्रश्न  पर  विचार  किया
 सम्बन्धी  सूचना  केवल  एक

 के  लिये  १९४४ से  मई जा  रहा है  ।
 2EUY  तक  की  अवधि  के  लिये  एकत्रित

 राज मागं पर  दुर्घटना
 की  गई  उससे  प्रकट  होता  है  कि  इस  अवधि

 में  बम्बई  पत्तन  के  भिन्न  बन्दरों  में  पहुंचने
 ६०४.  भीखा  भाई  :  क्या  वालीਂ  पालदार  नावों  की  संख्या  २४,२२७

 थी  |  इसके  भ्र ति रिक्त रेत  लाने  वाली बहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  राजमां
 ११,८००  छोटी  छोटी  डोंगियों  भी  arg

 संख्या  ८
 के  रिखवदेव  उदयपुर  सेक्शन  पर

 मलबे  के  नीचे  दब  कर  मिस्त्रियों  ate  श्रमिकों  शौर  बम्बई  पत्तन  पर

 को  मृत्यु हुई
 कौर  पालदार  नावों  की  मरम्मत  करने  के  लिये
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 कोई  सूखी  गोदी  उपलब्ध  नहीं  है  परन्तु  कई  पर्यटक  केन्द्र
 बन्दरों  पर  पर्याप्त  सुविधायें  उपलब्ध  हैं  ।

 सैलून  डॉक  att  मेलिट  बन्दर  में  दो  सर्वण  ६०७
 Sf  श्री  श्रीनारायण  दास

 स्थान  हैं  जहां  पर  पालदार  नावों  को  किनारे  डा०  राम  सुलग  सिह

 पर
 खड़ा  किया  जा  सकता  है  झ्रथवा  क्या  परिवहन  मंत्री  दिल्ली  से  निकलने

 उनकी  मरम्मत  की  जा  सकती  है  ।  वाले  २६  geXy F के  ema  में

 प्रकाशित  नागपुर  के  समाचार  के  सम्बन्ध  में

 सड़क  परिवहन सेवा  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ६०६.  श्री  भीखा  भाई
 :  क्या  परिवहन  क्या  सरकार ने  ए  सी  कोई  योजना

 मंत्रीਂ  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :  बनाई है  या  बनाने  का  विचार  रखती  है  जिसके

 ः शअन्तगत  भारत  में  एक  केन्द्रीय  स्थान  चुना
 क्या  यह  सत्य  है  कि  दिल्ली  में  जायेगा  जहां  पर  पर्यटकों  के  लिये

 रामलीला  मैदान  में  होने  वाले  प्रत्येक  समारोह

 के  समय  सामान्य  बस  सर्विस  घंटों  तक  के
 एक  विश् लाम गृह  वेधशाला  बनाई

 लिये  बन्द  कर  दी  जाती  है  जिससे  यात्रियों  यदि  तो  क्या  कोई  स्थानਂ

 को  बड़ीਂ  असुविधा  होती  ak  चन  लिया  गया  ate

 यदि  at,  तो  इस  परिस्थिति  का  योजना  at  मुख्य  रूपरेखा  क्या

 क्या  उपचार  सोचा  गया  है  ?  श्र  उस  पर  कितना  are

 feat  जायेगा  ?

 रेलवे तथा  परिवहन  मंत्री के  सभा  सचिव

 शाहनवाज़  :  ait  रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  के  सभा  सचिव

 जब  भी  रामलीला  मैदान  में  समारोह  शाहनवाज  नहीं  ।

 होते  हैं  जिन  में  भारी  गाड़ियों  के  लिये  ae  सवाल  ही  नहीं
 ज्यूलर  रोड  को  बन्द  करना  आवश्यक हो  |

 जाता  है  तब  facet  परिवहन  सेवा  की  बसें

 दिल्लो  यातायात  पुलिस  के  झ्रनुदेशों  के

 सार  समीपवर्ती  सड़कों  को
 धनुष कोटि घाट

 झोर  मोड़  दी  जाती  एसे  अवसरों  पर  दिल्ली
 श्री  zto  ato

 विट्ठल  राव
 :

 परिवहन  सेवा  की  बसें  इस  प्रकार  से  मोड़

 QOg

 4  श्री  गोपाल  राव :

 नदी  जाती  हवा
 क्या  परिवहन  मंत्री  १४  LEXY

 को  दिये  गये  तारांकित  set  संख्या  €  ३६  के

 साग  संख्या  माग  जिस  पर  बसें  मोड़  दी  जाती  हैं
 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 श्रोडियन  चेम्सफोर्ड रोड  होकर  किः

 देशबन्धु  गुप्ता रोड

 के  रेलवे  पुल  के  ऊपर

 क्या  va  विशषज्ञ  समिति

 १२ ॥

 भ्र जमे री गेंट  को

 जो  घनुषकोटि  घाट  को  रामेश्वरम  के  समीप

 किसी  ऐसे  सरक्षित  स्थान  पर  जहां  समुद्र

 द्वारा  मिट्टी  के  कटाव  का  कोई  डर  न  हो

 29  श्रोडियन  से  राऊज़  एवेन्यू  मीर  बदलने  के  प्रइन  की  जांच  करने  के  लिये

 र१  aq  रोड  हो  कर  दिल्ली  गेट
 को  ।  नियुक्त  की  गयी  अपना  प्रतिवेदन  दे

 २८  दिया
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 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्रो  के  सभा  सचिव
 अया  सरकार  ने  उसका  परीक्षण

 नहीं  |

 कर  लिया  शरीर  शाहनवाज
 :

 किन्तु  इस  aaa  का  एक  मुझ  उत्तर  प्रदेश

 यदि  तो  क्या  निर्णय  किया
 सरकार  द्वारा  रखा  गया  है

 ।

 गया है  ?
 जब  रेलगाड़ी  के  डिब्बे

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  सचिव  बनाने  का  एक  अरन्य  कारखाना

 दाह नवादा
 :  wal  तक  स्थापित  करने  कैप्टन  को  श्रुति  रूप  दिया

 जायेगा  उस  समय  उत्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा
 श्रीमान  ।

 कौर  प्रत  उत्पन्न  नहीं
 दिये  गये  सुझाव  पर  wea  संभावित  स्थानों

 के  साथ  साथ  विचार  किया  जायेगा  |

 होते  ।

 काम  दिलाई  दफ्तर
 नई  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन

 ६११.  श्री  बी०  एस०  Ala
 :  क्या  ६. |

 Go€,  fait  टी०  बी०  विठ्ठल
 राव  :

 मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :
 ग

 श्री  मोहन  राव  :

 काम  दिलाऊ  दफ्तरों  में  PeYv—
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fa :
 yy  में  नौकरी  के  लिये  पंजीबद्ध  किये  गये

 व्यक्तियों  की  ौर  उनकी  श्रेणियां  ;

 ३०  Ped  के  पन्त
 जितने  लोगों  को  नौकरियां

 तक  नई  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन  के  निर्माण  पर
 दिलाई  गई  उनकी  वर्गानुसार

 कितना  रुपया  व्यय  ह  शौर

 काम  दिलाऊ  दफ्तरों  के

 सम्पूर्ण  निर्माण  कार्य  कब  तक
 लेखों  के  अनुसार  १९५४-५५  में  बेरोज़गारों

 समाप्त  हो  जायेगा  ?
 और  नौकरी  पर  लगे  व्यक्तियों  की  संख्या  में

 क्या  कमी  अथवा  वृद्धि  हुई  रोक
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  सचिव

 (att  शाहनवाज
 :  ११,६४,२३०४  काम  fears  दफ्तरों  द्वारा

 रुपये  ।  निजी  सोथो  में  सेवामुक्त  कराये  गये  व्यक्तियों

 की  संख्या  ?
 PEUS  के  प्रारम्भ  में  ।

 अम  उपमंत्री (sit  आबिद
 रेलवे  के  डिब्बे  बनाने  का  कारखाना

 ३१-३-१९५५  को  जो  व्यक्ति  चालू

 ६१०.  श्रीमती  दशिवराजवती  नेहरू  :  पंजिका  पर  थे  उनका  एक  वर्गानुसार  विश्लेषण

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  लोक-सभा पटल  पर  रखा  जाता

 परिशिष्ट ५,  अनुबन्ध  संख्या  YY] क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश

 सरकार  ने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  शर  दो  विवरण  लोक

 में  उक्त  राज्य  में  कोई  रेल  डिब्बे  बनाने  का  सभा  पटल  पर  रखे  जाते  हैं  ।

 कारखाना  खोलने  की
 योजना  प्रस्तुत  की  ५,  अनुबन्ध  संख्या  uy]

 att
 (%)  ६४५४-५५  में  TX,  GYke

 यदि  तो  उक्त  प्रस्थापना  श्री  व्यक्ति  काम  दिलाई  दफ्तरों  के  द्वारा  निजी

 किसि  स्थिति  पर  है  ?

 456

 क्षेत्र में  सेवामुक्त  कराये  गये
 ।  निजी  सोथो
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 में  सेवाय क्त  कराये  गये  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध
 क्या यह  सच  है  कि  रेलवे

 में  सूचना  उपलब्ध नहीं  है  ।  शापों  में  काम  करने  वाले  मेहतरों  को  इतवार

 को  ogi  नहीं  शौर

 मद्रास में  ऊपरी  पुल
 यदि  at  इसका  कारण

 ६१२.  श्री  बी०  एस०  मूत्ति
 :  क्या  क्या है  ?

 परिवहन  मंत्री  १  दिसम्बर  १९५५  को  faq
 tad  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  सचिव

 गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ३४२  के  उत्तर
 शाहनवाज  नहीं  ।

 के  सम्बध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि

 सवाल  नहीं  उठता  |

 क्या  मद्रास  सरकार  ने  सचिवालय

 जाने  वाली  बीच  रोड  के  लेबल  क्रासिंग  पर
 भारत  की  मलेरिया  संस्था

 एक  ऊपरी  पुल  के  निर्माण  के  लिये  कोई

 बारूपाल प्रस्ताव  भेजा  ६१४.  श्री  पी०  एल०

 उक्त  ऊपरी  पुल  की  अनुमानित  या  स्वास्थ्य
 मंत्र  यह  बताने  को  कृपा  करेंगी

 ध्
 कि  ्

 लागत  क्य  कौर

 उक्त  योजना  को  पूरा  करने  में
 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  की

 कितना समय  लगेगा  ?
 मलेरिया  संस्था  दिल्ल  में  कुछ

 '
 द  रिक्त

 उनक पर  ती  है  इर  पूर्ति  नहीं  को  जा  रही

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  सचिव

 शाहनवाज
 मद्रास  यदि  तो  इन  पदों  ar  पूर्ति

 क्र  को  जायेगा  कौर  उनमें  ग्रनुसूचित  जातियों
 कार लाइट  हाउस  रोड

 पर  आ  कि  बीच

 रोड  ही  प्रतीत  होता  लेबल  stat  फे  लिये  कितने  पद  सुरक्षित  हैं  ?

 ह स्थान  पर  एक  नीचे  के  पुल  ८/  निर्माण

 स्वास्थ्य  मंत्री  6.0  कौर  : लिये  एक  प्रस्ताव  किया  था  श्र  पुल  के  निर्माण
 भारत  का  मलेरिया

 पर  होने  वाले  व्यय  में  सड़क  प्राधिकार  के
 ग्र

 संस्था  दिल्ली  में  ४३  जगहें  खाली  हैं  ।  उनके
 उक्त  निर्माण  कार्य  की  लागत  ८  भाग  रूप

 में  भारत  सरकार ने  २०  लाख  रुपये  का
 भरने  oo  लिये  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 bs
 ऋण  दिये  जाने  की  स्वीकृति  दी  है  ।  इन  में  से  नौ  जगहें  श्रनुपूचित  जातियों  के

 लिये  सुरक्षित  हैं  ।

 मुख्य  पुल  के  लिये
 30.0  लाख

 रुपये  शर  पूल  तक  खाने  वाली  सड़कों  के
 लिपि

 लिये  २०  लाख  रुपये  ।

 GRY.  श्री  काजरोल्कर  :  क्या  खाद्य

 उक्त  कार्य  के  पर्ण  होने  में  कितना
 कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 समय  लगेगा  इस  बात  की  दौर  संकेत  करना

 इस  समय  संभव  नहीं  है  |!
 क्या  परीक्षात्मक  नलकूपों

 सम्बन्धी  स्थान  निर्धारण  समिति  द्वारा  मद्रास
 मेहतर

 राज्य  का  दौरा  कर  लिया  गया  कौर

 eft  ato चने  एल ०  बारूपाल  :
 ध्श्दे

 an  रेलवे  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  यदि  तो  उक्त  कार्य  के  लिये

 ह
 कि  द्  कौन  से  स्थान  चुने  गये  हैँ

 ?
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 ठ  पी०
 खाद्य  sit  कृषि  मंत्री  (ait  के  कुछ  उपकरण  आघुनिक

 कौर

 जन  अ्रयत  है  प्रौढ़  कुछ  इतने  नहीं ने  way  तक  मद्रास

 राज्य  का  दौरा  नहीं  विद्या  है  fara  राज्य  चि  a  जो

 सेवा

 की

 जाती  है  वह  meee
 रमने  वास्तविक  काय  4.  प्रारम्भ  हाने  safe  उड्डयन  संगठन  द्वारा  प्रमाणों  के

 से  पुत्र  जिस  REYR  में  fate  समय  प्रारम्भ  अनुरूप  होती  है
 ।  जो

 उपकरण  अद्यतन  नहीं

 किये  ने  की  संभावना  समिति  मद्रास  उन  स्थान पर  क्रमशः  नये  किस्म  के

 राज्य  का  दौरा  करेगी  ।  उपकरण लगाये  जा  रहे  हैं  ।

 FER seq  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 ३१-३-१६५५  तक

 लाख  रुपय  |
 हवाई  अड्डे

 ६१६.  सरदार  इकबाल  सिह  क्या  हों  ॥

 संचार  मंत्री यट  बताते  की  पा  रेंगे  कि  QEUE  तक  ८३
 स्टेशनों

 ";
 एसे  हवाई  अड्डों 4  पर  लगभग  ६०  लाख  रुपय  का  Ale

 (*)

 नाम  क्या
 हैं  जो  देत  में  असामयिक  सैनिक  व्यय  करके  और  मार्च  PERL  तक  लगभग

 उड्डयन  +  जिये  यात्रा  करते  वाले  विमानों  १००  स्टेशनों  पर  लगभग  ४००  लाख  रुपय

 की  गतिविधियों  पर  नियंत्रण  रखने  थे  लिये  के  व्यय  से  उक्त  स्टेशनों  में  स  धार  किये  जाने  की

 बेतार  नियंत्रण  yee  के  रूप  में  कय  कर  प्रस्थापना  है  ।

 रहे  हैं  रेलवे साल  डिब्बे

 एसे  हवाई  प्र  द्य  तत
 न्या

 श्रावस्ती  वैज्ञानिक  उपकरणों  ar  पतों से
 ६१७.  सरदार  इकबाल  सिह

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 सुसज्जित

 यदि  तो  इसे  स्टेशनों  पर  १९४५३,  REYv  ae &  म

 सरकार  द्वारा  किया  गया  कुन  विनीता  यन  ga  पूर्वी  पाकिस्तान  पश्चिमी

 कितना  पाकिस्तान  को  भेजे  गये  रेलवे  माल  डिब्बों

 की  अलग-अलग  कुल  संख्या  क्या है क्या  उक्त  स्टेशनों  पर  कोई

 श्रोता  पचास  किये  जाने  की  प्रस्थापना

 AT
 vat  अवधि  में  ate

 गय

 माल  डिब्बों  की  कुल  संख्या  कया
 यदि  कितनी  लागत

 ay  माल  डिब्बों  को  प्राप्त
 पर  कब  तक

 ?

 ने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की
 संचार  उपमंत्री

 राज  )  है
 ?

 में  अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण

 सभा
 '  टल  र  रात  gi  परिशिष्ट  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०

 X,  अनुबन्ध  सख्या  ५६]
 ato  तथा

 भेज  गये  माल  डिब्बों  की  संख्या  प्राप्त  किये  गय  माल  डिब्बों  की  संख्या

 ag  पु०  प७  पाकिस्तान  aq  पाकिस्तान  पर  पाकिस्तान

 FaYR  २४,६१६  20, o€9  शट ३  २५,२६६  RE, 252

 REX  RR, ARO  २०,२२८  PENS  २३,०५५  RO Wy

 PEAY  CL, SB  VY, Row  PEUY  SY,oGo  १५,४१४

 तक )  त  2)
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 दोनों  देशों  के  बीच  होने  वाली  प्रति  हडरवेट पर  १३  रुपये  का

 यातायात  में  भारतीय  झर  पाकिस्तानी  रेलवे  आयात  शुल्क  (२८  Pe  तक

 के  सभी  प्रतिमान  माल  डिब्बों  का  मुक्त  रूप  यह  आयात  शुल्क  ग्यारह  रुपये  प्रति  हडरवेट

 से  श्रमदान-प्रदान  होता  है  ।  १०  चार  ora  प्रति  मन  की  दर  से
 PEUX  को  भारत  पाकिस्तान में  भारतीय  पत्तन  प्रयास  के  प्रभारों  are  निष्कासन

 माल  डिब्बों  की  अपेक्षा  पाकिस्तान  रेलवे  की  शुल्क  का  भुगतान  किये  जाने  के  Peay

 बड़ी  लाइन  के  २६२  माल  डिब्बे  और  छोटी
 में  आयात

 की
 गई  चीनी  का  मूल्य

 लाइन  के  २३७  माल  डिब्बे  श्रमिक  थे  ।  २७  रुपय  १४  ०७  €  पाई  प्रतिमा  बैठता  है

 जबकि  देश  में  बनाई  गई  चीनी  का  फैक्टरी

 चीनों का  आयात  मूल्य  २८  रुपय  ८  खाने  प्रति  मन  होता  है  ।

 ६१८.  सरदार ,  इकबाल  सिह  :  क्या

 खाद्य पौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 परिवार  नियोजन  केंद्र

 कि
 ६१९.  सरदार  इकबाल सिह  :  क्या

 PeXY  में  किन  देशों  से  चीनी  का

 आयात  किया  गया  att  प्रत्येक  देश  से  कितने

 मूल्य  की  चीनी  का  श्रायात  किया
 पंजाब  ake  पेप्पू  में  स्थापित

 किये  गये  परिवार  नियोजन  केन्द्रों  की  कुलਂ

 आयातित  चीनी  की  लागत  भारत  संख्या  कितनी

 में  बनाई  गई  चीनी  की  लागत  की  तुलना

 में कैसी है  ?
 १९५४  में  उक्त  केन्द्रों  पर  कुलਂ

 व्यय  कितना

 खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  ए०  पी०  :
 जहां  उक्त  केन्द्र  स्थापित  किये SEXY  में  जिन  देशों  से  चीनी  का

 mara  किया  गया  उनके  नाम  श्र  प्रत्येक  गये  हैं  उनके  नाम  हैं
 ?

 देश  से  आयात  की  गई  चीनी  की  मूल्य  नीचे
 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  कौर  )  :

 दिये  जाते  हैं  :--
 पंजाब--रे  |

 प्रति  लांग  टन  का  मूल्य  पप्पू--कोई भी  नहीं  ।

 देशों के  नाम  पत्तनों  पर

 मूल्य  तथा  भाड़ा )  राज्य  सरकार  द्वारा  इन
 केन्द्रों

 पर  कोई  व्यय  नहीं  किया  गया  |  जहां  तक

 cree  eS  A निदा  हि  AS  नैली
 केन्द्रीय  सरकार  का  सम्बन्ध  SeXy  में

 क्यूबा  206.0  ye  शिलिंग  चंडीगढ़  परिवार  नियोजन  संस्था  को  चंडीगढ़

 पौंडਂ  के  बराबर )  स्थित  केन्द्र  की  देखभाल  के  लिये  ३२००  रुपये

 का  एक  सहायता  भ्रनुदान  केन्द्रीय  सरकार ग्रेट  ब्रिटेन  ३८  पौंड

 चेकोस्लोवाकिया  पौंड
 द्वारा  दिया  गया  इन  केन्द्रों पर  भारतीय

 परिवार  नियोजन  संस्था  रेडक्रास  सोसाइटी

 qa  जमनी  IRIN  पौंड
 और  अन्य  ऐच्छिक  पंथ  वोरा  जो  इनको

 फ्रांस  पौंड
 चलाते  किये  गये  व्यय  के  सम्बन्ध  में

 ह  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है



 लित  उत्तर  yz  os

 XY Row  लिखित  उत्तर  १६  दिसम्बर  PEXY

 पंजाब  में  जिन
 स्थानों  में

 देरे  .  सिविल

 परिवार  नियोजन  केन्द्र  स्थापित  किये  गये  हैं
 fart  पालमपुर

 .  सिविल  अबोहर
 उनके  नाम  इस  प्रकार  हैं

 देदे  .  सिविल  फाजिल्का

 ३७  सिविलਂ  Were,  नंगल

 भ्रो०पी०डी०  लेडी  रीडिंग
 कालोनीਂ  नीलोखेड़ी

 शिमला  |

 स्वास्थ्य  छोटा  नागपुर  पेप्सू  में  कोई  परिवार  नियोजन  केन्द्र  स्थापित

 स्लोगन  शिमला  नहीं  किये  गये  हैं
 ।

 मिशन  अम्बाला  सिटी
 पंजाब  और  पप्पू  में  डाकघर  इत्यादि

 fara  अम्बाला  केन्ट

 सिविल  अ्रम्बाला  ६२०.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या

 सिविल  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 सिविल  शाहाबाद  EUV  से  अरब  तक  पंजाब

 सिविल  पानीपत
 पेप्सू  के  विभिन्न  जिलों  में  खोले  गये

 20  सिविल  गड़ गांव
 परिचयात्मक  डाकघरों  अतिरिक्त

 श्र  महिला  रेवाडी

 श्र  महिला  भिवानी

 श्रे  विल
 उक्त  जिलों  में  १६५५-५६  में

 न  सिविलਂ  सिरसा

 १५  सिविल  हांसी
 ऐरे ७  कितने  कार्यालयों  के  खोले  जाने  की

 १६  सिविल  रोहतक
 पना

 १७  सिविल  सोनीपत  उपर्युक्त  अवधि  में  बन्द  किये  गये

 ङ्घ  सिविलਂ  बेरी  ऐसे  कार्यालयों की  संख्या  क्या  है  ?

 १९  सिविल  लुधियाना

 २०  सिविल  लाइन्स  स्वास्थ्यਂ
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 से  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही

 है  पर  शीघ्र  ही  लोक-सभा पटल  पर  रख  दी
 २१  सिविल  जालंधर

 जायेगी ।
 २२  स्वास्थ्य  जालंघर

 दे  महिला  नकोदर

 विमान  दुर्घटनाओं के  लिये  क्षतिपूर्ति र  सिविल  होशियारपुर

 RA  आग  ato  प्रसूति  ६२१.  सरदार  इक़बाल  सिह  :  क्या
 होशियारपुर

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 २६.  स्वास्थ्य  केन्द्र  होशियारपुर  Seuv  झर  PEXY  में  oe  तक  विमान
 २७.  कटरा  के ०  एस०  स्वास्थ्य

 दुर्घटनाओं  के  लिये  यदि  कोई  क्ष  अपूती  की

 २८.  सरकारी  महिला  भ्र मृत सर
 गई  है  तो  उसकी  रकम  क्या  है  ?

 g  चतुरभुज  शभ्रमृतसर  संचार  उपमंत्री  राज
 :

 दे  प्रिंस  श्राफ  बेल्स  नगरपालिका  इंडियन  एयर  लाइंस  एयर  इंडिया

 अमृतसर  नेपाल  कारपारेशन  के  विमानों  की

 ३१.  महिला  बटाला  नां  में  मरे  व्यक्तियों  के  आश्रितों  को  जो

 ३२.  सिविल  गुरदासपुर  धनराशि  क्षतिपूर्ति  के  रूप  में  १९५४  ak
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 १९५५ में  दी  गई  वह  इस  प्रकार है  अंदमान  कौर  निकोबार द्वीपों  में  इमारती  लकडी

 इंडियन एर  लाइंस
 एयर  इंडिया  ६२३.  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या

 कारपारेशन  निकल

 कालाधन  खाद्य  कौर  कृषि  जो  सभा  पटल  पर  एक  एसा

 ७५  विवरण  रखने  को  कृपा  करेंग  जिसमे  यह रुपय
 बात  दिखाई  गई

 Rew  २७,४५००  कुछ  नहीं  ।

 QEYY  3,0  ३,०००  २,६४,०००
 wears  पौर  शर  निकोबार

 द्वीपों  में  सरकार  द्वारा  और  गेर  सरकारी
 उपयुक्त  धनराशि  में  इंडियन  एयर  लाइन

 कार्पोरेशन  या  एयर  इंडिया  इंटरनेशनलਂ केਂ
 अभिकरणों  १९६४७  से  अरब  तक  ay

 प्रति  वर्ष  कितन  '  इमारती  लकड़ी  काम  में
 वायुयानों  की  दुर्घटनाओं  में  मरे  कर्मचारियों

 के  आश्रितों arte  को  किये  भुगतान कौर  उस  लाई  शग थर्ड

 धनराशि  का  समावेश  है  जिसके  लिय  उक्त  उक्त  लकड़ी  का  उपयोग  किस

 कर्मचारियों का  बीमा  कराया  हुमा  था  प्रकार  किया

 इस  में  एसी  किसीਂ  दुर्घटना  जिसका

 (7)
 क्या  अंडमान  द्वीपों  म॑  या  भारत

 सम्बन्ध इंडियन  एयर  लाइंस  या  एयर  इंडिया
 की  मुख्य  कमी  पर  अंडमान  की  इस  इमारती

 इंटरनेशनल के  विमानों  से  मरे  किसी  यात्री
 के  लिपे

 के  बारे  में  कोई  क्षतिपूर्ति  नहीं  दी  गई  है  ।
 लकडी  को  मौसम  के  अप्रतिरथ  बना

 कोई  संयंत्र  कौर

 रेल  के  डिब्बों  में  बिजली  शर  पंखे  लगाना
 उक्त  दीपों म बं  कितनी  किस्म

 ६९२२.  श्री  frat  किलिंग  क्या  की  इमारती  लकड़ो  उपलब्ध  है
 ?

 रेलवे  कों  यह  बतान  की  कृपा  करेंग  कि
 खाद्य पौर  कृषि  मंत्र  ए०  पी०

 क्या  यह
 सच  कि  shee

 अमीन गांव  स्टेशनों  के  बीच  चलने  वाली  से
 एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 परिशिष्ट  ५,  श्रतुबन्ध  संख्या  ५७

 पत्थर  टेपों  के  कुछ  डिब्बों  मे  बिजली  और

 पंखे  नहीं  लगायें  गये  रेलवे भोजन  व्यवस्था

 यदि
 at  एसे  डिब्बों

 ६२४.  श्री  संगण्णा  :  क्या  रेलवे  मंत्री

 संख्या  कितनी  है  ;  श्र
 यह  बतान  की  कृपा  करेंग

 कि

 इत  यात्री  डिब्बों  में  बिजली

 प्रौर  पैसे  लगाने  के  लिपे  क्या  कार्यवाही
 की

 Far  सरकार  को  विदित  है  कि

 दक्षिण
 पूत्र

 रेलवे  पर  वाल्टेयर-रायपुर  सवारी

 गई  है
 ?

 गाड़ियों
 म  भोजन  की  कोई  संतोषजनक

 तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  व्यवस्था  नहं

 सचिव  शाहनवाज़
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 भाग  १)  ५,  अनुबन्ध  संख्या  4a]

 $२-७  Ho  To  सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की

 अनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति
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 मैं श्री  अल्तेकर

 सचिव :  मुझे  सभा  को  यह  सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  अ्रनुपस्थिति
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 लगातार

 सभा  की  बैठकों  में  अनुपस्थित रहे  थे  ।
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 ३६८  के  हस्तगत  लोक-सभा  द्वारा  १३
 राज्य  पुनर्गठन  आयोग  के  प्रतिशत

 द॑न

 2euy  को  पारित  संविधान  के  बारें  में  प्रस्ताव-जारी

 संशोधन )
 विधेयक  geyy,  को  राज्य  अ्रध्यक्ष  महोदय  :  अरब  सभा  श्री  गोविन्द

 परिषद् न ेने  बिना  किसी  संशोधन  के  स्वीकार
 वल्लभ  पन्त  के  इस  प्रस्ताव  पर  श्रीनेत  विचार

 कर  लिया  है
 ।
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 महोदय

 राज्य  पुनर्गठन  want  के  किन्तु  जो  यह  समझते  हैं  कि  महाराष्ट्र  के  हम

 वेदन  पर  विचार  किया  जाये  पी  दोनों  प्रतिनिधि  एक  दूसरे  का  विरोध

 माननीय  उन्हें  निराश  ही  होना  पड़ेगा  |
 श्री  पुलिस

 सदस्य  बहुत  लम्बे  भाषण  दे  रहे  इसलिये  मैं  श्री  जी०  बी०  पन्त  की  इस  बात  की

 कई  सदस्यों  को  बोलने  का  अवसर  नहीं  मिल  सराहना  करता  हूं  कि  हमें  शान्तिपूर्वक

 सदस्यों  के  लिये  समय  सीमा  इस  प्रश्न  पर  विचार  करना  चाहिये  ।  पन्त

 निश्चित कर  दी  जानी  चाहिये  ।  दूसरी  बात  जी  ने  स्वतन्त्रता  संग्राम  में  हमारा

 यह  है  कि  कुछ  ऐसे  भी  सदस्य  हैं  जो  पंजाब  या  दर्शन  किया  था  ate  राउ  वह  राष्ट्रीय  एकता

 उत्तर  प्रदेश  से  नहीं  ost  F  परन्तु  देश
 का  मार्ग  करने  जा  रहे  हैं  |  मुझे  उनके

 के  हित  के  सम्बन्ध में  उनके भी  विचार  शझ्राइवासन  से  प्रसन्नता  है  कि  ऐसा  हल

 उन्हे ंभी  बोलने  का  अवसर  दिया  जाना  निकालने  का  भरसक  प्रयत्न  किया

 चाहिये  जो  प्रायः  सभी  सम्बद्ध  लोगों  स्वीकार्य

 हो
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 इन  सब  बातों  का

 ध्यान  रखते  हुए  कारे  मंत्रणा
 समिति ने  ५४

 श्री  पाटिल  ने  सहयोग  कीः  अरपिल  की  है  ।

 घण्टे  निर्धारित  किये  और  मैं  ने  प्रत्येक

 aaa  के  लिये  art  घण्टे  का  समय  निश्चित

 महात्मा  गांधी  के  अनुगामी  होने  के  नाते

 हम  कोई  स्वीकार्य  समझौता  करने  के  लिये  पूर्ण
 कर  दिया  किन्तु  प्रतिनिधि  सदस्यों  को

 रूप  से  तैयार  हैं  ।  किन्तु  समझौते  की  कोई

 कछ  अधिक  समय  देना  पड़ेगा
 ।

 जिन  क्षेत्रों  सीमा  होती  है  ।  wart  ने  महाराष्ट्रीय

 के  बार ेमें  विवाद  अधिक है उनके सदस्यों है  उनके  सदस्यों

 को  भी  अधिक  समय  दिया  जाना  श्रावक
 समाज  का  बड़ा  श्रीमान  किया  we  हम

 उसका  उत्तर  देना  चाहते  हैं  ।

 है  ।  मुझे  ora  है
 कि

 इस  निश्चित  अवधि

 में  सब  को  बोलने  का  अवसर  मिल  जायेगा
 |  श्री  एस०

 के०
 पाटिल  नें  कहा  है  कि  यह

 सदस्यों  को  स्वयमेव  अपने  निश्चित  समय
 समय  राज्यों के  पुनर्गठन  के  yet  पर  विचार

 करने  का  नहीं  है  कौर  उन्होंने  राजनीतिक
 के  अन्दर  ही  बोलना  चाहिये  |

 यह  उत्तम  होगा  कि  हम  पहले  प्रत्येक

 नेतायों
 पर  इस  समय  ऐसा  गम्भीर

 उठाने  का  आरोप  लगाया  है  ।  किन्तु  १८
 राज्य के  मामले  को  लें  और  फिर  समूचे

 नवम्बर  २१  नवम्बर  की  घटनाओं को
 प्रतिवेदन पर  विचार  करें

 देखने  से  महाराष्ट्र  की  जनता  की  भागीदारों
 मैं  केन्द्रीय  प्रशासित  क्षेत्रों  बौर  कतिपय

 का  पता  चलता  है  ।  में  सरकार  से  शेरगिल

 भ्रनुसूचित  जातियों  तथा  भ्रादिम  जातियों
 करता  हूं  कि  वह  इस  बात  की  जांच  करायें

 वाले  क्षेत्रों  के  सदस्यों  को  भी  बोलन  का  किसने  गोली
 शहरों

 किसने

 अवसर  चाहता  हूं
 ।  यह  संभव  इस  सारी  स्थिति  को  जन्म  दिया  |  वहा

 नहीं है  कि
 सब  को  एक  दिन

 जनता  के  जलसे  होते  हैं  प्र  समस्त  समाचार

 में  ही  बोलने  का  अवसर  माननीय  पत्र  यह  कह  रहे  हैं  कि  महाराष्ट्र के  लोग  एक

 सदस्यों  को  प्रतीक्षा  करनी  चाहिये  शर  यहां  संयुक्त  महाराष्ट्र  शौर  बम्बई  को  उसकी

 उपस्थित  रहना  ताकि  जब  भी  उन्हें  राजधानी  बनाये  जाने  के  अ्रतिरिक्त  कौर

 बुलाया  तो  वें  बोलने  को  तैयार  रहें
 ।

 किसी  भी
 व्यवस्था

 को
 स्वीकार

 करने  को
 श्री  गाडगिल  श्री  तैयार  नहीं  होंगे  ।  बम्बई  निगम  के

 एस०  के  ०.  पाटिल  के  भाषण के  उपरान्त  सभा  सभापति  ने  भी  कह  दिया  है  कि  वह  बम्बई  के

 का  मुझे  बोलने  का  अवसर  देना  उचित  ही  है  ।  महाराष्ट्र  बनाये  जाने  के
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 पक्ष में  हैं  ।  क्या  जनता  की  आवाज को  करना  है  |  बम्बई के  प्रथम  गवरननेर  श्री

 एलफ़िंस्टन  ने  एक  बार  कहा  था  कि  सरकार ठुकरा  देने  का  नाम  प्रजातन्त्र है  ?

 बम्बई  के  लिये  एक  sama  जीवन  का  कतेंव्य हैं  कि  वह  छोटे  से  छोटे  व्यक्ति को

 का  मांग  करने  वाले  एक  सज्जन  ने  कहा  है  कि  यह  समझने का  अवसर  दे  कि  सरकार  क्या

 adam  राजनीतिक  निष्पक्ष  भाव  से  यह  तभी  हो  सकता  है  जब  हम  ठीक

 शर  शान्तिपूर्वक भाषा  सम्बन्धी  समस्या  का
 ढंग से  राज्यों का  पुनर्गठन  करें  ।

 हल  करने  के  भ्र योग्य हैं  ।  जब  हमारे  नेता  लोग  समझते  हैं  कि  भाषा  के  अतिरिक्त
 संसार  की  विभिन्न  जटिल  गुत्थियों  को

 are  कोई  सिद्धान्त  या  आधार  हो  ही  नहीं

 पूर्वक  सुलझाने  में  सफल  रहे  हैं  कौर  इस  देश
 सकता  है  ।  सिन्ध  कौर

 के  ates  मामलों की  समुचित  area  के  राज्य  भाषा  के  ware  पर  ही

 योजना बना  सकते  तो  उनके  बारे  में  यह  बनाये  गये  थे  ।  भाषा  एक  निश्चित  आधार

 कहना  कि  वह  राज्यों  के  पुनर्गठन  की  समस्या  है  दूसरी  मनोवृत्ति यह  &  कि  छोटे
 को  हल  करने  योग्य  नहीं  हैं  उनका  अपमान

 राज्य  न  रखे  जा  कर  बड़े  राज्य  बनाये  जाने
 करना  जो  संबंधी  हेय  है  ।

 चाहिये  ।

 राज्य  पुनर्गठन  का  मामला  भी  स्वतन्त्रता  सरदार  पटेल  ने  १९४६  में  कन्नड़  के
 sift  के  समान  ही  महत्वपूर्ण  कौर  यह

 प्रसन्नता  की  बात  है  स्वतन्त्रता  संग्राम
 प्रतिनिधिमण्डल  से  कहा  कि  स्वतन्त्र

 भारत  काम  यह  होगा कि

 के
 सेनानी  ही  हमारा  माग-दर्शन  कर  रहे

 कन्नड़  भाषा  भाषी  सभी  क्षेत्रों  को  मिला  कर
 =  |  इतिहास  बताता  है  कि  क्रांति  के

 नेता  ही  सर्वप्रथम  क्रांति  की  भेंट  चढ़ा  दिये
 एक  राज्य  बनाया  जायें  |  यही  बात

 गुजरात  के  सम्बन्ध  में  भी  कहीं  गई  थी  ।
 जाते  हूँ  ।  फ्रांस  कौर  gat  यूरोपीय

 ये  प्रवृत्तियां  हमारे  राजनीतिक  जीवन  में देशों में  ऐसा  ही  gar  है  ।  परन्तु  हम  में

 मित्रता  ग्रोवर  श्रमदान-प्रदान  की  भावना  होनें
 प्रवेश कर  गई  हूँ  ।  अब  इन  प्रवृत्तियों को

 बदलना  प्रख्यात  कठिन  भयानक  है  |

 के  कारण  ही  ऐसा  संभव  हुमा  है  |
 हमें  भाषा के  भ्राता  पर  प्रादेशिक  अखण्डता

 हमने  जो  संविधान  बनाया  है  उस  में  को  बनाये  रखना  यह  हमारे  लिये

 कहा  है  कि  हमारा  राज्य  संघानीय  होगा  ।  उचित  एवं  न्यायसंगत  है  ।  इन्हीं  सिद्धान्तों

 तो  फिर  हमें  संघ  में  मिलने  वाले  राज्यों  की  के झ्राघार  पर  हमने  मध्य  पैप्सू  कौर

 सीमाओं  दि  का  करने  के  लिये  राजस्थान wis  राज्य  बनाये  थे  |

 कुछ  सिद्धान्त  कौर  नियम  निर्धारित  करने

 इसी  बीच  एक  आयोग  के  नियुक्त  किये
 होंगे ।

 संविधान  बनाते  समय  हमने  कहा  था
 जाने  की  बात  का  निर्णय  किया  गया  ।

 लिये  अरब  आयोग के  बारे  में  कोई  भ्रान्ति  रहने
 कि  इस  मामले  पर  बाद  म  फिर  बिचार  किया

 का  कोई  कारण  नहीं  है  ।  आयोग  की
 जायेंगी  ।  संविधान  के  स्वीकृत  किये  जाने

 से  पूर्व  दर  अ्रायोंग  कौर  ज०  ato  dYo-
 fet  हमारे  ऊपर  बाध्य  नहीं  हैं  ।  अ्रन्तिम

 समिति  तो  हमें  इस  संसद्  में  जनता की  इच्छाओं
 )

 का  ध्यान  रखते  हुए  करना है  ।
 द्वारा  प्रयत्न  गये  किन्तु  किसी  ने

 भी  इन्हें  प्रति  रूप  में  स्वीकार  नहीं  किया  ।-
 आयोग  के  सदस्यों  के  बारे  में  में  कुछ

 राज्यों  के  परिसीमन  इसके  सिद्धान्तों  नहीं  कहना  चाहता  परन्तु  इसके  प्रतिवेदन

 की  एक  इतिहास है  ।  हमें  इतिहास से  मांगन  से  उत्तर  प्रदेश  के  अतिरिक्त  अन्य  सभी

 राज्यों
 में

 खलबली
 मच  गई  है

 ।
 आयोग  को दर्शन  लेना  है  शौर  ५  अनुभव  का  प्रयोग
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 १६  दिसम्बर  ९९४५  के  प्रतिवेदन

 के
 बार  में  प्रस्ताव  ७६३२

 एक  wafer  प्रतिवेदन  देना  चाहिये  एक  ही  भाषा  है  ।  यह  कि

 ताकि  उस  समय  उत्पन्न  सदस्यों का  तभी  बहुसंख्यक  पंजाबी  भाषा  भाषी  जनता  पंजाबी

 निपटारा  हो  जाता  कौर  यह  भी
 निश्चित  हो  भाषा  के  आधार  पर  पंजाब  के  पुनर्गठन

 जाता
 कि

 क्या  हमें
 दो

 भाषाओं  वाले  राज्य
 का  विरोध  करती  है  ।

 बनाने हैं  या  नहीं  |  किन्तु  आयोग ने  ऐसा  नहीं  बम्बई  के  बारे  में  उसने  पुराने  बम्बई
 feat  ।  यदि  शभ्रायोग ने  परिसीमन  सम्बन्धी  राज्य  के  बनाये  रखे  जाने  के  लिये  कहा  है  ।

 कुछ  सिद्धान्त  बनाये  होते  तो  संसद  उन  पर
 पुराने  राज्य  से  कच्छ

 कर  लेता  स्वीकार  किये  जाने  पर
 वाड़ा  निकाल  लिये  जाने  के  बाद  क्या  बम्बई

 उनकी  कार्यान्वित  होती  ।  किन्तु  आयोग  का  वही  पुराना  राज्य  रह  जाता  है  ?  हम

 ने  एसा
 न

 करके  तदर्थ  श्राधघार  पर  समस्त  लोगों  ने  पिछले  तीन  वषों  में  बहुत  हानि  उठाई
 चित्र  प्रस्तुत  कर  दिया  है  ।

 गुजरातियों ने  कोई  भी  हानि  नहीं  उठाई

 महोदय  पीठासीन  है  ।  बम्बई  विधान  सभा  १८  नवम्बर से

 २२  नवम्बर  तक  की  कार्यवाहियों के  क्रिया

 परिसीमन  सम्बन्धी  सभी  सिद्धान्त  छोड़  के  अध्ययन  से  यह  बात  स्पष्ट  हो  जायेगी  कि

 दिये गये  हैं  ।  यह  टूट  फूट  की  मरम्मत  करने  हमें  कितनी  हानि  उठानी  पड़ी  है  ।  तो  भी  हमें

 जैसा काम  नहीं  बल्कि  समस्त  ढांचे  के  गुजरातियों से  कोई  वैमनस्य  नहीं  है  ।  अरब

 पुननिर्माण का  et  है  ।  हमें इस  बात  को  जब
 कि

 विभाजन  क्या  जा  रहा  है  तो  पुरानी

 अपने  समक्ष  रख  कर  विचार  करना  है  ।  बातों  को  उखाड़ने  से  कोई  लाभ  नहीं  है  ॥

 ara  वस्तु  स्थिति  यह  है  कौर  जिसे  श्री  एस०  इसलिये  उस  परिच्छेद  को  बन्द  करके  हमें

 के०  पाटिल  ने  स्वीकार  किया  है  कि  भाषा  की  एक  नवीन  परिच्छेद  प्रारम्भ  करना  चाहिये  |

 अखण्डता  के  झ्राधार  पर  निर्धारित  प्रादेशिक  मैं  ने  सदैव  यही  कहा  है  कि  इस  प्रकार  की

 एकता  भारत  की  जनता  के  मन  में  घर  किये  राजनीतिक  साझेदारी  को  हम  अग  नहीं

 हुए है  ate  भाषा  के  आधार पर  किसी  रखना  चाहते  अरत: एक एक  ही  राज्य को  जारी

 प्रदेश  विशेष  के  लिये  लोगों  के  मन  में  प्रम  रखना सही  नहीं  है  ।  उन  का यह  कहना  कि

 श्र  भक्ति  उत्पन्न  हो  गई  है  ।  इसलिये  समान
 राज्य  भक्ति  उत्पन्न  नहीं हुई  बिल्कुल

 श्री  पाटिल  a  प्रशासनिक  शादी  गलत  है  क्योंकि  भाग  बहस  में  के  राज्यों  के

 तथ्यों
 की

 प्रो  भी  ध्यान  देने  के  लिये  कहा  है  ।  बारे  में  भ्र पने  अनुभव  के  आधार  पर  मैं  यह

 किन्तु  हमें  देखना  यह  है  कि  आयोग  ने  क्या  कह  सकता  हुं  कि  उन  में  समान  राज्य  भक्ति

 उत्पन्न
 हो  रही है  ।  उनकी  उत्पत्ति  के किया  है  ।  केवल  तीन  राज्यों  को  छोड़  कर

 ay  १६  राज्यों  में  उसने  भाषा  के  सिद्धान्त  अनुसार  उन  में  राज्य  भक्ति  नहीं  है  ।  उनका

 को  स्वीकार किया  है  कौर  उसी  के  अ्रनुसार  कथन  है  कि  बम्बई एकਂ  अलग  राज्य नहीं  हो

 जिलों  ताल्लुक़ात को
 उसी  भाषा  भाषी  सकता  है  ae  यदि  उसे  संवैधानिक  प्रतिष्ठा

 राज्य  में  का  प्रयत्न किया  है
 दी  जाती  है  तो  वह  देश  के  सामान्य  संवैधानिक

 किन्तु  पंजाब  कौर  aaa  के  बारे  ढांचे  के  अनुरूप नहीं  होगी  ।  शरत: यह जानते यह  जानते

 में
 आयोग  ने  बड़ी  भ्र स्पष्टता दिखाई  है  ।  हुए  भौगोलिक  दृष्टि  से  बम्बई  को

 झा साम  का  पुनर्गठन  वहां  की  श्रसाधारण  महाराष्ट्र  में  मिलाया  जाना  चाहिये  वह  यह

 स्थिति  होने  के  कारण  एक  भाषा  के  आधार  कहने का  साहस  नहीं  कर  सक  हैँ  ।  श्री

 पर  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  परन्तु  पंजाब  पाटिल  ने  भी  वह  मत  बदल  दिया  है

 के
 बारे

 में  आयोग  ने  दो  बातें  कही  हैं  ।  एक  जो  १९४६  में  संयुक्त  महाराष्ट्र सम्मेलन  की

 बह  कि  पंजाबी  six  पश्चिमी  हिन्दी  स्वागत  समिति  के  सभापति  के  नाते  उन्होंने
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 व्यक्त  किया  था  ।  वह  समाचार  पत्रों  में  जब  कि  गुजरात  से  एक  भी  र  गुजराती  नहीं

 प्रकाशित  ड्
 था  ।  कहने  की  बात  तो  यह  चुना  गया  है

 ।
 हम  ऐसी  साझेदारी  नहीं

 है  fe  mart  ने  अपनी  राय  बदल  दी  है  ।  चाहते हैं  ।

 मैं  ने  कांग्रेस  के  उच्च  पदाधिकारियों को

 बता  दिया  था  कि  हम  समस्या  का  अन्तिम
 अब  यदि  हम  अपन  मित्र  श्री  पाटिल  का

 कहना  मान  लें  कि  प्रस्तावित  द्विभाषी  राज्य
 निर्णय  चाहते  हैं  ।  मैं  तो  महागुजरात के

 में  विदर्भ  को  रखने  वाला  सुत्र  कोई  बरच्छा
 पक्ष  में  हूं  ।  पुनर्गठन  के  लिये  कोई

 अन्तरिम

 हल  न  हो  कर  भ्रान्ति निर्णय  किया  जाना
 qa  नहीं  है  द्विभाषी  राज्य  एक

 चाहिये  ।  यही  समय  है  जब  कि  इस  समस्या
 संतुलित  राज्य  होता  मैं  नहीं  समझता

 कि
 संतुलित  राज्य  से

 उनका
 क्या

 तात्पर्य
 को  अ्रन्तिम  रूप  से  हल  किया  जाना  चाहियें  |

 है  ?  यह  तो  राजनीति  शास्त्र  के  लिये  एक
 पहले  Yeo  राज्यों  का  संविलयन किया  जाना

 चाहिये  था  जो  हमने  किया  ate  इसके  च
 नई  चीज है  ।  संतुलित राज्य  बनाने  के  लिये

 परिसीमन feat  जाना  चाहिये
 ही  विदर्भ को  अलग  राज्य  बनाया  गया

 है  जब  कि  मध्य  भारत  जैसे  बड़े-बड़े  राज्यों

 जून  मास  में  बम्बई  के  मुख्य
 मंत्री

 के  का  संविलयन  कर  दिया  गया  है  विदर्भ  को

 निवास  स्थान  पर  एक  बैठक इस  सम्बन्ध  प्रस्तावित sat  क्यों  रहने  दिया  गया  ?

 में  हुई  थी  ate  तभी  से  यह  द्विभाषी  राज्य  बम्बई  राज्य  को  संतुलित  बनाने के  लिये  ही
 की  बात  चली  यह  प्रतिवेदन  से  ज्ञात  होता  ऐसा  किया  गया  था  ।  यही  कारण  था  जिससे

 है  ।  वास्तव  में  देखा  जाये  तो  जो  सूत्र  इसमें  कि  बेलगांव  कारवार  के  मराठी  भाषी

 रखा  गया  उसमें  प्रक्रिया  की  दृष्टि  से  कमी  क्षेत्र  बम्बई  के  प्रस्तावित  राज्य  में  नहीं

 जान  पड़ती  है  ।  यदि  मुझसे  कोई  पूछता  सम्मिलित  किये  गये  थे  ।  मैं  तो  केवल  जो

 तो  मैं  बम्बई  नगर  को  राजधानी  रख  कर  चीज  मेरी  है  उसे  ही  मांगता  हूं  ।

 एक  ही  राज्य  में  गुजराती  महाराष्ट्रियों

 के  रखे  जाने  का  सुझाव  देता  ।  यदि  यह  ara  कुछ  सिद्धान्त  बना  लेने  चाहिये  ।

 प्रतिवेदन  अन्तरिम  होता  तो  मैं  एसा  करके
 जब  छोटे-छोटे  ताल्लुक़ात  कौर

 दिखा  भी  देता  ।  मैं  इस  sed  में  केवल  तहसीलों को  तोड़  चुके  हं  तो  फिर  जिलों
 का

 बंटवारा  करने  में  आ्रापको  किंचित
 लिये  रुचि  रखता  हूं  क्योंकि  अन्ततोगत्वा

 मेरा  भी  भाग्य  इस  meat  से  सम्बन्धित  है  ।  किचाहट  भी  नहीं  होनी  चाहिये  ।  कुछ  तो

 एकरूपता  सुन्दरता  का  ध्यान  रखिये
 |

 इस  सुत्र  का  लाभ  यह  बताया  जाता  है

 कि  महाराष्ट्र  क्षेत्र  से  १२-१५  सदस्य  art  जैसी  परिस्थितियां  उन  में

 लिये  जा  सकेंगे  ।  इससे  हानि  यह  होगी कि  संतुलित  राज्य  की  व्यवस्था  ऐसी  होगी  जिसमें

 महाराष्ट्र  में  राजनीतिक  जागरूकता  साम्प्रदायिकता  की  वृद्धि  इसमें  मुझे

 अधिक  है  ।  इस  कारण  चुनावों  में  किंचित  मात्र  भी  संदेह  नहीं  है  ।  गुजराती

 कांग्रेसी  टिकटों  पर  चुने  जानें  वालों  की  संख्या  व्यापारी  वर्ग  वह  मालदार  आसामी

 पर्याप्त  है  ।  मान  लीजिये  कि  कांग्रेस  का  हम  लोगों  की  गरीबी  बढ़  जायेगी  ।

 बहुमत  हो  परन्तु  स्वयं  कांग्रेस  दल  में  न  केवल  सुप्रबन्ध  भ्र  अ्रव्यवस्था में  ही

 राष्ट् रियों  का  बहुमत  नहीं  होगा  शर  इसलिये  वृद्धि  होगी  वरन्  इससे  राज्य  की  स्थिति

 संवैधानिक  शासन  तंत्र  के  हमारे  हितों  के  नगरपालिका  जैसी  हो  जायेंगी  जहां  अरपना

 कृत्य  काम  में  लाये  जाने  की  संभावना  हो  स्वयं का  लाभ  देख  कर  ही  प्रत्येक बात  की

 सकती है  ।  बम्बई  विधान  सभा  में  भी  जाती  है  ।  नैतिक  ate  सामाजिक

 गैर  महाराष्ट्री  महराष्ट्र  से  चुने  गये  हे  के  लोगों  की  भ्र वस् था  ऐसे
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 गाडगिल

 तब  तक  महाराष्ट्रियों को  बम्बई  का राज्य  में  बिगड़ती  ही  जायेगी  ।  इसी  कारण

 हम  राज्य  पुनर्गठन  आयोग के  प्रतिवेदन  नहीं मिल  सकेगा  ।  में  पूछता हुं

 का  विरोध करते  हैं  ।  कारिणी  समिति  के  सुत्र  के  अनुसार  ५  वर्ष

 बाद  बम्बई  पता  नहीं  हालत  होगी  ।

 वास्तव में  यदि  पिछले  tXo  वर्षों का
 यद्यपि  भौगोलिक  दृष्टि  जैसा  कि  राज्य

 इतिहास  उठा  कर  देखा  जाये  तो  हमें  ज्ञात
 पुनर्गठन  आयोग  द्वारा  बताया  गया  बम्बई

 महाराष्ट्र  के  श्रन्तगत  भ्राता  है  किन्तु  कुछ
 होगा  कि  भारतीय  राष्ट्रीय  कांग्रेंस  की  नीव

 डालने  वाले  महाराष्ट्र के  लोग  ही  थे  ।  उन्होंने
 लोग  जिन  के  हित  निहित  हैं  वह  एसा  नहीं

 ही  सदस्य  क्रांति का  श्रीगणेश  किया था  चाहेंगे  ।  मै ंसमझौता करने  के  लिये  तैयार  हूं  ।

 उन  सभी  की  उपेक्षा  कर  दी  जाये  तो  यदि  ara  हम  लोग  मिल  कर  इसका  समझौता

 नहीं  कर  लेते  तो  इस  प्रश्न  निर्णय
 दूसरी बात  है  ।  देश  को  नंवजागय्रति का

 सन्देश  तिलक  ने  ही  दिया  था  ।  महात्मा  के  लोग  वहीं  बैठकर  कर  प्रौढ़

 गांधी  ने  हम  लोगों को  यह  प्रमाण  पत्र  दिया  ऐसा  मैँ  नहीं  होने  देता  चाहता  |

 था  कि  महाराष्ट्र  में  कार्यकर्ताश्रों की  भरमार
 हमें  बताया  यह  जाता है

 कि  बम्बई  का
 हम  तो  देश  की  सुरक्षा  कौर  उसके  निर्माण  गुजरातियों  ने  किया  था  ।  यदि  ऐसा

 हित के  लिये  काम  करना  जानते हैं  ।  आचार्य

 विनोवा  भावे  का  प्रत्यक्ष  उदाहरण  हमारे
 है  तो  गुजरातियों  ने  तो  न  केवल  भारत

 में  ही  वरन  दक्षिण  अफ्रीका  युगांडा
 सम्मुख ही  है  ।  हम  तो  न्याय  के  लिये  लड़

 शादी  में  भी  धन  विनियोजित किया  है  ।  वहां
 रहे हैं  ।  श्राप  इन्कार  भले  ही  करें  किन्तु

 वास्तविकता यह  है  कि  १६  राज्यों में  श्रापने
 विशेषाधिकारों  की  मांग  क्यों  नहीं  की  जाती

 ह ै?  सम्पूर्ण  महाराष्ट्र का  व्यापार  इन्हीं
 भाषा

 के  सिद्धान्त  को  स्वीकार  किया  है  किन्तु
 गुजरातियों के  हाथों  में  है  ।  कुछ  स्थानों

 यहां  उसकी  उपेक्षा  कर  दी  गई  है  ।  बम्बई
 पर  मारवाड़ियों का  भी  कारोबार  फैला

 के  महाराष्ट्र में  मिलाये  जाने  के  कुछ
 हुआ है  ।  समस्त  महाराष्ट्र विशेषकर

 लोग  तेयार  नहीं  होंगे  ।  श्री  alo  एल०
 पुना  में  गुजराती  पढ़ाने  की  विशेष  व्यवस्था  है  ।

 मेहता  कौर  श्री  नारायण  हमारे  मत  के c
 ह्  ।  अब  पूंजीवाद  नष्टप्राय  है  ।  श्री  पाटिल  नें

 जो
 यह  कहा  कि  वहां

 धन्य  सभी  जगह  भाषा  के  सिद्धान्त  को  अपना  हम  लोगों  की  संख्या  केवल  ४८  प्रतिशत

 कर  श्राप  यहां  उसे  स्वीकार  कर  रहे
 इस  सम्बन्ध  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  श्रीलंका

 शो  उचित  नहीं  है  ।  नगरों  में  भाषा  संम्बन्धी  विभिन्नता  होते  हुये

 ay  उनके  way  राज्य  नहों  बनाये  गये  हैं  ।

 कार्यकारिणी समिति  के  नये  सुत्र  के
 किसी  नगर  विशेष  की  जन  सख्या  का  विचार

 अनुसार  यह  सुझाव  रखा  गया  है  कि  सभी  करना  निदेशक  ट्रै  ।  १  ऐसा  है  तो  क्या

 मराठी  भाषा  भाषी  क्षेत्र  एक  राज्य  में  रखे  श्राप  महाराष्ट्रियों
 की  श्रमिक  जन  संख्या

 जायें  किन्तु  बम्बई  एक  अलग  राज्य  होने  के  कारण  क द् 'चकाबाद  के  बन्दर  म  स्वामी
 च

 मैं
 इसकी  safer करता  हूं  ।  श्री  एस०  के०  झासी  erie  कर  देंगे  ?  इसी

 पाटिल  ने  भ्रमों  भाषण  में  कहा  कि  यदि  प्रकार  क्या  श्राप  बड़ौदा  को  वहीं  अधिकार

 द झण्दौलन
 fear  गया  होता  तो  राज्य  मेरी  समझ  में  यह  बात  नहीं  art

 पुनर्गठन  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  अनुसार  कि  क्या  यह  स्थानीय  विकल्प  है  ।  बम्बई  के

 ही  काय  किया  गया  होता  ।  बम्बई  के  मुख्य  उत्तर  में  ८०  मील के  बाद  गुजरात  की  सीमा

 मंत्री  पे  कहा  कि  जब  तक  कांग्रेस  जीवित  है  शुरू  हो  जाती  s  यदि  २५०  मील  के  व्यास



 १६  दिसम्बर  keyy  के  ब्रातिबेदन के  कार  में  प्रस्ताव  ७६३८
 सि

 राज्य  पुनर्गठन  आयोग

 में  एक  aa  खींचा  जाये  तो  उसमें  १/८  हूं  इस  कारण  इस  मांग
 को

 यों  ही  नहीं  टाला

 गुजराती  कौर  ७/८  सखा  सकला | महाराष्ट्री  होंगे  ।

 आन्ध्र  की  सीमा  मद्रास  नगर  से  ३२  मील

 की  दुरी पर  है  जब  उसे  रखा  तामील  बम्बई  की  स्थिति  देखिये  ।  यहां  दो

 are में  गया  तै
 &  ।  मेरी  समझ  से  एक  ही  राष्ट्रीय  राजपथ  हैं  कौर  यह  चीज़ों

 विधि  सभी  लोगों  पर  समान  रूप
 से  लागू  का  केन्द्र है  ।

 की  जानी  चाहिये  ।  शोलापुर  are  पूना  शादी  के  लोग  बम्बई

 नगर  पर  आश्रित  हैं  ।  प्रत्येक  मराठी उपाध्यक्ष  महोदय  :  मद्रास  गलती

 से  उसमें  रख  दिया  गया  था  ।  बालक
 की  झ्राकांक्षा यह  है  कि  वह  बड़ा

 हो

 कर  बम्बई  जायेगा  |  इससे  आपको  पता

 श्री  गाडगिल  :  मेरे  कहने  का  तात्या
 लग  जायेगा  कि  बम्बई  का  हमारे  आधिक

 यह  है  कि  यदि  बम्बई  नगर  को  एक  अलग
 जीवन  में  क्या  स्थान  है  ।  श्राप इसे  हम  से

 राज्य  बनाया  जाता  है  तो  मद्रास  प्रौर  कलकत्ता  छीन  रहे  हैं  ।  आयोग  का  यह  निष्कर्ष  है  कि

 भी  इसके  लिये  मांग  करने  लगेंगे  ।  मेरी  समझ
 बम्बई  भौगोलिक  दृष्टि  से  महाराष्ट्र  का  भाग

 में  यह  नहीं  ara  कि  श्राप  पूंजीपतियों  की
 बम्बई  को  एक  पृथक्  राज्यਂ  नहीं  बनाया

 झुकते  चले  जा  |  बम्बई  राज्य  जाना  चाहिये
 ।  बम्बई  न्यायिक  दृष्टि से

 ary  किन  लोगों के  लिये  wert  बनाना  है  कौर  हमें  मिलना  चाहिये  ।  सम्मान

 चाहते
 हैं  ?

 व्यापारी  तो  सभी  जगह  हैं  और  प्रतिष्ठा  के  अतिरिक्त  हमें  इसके  खोने
 और  उन्होंने  किसी  प्रकार  से  संरक्षण  की  मांग  से  जो  आधिक  श्र  सामाजिक  क्षति  होगी

 नहीं की  मैं  श्री  भड्चा  के
 उस

 भाषण  उसका  कोई  विचार  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।

 का
 सारांश  बताना  चाहूंगा

 जो
 उन्होंनें  बम्बई

 उलटे  यह  प्रदान  पूछा  जा  रहा  है  कि  बम्बई  का
 विधान सभा  में  दिया  था  उन्होंने  कड्डी  निर्माण  किसने  किया  ?  प्रत्येक
 था  कि  यदि  बम्बई  को  महाराष्ट्र  राज्य  गीत  सगर  सभी  वर्गों  के  सामूहिक  प्रयत्न

 में  सम्मिलित  कर  दिया  गया  तो  बम्बई  के  से  बनता  किसी  वर्ग  या  जाति  बिशेष  के

 फ्हृत्व श्रौर उसके शर  उसके  व्यापार  पर  किंचित
 प्रयत्न से  नहीं  ।  फिर  भी  मदि  यही  श्रनुषात

 मात्र  भी  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  जब  श्राप यह  देखना  हो  तब  भी  सब  से  बड़ा  भाग

 कहते  हैं  कि  इससे  कुछ  हानि  तो  आयोग
 राष्ट् रियों का  श्रम  ही  है  ।

 के  सदस्यों को  हमसे  पूछना भी  तो  चाहिये

 था  ।  यदि  हम  लोगों  की  संख्या ७०  प्रतिशत  श्री  एम०  एस०  गरूपादस्वामी  (Az):

 हो  तो  भी  बम्बई  महाराष्ट  से  अलग  ही  रहेगा
 पारसियों का  नहीं  ?

 शर  ऐसा  केवल  इसलिये  किया  जायेगा  कि  श्री  गाडगिल  :  गुजरातियों  का  भी  ।

 कुछ  पूंजीपति  ऐसा  चाहते  हैं  और  महाराष्ट्रियों  बम्बई  में  विनियोजित  पूंजी  केवल

 की  संख्या  का  इस  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ता  रीतियों की  हो  नहीं  है  ।  उसमें  उन  समवायों

 है  ।  बम्बई  में  महाराष्ट्रियों की  बहुत  बड़ी  के  अ्रंशाधारी  भी  हैं  जो  देश  के  समस्त  भाग

 संख्या उन  लोगों  की  है  जो  वहां  से  श्री  कर  बम्बई  में  कार्य  कर  रहे  हैं  ।

 की  कठिनाई के  कारण  निकटवर्ती  स्थानों  अभी  antler  गोद  इंगलैंड  ने  यहां  तेल

 में  रहते  कौर  प्रतिदिन बम्बई  ait  हैं  साफ  करने  के  दो  बड़े  कारखाने  स्थापित

 amt  बम्बई  में  भ्राप्रवासियों  की  संख्या  किये  हैं  ।  क्या  उन्होंने  किसी  सुरक्षा  ar

 अधिक है  ।  वास्तव  में  बम्बई  महाराष्ट्रियों  मांग की  है  ?  यहां  ८००  करोड़  की  विदेशी

 का  वहां  प्रायमरी स्कूलों  में  ६२  प्रतिशत  पूंजी  विनियोजित  है  1  उन्होंने  भी  कोई

 मराठी  अध्यापक  हैं
 ।

 उनके  बच्चे  भी  तो  सुरक्षा  नहीं  मांगी  है  ।  गुजरातियों  का  केवल



 WERE  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  १६  १९५४  के  प्रतिवेदन  के  बार  में  प्रस्ताव  9 vo

 [  श्री  गाडगिल  किया  जा  सकता  है  कि  इसकी  गति  को  सहन

 हमारी  ग्रामीण  ae  व्यवस्था  पर  नियंत्रण  करना  कठिन  हो  जायेगा  ।  मैं  च्

 है  ।  वह  साहुकार  हैं  ।  हम  ने  उन  में  से  पति  मित्रों  से  भ्रनुरोध  करता  हूं  कि  वे

 want  को  कांग्रेस  समितियों  शर  समस्या पर  इस  दृष्टि से  भी  विचार लें  ।

 पालिकाओ्रों  आदि  के  प्रधान  पदों  के  लिये  चुना  ।  भाषायें  बोली  जाती  हैं  और  चार  धर्मे  हैं  ।

 हमने  उनके  साथ  प्रीति पूर्ण  और  न्यायसंगत  यहां  बारह  क्या  बम्बई  एक  पथ  राज्य
 बन

 व्यवहार  किया  ।  किन्तु  राज  श्राप  बम्बई  सकता है  ?  मैं  इससे  असहमत हैं  ।  यदि  are

 को  पृथक्  राज्य  बनाने  पर  तुले  हुए  हैं
 ?  at  बम्बई  दें  देंगे  तो  कल  आपको

 ब्रह्मा  की  राजधानी  रंगून  में  भारतीयों  का  कानपुर  कलकत्ता  भी  देना  पड़ेगा  |

 बहुमत  फिर  भी  उन्होंने  रंगन  पर  अपना  अन्त  में  में  इस  विषय  को  सभा  पर

 दावा नहीं  किया  ।  यदि  नगर  राज्य  के  छोड़ता हूं  ।  श्री  भ्रामक  मेहता  ने  इस  समस्या

 तके  को  मान  लिया  गया  तो  इससे  गम्भीर  के  किसी  हल  का  सुझाव  दिया  है  ।  हमन

 राजनैतिक  बातें  उत्पन्न  हो  जायेंगी  ।  जब  mat  प्रधान  मंत्री  से  कहा  ईईआर  इस

 इद  गिर्द  का  सारा  प्रदेश  एक  ही  भाषा  बोलता  सिद्धान्त को  मान  लें  महाराष्ट्र  और

 हो  तो  उसमें  से  एक  छोटे  से  भाग  को  निकाला  बम्बई  नगर  एक  ही  राज्य  में  रहेंगे ।  फिर

 नहीं  जा  सकता  है  ।  सन्  १९५१ की  हम  कोरे  कागज  पर  हस्ताक्षर  करने  को

 जनगणना  के
 अनुसार

 इसके  २८.  लाख  तैयार  हैं  ।  फिर  are  जितनी  चाहें  सुरक्षायें

 नागरिकों  में  से  लगभग  १३  मप्र  अथवा  रख  दें  ।  ary  वीर  सिखों  के  लिये  भी  तो

 १४  लाख  मराठी  भाषा  बोलते  हैँ  ।  कोई भी  सूचनायें  दिये  जाने  को  कहते  हैं  ।  यदि

 ऐसा  प्रदेश  नहीं  है  जिसका  सब  से  बड़ा  नगर
 ४०

 लाख  लोगों  के  लिये  वे  ठीक  हो  सकती

 उसकी  सीमा  से  बाहर  हो  ।  बम्बई  में  हैं  तो  क्या  इन
 ४०  व्यक्तियों के  लिये  नहीं

 रीतियों  की  संख्या  केवल  पांच  लाख  है  ।  ठीक  हो  सकती  हैं
 ?

 श्राप  आयोग के  grat

 जनगणना के  प्रतिवेदन  से  अध्यापकों यह  भी  के  विपरीत एक  पृथक्  बम्बई  राज्य
 बनाना

 पता  लगेगा  क  इस  नगर  में  मराठी  को  चाहते  हैं  किन्तु  श्री  eda  का  कहना  है

 एक  गौण  भाष  मानने  वालों  की  संख्या  कि  इसमें  सार्वजनिक  जीवन  बड़ा  दूभर

 भी  पर्याप्त हैं  ।  किसी  भी  दुष्टि  से  बम्बई  में  at  इसमें  सार्वजनिक  कार्यकर्त्ता  का
 x

 मराठी  भाषियों  को  संख्या  कम  नहीं  है  ।  जीवन  सुरक्षित  नहीं  रहेगा  म  बड़े-बड़े

 अ्रनुभवी  प्रशासकों  का  भी  wat  कहना  है  । फिर  श्राप  इसको  पृथक  राज्य  कयों  बनाना

 चाहते  हैं
 ?

 फिर  भी  यदि  am  मनमानी  करेंगे

 यहां  कैसी  राजनीति  चलेगी  ?  यहां  तो  इसका  स्पष्ट  अथ  यह  होगा  कि  भ्रापको

 लगभग  YS,oc0  मालिक  नियोजक  हैं  जनता केਂ  हितों  कोई  ध्यान नहीं  है  ।

 कौर  ग्यारह  लाख  मजदूर  शर  बाब  हैं  ।  at  कुछ  पंज  तियों  के  हितों  में  ही  रुचिਂ

 सभी  सफेदपोश  संयुक्त  महाराष्ट्र  चाहते  हूँ
 ।  रखते हैं  ।

 बम्बई  नगर  में  अत्यघिक  ग्रामीण  विषमता  यह  एक  बड़ा  सीधा  सा  प्रश्न  है  ।  क्या

 है  ।'  यहां  मालाबार हिल  जैसे  स्थान  समाजवादी यग  लाना  चाहते  हैं  ;

 भी  हैं  श्र  मांगूंगा  की  गन्दो  बस्तियां  भी  ।  तब  तो  संयुक्त  महाराष्ट्र  बनाइये  ।  संयुक्त

 लोग  कहेंगे  कि  we  हमें  बम्बई  मिल  गया  है  महाराष्ट्र  समाजवादी  राज्य  होगा  ।  यद्यपि

 अतः  इस  विषमता  को  शीघ्र  समाप्त  कर  सुरक्षायें  देना  लिये  अ्रपमान  की  बात

 देना  चाहिये  ।  काँग्रेस  भी  यहीं  करना  है  फिर  भी  हम  उन्हें  देने  को  तैयार  हैं  ।  यदि

 चाहती है  ।  यदि  बम्बई  नगर  एक  एसयू  बम्बई नगर  से  निर्वाचित  सदस्यों  का  बहुमत

 बनਂ  तो  इस  कार्य  को  इतनी  दी  करता  से  यह  चहता  है  तो  बम्बई  की  सदस्यों  सम्बन्धी



 ७६४१  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  १६  दिसम्बर  Ta.)
 ९  प्रतिवेदन के  art  में  प्रस्ताव  ७६४२

 कोई  भी  विधान  केन्द्र  के  विचाराथ  सुरक्षित  दक्षता  पर  सारे  देश  को  विश्वास  है  ।  ऐसे

 रखा  जां  सकता  है  ।  हमारी यही  है  कि  आयोग  के  प्रति  संदेह  प्रकट  करना  हमारे  लिये

 यह  मांग  राज्य  की  एकता  प्रौढ़  प्रजातान्त्रिक  बड़े  दुर्भाग्य की  बात  है  ।  समूचा देश  जानता

 सिद्धान्तों  के  अनुरूप  होनी  चाहिये  ।  मैं  are  है  कि  भ्रायोग  ने  पूर्ण  निष्पक्षता  से  इस  समस्या

 से  कपिल  करता  हूं  कि  जनता  को  यह  समझने  पर  विचार  किया  है  ।  देश  बहुसंख्यक

 का  अवसर  दिया  जाये  कि  न्याय  ate  युक्ति  जनता  उसके  प्रस्तावों  से  सहमत  है  ।  यद्यपि

 की  हीਂ  विजय  होती  है  ।  यदि  जनता में  यह  हमारे  पास  सर्वोच्च  सत्ता  है  तथापि  ऐसे

 विश्वास  नहीं  उत्पन्न  किया  जायेगा  तो  निष्पक्ष  व्यक्तियों  के  सुझावों  में  हमें

 प्रजातन्त्र असफल  हो  जायेगा  |  हेलना पु वेक  हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहिये  ।

 राष्ट् रियों के  प्रति  देर तक  अन्याय  नहीं  किया  जब  तक  हमारे  पास  कोई  दूसरा  विकल्प  न

 जा  सकता है  एक  बार उन्हें पता  लगा  हो  जिस  पर  किਂ  सभी  सम्बन्धित  वर्ग  सहमत

 fe  उनके  साथ  प्रिया  हो  रहा  है  तो  वह  हों  अथवा  जब  तक  हमें
 झ्रायोग  की  शिकारों

 इसको  तनिक  भी  सहन  नहीं  करेंगे  ।  जनता  को  लागू  करना  असम्भव  न  जान

 में  ऐसी
 धारणा  न  बनने  दीजिये  ।  हम  बहुत  हमें  उसके  निष्कर्षो  में  कोई  परिवहन  नहीं

 दूर  तक  च  बढ़  हूं  प्रौढ़  कोई  हमें  करना  चाहिये  ।

 अयुक्तियुक्त  नहीं  बता  सकता  है  ।  यदि  श्राप  हमें  wa  इस  समस्या  को  हमेशा  के

 अब  भी  नहीं  मानते  हैं  तो  मुझे  वर्दी  वरदान  लिये  हल  कर  देना  चाहिये  ।  मैं  इसे  स्थगित

 दीजिये  जो  कुन्ती  से  कर्ण  ने  मांगा  था  करने  भ्र्थवा  खटाई  में  डाल  देने  में  विश्वास

 जीवन  प्राकृत  न  मेरी  मृत्य  बोरोडिन हो  1.0  नहीं  करता हूं  ।  हमें  उसका  वाली  सन्तति

 [  श्री  बर्मन  पीठासीन  हुए  के  लिये  लड़ने  झगड़ने के  लिये  नहीं  छोड़

 श्री  सी०  सी०  दाह
 जाना  चाहिये  ।

 राज्यों के  पुनर्गठन के  विषय  में  आयोग कल  तक  यह  वादविवाद  बड़ी  शान्ति

 शालीनता से  चल  रहा  था  ।  ने  राष्ट्रीय  सुरक्षा  झ्र  सम्पन्नता  पर

 एक  माननीय  सदस्य  :  राज  हो  प्रधिक जोर दिया है जोर  दिया  है  ।  हमारी  राष्ट्रीय  एकता

 गयाह ?  एक  कोमल  कोंपल  है  जिसकी  देख  रेख  की  ait

 at
 सी०  सी

 ०  राज  वातावरण  बड़ी  आवश्यकता  है  ।  हमारे  देश  की  हजारों

 बदल
 गया  है  ।  फिर  भी  मैं  जातियों का  इतिहास  यह  सिद्ध  करता है

 सम्भव  इस  शान्ति  को  बनाये  रखने  के  लिये  कि  इसकी  रक्षा  करना  बहुत  कठिन  रहा  है
 ।

 यद्यपि  शताब्दियों तक  हम  में  सांस्कृतिक इस  विषय  पर  निष्पक्ष  शर  शाँत  ढंग  स

 अपने  विचार  प्रगट  करने  का  प्रयत्न  करूंगा  ।  एकता  बनी  रही  तथापि  हम  राजनैतिक

 राज  हम  जो  निर्णय  करेंगे  उनका  हमारे  देश  एकता  स्थापित  करने  में  सदा  सफल  रहे

 हैं  ।  यह  पुनर्गठन  केवल  राष्ट्रीय एकता क  सम्पन्नता  कौर  सुरक्षा

 पर  वर्षों तक  प्रभाव  पड़ेगा  ।  अतः  हमारा  के  लक्ष्य  तर्क  पहुंचने  के  लिये  एक  साधन

 यह  उत्तरदायित्व है  कि  हम  इस  विषय  पर  मात्र |

 कान्ती  से  विचार  करें  ।  आज  देश  में  दो  बड़ी  संगठक  दा वित याँ
 राज्यों

 के
 '

 पुनर्गठन  की  समस्या  बढ़ी  कांग्रेस शर  प्रघान  मंत्री  का  व्यक्तित्व ।

 नाजुक जटिल  है  ।  कोई  भी  हल  संविधान  भी  है  किन्तु  वह  तभी  कायें  कर  सकता

 नहीं  निकाला  जा  सकता  है  जिससे  कि  सभी  है  जब  हमारे  मन  में  संगठन  की  भावना  हो  ।

 सन्तुष्ट  हो  सकें
 ।

 इसके  लिये  हमने  एक  हमारे  भीतर  बहुत  सी  विग्रह  शक्तियां  भी

 आयोग  नियुक्त  किया  ।  इसमें ऐसे  व्यक्ति  हैं  ।  हमें इन  दो  दलितों के  रहते  रहते
 थें  जिनकी  सत्यनिष्ठा  योग्यता  कौर  अपने  को  संगठित  कर  लेना  चाहिये  ।
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 सी०  सी०  शाहू |  १९२१  में  ऐसे  ही  प्रान्त  बनाये  गये  थे

 भाषा भी  यद्यपि  एक  बड़ा  कारण
 भी  उनके  श्रतुसार  बंटवारा  पुनर्गठन

 तो
 भी

 में  यह  विश्वास नहीं  करता हूं  कि  होना  चाहिये  ।

 यही  पुनर्गठन का  एक  मात्र  आधार  होना  सौराष्ट्र  कुछ  भी  नहों  मांगता  है
 ।

 चाहिये  |
 स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  ष्ष्  राष्ट्रीय  हितों  की  दृष्टि  से  आयोग  जो  भी

 देव  में  नई  परिस्थितियां उत्पन्न  हो  गई  हैं  ।  निश्चय  करेगा  सौराष्ट्र  को  वह  निर्णय  मानव
 पहले  जब  कांग्रेस  भाषावार  प्रान्तों  की  बातें

 करती थी  तो  उसके  aad  उसका

 ।  यदि  आयोग  गुजरात  का  एक

 पृथक्  राज्य  बनाता  है  तो  सौराष्ट्र  को  उससे

 तारीक  स्वरूप  कभी  नहीं  प्राया  था  ।  अत  मिलने में  कोई  आपत्ति नहीं  है  ।  यदि  आयोग

 उसने  इससे  होने  वाले  परिणामों  का  कभी  सौराष्ट्र को  एक  पृथक  राज्य  के  रूप  में  रखना

 ध्यान नहीं  किया  था  ।  ara  की  परिस्थितियों
 चाहे  तो  भी  हमें  कोई  भ्रांति  नहीं  है  ।  यह

 में  हमें  देखना  हैं  कि  क्या  भाषा  एक  प्रमुख  सब  बातें  हमने  आयोग पर  छोड़  दी  थी ं।

 अ्राधार हो सकती हो  सकती  है  अथवा  यहीं  एक  मात्र
 कच्छ  aaa  गुजरात  ने  किसी  भी

 आधार  होनी  चाहिए  ।  भाषा  एक  मात्र
 भाषावार  राज्य  की  मांग  नहीं  की  है  ।  हम

 आधार  नहीं  हो  सकती  है  क्योंकि  यह  हमें  मैत्री भाव  रखते  हुये  एक  ही  राज्य  के
 ् अ्रन्तगत

 संगठित  भी  करती है  ate  विभाजित  भी
 सौ  वर्ष  तक  कायें  करते  रहे  हैं  अब  भी  करते

 करती है  ।  प्रयोग  ने  ठीक ही  किया  है  कि  जो
 रहेंगे  ।  हमें  पृथक  होने  का  कोई  कारण  नहीं

 इसे  मात्र  आधार  नहीं  माना है  ।  दिखाई  देता  है  |  किन्तु  यदि  लोग  हमें

 आयोग  ने  कहा  है  कि  एक  भाषा  के  लिये  पृथक  होने  के  लिये  मजबूर  ही  करेंगे  तो  हमारी

 एक  ही  राज्य  का  होना  aaa  नहीं  है
 ।  मांग  है  कि  बम्बई  एक  पृथक  एकक  के  रूप

 सिद्धान्त को  लागू  करना  असम्भव है
 ।  में  रहे  ।

 हमने  गुजरात में  इसी  दृष्टि से  समस्या पर  वर्तमान  बम्बई  राज्य  में  महाराष्ट्र  की

 बिचार  किया  है  ।  हमने  भाषा  के  आधार पर  बहुसंख्या  है  ।  द्विभाषी  राज्य  में  भी  वें

 गुजरात  के  एक  पाक  राज्य  की  मांग  नहीं  की  संख्यक  रहेंगे  |  एक  कौर  शिकायत  भी  की  गई

 हैं  ।  श्री  गाडगिल  ने  सरदार  पटेल  और  कि  इस  द्विभाषी  राज्य  में  सारी  गुजराती

 श्री  मुन्शी  के  भाषणों  का  निर्देश  करते  हुये  भाषी  जनता  श्री  गई  है  परन्तु  सारी  मराठी

 भाषी  जनता  इसके  अन्तर्गत नहीं  लाई  गई रहा  है  कि  वह  एक  पृथक  गुजराती  राज्य

 चाहते  हैं  ।  यह  दोनों  हवाले  बिल्कुल  ग़लत  है
 ।

 किन्तु  इसमें
 ४७

 लाख  की  जनसंख्या

 हैं  ।  हम  केवल  यही  चाहते  हैं  कि  सभी  वाला  सारा  मराठवाड़ा  गया  है  जब  कि

 गुजराती  भाषी  क्षेत्र  एक  प्रशासन  के  श्रन्तगंत  सम्पूर्ण  सौराष्ट्र  पर  कच्छ  की  कुल  जन  संख्या

 जायें  ।  यह  द्विभाषी  राज्य  भी  हो  सकता  ही  ४७  लाख  है  ।  दोनों  से  ४७  लाख

 है  ।
 गुजरात  प्रदेश  कांग्रेस  समिति to

 की  जनसंख्या  मिल  जाने  पर  भी  बम्बई  के

 समति  पत्र  में  यही  कहा  है  कि  बम्बई का  सिला  सामासिक राज्य  में  wet  की  बहुसंख्या

 जुला  राज्य  बना  रहना  चाहियें  हਂ  इसमें  ही  रहेगी  ।

 कोई  am  नहीं  दिखाई  देता  है  eel rte  यो  राज्य  श्री  गाडगील  नें  प्रयोग  बम्बई

 एक  शताब्दी  तक  बना  रह  vi  उसको  क्यों  कार  उसके  मुख्य  मंत्री  के  प्रत्येक

 समाप्त  किया  जाये  इसे  विभाजित  करना  व्यवित  के  जो  उन  से  सहमत  नहीं

 ही  हो  तो  इसे  कांग्रेस  के  संविधान  के  अनुसार  दोष  लगायें  हैं
 ।  परन्तु दोष  प्रायः  तभी

 लगायें

 महाराष्ट्र  और  बम्बई  जाते  जब  किसी  राज्य  का  दमन

 प्रदेश  शादी  चार  भागों  में  बांटा  जाना  किसी  के  साथ  नौकरियों  में  भेदभाव की  नीति

 after  |  कांग्रेस
 के

 संविधान  अनुसार  साथ
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 को  बम्बई  के  सामासिक  राज्य  के  प्रति  कोई  बनाये  रखना  चाहिये  ।  राष्ट्र के  हित  में

 ऐसी  शिकायत है  ?  उन्होंने  राज्य  बम्बई  बगर  किसी  एक  भाषी  क्षेत्र  का

 गठन  आयोग
 को

 दिये  गये  स्मृति-पत्र
 में  नहीं  हो  सकता  है  ।  इस  प्रश्न  को  निष्पक्ष

 इसके  सम्बन्ध  में  एक  भी  दाब्द  नहीं  कहा  है  |  जांच  करने  के  लिये  बनाये  गये  प्रत्येक  प्रयोग

 फिर  भी  श्री  गाडगिल  नें  यहां  कहा  है  कि  श्र  कांग्रेस  दोनों  का  इस  सम्बन्ध  में  एकमत

 है  । werent को  कई  शिकायतें  हैं  ।  वह  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  का  प्रतिवेदन

 कया
 हैं

 महाराष्ट्र में  १०  २२४  लाख  सर्वोत्तम हल  समझा  जाता  है  यदि वह

 एकड़  भूमि  की  सिंचाई  की  जाती  हे  जब  कि  उसे  स्वीकार न  करते  हों  तो  उन्हें किसी  war

 गुजरात में  केवल  ३.८४६  लाख  एकड़  आयोग  द्वारा  सुझाया  गया  हल  स्वीकार  करने

 का  विकल्प दिया  जाये  ।  are  कारण  समिति भूमि  कोंकण  में  २१,०००  एकड़  भूमि

 की  a  कर्नाटक  में  ३.३२  लाख  एकड़  का  श्री तक  यही  fata है  कि  जो  एकमत से

 भूमि की  ।  अ्रधिकांदा  रुपया भी  महाराष्ट्र  किया गया  है  ।  क्या  यह  सुझाव दिया  जा

 के  सिंचाई  के  कार्यों  पर  लगाया  गया  है  ।  रहा है  कि  प्रत्येक  आयोग  ने  महाराष्ट्र के

 भारत  सरकार  न  भी  बम्बई  सरकार  को  साथ  पक्षपात किया  है  ?  क्या  महाराष्ट्र

 महाराष्ट्र  में  लौट  मध्यम  पैमान  के  के  मित्र  इस  बात  पर  विचार  करेगे  कि  प्रत्येक

 सिंचाई  कार्यों  के  लिये  ६  ८  करोड़  रुपया  दिया
 प्रत्येक  समिति

 तौर  यहां  तक  कि

 जब  कि  गुजरात  के  लिये  केवल
 ८०

 लाख
 कांग्रेस ने  भी  Peo  में  यही  निर्णय  किया

 रुपया  दिया  है  ।  सेवाओं  में  भी  महाराष्ट्र  seq  निर्णय  स्वयं  श्री  केलकर  द्वारा  किया

 के  लोगों  की  बहुतायत  है  ।  इसके  उपरान्त
 गया था

 थ्री  एम०  डी०  जोशी  (  रत्न  ह
 भी  यदि वह  एक  पृथक  राज्य  चाहते  हैं  तो

 श्री  केलकर  का  निर्णय  कांग्रेस उन्हें  कोई  नहीं  रोक  सकता  है  ।  किन्तु  यदि  बह

 शुक  पूरक  राज्य  चाहते  हैं  तो  वह  अपनी  शर्तें  समिति  के  गठन  के  बारे  में  था  न  कि  राज्य

 नहीं  रख  सकते  हैं  ।  उन्हें  की  के  गठन  के  बारे  में
 ।

 श्री  एस० क्र  पाटिल  नगर माननी  होंगी  ।  जेसे  कि  श्रीमान  से  कहा  गया

 था  कि  उसमें  केवल  विवादास्पद क्षेत्र  ही
 :

 वह  निर्णय ag  था  कि  बम्बई  नगर  को

 सम्मिलित  किये  सकते  थे  ।  उसे  महाराष्ट्र की  प्रान्तीय  कांग्रेस  समिति  में

 मद्रास नगर  का  दावा  छोड़ना पड़ा  था  शादी  शामिल  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  झ्रायोग  का  निर्णय  सब  से  उत्तम  श्री  सी०  सी०  इस  निर्णय  के  जो

 यही  इस  सभा  के  बहुमत  देश  के  लोगो  कारण  हैं  उन्हें  सदन  के  समक्ष  रखना  मेरे  लिये

 का
 बम्बई  भ्र ौर  गुजरात  कांग्रेस  समितियों  श्रावस्ती

 है
 |  उदाहरण  के  दर

 का  निर्णय है  ।  att  इसके  बाद  भी  महाराष्ट्र  झ्रायोग  को  लीजिये  जिसने  कहा  है  कि

 के  मेरे  मित्र  एक  ऐसे  हल  को  स्वीकार  करना  नगर  सर्वोत्कृष्ट

 नहीं  चाहते  हैं  जो  कि  सभी  के  हित  में
 भविष्य  जो  हम  देख  सकते हैं  वह

 उत्तम  समझा  जाता  है  ।  क्या  उसे  स्वीकार  यह  है  कि  उसे  सभी  जातियों का

 उनके  att  प्रेम करके  कोई  एसी  बात  पा  सकेंगे  जिसके
 कि  वह  अधिकारी नहीं  हैं  ?  राज्य  पुनर्गठन  का  att  शौर  उनके  संयुक्त  श्रम

 आयोग  अथवा  शर  उद्योग  का  एक  केन्द्र  बना

 रहने  जाये  ।  इस  नगर को पट्टाली  दर  समिति  को  ही  खोजिये  ।

 प्रत्येक  का  एकमत  निश्चय  है  किसी  भाषा-भाषी  प्रान्त  की

 कि  राज्यों  का  पुनर्वितरण  चाहे  जैसा
 भी  राजधानी  बनाना  असंगत  होगा  डी

 यह  दर  आयोग  का  एकमत  fry  है  । wat  न  हो  बम्बई को
 उसका  बहुभाषी  चरित्र
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 [  श्री०  ate  ato  साह

 जवाहरलाल-वल्लभभाई-पट्टाभि  समिति
 सिफारिश की  है  ।  उसे  यह  श्राम  थी  कि

 वह  जो  कि  मौजूदा  परिस्थितियों

 ने  इस  प्रकार कहा  है  :
 में  सर्वोत्तम है  प्रौढ़  चूंकि  वह  राष्ट्र  के  व्यापक

 नगर का  प्रदान  न  केवल

 उत्पन्न  ही  हुआ  है  उस  पर
 हितों  में  सौराष्ट्र  कौर  कच्छ

 श्र  महाराष्ट्र  की  जनता  द्वारा  स्वीकार

 जोरदार  चर्चा  भी  हुई  है  ।  तथापि
 कर  ली  जायेंगी  ।  गुजराती जनता  जो

 हमारे  मतानुसार  इस  महानगरी के
 महाराष्ट्र  की  जनता  की  तुलना  में

 सम्बन्ध  में  ah  वीके  के  लिये  बहुत

 कम  गुंजाइश  हो  सकती  है  दी
 संख्यक  उस  सिफारिश  को  स्वीकार  कर

 लिया  किन्तु  महाराष्ट्र की  जनता  नें  उसे

 उनका  कथन  है  कि  यह  बात  इतनी  ग्र स्वीकार कर  दिया  |  वह  चाहती है  कि

 स्पष्ट  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  कोई  ah  वीराँ  विदर्भ  को  मिला  कर  एक  द्विभाषी  राज्य
 दो  at  नहीं  सकता  है  ।  यह  कहा  गया  है  कांग्रेस

 बताया  जाये  कौर  उसका  कथन  है  कि  हम
 के  भ्रध्यक्ष कौर  भारत  के  प्रधान  मंत्री

 उसकी  मांग  को  स्वीकार कर  हमें  |  एक

 जिन्होंने  राष्ट्र  के  लिये  जीवन  भर  कार्य  fade  के  लिये  इस  पर  गौर  कीजिये  ।  क्या

 किया है  ।  हम  यह  विश्वास कर  वह  एक  द्विभाषी राज्य  में  विशवास करती  है  ?

 सकते  हैं  कि  उन्होंने  एक  ऐसा  कार्य  किया  श्री  गाडगील  के  भाषण  का  प्रत्येक  शब्द  द्विभाषी

 जो  कि  राष्ट्र  के  हित  में  नहीं  था  ?  राज्य  के  विरुद्ध  एक  महाभियोग  था  ।  विदेश

 लाल-वल्लभभाई-पट्टाभि  .  समिति  ने  चरागे  को  मिलाकर एक  द्विभाषी  राज्य  बनाये  जाने

 चल  कर  कहा  का  सुझाव 'एक रक  प्रचंड  बहुमत  की  प्राप्ति  के  लिये

 बम्बई  न  केवल  भारत  के  गया  था  |  यही  श्री  पाटिल  ने  भी

 तम  नगरों  में  से  एक  है  व  रन्  निस्संदेह  कहा है  ।

 वह  एक  सर्वेदेशीय  बहुभाषी  नगर है  स्वामी  रामानन्द  ate

 श्र  अन्य  देशों  के  लिये  हमारा  मेरा  नम्बर  निवेदन  है  कि  यह  अनुचित  है  ।

 सब  से  बड़ा  गवाक्ष है  ।  इस  महान
 श्री  तोरण  ato  शाह

 :
 ५  यह

 नगर  के  बहुपक्षीय  जीवन  कौर  चित  प्रतीत  होता  हो  किन्तु  उन्होंने  क्या  कहां
 गतिविधियों  at  पहुंचाने  था ?  इस  द्विभाषी  राज्य  के  निर्माण  के

 वाली  किसी  भी  कल्पना  अथवा
 पांच  वर्ष  बाद  गुजरात  अलग  हो  सकता  है

 प्रस्ताव  पर  विचार  करना  हमारे  जिससे  कि  बम्बई  महाराष्ट  में  रेह  जाये  ।

 लिये  बिल्कुल  श्रसम्भव है  ।  हम  यह  इसमें  कोई  सन्देह  है  कि  वह  गुजरात
 सोच  ही  नहीं  सकते  हैं  कि  वह  किसी

 को  प्रति  हो  जाने  पर  बाध्य  कर  देत े?

 एक  भाषावार  गुट  का  ह् ४  उसे  जैसा  कि  श्री  पाटिल  ने  ठीक  ही  कहा  है
 एक  विशुद्ध  एक  भाषा  भा  नात  कि  एक  द्विभाषी  राज्य  ऐसा  राज्य  है  जहां

 से  मिलाया जा  सकता  हैं  ।  दो  जाति  समूह  समान  स्तर  पर  हों  ।  यदि

 इसलिये  राज्य  पुनर्गठन  झ्रायोग  ने  भी  किसी  एक  जाति  का  बहुमत  दूसरे की

 वही  निर्णय  किया  ।  महाराष्ट्र  गुजरात  mien  satan  हो  अल्पसंख्यक  जाति

 सौराष्ट्र  पौर  कच्छ  वास्तव में  यारे  को  न्याय  प्राप्ति  में  विश्वास  नहीं  होता

 देश की  जनता  इस  नगर  से  सम्बद्ध  है  कौर  है ।  ऐसा  राज्य  ट्रिनिटी  राज्य  हो  नहीं

 इसके  कारण  सुविज्ञ  हैं  ।  इसलि  एक  सकता है  ।  जैसा  कि  मैँ  पहले  ही  कह  चुका

 द्विभाषी  राज्य  की  राजधानी  बने  रहना  ही  हैं  विदर्भ
 को

 मिला  कर  एक  fearet  राज्य

 बंबई  के
 लिये  सर्वोत्तम  होगा  ।  इसलिये  बनाये  जाने का

 जो  सुझाव  है

 राज्य  पुनर्गठन  आयोग ने  इस  ata  की  वह  उसे  क्रियान्वित  करने  की  भावना  से



 weve  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  ९६  दिसम्बर  ९६४५  के  ated  के  बार  में  प्रस्ताव  1७६४७

 नहीं  दिया  गया  है  ।  यदि  वहू  सुझाव  उस  प्रचार के  बावजूद  भी
 २५  श्रव्तूबर को

 भावना  से  दिया  गया  होता  तो  बात  अलग  रात  प्रान्तीय  कांग्रेस  समिति  राज्य  पुनिंग

 थी
 ।

 उनकी  धारणा  का  मूलभूत  सिद्धान्त  ara  सिफारिश  के  अनुसार  एक

 यह  है  कि  वह  एक  भाषी  राज्य  में  विश्वास  करते  द्विभाषी  राज्य  के  बनाये  जाने  की  बात  को

 हूँ  ।  यदि  उनका  इस  ation  सिद्धांत  कि
 स्वीकार  करने  को  तैयार

 थी  ।
 किन्तु  महा

 राज्यों  का  पुनर्गठन  एक  भाषा  के  आधार  राष्ट्र के  नेतागण  इसके  तैयार  नहीं
 थर  विश्वास  था  तो  फिर

 हुये  ।  राष्ट्र के  हित  में  जो  बात  सर्वोत्तम

 ट्रिनिटी  राज्य  का  सुझाव  3.0  दिया  war  ।  समझी  जाती  है  उसे  यदि  वह  स्वीकार  नहीं

 करते  हैं  तो  किसी  न  किसी  को  कोई  निर्णय श्री  दयामनंदन  सहाय

 मध्य  )  नैतिक  सिद्धान्त  ही  बहुमत  है  ।  तो  करना  ही  होगा  ।  जब  महाराष्ट्र  के

 श्री  सी०  सी०  हां  ।  नैतिक
 नेताओं  से  की  गई  सभी  वाद्यों  असफल

 जब  एक  उत्तम  हल  पर  महाराष्ट्र  के  नेतागण सिद्धान्त  ही  बहुमत  है  ।  फिर  उनका  कथन

 है  कि  जब  सभी  गुज  राती  भाषी  क्षेत्र  समाविष्ट  सहमत  न  हो  सके  तब  पुनर्विचार  के

 कर  दिये  गये  हैं  तब  मराठी  भाषी  सभी  क्षेत्र
 Ua  कांग्रेस की  कार्यकारिणी  समिति  ने  इस

 बारे  में  निर्णय किया  ।  कांग्रेस  कार्य  कारण क्यों  न  समाविष्ट  किये  जायें  |  ah  बहुत  ही
 के  संकल्प  में  कहा  गया  है  महाराष्ट्र

 अच्छा है  ।  किन्तु  सौराष्ट्र कच्छ  को

 लीजिये  ।  किसी भी  प्रकार  से  उनको  अलग
 प्रदेश  कांग्रेस  समिति  द्वारा  व्यक्त  मत  के

 राज्यों  के  रूप  में  क़ायम  रखा  नहीं  जा
 और  उसके  अपनाये  गये  दृष्टिकोण

 के  फलस्वरूप  वहू  एक  ऐसे  निष्कर्ष
 पर  पहुंची

 सकता  है  प्रौर  उन्हें  किसी  wa  राज्य  के

 साथ  अवश्य  मिलाना  पड़ेगा
 ।

 यदि  उन्हें
 है  कि  जिस  पर  fe  सम्बन्धित  दलों  की

 मिलाया  ही  जाना  है  तो  राजपूताना  या  मध्य
 अ्रधिकतम  संभाव्य  सहमति है  कौर  जो  राष्ट्र

 के  हितों में  है  ।  मैं  निवेदन  करता  हुं  कि  यह प्रदेश में
 उनको  मिलाया नहीं  जा  सकता

 है  ।  उन्हें  केवल  बम्बई  में  ही  मिलाया जा
 उक्त  निष्कर्ष  कांग्रेस  ने  PERO  से  जो

 सकता  है  ।  सौराष्ट्र  शौर  कच्छ  ने  कहा  था  कोण  अपनाया है  समरूप है  ।  यह

 निष्कर्ष दार  आयोग  के  सर्वसम्मत  निर्णय  से
 कि  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  का

 जो
 भी  निर्णय

 और
 होगा  उसे  वे  स्वीकार  कर  लेंगे  |  ऐसे  उदार

 व्यक्तियों  पर  किसी  तरह  का  लांछन  लगाना  से  कौर  राज्य  पुनर्गठन  के

 मेरी  राय  में  उचित  नहीं  है  ।  प्रतिवेदन  से  समरूप  है  क्योंकि  राज्य  पुनर्गठन

 rat  ने  यह  सिफारिश  कदापि  नहीं  की  थी

 गुजरात  प्रान्तीय  कांग्रेस  समिति  ने

 समग्र  स्थिति  पर  ग्रोवर  महाराष्ट्र  प्रदेश  कांग्रेस
 बम्बई  एक  भाषी  राज्य  का  हिस्सा

 समिति  ने  संकल्प  पर  विचार  करने के  उपरांत
 हो  सकता है  ।  इसलिये मेरा  निवेदन  है  कि

 यह  निर्णय  उचित  है  ae  वह  सब  सम्मति
 एक  संकल्प  किया  था  ।

 से  किया  गया  था  ।  यहां  तक  कि  श्री
 संकल्प  में  उसने  कहा  कि  विदर्भ  को  मिला  कर

 गिराकर  ने  उस  पर  आपत्ति  नहीं  उठाई
 एक  द्विभाषी  राज्य  के  निर्माण  का  सुझाव  उसे

 न  उसका  विरोध  ही  किया  यद्यपि  मुझे  ज्ञात

 स्वीकार  नहीं  पारित  संकल्प  में  इस  आशय

 का  सुझाव  भी  दिया  गया  हैं  कि  यदि  राज्य
 हुआ  है  कि  उन्होंने  उसके  समर्थन  में  अपना

 पुनर्गठन  आयोग  द्वारा  सुझाया  गया  हल
 मत  नहीं  दिया

 ।  क्या  महाराष्ट्र के  मेरे

 मित्र  इस  पर  कभी  विचार  करेंगे  ?

 महाराष्ट्र  के  नेताओं  को  मान्य  हो  at

 समिति  की  राय  है  कि  बम्बई  राज्य  को  वह  अपनी  ही  घोषणाओं के  शिकार

 तीन  राज्यों  में  विभाजित  किया  जाये  ।  हुये  हैं  श्र  अन्य  लोगों  को  हंसा  से  शिकार

 संयुक्त  महाराष्ट्र  के  सैनिकों  क  अनिपुण  बनाया  जाता  है  ।  मेरा  उन  से  अनुरोध है  कि



 १६  दिसम्बर  RENY  के  प्रतिवेदन के  बार  में  प्रस्ताव  ७६५२ ७६५१  राज्य  पुनर्गठन  watt

 सी०  ato

 इस  बात  पर  जरा  विचार  करें  कि  जब कि  कि  कांग्रेस  द्वारा

 सम्पूर्ण  राष्ट्र  एक  बात  पर  एक  विशिष्ट  PERO  में  की  गई

 दृष्टिकोण  रखता  हूँ  तब  वह  ही  उसके  कटार

 विरोधी  क्यों  हें  ।  यह  केवल  गुजरात  का  नहीं  उस  समय  महाराष्ट्र
 ने

 यह  नहीं  कह

 अपितु  सारे  राष्ट  का  प्रश्न  हैं  ।  इसलिए

 प्रधान  मंत्री  कहते  ak  कांग्रेस  ने  भी

 था  कि  बम्बई
 महाराष्ट्र  का

 एक  हो  ।

 श्री  एच०  पी०  वैष्णव (  अ्रम्बड  )  :  वह  तो

 कहा  है  कि  बम्बई  किसी  एक  भाषी  राज्य  का
 उसमें  पहले  से  ही  था  ।  यह  कहने  की  क्या

 नहीं  हो  सकता  |  कांग्रेस कायें  कारिणी
 श्रावस्यकता थी  ?

 समिति  की  बैठकों  में  प्रधान  पंडित

 जी०  बी०  Ga  शर  मौलाना  जैसे
 श्री  सी०  सी०  शाह  इसके  बाद  दर

 व्यक्तियों ने  भाग  लिया  था  ।  क्या उन  में  से
 आयोग की  नियुक्ति  हुई  कौर  उसके  समक्ष

 प्रत्येक  ने  महाराष्ट्र  के  प्रति  wears  किया  है  ?  पहली  बार  संयुक्त  महाराष्ट्र  के  साथ  बंबई का

 दावा  किया  गया  |

 भाषा  wife  बातों को  ले  कर  कई

 qh  उन  के  समक्ष  रखें  गये  शर  वास्तव  में  जैसा
 कि

 मैं  पहले  ही  कह  चुका  हुं  यह  एक

 राष्ट्रीय  seq  यद्यपि  इसमें  संदेह  नहीं  है
 उक्त  तक  प्रतीत  में  अनगिनत  बार  प्रस्तुत

 कि  सौराष्ट्र  और  कच्छ  को  उसमें
 किये  जा  चुके  तौ  उन  पर  प्रत्येक  बार

 पूर्ण  रूप  से  विचार  भी  किया  जा  चुका
 रुचि  है  ।  बंबई  के  सौराष्ट्र  शर

 att  इसके  बाद  केवल  यही  निर्णय  है  कि  कच्छ  के  साथ  तटीय  सम्बन्ध  थे  जो  सदियों

 पुराने  हैं  जबकि  बंबई  के  महाराष्ट्र  के  साथ जो  ऐसी  परिस्थितियों  में  किया  जा  सकता

 था  |  ऐसे  सम्बन्ध  नहीं  थे  क्यों  कि  उनके  मध्य  ऐसे

 घाट  थे  जिनको  पार  करना  उन  दिनों  संभव
 में  एक  बात  दौर  कहना  चाहता  हूं  ।

 नहीं था
 संयुक्त  महाराष्ट्र  की  मांग  oat हाल  ही  में

 की  गई  है
 ।  सन्  १९४६  में  बेलगांव में

 जो  सदस्य  वकील  हैं  वे  यह  देखेंगे  कि

 समस्त  पश्चिम  में  उत्तराधिकार  की  जो राष्ट्र की  एक  साहित्य परिषद्  ने  कहा  था  कि

 सांस्कृतिक  कौर  साहित्यिक  कारणों  से  यदि  विधि  लागू  की  जाती  है  वह  मिताक्षरा

 सभी  मराठी  भाषी  लोग  एकत्रित किये  जा  सकें  किन्तु  गुजरात  में  उत्तराधिकार  की  मयूर

 तो  अधिक  wear  होगा  ।  राजनीतिक  नेताओं  विधि  लागू  की  जाती है
 ।  बंबई  पर  भी  मयूख

 ने  इसे  उठाया  ak  इस  विचारधारा  का  विकास  विधि  लागू  होती  है  ।  न  केवल  यही  किन्तु

 किया
 ।

 यदि  उनकी  मांग  यह  है  हमें  सौराष्ट्र  और  कच्छ  के  लगभग

 उसकी  पूरी  करना  चाहिये  किन्तु  पूति  राष्ट्र  पांच  लाख  व्यक्ति  बंबई  में  रहते  हैं  ।

 के  हित  में
 न  कि

 विशिष्ट  समूह  के  सौराष्ट्र  पौर  कच्छ  का  कोई  भी  ग्राम  ऐसा

 हित  में  ।
 नहीं  है  जहां  के  व्यक्ति  बंबई  में  न  हो

 दार  झ्रायोग  की  नियुक्ति  से  भाषा  सौराष्ट्र  शौर  कच्छ  की  समृद्धि  बंबई  की

 बार  पुनर्वितरण कैप्टन  पर  संविधान  सभा  समृद्धि  पर  निर्भर  है  ।  बंबई  गुजरात  का

 में  चर्चा  हुई  थी  ।  वह  एक  ऐसा  हल  खोजना  साहित्यिक  at  सांस्कृतिक  केंद्र  है  ।  पहला

 चाहती थी  जो  सभी  को  मान्य  हो  इस  प्रकार  गुजराती  समाचारपत्र  बंबई  से  निकाला  गया

 उसने
 जो  सूत्र  खोज  निकाला  वह  इस  प्रकार  ।  सर्वोत्तम  गुजराती  समाचारपत्र  इस

 था  be ae Be  समय  भी  बंबई  से  प्रकाशित  होते  हूँ  ।  गुजराती

 को  उन  साहित्य  परिषद  का  प्रधान  कार्यालय  बंबई

 में  है  ।
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 इसलिये  बम्बई  की  स्थिति  यह  है  कि  वह  ही  उसमें  fa  हुई  ।  बम्बई  के  औद्योगिक

 एक  ऐसे  क्षेत्र  में  है  जिसे  उत्तरी  कोंकण  कहते
 a

 विकास  के  साथ  साथ  खास  पास  के  क्षेत्रों  के

 @  ।  वह  महाराष्ट्र  स  सदा  हो  अलग  रहा  है  ।  श्रमिक  बम्बई  ort  लगे  ।  किन्तु  गुजरात  की

 जनता  के  लिय  इस  बात  की  कल्पना  करना महाराष्ट्र  के  संस्कृत  के  महान  विद्वान

 श्री  करार  जी०  भांडा  कर  ने  कहा  है  :  भी  असंभव  है  कि  जो  बम्बई  नगर  सभी  के

 पथ  महाराष्ट्र
 श्रम  के  परिणामस्वरूप  विकसित  झा  कौर

 जिसमें  उन्होंने  भी  अपना  यथा  संभव  योग  दिया
 नाम  के  प्रदेश  से  अ्रयवा  उस  प्रदेश

 कौर  जिस  नगर  से  वह  शताब्दियों  से  सम्बन्धितਂ
 जहां  मराठी  बोली  जाती

 मिलता  जुलता  है  कौर  हैं  वही  बम्बई  एक  भाषी  राज्य  का  एक  द्ग

 बन  जाये  ।
 उसमें  पश्चिमी  घाट  अर  समूद्र

 कें  बीच  शर  यह  हमारे  प्रदेश  के  बारे  में  तर्क के  भूमि  की  संकरी
 पी

 टूटो  समाविष्ट  नहीं  है  ।  क्या है
 ।  यह  तक॑  किस  सीमा  तक  जा  सकता

 है  यह  दिखाने  के  लिये  मैं  उन
 के  प्रमुख  प्रवक्ता

 संकरी  पट्टों  से  उनका  अदाय  उत्तरी  द्वारा  लिखे  गये  लेखों  के  कुछ  wa  सदन

 कॉलम  से  है  ।  एक  अरन्य  महाराष्ट्रीय  विद्वान
 को  पढ़कर  सुनाऊंगा  ।

 महामहोपाध्याय  Al  पी०  वी०  कोण  ने  कहा  श्री  नेवी  दक्षिण  क्या

 है  कि

 द
 माननीय  सदस्य  को  यह  ज्ञात  है  कि  बम्बई

 के  पूर्व  हुई  चर्चा  में  सर्वप्रथम  बसने  लोग  कन्नड  थे  ग्रोवर

 में  महाराष्ट्र  का  सौदागरों  की  काफी  गवर्नर  जनरल  को  स्वेप्रथम  जो  मान  पत्र

 स्पष्ट  रूपरेखा  है  ।  दिया  गया  था  वह  कन्नड  भाषा  में  लिखा

 ae  को  उसमें  सम्मिलित  गया  था ?
 uu

 किया  नहीं  जाता  था  ।
 श्री  सी०  सो०  शाह  बिलकुल  सही  है  ।

 नौकर  उन्होंने  अरत  में  कहा  है  :
 बम्बई  के  गवर्नर  को  प्रस्तुत  प्रथम  स्मृति पत्र

 प्राचीनतम  काल  से  कन्नड  में  मराठी  में  नहीं  |

 कॉलम  को  एक  इकाई  के  रूप  में
 दार  want  को  सुझाव  दिया  गया  था

 देखा  जाता  था ।  उसे  भौतिक

 भौगोलिक  विभिन्नता ग्र ों
 fe  इस  cat  पर  विचार  दस  वर्ष  के  लिये

 श्र
 स्थगित  किया  जाये  सनौर  इस  स्थगन  का

 के  कारण  महाराष्ट्र  से  अलग
 द  विरोध  करते  समय  प्रमुख  प्रवक्ता  डा०  डी०

 समझा  जाता  था  |

 कार  गाडगिल  ने  कहा  था  कि  की
 समस्त  बम्बई  नगर  में  भ्राप्रवासी  बसे

 इस  दस  वर्षीय  अवधि  में  संयुक्त  महाराष्ट्र
 हुए

 हैं
 चाह ेवे  महाराष्ट्रियन  चाहे  गुजराती  के  निरोधकों  के  वित्तिय  बसने  कि

 हों  अबवा  देश  के  किसी  अरन्य  भाग  के  हों  ।

 इच्छा
 दारणाधियों  की  वृहद्  संख्या  कौर

 जैसा  कि  महाराष्ट्र  के  प्रवक्ता  डा०  गाडगिल
 प्रांतीय  मंत्रिमंडल  की  अ्रसावधानी  इन  सब

 ने  स्वयं  कहा  बम्बई  भ्राप्रवासियों  का  नगर
 बातों  का  ऐसा  समग्र  प्रभाव  पड़  सकता  है

 है  और  सभी  फा  उस  पर  समान  म्रधिकार  है  ।
 कि  मराठों  के  अपने  देश  के  अधिकांश  भागों

 भौरघाट  बनने  के  बाद  शौर  जी ०  अराई ०  पी०  ~
 al  विदेशी  बन  जाने  की  संभावना  है  14.0

 रेलवे  के  चालू  होने
 के  बाद  ही  महाराष्ट्र  की

 नि

 जनता  का  बम्बई  में  कराना  प्रारंभ
 ।  सन्  हमें  गया  था  कि  स्वदेश  जैसी

 १८७२  तक  बम्बई  की  महाराष्ट्रीय  जन  कोई  बात  नहीं  यदि  प्राय  बम्बई  नगर  को

 महाराष्ट्र  से
 कर  दें  तो  वह  क्या  HT संख्या  केवल  २२  प्रतिशत  थो  श्र  इसके  बाद
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 सी०  सी०
 सकता  |  are  देखेंगे  कि  इस  ५६  प्रतिदिन

 सकता  है  ?  जो  मराठी  नहीं  बोलते  यद्यपि

 बम्बई  नगर  में  उनकी  संख्या  ५६  प्रतिशत  है
 मराठी  लोगों  ने  दर  अ्रायोग आर राज्य राज्य

 पुनर्गठन  झ्रायोग  के  सामने  मांग  की  है  कि
 तथापि  वे  बम्बई  में  विदेशी  हैं  ।

 बम्बई  को  एक  भाषीय  क्षेत्र का  वर्ग  ना
 वे  बम्बई  नगर  की  सड़कों  तक  का  विभाजन

 करवाना  चाहते  ।  उनका  कहना  हे  कि  बनाया  जाये  ।  यह  मांग  कर्नाटक  प्रांतीय

 कि  यह  उन  का  घर  किन्तु  आयोग  ने  कहा
 कांग्रेंस  बम्बई  नागरिक  समिति

 सिंधी  केरल  उत्तर  भारतीय
 है  कि  वह  इस  सिद्धान्त  को  नहीं  मानता  कौर

 भारत  में  भारतीय  क्षेत्र  भारत  का  कोई  संघ  सब  ने  की  है  |
 झप

 को

 नागरिक  भारत  के  किसी  भाग  में  जा  कर  रह
 यह  जान  कर

 श्रामण्य  होगा  कि  बम्बई

 में  ५  लाख  लोग  उत्तर  भारत के  हैं  ।  किन्तु
 सकता  है

 ।
 हमारे  महाराष्ट्र  के  मित्र  यह  कहने

 के  बाद
 कि

 बम्बई  के  ५६  प्रतिशत  लोग
 ४४  हमारे  महाराष्ट्र के  मित्र  चाहते  हैं  कि  बम्बई में

 प्रतिदिन  के  अधीन  पूछते  हैं  कि  उन्हें  महाराष्ट्र  से  बाहर  के  लोग  न  प्रांत  |  इसमें

 sae  हैँ  ?  ये  setae  प्रत्येक
 घर  ait  विभाजन  की  भावना  है  हमें

 इसका  मुकाबला करना  मैँ  यह  नहीं  कहता समिति  are  ग्रा योग  को  बताई  जा  चूकी  ।

 ये  प्राताकाल  सब  *र-मराठी  लोगों  को  =  ।  कि  बम्बई  पर  गुजरातियों  का  अधिकार  है

 carat  की  रिपीट  में  इसका  उल्लेख है  ।  हम  चाहते  हैं  कि  बम्बई  किसी  एक-भाषीय

 क्षेत्र  का  भाग  न  एक  महान कांग्रेस  के  भूतपूर्व  प्रधान  डा०  पट्टा भी  कौर

 स्वयं  प्रधान  मंत्री  जी  इस  सम्बन्ध  में  आश्वासन  बहु-भाषीय  नगर  जेसा  कि  गृहमंत्री ने

 दे  चुके हैं  कि  बम्बई
 को  एकभाषीय प्रांत  नहीं

 कहा  बम्बई  राष्ट्रवाद प्रौढ़  कांग्रेस  का  जन्म

 बनाया  जायेगा  भाषा वार  प्रांत  बनाने
 स्थान  है  कौर  यह  सदा  हर  आन्दोलन  में  आगे

 रहा  है  ।  इस  ने  संकट  के  समय  देश  के  अरन्य की  अवस्था  में  बम्बई  नगर  को  अलग  रखा

 जायेगा  |  इस  भ्रादववासन  के  कारण  ही  पिछले
 सब  प्रांतों  की  सहायता  की  है  ।  इस  नगर

 1७  या  ८  वषों  में  बम्बई  का  आद्योगिक  विकास  को  महाराष्ट्र  की  राजनैतिक  दलदल  में  नहों

 फंसाना  चाहिये  ।  इस  लिये  मेरा  निवेदन  है
 gat है

 मैं  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  यदि  बम्बई
 कि  प्रत्येक  समिति  कौर  आयोग  ने  जो  निर्णय

 नगर  को  महाराष्ट्र  में  रखा  जाता  है  तो  संयुक्त
 किया  वह  क  किया  मैंने  अपने  जोवन

 के  Ad  ag  बम्बई  में  ही  बिताए  शर  में
 महाराष्ट्र  के  समाज  इस  का  भविष्य

 कया  सोचते  हूँ
 ?

 श्री  गाडगील  के  अनुसार
 जानता

 हूं  कि
 बम्बई  क्या है

 ।  मैं  अपने
 महा  राष्ट्र

 कोई  शरीक  विकास  नहीं  बल्कि  के  मित्रों से  अपील  करता  fee  इस  निर्णय

 को  मानें
 जो  देश  PEXo  से  कर  चुका है  । यह  चाहते  हैं  कि  इन  उपयोगों  कौर

 संख्यों  को  महाराष्ट्र  के  अन्य  भा  में  वितरित
 हम  महाराष्ट्र  के  राज्य  का  चाहते  हैं

 कर  दिया  जाये  ।  इसका  परिणाम यह  होगा
 किन्तु हम  श्रव्य  कहते  हैँ कि  स  निराधार

 मांग  पर  प्रा ग्र हू  न  करें  ।
 कि  बम्बई  का  राष्ट्रीय  महत्व  नहीं  रहेगा

 मुख्यतया  एक  पत्तन  रह  जायगा  |  श्रीमती  कमेन्ट  मति  शाह

 art  बम्बई  की  स्थिति  कया  है  ?  भारत  गढ़वाल  परिचित  q  जिला

 का
 ४०  प्रतिशत  अ्रायकर बम्बई से आ्राता बम्बई  से  बिजनौर  राज्य  पुनर्गठन  आयोग

 है  भारत  का  ५५  प्रतिशत  आयात  व्यापार  मुझे  यह  कहना  है  कि  मेरे  विचार  से

 कौर  ४०  प्रतिशत  निर्यात  व्यापार  बम्बई  के  उत्तर  प्रदेश  का  विभाजन  उचित  नहीं  है  ।

 द्वारा  होता  है  ।  इस  क्षेत्र  मे  रहने  वाले  ५६  अन्य  प्रान्तों  के  लोग  तो  विभाजन की  मांग

 प्रतिशत लो  का  शासन  एक  भाषावार  इस  कारण  से  करते  हों  कि  इससे उन  लोगों

 सम्यक  वर्ग  के  हाथ  में  नहीं  दिया  जा  के  हाथ  में  शासन  कत्  र  उन्हें
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 प्रभुत्व  जमीनें  की  होगी  ।  परन्तु  समिति  स्टैंडिंग  क्षेत्र

 उत्तरप्रदेश  के  विभाजन  को  मांग  तो  मुख्यतया  स्तरीय  कमिश्नर  के  नीचे  रक्खी

 इस  प्रान्त  के  प्रदेशों  में  अधिकारियों  की  जायें  |  इसके  लिये  पडने  पर

 शासन  शिथिलता  के  कारण  है  जो  जिला  सरकार  को  संविधान  में  भी  संशोधन  करना

 की  स्वाभाविक  प्रगति  में  बाधक  है  ।  इस  प्रकार  चाहिय े|

 की  शासन शिथिलता  में  जागृति  लाने  का  एक

 उग्र  साधन  तो  विभाजन  हो  सकता  परन्तु  अब  प्रत्येक  क्षेत्र  कों  उच्च  स्तर  पर  उठाने

 का  प्रश्न  उसके  लिये  जब  प्रान्त  प्रदेशों  के

 समुदायों  में  विभक्त  होकर  क्षेत्र  स्तरीय जिम्मेदारी  ले  सकते  हैं  कि  उस  उम्र  साधन

 द्वारा  जो  पीछे  बदलना  भी  मुश्किल
 कमिश्नरों  )  के  शासन  में  जायेंगे

 उनके  जिले  की  कठिनाइयों  का  अन्त  अवश्य  तब  वह  कमिश्नर  इन  प्रदेशों  के  टुकड़ों  को

 इन  की  झ्रावस्यक  उन्नति  के  लिए  यथोचित हो  जायेगा  ॥

 सभापति  महोदय  :  यह  उचित  नहीं  हैं
 मात्रा  में  धन  बांटेगा  ।  मेरे  विचार  से  इस

 कि  माननीय  सदस्य  सभा  में  इस  प्रकार  प्रकार  के  कार्य  संचालन  से  ह्वदय

 होगा  क्योंकि  केवल  प्रान्त  के  टुकड़े  करने  से
 बातचीत  करें  कि  बोलने  वाले  सदस्य  का

 जनता  के  भ्र सन्तोष  का  कारण  कदापि  नहीं
 भाषण  भी  सुनाई  न  दे  ।  यदि  कोई  माननीय

 सदस्य  बात  करना  चाहें  तो  वह  ys yanay  हटाया जा  सकता

 में  जा  सकते  हैं  ।  अज  हमारी  सबसे  बडी  निबेलता

 लोलुपता  जिससे  हम  केवल  इसे  बात  पर श्रीमती  कमलेन्दुमति  शाह  :
 यदि

 थे  मेरी  बात  सुनना  नहीं  चाहते  हैं  तो
 कम

 से
 ध्यान  दे  पाते  हैं  कि  किस  प्रकार  हमारे  वेतनमान

 कम  मुझे  बोलने ही  में
 ।

 सदस्यगण  हिन्दी  पसन्द  पद  स्थिर  रहें  झर  प्राग  हमें  उच्च  पद  मिलें
 ।

 नहीं  करते  हैं  कौर  उनकी  इच्छा  है  कि  मैं  हिन्दी
 राज्य  पुनर्गठन  कायें  में  केवल  इसी  कारण

 से  हमें  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़  रहा
 में  बोलूं  ।  मैं  wash  जानती  हं  किन्तु मैं  अंग्रेजी

 की  spat  हिन्दी  में  ही  बोलूंगी  क्योंकि  वहू  है  ।  यदि  हम  अ्रपनी  यह  कमजोरी  हटा  कर

 हमारी  राष्ट्रभाषा  है  ।  मन  में  यह  दृढ़  भरत ले  पायें  कि  समूचा  भारत

 हमारा  एक  प्रान्त  है  हमें  किसी  भी
 मेरा  प्रस्ताव  तो श्रीमान यह  है  कि  प्रान्तों

 प्रकार  उस  प्रान्त  के  कल्याण  को  अरपना  ध्येय
 के  डिविजन  करके  उनकी  शासन

 बनाना  तभी  हमारा  भी  कल्याण  हो  सकता
 सत्ता  वृहत्  स्तरीय  कमिश्नर  के  हाथ  में  दी

 है  ।

 जाये  जिससे  जिला  अधिकारी  जागरूक  होकर

 पने  कार्य  का  उचित  रूप  से  संचालन  कर  ।  में  तो  इसी  में  विश्वास  करती  हूं  कि  जितने

 समय  में  तो  ये  जिलाधीश  जो  सरकार  ही  कम  प्रान्त  होंगे  उतनी  हो  हमारी  एकता

 के  विश्वासी  प्रतिनिधि  बढ़ेगी  हम  एक  कुटुम्ब  की  तरह  रह

 समझे  जाते  हैं  झपने  जिलों  पर  नितिन  शासन  किन्तु  जनता  कौर  राज्य  शासकों  का

 पारस्परिक  सम्बन्ध  शआर  सहयोग  बनायें करते  ह  सरकार  उत्तरप्रदेश  के  लखनऊ

 जैसे  एक  कोने  में  होने  से  यदि  कत्तंव्यपरायण  रखनें  के  fag  कमिश्नर  के  लैवल  में  वैध

 जिलाधीश  न  हो  तो  उसे  मनमानी  करने
 प्रतिपादित  समितियां  अर्थात  (eeqed

 स्टैंडिंग  कमिटी  ज  )  बनाई  जानी  परम  आवश्यक का  अ्रवसर  मिल  जाता  अतः  मितव्यय

 इत्यादि  बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  मेरे  है  क्योंकि  जो  adam  डिस्ट्रिक्ट  बोर्ड

 से  तो  यह  उत्तम  होंगीं  कि  जिलों  हैं  हमारे  जिलों  उनके

 क्षेत्र  तथा  साधन  हैं  सदैव  भ्र पूर्ण
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 कमलेन्दुमति

 श्री  देवेन्द्र  सर्मा  :  के  बारे  में न  इतने  भ्रधिकार  ही  दिये  जा

 सकते  न  उनके  पास  हैं  कि  जनता  उन्हें  क्या है  ?

 विश्वास
 या

 महत्व  की  दृष्टि  से  देखे  ।  इस

 सम्बन्ध  में  भी  झ्रावस्यकता पड़ने  पर  एक  महोदय  पीठासीन

 बार  फिर  संविधान  का  संशोधन  करने  में

 आपत्ति नहीं  होनी  चाहिये  ।  ११  दफा हम
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हमें  किसी  योजना  के

 ~
 संविधान  में  संशोधन कर  भ्रनुसार  काम  करना  चाहिए

 ।
 शसाम  में

 चुके  हैं  att  बारहवीं  बार  श्रावस्यकता  पड़ने  ऐसी  कोई  गड़बड़  नहीं  है  जो  कौर  स्थानों  पर  है  ।

 पर  उसमें  संशोधन  करनें  में  भ्रांति  नहीं
 इसकी  समस्या  इतनी  बडी  नहीं  है  जितनी

 कि  मध्य  भारत  या  कर नाटक
 होनी  चाहिये  |

 की  है  ।  विशाल  आंध्र  में  एक  भाग  दूसरे  से

 उत्तरप्रदेश का  विभाजन  मांगनें  वालों  पृथक्  होना  चाहता  है  ।  फिर  में  बंगाल-बिहार

 प्रासाद  प्रशासन  का  स्वतन्त्र  रूप  में के  सामने  प्रइन  यह  नहीं  है  कि  उत्तरप्रदेश

 बहुत  बड़ा  होने  से  उसका  विभाजन  श्र  उड़ीसा  इत्यादि  के  सीमा  सम्बन्धी  विवादों

 अपितु  प्रश्न  यह  है  कि  राज्य  के  को  लंगा  |

 में  जो
 वास्तव

 में  पाई  जाती  हैं  श्री  देवेश्वर  सर्मा  :  कौर  श्री  चटर्जी  का
 उनको दुर  किया  जाये  ।  विभाजन

 से  यह  बुराइयां  टूर  हो  भी  सकती  हैं  किन्तु
 क्या  ?  उन्हें  क्योंकर  अवसर  दिया  गया  ।

 bas
 हमें यह  भी  नहीं  भूलना  चाहिये  कि  उपाध्यक्ष  महोदय  mam  ने  इतनी

 यह  केवल  मात्र  कतिपय  व्यक्तियों का  कठिनाई  उत्पन्न  नहीं की  है  ?  we  मैँ

 अनुमान  ही  है  ।  मुझे  केवल  इतना  ट्री  कहना  प्रदेश को  लूंगा  ।  मध्य  प्रदेश ने  चार  बड़े  राज्यों

 है  कि  हमें  मेल  से  रहना  है  प्रौढ़  देश  को  को  निगल  लिया  मध्य  मध्य

 एक  करके  जिस  तरीके  से  भी  हो  उसकी  भोपाल  कौर  विजय  प्रदेश  |  उत्तर  प्रदेश  शर

 भलाई  का  ख्याल  करना  है
 ।

 राज्य  पुनर्गठन
 राजस्थान  ्राप्र्ते (्  हैं  ।  मुझे  उत्तर  प्रदेश  से

 आयोग  ने  सरकार  को  जो  अपनी  रिपोर्ट  कोई  झगड़ा  नहीं  है  ।  उत्तर  प्रदेश  जो

 दी  है  वह  मेरे  ख्याल  से  भ्रमणी  है  उसी  चाहता  है  वह  है  सुखिना

 यह  इतनी  बड़ी  समस्या  नहीं  है  ।  फिर के  मुआफिक हमें  चलना  चाहिए

 विशालान्ध्र  है  जहां  एक  समूह  दूसरे  समूह
 श्री  देवेश्वर  सर्मा

 )  का  साथ  नहीं  देना  चाहता  है  ।  त्रावणकोर

 माननीय  उपाध्यक्ष  महोदय  ने  यह  कहा  था
 में  एक  वर्ग  दूसरे  वर्ग  से  विरत  हो  रहा  है  ।

 कि  पहले  बम्बई  के  बोल  ले  इसके  पश्चात्  सीमावर्ती  राज्य  बंगाल  शर

 चार  कौर  सदस्यों  को  ग्रनज्ञा ्य  दी  जायेंगी  |  श्रीराम  स्वतंत्र

 परन्तु  बीच  में  उत्तर  प्रदेश  के  सदस्य  को  रूप  उड़ीसा  aia  हैं  ।  तत्पश्चात्  भाग  ग

 बोलने  की  श्रुति  दे  दी  गई  है  ।  राज्य  हैं  ।  अरब  मैं  श्री  खेडकर  को  बुलाऊंगा

 कौर  उनके  बाद  श्री  चेट्टियार  भाषण  देंगे  ।

 सभापति  महोदय  :  बहुत से  सदस्य

 बोलने  के  लिए  उत्सुक  हैं  सभापति  को
 श्री  देवेश्वर  सर्मा  :  कल  श्राप नें श्री

 स्वविवेक  का  प्रयोग  करना  पडता  है  ।  उत्तर
 को  भाषण  क  लिये  बुलाया था

 |

 प्रदेश  के  सदस्य  को  बीच  में  बोलने  की  अनुमति

 इसलिए दे  दी  गई  थी  क्योंकि  वे  जाना  चाहती  उपाध्यक्ष  महोदय
 :  वह  एक

 दल
 के

 नेता

 थीं  उन्होंने  केवल  पांच  मिनट  मांगे  थे  ।  का  gaara में  बुलाये  गये  थे  ।  मुझे  इतना
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 अधिकार है  क्या  माननीय  सदस्य का  विचार  वालों  को  हिन्दी  विभाग  से  अलग  किया  गया

 है  कि  वह  भी  श्री  चटर्जी  की  भांति  किसी  दल  के  है  ।  लेकिन  are  जिलों  का  प्रांत  बनाने  की

 नेता  श्री  चटर्जी  ने  सीमावर्ती  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  जाती
 ।

 एक  कौर

 राज्यों  का  जिक्र  कर  दिया  |  तो  यू०  पी ०  है  जिस  में  ५२  डिस्ट्रिक्ट  )

 श्री  एम०  एस०  गुरुपादस्यामों  :  अब  हैं  ait  दूसरी  दौर  ८  जिलों  का  एक  छोटा

 सा  प्रान्त  बनाया  जाता  है  जिस  में  सिफ॑  ७६ प  बम्बई  को  ले  रहे  हैं  i  रमे  कर्नाटक की

 लाख  की  भ्राबादी है  ।  विदर्भ  प्रदेश  कांग्रेस से  बम्बई  के  सम्बन्ध  में  कुछ  विवाद हैं  ।

 कमेटी  के  ज़रिये  से  संयुक्त  महाराष्ट्र  की  मांग
 उपाध्यक्ष  महोदय  कल  मैंने

 श्री
 की  गई  थी  ।  इतना  ही  लोकल  बाडीज

 सिजलिंग प्पा  को  रुलाया  था  ।
 ने  जो  डेपुटेशन्स  भेजे  थे  उन  में  संयुक्त  महाराष्ट्र

 श्री  एम०  एस०  गरुपादस्वासी  :  हमारे  की  मांग  की  जो  लोकल  बाडीज  जनपद  सभा

 सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?
 के  नाम  से  वहां  पर  काम  करती  हैँ  उनमें  भी

 संयुक्त  महाराष्ट्र  के  प्रस्ताव  बहुत  बडी  संख्या उपाध्यक्ष  महोदय  :  कया  मैं  कर्नाटक  को

 प्रजा-समाजवादीਂ  पार्टी  तथा  अन्य  व्यक्तियों  में  पास  हुए  हैं  ।  इतना  ही  नहीं  बहुत  बड़े  बहुमत

 में  विभाजित  कर  ?
 जो  व्यक्ति  सबसे  से  म्यूनिसिपल  कमेटी

 ज
 में  प्रस्ताव  पास  किये  गये

 थे  ।  फिर  भी  यह  कारण  मैं  नहीं  समझ  पाता पहले  बुलाये  गये  थे  वह  प्रजा-समाजवादी

 पार्टी के  नेता  थे  ।  मेरे  दल  के  नेता  को  कि  क्यों  ऐसा  किया  गया  कि  राठ  जिलों  का

 गया  हूँ  तो  मुझे  भी  क्यों  नहीं  दिया  प्रान्त  बनाया  जाय  ।  झ्राठ  जिलों  का  प्राप्त

 जाये  ?”  माननीय  सदस्य  से  इस  प्रकार  की  अलग  बना  कर  वहां  की  जनता  की  जो  संयुक्त

 बातें  सुनकर  मुझे  wag  होता  है  ।  महाराष्ट्र  में  शामिल  होने  की  मांग  थी
 उसको

 श्री  जी०  बी०  खेइकर ( बुलडाना (  बुलाना  :  पूरा  नहीं  किया  गया  ।  एस०  कार  सी०

 कमिशन  ने  as  जिलों  का  प्रान्त  बनाने के विदर्भ  की  जनता  की  मांग  मध्य  प्रदेश  में  जो

 दो  कारण  बतलाये  हूं  ।  उन  में  से  एक  कारण दि
 हिन्दी  का  विभाग  है  उससे  अलग  होने  की

 थी  ।  ३०  वर्ष  से  विदर्भ  के  अन्दर  हिन्दी
 तो  डेढ़  करोड़  रुपये  के  सर्प्लस  का  भी  है  ।

 विभाग  से  होने  की  कोशिश  जारी
 एस०  फिर  aro  रिपोर्टे  में  गया

 है
 जि

 9E3c  में  वहां  की  विधान  सभा  में  भाषा

 का
 एक  प्रस्ताव  पास  भी  हा  था  ।  दार  में  यह  श्र।तरिक्त  राशि  कितनी

 कमीशन  के  सामने  जो  डेपुटेशन  गया  था
 हो  जायेगी  यह  कौर  तमाम  बातों  पर  निसार

 उस  ने  जो  मेमो  रैन्डम  पेश  किया  उस  में

 भी  विदर्भ  को  हिन्दी  विभाग  से  अलग  करने
 लेकिन  जहां  तक  उसका  अन्दाज़  लगाया  जा

 सकता  वह  डेढ़  करोड़  रुपये  तक  या  शायद
 की  मांग  की  गई  थी  ।  एस०  कार  सी०

 इससे  कुछ  प्रतीक  हो  सकती  है  ।  विदा  की

 कमिशन  के  सामने  भी  यह  मांग  की  गई  है  ।
 वित्तीय  स्थति  के  संतोषपूर्ण  होने  के  इष्टि कोण

 विदेश  प्रदेश  कांग्रेस  कमेटी  ने  ऐसा  प्रस्ताव
 कौर  चूंकि  विशाल  बम्बई  के  बिना  महाराष्ट्र

 पास  किया  है  कि  संयुक्त  महाराष्ट्र  बम्बई
 के  राजस्व  के  सम्बन्ध  में  काफी  हद  तक  घाटे

 समेत  मिलना  चाहिये  ।  इतना  ही  वहां  के
 का  क्षेत्र  बन  जाने  की  संभावना  इसी  लिये

 बहुत से  एम०  एल०  एज बहुत  से  एमपी

 att  बहुत  सी  लोकल  वाडुज  के  मेमोरेंडम
 यह  क्षेत्र  महाराष्ट्र  में  मिलने  से  कुछ  हिचकता

 है  ।''
 में  भी  विदर्भ  को  हिन्दी  विभाग  से  wer

 कर  केਂ  महाराष्ट्र  में  मिलाने  की  मांग  की  गई  ऐसी  बात  इस  रिपोर्ट  में  लिखी  गई  है  ।  मध्य
 थी  |  मैं  एस०  कार  सी ०  रिपोर्ट  का  स्वत  प्रदेश  के  मुख्यਂ  मंत्री  ने  पिछले  साल  एक
 करता  हूं  कि  उस  में  मराठी  भाषा  बोलने  प्रेस  कान्फ्रेंस  में  कहा  था  कि  विदर्भ  की  इन्कम
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 जी०  ato

 2  परसेंट  है  पौर  विदर्भ  के  ऊपर  ४७  परसेंट  में  लिखा  नागपुर  के  महत्व  को  किसी  भी

 खर्चा है  ।  ऐसा  मध्य  प्रदेश  के  चीफ  मिनिस्टर  तरह  से  कम  न  किया  जायगा  ।  इतनी  साफ

 साहब  ने  कहा  था  कभी  हाल  ही  में  जो  वहां  बात  एग्रीमेंट  में
 लिखी  हुई  होने  के  बाद

 wa

 के  अर्थ  मंत्री  हैं  उन्होंने  इस  कमिशन  की  यह  कहा  जाना  कि  यदि  एक  महाराष्ट्र  बन

 रिपोर्ट  प्रकाशित  होने  के  बाद  एक  पुस्तिका  गया  तो  नागपुर  का  महत्व  कम  हो

 छापी  है  जिस  में  कहा  है  fe  विदर्भ  ठीक  नहीं  मैं  wal  बतलाना

 का  सरपलस  ३६  लाख  का  रहेगा  ।  मेरी  समझ  चाहता हूं  कि  में  बिल्कुल  ही

 में  नहीं  भ्राता  कि  एस०  कार  सी नेजो ने  जो  नागपुर  के  महत्व  को  कम  होने  देने  के  पक्ष

 एक  करोड ४५०  लाख  का  सर पलस  बतलाया  में  नहीं हूं  ।

 है  यह  फिगर  उसने  कहां  से  ली  है  ।  जो  मध्य

 प्रदेश  के  चीफ  मिनिस्टर  हैं  वह  सर पलस  नहीं
 एक  बात  भी  बड़े  अ्रजीब  ढंग  से

 लिखी  गई  है  ।  वह  कहते  हैं  :  यह  भो  कहा बतलाते  हैं  कौर  जो  फाइनेंस  मिनिस्टिर  हैं
 गया  है  कि  महाराष्ट्र  में  मिला  देने  पर  विदर्भ

 वह  ३६  लाख  का  सर पलस  बताते  हैं  लेकिन
 के  राजनीतिक  जीवन  में  साम्प्रदा बिकता  का  भी

 कमिशन  एक  करोड  Yo  लाख  का  सरपलस

 बताता  है  ।  यह  जो  फिगर  बताये  गये  हैं  इनके
 समावेश हो  सकता  है

 बारे  में  पहले  तो  यह  बात  दिमाग  में  ली  गई  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  यह  इस

 होगी  कि  यदि  एसा  नहीं  बतलाया  गया  तो  तरह  से  लिख  कर  कमीशन  ने  क्या  पाया

 ठीक  नहीं  दिखेगा  ate  प्रान्त  तो  बनाना  ही  इस  तरह  से  लिखना  महाराष्ट्रीय  जनता  का

 है  ।  इस  वास्ते  उन्होंने  एक  सरपलस  प्रान्त  श्रीमान  है  ।  इस  रिपोर्ट  में  कहा  गया  है  कि  यदि

 बता  दिया  |  afar  ने  aod  रिपोर्ट  में  विदर्भ  की  जनता  महाराष्ट्र  के  साथ  जोड़ी
 जो  विदर्भ  बनाने  का  कारण  बताया  है  उसमें  गई  तो  महाराष्ट्र में  जो  जातिवाद  है  वह
 एक  कारण  यह  भी  है  कि

 विदर्भ  में  भी  आरा  जायेगा  |  इस  किस्म  का  डर

 विज्ञान  बम्बई  को  महाराष्ट्र  में
 कमिशन  को  दिखाई  देता  है  ।  मैं  साफ  तौर

 से  यह  कह  देना  चाहता  हूं  कि  आज  महाराष्ट्र रखा  जाता  तो  वास्तव  में  स्थिति  बिलकुल
 में  जातिवाद  नहीं  राज  विदर्भ  में  जातिवाद

 दूसरी  हो  जायेगी  है

 नहीं  है  ।  लेकिन  कोई  पीछे  ह  हुए  लोग

 यह  कहा  है,कि  यदि  संयुक्त  महाराष्ट्र  ऊपर  उठने  की  कोशिश  करते  हैं  तो  उसको

 होगा  atc  उसका  कैपिटल  यदि  बम्बई  बन  जातिवाद  कहा  जाता  है  ।  जो  पिछड़े

 गया  तो  नागपुर  का  महत्व  चला  जायेगा
 |

 हुए  लोग  हैं  जो  सोशल  या

 में  इस  हाउस  के  सामने  कहना  चहता  हुं  कि  जो  पोलिटिकल  ऊपर  उठने  के  ख्वाहिश मन्द

 कमिशन  ने  नागपुर  का  महत्व  दिखाया  है  तो  हैं  are  कोशिश  करते  हैं  तो  इसको  जातिवाद

 उसने  ग्वालियर  कौर  इन्दौर  का  महत्व  क्यों
 का  नाम  दे  दिया  जाता  है  |  प्राकार  तो  मालूम

 नहीं  दिखाया  है  ।  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  ही  है  कि  स्वयं  भारत  सरकार  हरिजन  समाज

 जनता  के  वास्ते  कैपिटल  रहता  कैपिटल  के  विद्यार्थियों  को  कालिज  में  शिक्षा  देना

 के  वास्ते  कोई  जनता  नहीं  रहती  ।  इसके  चाहती  दड्यूल्ड  कास्ट  के  विद्याथियों  को

 साथ  ही  में  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  स्कूल  में  शिक्षा  देना  चाहती  जो  नागा  जाति

 कि  कमिशन  के  इस  रिपोर्ट  को  लिखने  है  जो  पिछड़ो  हुई  है  उसको  ऊपर  उठाना
 ae

 नागपुर  में  जो  विदर्भ  चाहती  उनके  बच्चों  को  शिक्षित  बनाना

 कौर  मराठवाडा  के  नें  जो  एक  एग्रीमेंट  चाहती  है  कौर  इन  कामों  श्र  दूसरे  कामों
 किया  था  भर  जिस  चीज  को  उन्होंने  रिपोर्ट  के  लिए  भारत  सरकार  sg  करोड  रुपया  भी
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 स्कॉलरशिप  इत्यादि  के  रूप  में  विद्याथियों  प्रदेश  में  लागू  किया  गया  है
 ।  तो  यह  जो

 को  दे  रही  है  तो  श्राप  ही  बताइये  कि  क्या  कानूनों  क॑  बारे  में  डर  की  बात  कही  गई  है

 यह  जातिवाद  है  ।  यदि  कोई  ऊपर  उठने  की  यह  मेरी  समझ  में  कोई  वाजिब  नहीं  है  ।

 कोशिश
 करता  है  तो  क्या  यह  हमारे

 लिये  यदि  ary  समाजवादी  समाज  व्यवस्था  करना

 ठीक  है  कि  हम  इसको  इस  ढंग  जातिवाद  चाहते  हैं  तो  झ्रापको  सब  प्रान्तों  में  एके

 कहें  ।  मैं  तो  बड़े  अदब  से  यह  कहना  चाहता  कानून  बनाने  होंगे  ate  ऋआंतिकारी  बनाने

 हूं  कि  यदि  महाराष्ट्र  में  जातिवाद तो  होंगे  ।  जो  हमारी  मांग  थी  वह  यह  थी  कि

 विदर्भ  में  भी  इस  ढंग  का  जातिवाद  जरूर  है  ।  सारी  मराठी  भाषी  जनता  एक  साथ  एक

 में  तो  इसको  जातिवाद  नहीं  मानता  हूं  ।  प्रान्त  में  होनी  चाहिये  जिसको  संयुक्त  महा  राष्ट्र

 का  नाम  दिया  गया  था  ।  इस  मांग  के  होने ऐसा  भी  कहा  गया  है
 के  बावजूद  शीराज़  ats  जिलों  का  एक  छोटा

 इस  क्षेत्र के  भूमि  ak

 कानूनों  को  भी  सा  प्रान्त  बना  दिया  गया  है  जो  फाइनेंशियली

 सैल्फ  सपोर्टिंग  नहीं  रह  यह  हम  लोग
 राज्य  के  नमूने  पर  बनाना

 जो  वहां  रहते  जानते  हैं  ।  साथ  साथ
 पड़ेगा

 यह  भी  कहा  गया  है  कि  बम्बई  को  एक

 यदि  हम  लोग  महाराष्ट्र के  साथ  गये  द्विभाषिया  प्रान्त  बना  दिया  जाय  ।  स्टेटस

 तो  वहां  का  अराज  जो  टेनेसी  एक्ट  है  वह  रिश्रार्गनाइजशन कमीशन  ने  मराठी  भाषा

 है  कौर  जो  विदर्भ  का  टेनेसी  wae  है  वह  भाषी  जनता  को  मांग  को  ठुकरा  दिया  है

 है  ।  हो  सकता  है  कि  जो  क्रान्तिकारी  कानून  लेकिन  जो  कांग्रेस  विग  कमेटी  न  इसके

 राज  बम्बई  में  होंगे  वही  क्रान्तिकारी  कानून  बारे  में  कहा  है  ate  जो  पर्याय  निकाला

 विद्अ  के  वास्ते  लागू  करने  होंगे  ।  इस  किस्म  मैंन  उसका  स्वागत  किया  है  ।  अराज  मुझे

 का  डर  भी  इसमें  बताया  गया  है  ।  मैं  अदब  इस  बात  से  भी  संतोष  है  कि  मध्य  प्रदेश  की

 के  साथ  कहना  चाहता  हुं  कि  बम्बई  विधान  सभा  में  जिसको  बैठक  तभी  हाल  ही

 के  स्रस्दर  जो  रैयतवारी  ween  है  बह  में  ई  है  इसी  प्रायः  का  एक  प्रस्ताव  वहां  पर
 ट सिस्ट्म  fara  घ  अन्दर  ४०  पेश  फिया  गया  था  जो  इस  प्रकार  है  :

 बसे  से  चालू  है  कौर  राज  जो  टेनेसी  एक्ट

 बम्बई  में  पास  हुआ  है  वैसा  हो  टेनेसी  एक्ट  का  एक  संयुक्त

 राज्य  बनाया विदर्भ  में  भी  पास  gat  है  ।  राज  यदि  श्राप

 मध्य  प्रदेश  में  मध्य  भारत  को  शामिल  विशाल  बम्बई के  झ्र लावा  बम्बई

 करते  हैं  तो  वहां  का  टेनेसी  एक्ट  क्या
 राज्य  के  मराठी  बोलन  वाले

 नहीं  है  ।  जब  कुछ  प्रदेशों  को  मिलाकर
 क्षेत्रों  श्र  हैदराबाद के  दो

 एक  प्रान्त  आप  बनायेंगे  तो  आपको  एक  ही  जिलों  और  मध्य  प्रदेश  का  म  राठी

 कानून
 भी

 बनाना  होगा
 ।

 राज  विदर्भ  के
 बोलने  वाला  क्षेत्र  शामिल  हो  है

 अन्दर  या  मध्य  प्रदेश  के  हम  होते  हुए
 यह  प्रस्ताव  मध्य  प्रदेश  अ्रवेम्बलीਂ  के

 भी  विदर्भ  के  उसके  चार  जिलों  के

 वास्ते  एक  wat  बरार  लेंड  रेवेन्यू

 सामने  रखा  गया  था  कौर  उस  पर  अलग

 मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  पास  कर  दिया  था  ।  लेकिन
 विचार  प्रकट  किए  गये  ।  मुझे  date  है  कि

 अ्राखिर  में  वह  प्रस्ताव  प्रचंड  अ  बहुमत  से
 धीरे  धीरे  मध्य  प्रदेश  के  अन्दर  भी  यह  स्थिति

 झाई  कि  इसी  बरार  लैंड  रेवन्यू  कोड  के  हो  गया  ।  प्रस्ताव  में  कहा  गया  है  :

 अ्राधार  पर  एक  एसा  ही  कोड  वहां  बनाया  ्थ्थ च् वबतमान  मध्य  प्रदेश  के  मराठी

 यानी
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 जी०  बी०

 विदर्भ  को  नये  महाराष्ट्र राज्य  प्राप्त  लेकिन  हमारी  इच्छा  एक  साथ

 में  मिलने  के  लिये  कहा  जाय  काम  करने  की  है--हम  राधे  पेट  लेकिन

 ax  वहां  रहने  वाले  लोगों  की  हमारी  इच्छा  एक  ary  रहने  की  है  ।  मैं

 भावनाओं का  भी  पता  लगा  उम्मीद  करता  हूं  कि  मराठी  भाषी  जनता

 लिया  जाये  11.0  की  यह  मांग  पूरी  होगी  ।

 जहां तक  विशिज  श्राफ दि  पीपल  श्री  ही०  एस०  ए०  चेट्टियार

 सम्बन्ध  है  मैं  बड़े  के  साथ  कहना  चाहता  में  इस  सदन
 को

 बताना  चाहता  हूं  कि  कुछ  दिन

 हूं  कि  मध्य  प्रदेश  भझ्रसेम्बली  ने  बहुमत  से  पहले  शभ्रायोग  की  सिफारिशों पर  विचार

 एक  प्रस्ताव  पास  कर
 के

 प्रकट  कर  दिया  है  करनें के  मद्रास  राज्य  के  सदस्यों की

 कि  लोगों  की  इच्छा  क्या  है  wag  वहां  का  एक  बैठक हुई  थी  ।  इस  बैठक  में  ये  सिफारिशें

 बहुमत  संयुक्त  महाराष्ट्र  के  फेवर  में  है
 ।

 की  गयी  थीं
 :  (१)  प्रतिवेदन  की  यह

 कौर  विदर्भ  के  एम०  पीज ०  भी  बहुसंख्या  में  सिफारिश  कि  त्रावणकोर-कोचीन राज्य  के

 संयुक्त  महाराष्ट्रवादी  हैं  ।  ऐसी  स्थिति
 दक्षिण  ताल्लुक़ात  को  मद्रास  में  दिया

 में  मेरी  यह  हर  दम  प्रार्थना  रहेगी  कि  कोई  जाये  मान  ली  (  २  के

 ऐसी  उम्दा  व्यवस्था  की  जाये  कि  सब  मराठी  aN POR iy  we  देवीकुलम  ताल्लुका  जहां

 विभागों  को  एक  साथ  कर  दिया  सब  तामिलों का  बहुमत  मद्रास के  साथ  मिला

 गुजराती  विभागों  को  एक  साथ  कर  दिया
 दिये  जायें  ।  (३)  मद्रास  के  बारे  में  जो ~

 जाय  att  सब  तेलगु  विभागों  को  भी  एक  अन्य  सिफारिशें  उन्हें  रहने  दिया  जाये  ।

 साथ  कर  दिया  जिससे  वहां  का  देश  की  एकता  स्वतंत्रता  को  बनाये

 frag  ay  से  बरच्छा  हो  सके  ।  वर्किंग  रखने  के  उन  संरक्षण ों  को  क्रियान्वित

 कमेटीਂ  ने  इस  बारे  में  जो  पर्याय  निकाला  करना  भी  भ्रत्यावश्यक जिनका  इस

 वह  जनता  के  सामन  है  ।  मैं  यह  कहना  चाहता  वेदन  में  उल्लेख है  ।  यह  भावना  कि  हम

 हूं  कि  कुछ  जिलों  का  जो  विदर्भ  प्रान्त  बनाने  अमुक  क्षेत्र  के  स्वाभाविक  किन्तु  साथ

 का  सुझाव  रखा  गया  वह  किसी  भी  स्थिति
 ही  यह  भावना भी  अवश्य होनी  चाहिये  कि

 में  प्रगति  नहीं  कर  सकेगा  ।  गत  कई  वर्षों
 हम  सब

 एक
 महान  देश  के  हैं  जिस  की  बहुत

 से  हम  मराठी  भाषा  बोलने  वाले  तीन  विभागों
 सी  भाषायें  कौर  बहुत  से  राज्य  हैं  ।

 में  विभाजित  रहेहैं  ।  राज उन  की  सभी  हो
 मद्रास  सम्बन्धी  सिफारिशों  के  बारे  में

 रही  है--उन  विभागों  को  एक  साथ  करने

 केवल  देवकुल  प्रौढ़  परोसे  के  मामले  में
 का  पर्याय  गया  है  ।  में  उस  का  स्वागत

 करता  हूं  ।  इंस  निमित्त  से  तीन  कोटि  लोग  झगड़ा  है  पर  यह  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य

 के  लोगों  कौर  मद्रास  राज्य  के  प्रतिनिधियों
 एक  साथ  हो  जाये ंगे  ae  उनकी  उन्नति  होगी  ।

 के  बीच  हैਂ  ।  भ्रायोग  के  प्रतिवेदन  में  कहा

 रिपोर्ट  में  यह  भो  कहा  गया  है  कि  यदि  गया  है  कि  इन  दो  ताल्लुक़ात  को

 विदर्भ  cua  महाराष्ट्र  में  शामिल  किया  कोचीन  राज्य  में  रहने  दिया  क्योंकि  ये

 गया  कौर  और  बम्बई  न  किया  तो  त्रावणकोर-कोचीन  की  श्रेय-व्यवस्था  के  लिये

 महाराष्ट्र  नुकसान  का  प्राप्त  रहेगा  ।  बरार  बहुत  महत्वपूर्ण  हूँ  कौर  तामिल  जनसंख्या

 के  कुछ  लोगों  ने  यह  डर  प्रकट  किया
 जि

 fa  का  बहुमत  केवल  नाममात्र है  ।  भी  कहा

 फिर  हमारा  एक् सप्लाय टेशन  होगा  ।  मैँ  एक  गया  है
 कि

 इन
 दो

 ताकों  में  जो  कि  नाव  कोर»

 बात  साफ  कर  देना  चाहता  हूं  कि  भले  ही  कोचीन  का  १२  प्रतिशत  भाग  हैं  ,  जनसंख्या

 हम  भूखे  भले
 ही  महाराष्ट्र

 त्रिचि  का
 कम  है  और  इन  में  राज्य  के  जिस  में  जनसंख्या
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 बहुत  घनो  है  ग्न्य  लोग  बसाये  जा  सकते  हैं  |  के  पास  सिफारिश  देते  समय  कोई  ठीक  ठीक

 में  नहीं  जानता  कि  ara  ने  जनसंख्या  के  तथ्य न  थे  ॥

 बारे  में  कहीं  से  लिये  हैं  ।  इस  सम्बन्ध

 हमें  रायका  ध्यान  मद्रास  विधान  सभा  में  श्री  सी०  सी  ०
 शाह  के  भाषण  के  उपरान्त

 शिक्षा ्र  वित्त  मंत्री  द्वारा  दिये  गये  भाषण  यह  ah  प्रस्तुत  किये  गये  थे  कि  बम्बई  के

 की  are  दिलाता हूं  जो  कि  आयोग के  सम्बन्ध  में  केवल  वे  ही  सदस्य  बोलें  जो  बम्बई

 बदन  के  ब  रे  में  उन्होंने  दिया  था  ।  उन्होंने  में  रह  तुम्हें  |  परन्तु  संसद  का  सदस्य  होने

 कहा है  प्रतिवेदन में  जनसंख्या  के  बारे  में  के  नाते  हमें  प्रतिवेदन के  किसी  भी  wer

 दिये  गये  आंकड़े  बिल्कुल  गलत  कौर  निराधार  पर  ्  विचार  प्रकट  करने  का  पूरा  अधिकार

 हैं  यह  सदा  तामील  बहुमत  का  क्षेत्र  है  ।  आ्रायोग  ने  aoa  प्रतिवेदन में  देव  की

 रहा  है  ।  यह  १९३१,  १९४१  १९४१  सांस्कृतिक  एकता  पर  उचित  बल  दिया  है  ।

 की  जनगणना--प्रतिवेदनों  से  प्रकट  होता  इस  कायें  में  भाषा  एक  प्रमुख  साधन  है

 एक  तक  यह  दिया  गया  है  कि  त्रावणकोर  इसीलिये  एक  राष्टीय भाषा  की  अत्यन्त

 कोचीन  के  लोगों  के  कुछ  जल  संसाधन  इन  maha  है  ।  परन्तु  यदि  यह  राष्ट्रीय

 दो  ताल्लुक़ात में  हैं  ।  क्या  यह  बात  इस  देश  में  भाषा  जनता  पर  बलात  लादी  जायेगी  तथा

 नई  है  कि  जल  संसाधन  एक  स्थान  पर  हों  यदि  जनता  को  उसे  अस्वाभाविक ढंग  से

 art  इन  से  चलने  वाली  सिचाई  परियोजनायें  सीखने  के  लियें  बाध्य  किया  जायेगा  तो  उसके

 किसी  स्थान  पर  हों  ।  यह  कोई  तक  अत्यन्त  भयानक  परिणाम  wait
 a  ~  ~™

 नहीं है  कि  चंकी  उस  क्षेत्र  में  जल  संसाधन  भाषा  को  इस  देश  में  फैलने  में  लगभग  १४०

 इसलिये  वह  उस  राज्य  में  जोड़  दिया  जाना  वर्ष  लगे  थे  |  राज  यह  सारे  देश  में  फैल

 चाहिये  ।  तीसरा  ah  जो  इन  atonal  गई  देश  की  एकता  की  भावना  को  फैलाने

 को  त्रावणकोर-कोचीन में  रहने  देने  के  लिये  में  देश  की  स्वतंत्रता  कराने में  इस  भाषा

 दिया  गया  यह  है  कि  यदि  इन्हें  निकाल  का  बड़ा  हाथ  था  ।  राज  हम  हिन्दी  को

 दिया  तो  उस  राज्य  की  राय  कम  हो  राष्ट्रीय भाषा  बनाने  पर  बल  दे  रहे  हैं  श्र

 जायेगी  |  किन्तु  जहां  तक  श्रमिक  अ्रहिन्दी  भाषी  व्यक्तियों  को  शीघ्रातिशीघ्र

 aa  का  सम्बन्ध  राज्यों की  सहायता  हिन्दी  सीखने  के  लिये  बाध्य  कर  रहे  हैं  ।

 करना  भारत  सरकार  का  काम  है  ।  हम  उसे  इस  से  तो  जनता  में  व्यर्थ  अ्रसन्तोष  फलेगा

 सहायता  दिलाने  के  लिये  प्रयत्न  करेंगे
 ।  किन्तु  शर  देश  की  एकता  को  धक्का  पहुंचेगा

 ।

 यह  कोई  कारण  नहीं  कि  परिषद  आर  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  हमें  इस  भाषा

 नत्रावनकोर-कोचीन  राज्य  में  रहने  की  राजभाषा  बनाने  इतनी  शीघ्रता

 चाहियें  |  आयोग  नें  यह  भी  कहा  है  कि  ऐसे  नहीं  करनी  चाहिये  ।  हो  सकता  है  कि  इससे
 मामलों  लोगों  की  राय  मालम  की  जायें  ।  उत्तरी  भारत  दक्षिणी  भारत  में  कोई  भेद

 एसा  किया  जा  चका  है  |  इन  ताकों  में  भाव  उत्पन्न  हो  जायें  ।  इससे  उत्तरी  भारत
 न्नावनकोर-कोचोन  राज्य  कांग्रेस  से  एक  के  हिन्दी  जानने  व्यक्ति ही  सरकारी

 उम्मेदवार  खडा  गया  जिसकी  नौकरियों  में  प्रमख  स्थान  प्राप्त  कर  सका

 न्नावनकोर-तामिलनाड  कांग्रेंस  ara  खड़े
 और  दक्षिण  के  अहिंदी भाष  व्यक्तियों

 किये  गये  उम्देवार  के  मुकाबले  में  जमानत  को  कोई  पूछेगा  ही  नहीं
 )  हम  जनता  के  मन  में

 भी  जब्त  हो  गई  थी  ।  लोग  wo  इच्छा  ऐसे  विचार  खाने  ही  नहीं  देनें  चाहियें  ।

 पहले  ही  प्रकट  कर  चके  हैं  |  संविधान  के  अनुच्छेद  X28  में  यह  लिखा

 में  इसके  सम्बन्ध  में  केवल  इतना  ही

 ह  ा  अता  एड

 क  दय

 के  लिये  aq  भाषाओं से  भीਂ  दाऊद कहना  चाहता  हूं  कि  राज्य  पुनर्गठन  प्रयोग



 RIG 2  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  ङ्घ  दिसम्बर  ९९४४  के  प्रतिवेदन  के  बार  में  प्रस्ताव  RAC

 टो»  एस०  ए०

 लिये  जायें  कौर  इसे  ऐसा  रूप  दिया  जाये  बम्बई  राष्ट्रीय  महत्व  का  नगर  ।

 कि  सव  साधारण  उसे  समझ  सकें  |  बम्बई  की  समस्या  पर  सभा  को  अच्छी

 इसे  सर्वप्रिय  शर  सच्चे  wat  में  राष्ट्रीय  प्रकार  से  विचार  करना  चाहिये  ।  बम्बई

 बनाने  के  लिये  यह  शभ्रावश्यक  है  कि  इसमें  के
 बारे

 में  श्री  गाडगील  ने  बहुत  सुन्दर  भाषण

 तामील  ae  के  ase  भी  मिलाये  जायें  |  दिया  है  परन्तु  प्रीत  में  उन्होंने  जो  भय  दिखा

 भारत  की  राजभाषा  ऐसी  हो  जिसमें  सभी  कर  बम्बई  नगर  को  महाराष्ट्र  के  साथ  मिलाने

 भाषाओं  के  तत्व  सम्मिलित  हों  ।  भाषाओं  पर  बल  दिया  में  उन  से  सहमत  नहीं  हूं  ।

 का  विकास  धीरे  धीर  होता  हैं  ।  हमें इस  कार्य  बम्बई  के  सम्बन्ध  में  दावा  करने  का  यह  ढंग

 में  जल्दबाजी  नहीं  करनी  चाहिये  ।  सांस्कृतिक  नहीं  है  ।  वह  तो  एक  ऐसा  नगर  है  जिसे

 एकता  तभी  उत्पन्न  होगी  जबकि  उत्तरी  भारत  सकल-भाषा  भाषी  इकाई  कदापि  नहीं  कहा

 के  लोग  भी  दक्षिण  की  भाषाओं  का  अध्ययन  जा  सकता ॥

 करेंगे  ।

 यदि  वहां  के  लोग  आयोग  द्वारा  दिये

 दक्षिणी  भारत  के  सभी  राज्यों  गये  हल  से  सहमत  न  होंगे  तो  उनको  कांग्रेस

 ावनकोर-को  मद्रास  रोक  अंध्र  के  सभी  कार्यकारिणी  समिति  के  इस  विचार को

 माध्यमिक  स्कूलों  में  हमने  हिन्दी  की  शिक्षा  स्वीकार  करना  ही  होगा  कि  बम्बई  को  एक

 अनिवार्य कर  दी  है  ?  परन्तु  उत्तरी  भारत  के  पृथक  राज्य  बना  दिया  श्र  मैं  भी

 कार्यकारिणी  समिति  के  इस  विचार  का  श किसी  भी  राज्य  में  किसी  भी  स्कूल  में  किसी  भी

 दक्षिण  भारतीय  भाषा  कीਂ  शिक्षा  अनिवार्य  करता  क्योंकि  देश  के  हित  को  दृष्टि  में

 नहीं  किया  गया  है  ।  उत्तरी  भारत  के  लोग  रखते  हुए  यही  सर्वोत्तम  उपाय  है  ।  इस  से

 भी  दक्षिण  भारत  की  भाषाओं  की  शिक्षा  सभी  अल्प  सदस्यों  के  हितों  का  रक्षण  होगा  ।

 ग्रहण  तभी  भारत  में  सांस्कृतिक  एकता  से  इस  बिचार  का  समर्थन  करता

 स्थापित  की  जा  सकेगी  |  हुं  ।

 राज्य  पुनर्गठन  रायग  द्वारा  आंध्र  के
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  सभा  गैर-सरकारी

 बारे  में  की  गई  सिफारिशों  के  सम्बन्ध  में  में
 विधेयकों  पर  विचार  करना  प्रारम्भ  करेगी  ।

 यही  कहना  चाहता  हूं  कि  तेलंगाना
 परन्तु  उससे  पूर्व  मैं  एक  मिथ्या  भ्रांति  को  दूर

 झकझोर  से  नहों  होना  चाहिये
 ।  दोनों

 को

 मिलाकर  एक  विशाल  श्रीमान  की  स्थापना
 कराना  चाहता हूं  ।  भाषण  के  दौरान

 में  जब  श्री  गाडगिल  ने  qa  तक  के  समर्थन
 की  जाये  |  उत्तर  प्रदेश  कें  सम्बन्ध  में  मैं  श्री

 में  मद्रास  नगर  का  उल्लेख  किया  उस  समय
 पाणिकर के  इस  कथन  से  सहमत हूं  कि  यह

 मैं  ने  बीच  में  जो  बात  कहीं  थीਂ  वह  केवल
 इतना  विस्तृत  राज्य  है  कि  इसका  प्रशासन

 सुचारू  रूप  से  नहीं  चल  रहा  है
 ।

 वहां
 की

 सभा  में  उत्पन्न  हुए  तनाव को  दूर  करने के

 लिये  कही  थी  ।  उससे  किसी  भी  सदस्यਂ  के
 आधिक  स्थित  भी  संतोषजनक  नहीं  हैं  ।

 कौर  फिर  वहां  साक्षरता  की  दृष्टि  से  भी  निराश
 मन  में

 किसी
 भी  प्रकार  की  मिथ्या  भ्रांति  नहीं

 होनीਂ  चाहिये  |  वह  तो  मैंने  व्यक्तिगत रूप  में

 होना  पड़ता  है  ।  वहां  की  साक्षरता का
 कही  थी t

 घातक  अन्य  किसी  भी  क  भाग  के  राज्य  की

 अपेक्षा  कम  है  |  मत  मेरा  है  कि  इस

 सम्बन्ध  में  श्री  पाणि कर  के  बिचार  को  स्वीकार  oer ps  |  नून

 कर  लेना  आवश्यक  है  ॥
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 yay  सभी  परिवर्तनों  तथा  संशोधनों  पर  उसी  समय
 गैरसरकारी  सदस्यों  क  वि  धमाकों

 विचार  किया  जाना  उचित  होगा  ।  इस

 तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  संशोधन  पर  उसी  समय  विचार  किया  जायें  |

 बयालीसवाँ  प्रतिवेदन  श्री  बसु  एक  न्य  संशोधन  भी  पुरःस्थापित

 करना  चाहते  हैं  जिसके  द्वारा  वह  संविधान

 श्री  आल्तेंकर  मैं  के अनुच्छेद  ३७  को  वादयोग्य  बनाना  चाहते

 निदेशक  तत्त्व  तो  वास्तव  में  नीति  बनाने
 प्रस्ताव  करता  हूं

 के  लिय ेहैं  जिनके  पर  देश  का  प्रशासन

 चलाया  जायें  |  निदेशक  तत्त्वों  का  सम्बन्ध
 यह  गैर-सरकारी  सदस्यों

 के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  विधान  मंडल  से  है  न  कि  कार्यपालिका waar

 न्यायपालिका  से  ।  परन्तु  इस  संशोधन  के
 समिति  के  बयालीसवें  प्रतिवेदन

 से  सहमत है  जो  कि  १५  दिसम्बर  द्वारा  नीति  के  तत्त्वों को  विधान  मंडल  के  सम्मुख

 न  रख  कर  न्यायालयों के  सम्मुख  प्रस्तुत
 PEUY  को  सभा  में  उपस्थित

 किया  गया  था  1.0
 किया  जायेगा  ।  इस  के  सम्बन्ध  में  मेरा

 यहीं  कहना  है  कि  यह  अधिकार  विधान

 इस  प्रस्ताव  का  यह  है  इस

 मण्डल  के  हाथ  में  होना  चाहिये  न  कि

 क्यों के  हाथ  में  ।  यदि  हमने  इन  विषयों को
 सभा  में  श्री  के०  के०  बसु  के  विधेयक के  वादयोग्य  बना  दिया  तो  सरकार  की  प्रद्यासनीय

 पुरःस्थापित  किये .  जाने  की  अनुमति  न  दी
 नीतियों  में  बड़ी  भ्र व्यवस्था  सी  छा  जायेंगी  ।

 जाये  |  श्री  बसु  इस  विधेयक  के  द्वारा  संविधान
 हर  कोई  व्यक्ति  सरकार  की  नीतियों  को

 के  अ्रनुच्छेद  २२  को  संशोधित  करना  चाहते
 चुनौती  देता  रहेगा  ।  इसीलिये  समिति  ने

 हैं  जिसके  दायित्व  स्वरूप  निवारक  निरोध

 की  साधारण  विधि  समाप्त  हो  जायेंगी  ।
 यह  अनुभव  किया  है  कि  इस  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करना  उचित  नहीं  कौर
 इसके  ढारा  यह  अनुच्छेद  २२

 के
 खंड  (४),

 (५),  (६)  तथा  (७)  को  निकाल  देना

 लिये  सुझाव  दिया  है  कि  श्री  बसु  को  इस

 संशोधक  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने

 चाहते  इसका  परिणाम  यह  होगा  कि  यदि
 की  अनुमति  नहीं  दी  जानी  चाहिये  ।

 कोई  व्यक्ति  कार्यपालिका के  शभ्रादेश  द्वारा

 इस  पर  नजर  बन्द  किया  जाये  कि  कुछ  एक  विधेयकों  के  वर्गीकरण  के

 सम्बन्ध  में  समिति  ने  यह  सिफारिश  दी  है  कि
 वह  शत्रु  का  अभिकर्ता  है  तो  उसे  अनुच्छेद

 श्री  काशी  विश्वनाथ  मन्दिर  सम्बन्धी २२  के  खण्ड  ४,  ४५,  द्रोह  ७  का  संरक्षण

 नहीं  मिल  सकेगा  ।  उसकी  स्वतंत्रता का
 विधेयक  को  वर्ग  से  कਂ  वर्ग  में  रख  दिया

 जाये  ।
 अपहरण  कर  लिया  जायेगा  ।  इसीलिये

 हम  नहीं  चाहते  कि  यह  विधेयक  पुरःस्थापित
 मेरा  सुझाव  है  कि  सभा  में

 किया  जाये  ।
 स्थापित  किये  गये  इस  प्रतिवेदन  को  स्वीकार

 कर  लिया  जाये  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  निवारक  निरोध

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत अ्रधिनियम पर  इसी  सत्र
 में

 चर्चा  होनी  थी  ।

 अन्य  महत्वपूर्ण  कार्यों  के  आधिक्य  के  कारण  हमा

 यह  निर्णय  किया  गया  है  कि  इस  पर  चर्चा  यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों

 आगामी  सत्र  में  की  जायें  प्रत  निवारक  के  विधेयकों  gat  संकल्पों

 निरोध  अधिनियम  सम्बन्ध  रखने  वाले  सम्बन्धी  समिति  के  नया लीस वें
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 [उप/ध्यश

 प्रतिवेदन से  सहमत  है  जो  gy  प्रथम  प्रतिवेदन  की  चण्डिका  ६  के  प्रतिकूल

 १९५५  को  सभा  में  नहीं है  1

 उपस्थापित किया  गया  था  ।”  कण्डिका  ६  में  यह  भी  कहा  गया  है  कि
 श्री  बी०  चौधरी

 संविधान  के  प्रवचन  का  उचित  मूल्यांकन

 मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :  कुछ  समय  ही  होना  चाहिये  ताकि

 कि  प्रस्ताव  के  में  निम्नलिखित  अनुभव  के  ग्रा धार  पर  शझ्रावस्यक  संशोधनों

 sive  दिया  जाय  |  का  सुझाव  दिया  जा  सके  |  हम  देखते हैं

 रूपभेद  के  अधीन  रहते  हुए  कि
 कि  सरकार  ने  कुछ  वर्ष  में  ही  संविधान  के

 प्रतिवेदन उक्त  समिति  को  इस  कई
 संशोधन

 प्रस्तुत  किये  जिससे  ज्ञात

 होता  है,कि  संविधान  के  संशोधन  की
 अनुदेश  के  साथ  वापिस  भेज  दिया

 कता  हुई  ।  परन्तु  यदि  गैर-सरकारी सदस्य जाये  कि  वह  श्री  कमल  कुमार  बसु

 के  संविधान  )  विधेयक  संशोधन  प्रस्तुत  करता  है  तो  उसको  अनुमति

 के  बारे  में  अपनी  सिफारिश पर  नहीं  दी  जाती  है  ।

 फिर  विचार  करें  शे  जिस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  श्री  प्रा लते कर

 समिति  ने  बयालीसवाँ प्रतिवेदन  की  ने  हम  चाहते  हैं  कि  सभा  में  उस  पर  र

 ४
 में  लिखा  है  कि  उन्होंने  अपने  किया  जाये  ।  इस  सम्बन्ध  में  वित्त का  प्रदान

 पहले  प्रतिवेदन  की  चण्डिका  ६  के  अनुसार  उठाया  गया  |  परन्तु  श्री  डी०  सी ०  के

 श्री
 के०  के०  बसु  के  विधेयक  की  जांच

 की  संकल्प  में  भी  वित्त  का  प्रश्न  था  क्योंकि  वह

 है  तथा  इसी  आधार  पर  उनकी  सिफारिश  वेतन  आयोग  नियुक्त  करना  चाहते  थे  ।

 है  कि  इस  विधेयक  को  पुरःस्थापित  नहीं  परन्तु  उस  संकल्प  को  प्रस्तुत  करने  की  प्र नम तिथि

 करने  जाना  चाहिये  ।  प्रथम  प्रतिवेदन  दी  गई  तथा  उस  पर  चर्चा  का  गई  |

 at  चण्डिका  ६  में  लिखा  है  कि  यदि  किसी

 गैर-सरकारी  सदस्य  के  विधेयक  में
 ऐसी  ददा  में  हम  समझते  हैं  कि  किसी

 गेर-सरकारी  सदस्य  को  इस  प्रकार

 हित  महत्वपूर्ण  बातें हो
 तो  उसको

 के  किसी  विधेयक  के  पुरःस्थापित  करने
 स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जा  सकती  है

 जिससे  जनता  की  सम्मति  जानी  सके
 की  अनुमति  न  देने  का  अरथ  उसके  अधिकारों

 शर  सभा  में  उस  पर  अग्रेतर  विचार  किया
 पर  कड़ा  प्रतिबन्ध लगाना  परन्तु  फिर  भी

 श्री  के०  के०  बसु  के  विधेयक  के  उपबन्धों  के

 जा  सके  ।  इसी  श्राघार  पर  हम  इस  प्रकार  के
 महत्व  के  का  रण  हमारा  विचार  है  कि  इस

 विधेयक  को  पुरःस्थापित  कर  सकते  हैं  ।

 निवारक  निरोध  शभ्रधिनियम  के  द्वारा

 यक  के  पुरःस्थापित  किये  जाने  की  भ्र नुम ति

 दी  जानी  चाहिये  ।

 aa  में  पर्याप्त  संघर्ष  gar  कौर  इसी  कारण

 यह  मामला  का  है  ।  इसके  अतिरिक्त  उपाध्यक्ष  महोदय  संशोधन  प्रस्तुत

 eal इस  अधिनियम  के  कुछ  संविधान

 के  सिद्धांतों के  सम्बन्ध  में  हैं  ।  पहले भी  श्री
 कि  प्रस्ताव  में  जोड़

 के०  सी ०  सोनिया  ने  संविधान  के  कुछ  निदेशक

 तत्वों  के  प्रवर्तन  के  लिये  विधेयक  प्रस्तुत
 दिया  जाये

 किया  परन्तु  उसकी  पुर:स्थापना  की  भी  रूपभेद  के  mila  रहते  हुए  कि

 अनुमति  नहीं  दी  गई  थो  ।  इसीलिये  हमारा  प्रतिवेदन  उक्त  समिति  को  इस

 मत  है  कि  इस  संशोधक  विधेयक  के  उपबन्ध  अनुदेश  के  साथ  वापिस  भेज  दिया
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 जाये  कि  वह  श्री  कमल  कुमार  इन  अधिकारों को  हमें  नागरिकों  को  देना

 बसु  के  संविधान  चाहिये  ।  इसीलिये  मेरा  मत  है  कि  हमें

 विधेयक  के  बारे  में  अपनी  विधेयक के  लाभ  इरादी  पर इस  समय  विचार

 रिश  पर  फिर  विचार  करें  पी  नहीं  करना  चाहिये  ।  केवल  लोक  मत  को

 थ्री  साधन  गुप्त  जानना  ही  महत्वपूर्ण  है  लोक  मत

 :
 श्री  अल्तेकर  ने  विधेयक  की  स्वीकृति  निवारक  निरोध  खण्ड  के  बहिष्कार  के  पक्ष

 में  इसलिये प्रथम  प्रतिवेदन  की
 चण्डिका

 के  दो  भ्रमणा  तीन  कारण  बताये  हैं  ।  सब  से

 कारण  यह  है  कि  इसके  द्वारा  प्रत्रप्नो थि
 ६  (४)  के  अधीन इस  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 arate  साथियों  के  साथ  सहकारिता  के  करने  की  अनुमति  मिलनी  चाहिये  ।  इसलिये  मैं

 आधार  पर  नज़र बन्द  नागरिकों  को  मिलानें  श्री  एन०  बी०  चौधरी के  संशोधन  का  समर्थन

 करता हूं  तथा  सिफारिश करता  हूं  कि  यह
 वाले सब  परिणाम  समाप्त हो  जाते  हैँ  ।

 मेरे  विचार  से  यह  कारण  उचित  नहीं
 प्रतिवेदन  पुर्नविचार के  लिये  समिति  को

 अनुच्छेद  २२  का  संशोधन  करने  वाले  खंड
 वापस  भेज  दिया  जाये  |

 में  दो  उप-खंड हैं  ।  एक  के  द्वारा उस  अनुच्छेद  श्री  कामत  :  संविधान  के

 के  खण्ड  ३  के  संशोधन  की  Waa  है  तथा
 भ्रनुच्छेंद॒  २२  से  भारतीय  नागरिक  को  बिना

 दूसरे  उप-खंड  में  खंड
 ४

 तथा  ७  के  हटाये
 मुकदमा  चलाये  ,  नज़र बन्द  किया  जा  सकता

 जाने  की  अपेक्षा  है  ।  ऐसा  हम  विधेयक  पर
 १

 है  ।  मेरे  मित्र  श्री  भ्राल्तेकर  द्वारा  प्रस्तुत
 विचार  करते  समयਂ  एक  संशोधन प्रस्तुत कर  के

 किये  गये  तक  सराहनीय हैं  क्रि
 विधेयक  का

 भी  कर  सकते  हैं  ।
 प्रारुप  ठीक  नहीं  बनाया  गया  |  सभा  को

 मेर  मित्र  नें  दूसरा  कारण  यह  बताया  मालूम  है  कि  सरकारी  बैंचों  के  एक  सदस्य

 कि  हमें  निवारक  निरोध  अधिनियम  का  ने  दो  विधेयकों  जिसमें  लोक  प्रतिनिधित्व

 पुनरावलोकन  करना  होगा  ।  परन्तु  )  विधेयक भी  थे  को  पुरःस्थापित

 लोकन  का  क्या  परिणाम  होगा  ।  उससे  करके  वापस  ले  लिया  गया  तथा  पुनः

 अनुच्छेद  २२  का  संशोधन तो  हो  नहीं  सकता  स्थापित  किया  गया  तब  मेरे  विचार  से  यदि

 है  ।  ज्यादा  से  ज्यादा  ग्र धि नियम का  निरसन  गेर  सरकारी  सदस्य  को  भी  यह  अधिकार

 हो  सकता  है  ।  परन्तु  हम  इस  विधेयक  से  प्राप्त हो  जाये  क्या  हानि  है  ।  मेरा

 संविधान  के  उस  उपबन्ध  का  निरसन  चाहते  हैं  सुझाव है  कि  श्री  के०  के०  बसु  को  विधेयक

 जिसके  द्वारा  सरकार  को  बहुत  शभ्रधिकार  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये

 मिले हुए  हैं  ।  तत्परता  वह  इसको  वापिस  ले  लें  प्रौढ़  अगले

 सत्र  में  ठीक  कर  के  पुरःस्थापित  करें  ।
 अ्रनुच्छेंद  ३७  के  संशोधन के  सम्बन्ध  में

 यह  कहा  गया  है  कि  संविधान  के  भाग  ४  श्री  प्राल्तेकर  ने  निवारक  निरोध

 नियम  की  चर्चा  की  ।  जहां  तक  मैं  समझता के  उपबन्ध  न्यायपूर्ण  नहीं  हो  सकते  हैं  ।

 इस  सम्बन्ध  में  भी  मेरा  यही  कथन  है  कि  हम  ि  मंत्रणा
 समिति  नें  इसको  ३  अथवा

 इसके  लिये  भी  संशोधन  प्रस्तुत  कर  सकते  ५  घंटे  दिये  थे  ।  यह  समय  बहुत  कम  था

 हैं  कौर  उपयुक्त  अधिकारों  की  व्यवस्था  इसलिये  प्रतिवेदन  की  चण्डिका  ८  में  बताया

 कर  सकते हैं  ।  गया  कारण  उचित  नहीं  है  ।  इसीलिये

 भ्रनुच्छेद  ३९६  को  ले  लीजिये  ।  इस
 मेरा  सुझाव  है  कि  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 करने  की  अ्रनुमति दी जाये दी  जाये  नत्पदचाा  माननीय अनुच्छेद  के  अधीन  जीवन  यापन  के  पर्याप्त

 सदस्य  उसे  वापस  ले  कर  ठीक  कर  के
 साधन  का  अधिकार  है  ।  इसी  प्रकार  समान

 ard  के  लिये  समान  वेतन  ar  afar  है  ।  सत्र  में  पुरःस्थापित करें  ।
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 विधि कार्य  मंत्री  पाटनकर )  विधेयक  के  उत्तरार्ध  का  सम्बन्ध  मेरा  यह

 इस  प्रतिवेदन  के  सम्बन्ध में  स्थिति  इस  प्रकार  निवेदन  है  कि  सभा  द्वारा  पारित  एक  विधायक

 है  ।  जैसा  कि  हम  सब  को  ज्ञात  एक  नियुक्त  के  उपबन्धों  द्वारा  यह  पूर्ण  हो  जाता  है  ।  इस

 की  गई  सदस्यों  के  समय  हम  प्राय  कई  मामलों  के  कारण  विधेयक

 विधेयकों पर  विचार  करती  है  ।  इस  समिति ने  के  उपबन्धों  पर  विचार  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 पर्याप्त  विचार  करनें  के  पश्चात्  यह  कहा  परन्तु  समय  पर  इस  पर  बिचार  होगा  |  2

 कि  इस  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करनें  की
 इसलिये  इस  समय  उस  विषय  को  किसी

 श्रुति  न  दी  जाये  |  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करना  उचित  नहीं

 है  ।

 मैं  नहीं  जानता  कि  मेरे  मित्र  श्री  कामत

 ने  यह  किस  प्रकार  कहा  कि  लोक  प्रतिनिधित्व  दूसरा  झनुच्छंद  ३७  के  सम्बन्ध

 म्रधिनियम  का  संशोधन  करने  वाला  qe  मेरे  मित्र  श्री  कामत  संविधान  सभा  के

 पुरःस्थापित  किया  गया  तथा  वापस  लिया  सदस्य  थे  तथा  वह  जानते  कि

 गया  ।  यदि  उन्हें  विधेयक  के  इतिहास का  ज्ञान  तत्व  ,  मूल  अधिकारों से  भिन्न  हैं  ।  मेरे  विचार

 होता  तो  वह  यह  झ्रारोप  नहीं  लगाते  |  से  निदेशक-तत्व के  सम्बन्ध  में  न्यायालय  में

 मेरी  उनसे  प्रार्थना  है  कि  कृपया  वह  सम्पूर्ण  कार्यवाही  नहीं  की  जा  सकती  क्योंकि

 कार्यवाही  देखें  कि  किन  परिस्थितियों  में  यह  नीति ही  है  ।  यदि  हम  एक  नीति  को

 विधायक  वापस  लिया  गया  था  तथा  ard  वाद  योग्य  बनाने  की  घोषणा  करते  हैं  तो

 को  न  दोहरायें  कि  सरकार  व्यथ में  विधेयकों  हम  इस  संसद  के  समस्त  अ्रधिकारों  को

 को  पुरःस्थापित करती  है  तथा  वापस  छे  लेती  लय  के  समक्ष  प्रस्तुत  कर  सकते हैं  ।  मेरा  विचार

 है  ।  है  कि  यह  संविधान  के  प्राकार  से  भिन्न  है  झ्र

 जहां  तक  इस  विधायक  का  सम्बन्ध  इस  सभा  के  हितों  के  विरुद्ध  है  ।  गैर-सरकारी

 सदस्यों  के  विधेयकों  के  faa  नियत  समय
 सरकार  को  शझ्रधिकार  होगा  कि  जब

 पुरःस्थापन  का  प्रीत  ग्रोथ  तो  वह  जो  कुछ
 को  ध्यान  में  रखते  हुए  ,  में  केवल  यह  कहना

 कहना  चाहती  विस्तार  से  कहू  सके  |  चाहता हूं  कि  समिति  न  इस  सम्बन्ध  में

 धानी से  विचार  किया  है  तथा  मेरा  विचार
 परन्तु  ग्र प्रत्यक्ष  रूप  से  समय  बचाने  के

 है  कि  सदस्यों  के  विचार  चाहे  कुछ  भी
 सरकार को  पहले  ही  समय  मिल  गया  हैं  ।

 जैसा  कि  माननीय  सदस्य  जानते
 सभा  को  यह  प्रतिवेदन  स्वीकार  ही  कर  लेना

 सरकारी  सदस्यों  को  सीमित  समय  दिया  चाहियें  ।

 जाता  है  ।  जिन  सिद्धान्तों  के  भ्रनुसार  यह  श्री  इस  सम्बन्ध  में  मैं  केवल

 समिति  समय  का  बंटवारा  करती  मेरे  इतना  कहना  चाहता  हूं  कि  संविधान  में

 विचार  नसे  उसी  ara  पर  समिति  ने  यह  संशोधन  करने  की  अपेक्षा  वाले  किसी  विधायक

 सिफारिश की  है  कि  इस  विधेयक  को  को  पुरःस्थापित  करने  की  अ्रनुमति  देने  से

 स्थापित  करने  की  अनुमति
 न

 दी  जाये  पहले  समिति  उसकी  आवश्यकता पर  विचार

 जहां  तक  मेर-सरकारी सदस्यों  के  विधायकों  करती है  ।  मैं  पहले  ही  यह  बता  चुका  हूं  कि

 का  सम्बन्ध  यदि  उनमें  संविधान  के  निवारक  निरोध  अधिनियम  पर  सभा  में  चर्चा

 धन  के  सम्बन्ध  में  विवादास्पद  मामले  प्रस्तुत  इसलिये  इन  सब  बातों  चर्चा  करन

 किये  जायें  तो  afr  अच्छा  होगा  ।  का  अवसर  तब  मिल  जायेगा  ।  श्री  कामत

 यह  बात  नही ंहै  कि  उनको  इसका  शभ्रधिकार  ने  बतलाया  कि  उस  विधेयक  के  लिय  केवल
 aa,

 नहीं  है  ।  उदाहरण  के  तौर  जहां  ||  AAG  ५  बंट  कीमत  किये  गय  हैं  ।  परन्तु
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 वह  यह  भूल  गये  कि  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  निर्णय  करती  हैं  कि  श्रवनीय की  आवश्यकता

 को  भ्र धिक् तम  ४  घंट  दिये  जा
 नहीं  हैं  तो  वह  इसका  निरसन  कर  सकती  है  ।

 सकते  इसलिये  मेरा  विचार  है  कि  संविधान
 परन्तु  यह  विधेयक  तो  संविधान  में  से  ही  इस

 में  संशोधन  का  wear  ऑ्रपरिपक्व  है  ।  उपबन्ध
 को  हटा  देना  चाहता  है

 ।

 जहां  तक  तीसरे भाग  का  सम्बन्ध है उपाध्यक्ष महोदय  :  संशोधन  है

 गैर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  समिति  का  विचार  था  कि  यह  स्थगित  किया

 तथा  संकत्पों  सम्बन्धी  समिति  का  जा  सकता  है  ।  विधि  कार्य  मंत्री  भी  इस  से

 बयालीसवाँ  .  प्रतिवेदन  उक्त  सहमत  हैं  कि  विचार  किये  जाने  के  लिये

 समिति  को  इस  अनुदेश  के  साथ
 यह  समिति  को  वापस  भेजा  जा  सकता  है  ।

 वापिस  भेज  दिया  जाये
 कि

 वह
 जब में  संशोधन  मतदान  के  लिये  रखूँगा

 माननीय  मंत्री  तैयार श्री  कमल  कुमार  बसु  के  संविधान

 विधेयक  के  बारे  में  श्री  पाटनकर  :  इस  समय  इस  मामले

 aay  सिफारिश  पर  फिर  विचार  का  सम्बन्ध  पूर्णत  सभा  समिति  से  है  ।

 करे  ।''  सरकार के  रूप में  हमारा  सम्बन्ध  तो  केवल

 मुख्य  wet  यह  है  कि  केवल  संविधान
 उस  समय  होगा  जब  कि  प्रशन  प्रस्तुत  किया

 का  संशोधन  करने  वाला  बीटेक  होने  के  जायेगा  ।  सभा  के  सदस्यों के  रूप  में  हमें

 भी  कुछ  अधिकार  प्राप्त  परन्तु हम  कहते ara  पर  ही  समिति  विधायक  को  स्वीकार

 नहीं
 कर

 सकती  है
 ।

 समिति  ने  कदाचित
 हैं  कि

 यदि  यह  समस्त  को  वापस  चला  जाता

 इस  बात  पर  अधिक  जोर  दिया  fe  मामले  है  तो  हमें  इसमें  कोई  पत्ती  नहीं हूँ  ।

 पर  अगले  सत्र  में  चर्चा  होगी  ।  झर  सभा
 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रत  यह

 निवारक  निरोध  की  समस्त  नीति  को  ही  कि  प्रस्ताव  में  निम्न  जोड़ा जाय  :

 परिवर्तित  कर  सकती  हैं  ।  इस  रूपभेद  के  अधीन  रहते  हुये कि

 इस  विधेयक  के  तीन  भाग  हैं
 ।

 प्रथम
 प्रतिदिन  उक्त  समिति  को  इस

 देश  के  सा  वापिस  भेज  दिया  जाय  कि भाग  का  अभिप्राय  यह  है  fa  विदेशी  चय

 दि  के  अ्रधिकर्ताओं  से  fast  व्यक्तियों  के  वह  श्री  कमल  कुमार  बसु  के
 सविधान

 सम्बन्ध  में  निवारक  निरोध  समाप्त  कर  )  विधेयक के  बारे  में  अपनी

 सिफारिश  पर  फिर  विचार जाये  |  अन्य  लोगों के  सम्बन्ध  में  Pata

 का  उद्देश्य  यह  है  कि  संविधान  से  इसके  झ्र धि कार
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 बिल्कुल ही  ले  लिये  जायें  ।  उपाध्यक्ष महोदय  :  यह  हैं
 :

 दूसरे  भाग  का  भ्र भि प्राय यह  है  कि  इस  रूपभेद  के  wells  रहते  हुये  कि

 निवारक  एकदम  हटा  दिया  जाये  प्रतिवेदन  उक्त  समिति  को  उस

 क्योंकि  wa  परिस्थितियों  उस  प्रकार  की  नहीं
 देश के  साथ  वापिस भेज  दिया  जाय

 हैं  तथा  आवश्यकता  होने  पर  हम  निवारक  कि  वह  श्री  कमल  कुमार  बसु  के

 निरोध  विधायक  पारित  कर  सकते  हैं  ।  धान  विधेयक  के  बारे  में

 इसमें  थोड़ा  भेद  है  ।  यदि  हम  निवारक  निरोध  अपनी  सिफारिश  पर  फिर  विचार

 यह  सभा  गर-सरकारी  विधेयकों  तथा को  परिस्थितियों वश  ही  रखना  चाहते  हैं

 तो  उसके  लिये  संविधान  के  संशोधन  की  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के  बयालीसों

 कोई  आवश्यकता ही  नहीं  है  ।  यह  तो  केवल  प्रतिवेदन  से  सहमत  १४

 दिसम्बर  १९५५  को  सभा  में
 सरकार  को  सुझाव  के  द्वारा  ही  हो  सकता

 afzafaa  परिस्थितियों  के  सम्बन्ध  में  पित  किया  गया  था  पी

 पर्याप्त  चर्चा  की  जायेगी  यदि  aa  यह  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।
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 मध्यस्थ-निर्णय  विधेयक  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की

 अ्रनुमति  दी  जाय  ॥
 २  ae  ३४  दि

 का  संशोधन )

 श्री  काजमी  सुलतानपुर

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान

 क  लिए  रखा  कौर  स्वीकृत  हुआ  ।
 a  जिला  फैज्ाबाद-दक्षिण-पण्चिम )

 :

 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  मध्यस्थ-निर्णय  श्री  एस०  ato  ume  नसीहत

 28 vo  में  अग्रेतर  संशोधन  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता हूं  ।

 क्ररने  वाले  विधेयक  को  स्थापित  करन

 की  अनुमति  दी  जाय ॥

 बीमा  विधेयक
 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान

 के  लिये  रखा  गया  ate  स्वीकृत  हुआ  ।
 घारा  ४४४  का  रख

 श्री  काजोल  :  a  विधेयक  को  पुर  श्री  एस०  ato  एल०  नसीम  (Tze  )  :

 स्थापित  करता  हूं  ।
 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  बीमा

 १९३८  में  श्रीनेत  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 को  पुरःस्थापित  करने  की  भ्र नुम ति  दी  जाय  ।

 बाल  विवाह  रोक  विधेयक
 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान

 घारा  २  क  का  रखा
 के  लिए  रखा  गया  कौर  स्वीकृत  हुआ  |

 श्र  बी  एल ०  नसीहत
 at  एस०  ato  एल०  मं

 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  बाल  विवाह  रोक  विधेयक  को  पुर  करता  हूं  ।
 अधिनियम  १९२६  में  भ्र ग्र तर  संशोधन  करने

 विधेयक  को  स्थापित  करने  की  et  नक  ee नाल

 ऋतुमति  दी  जाय  |

 कमकर  प्रतिकर  विधे  यक
 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान

 धारा  ३  क  का  निवेश  ) के  लिये  रखा  गया  ale  स्वीकृत  हुआ
 |

 श्री  एस०  वी०  एल०  नसीम  :  में  उपाध्यक्ष  अत्र  हम  श्रीमती

 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता
 हूं

 ।  रेण  चक्रवर्ती  के  इस  प्रस्ताव  पर  अग  विचार

 करेंगे  कर्मकार  प्रतिकर

 १९२३  में  ग्राम  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 पर  विचार  किया  जाये  ।  श्री  आविद  अरली

 हिन्दू  विवाह  विधेयक
 अरपना  भ  ऋण  जारी  कर  सकते हैं  पी

 श्रम  उपमंत्री  आबिद
 २८  संशोधन  )

 उपाध्यक्ष  पिछले  दिन  जब  इस

 श्री  एस०  वी०  एल०  नसीम  )  :  बिल  पर  चर्चा  हो  रही  थी  तो

 में  प्रस्ताव  करता हूं  कि  हिन्दू  विवाह  यह  कह  रहा  था  कि  इस  किस्म  के  बिलों

 PEXY  में  भ्र ग्र तर  संशोधन  करने  में  शमेडमेंट
 ने  में  बहुत  समय
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 erat  हैं  ae  मैं  यह  बता  रहा  था
 कि

 किस  सामने न  रख  सकें  ।  कदाचित  आगामी
 अझमडमट्स

 ~
 सत्र  में  भी  न  रख  सकें तरह  कई  साल  बीत  जाते  हैं  ्  हो  सकतीं है  कि

 का  एक  मस्वदा  करने  के  बाद  स्टेट्स  यह  में  होने  वाले  सत्र  में  रखा  जाये  ।

 पेंट्स  की  सलाह  लेनी  मजदूरों  के  मुख्य  संघ  भी  उन  सुझावों
 पड़ती  है  कौर  उसके  बाद  त्रितलीय विचार  पर

 अ्रपने  विचार  न  दे  सके  हैं  जो  हमने  उन्हें
 विमर्श  होते हैं  ।  विकेट  एंड  एम्पलायर  भेजे  बिलम्ब  के  बारे  में  हमारे ऊपर

 श्रारगेनाइजेन्स  (  मजदूर  मालिक  संघ )  दोषारोपण  करना  उचित  नहीं है  ।  इस

 इतना इन  सब  से  सूचनायें  लेनी  पडती  हैं  ।
 सभा  में  हम  सदैव  माननीय  सदस्यों  को  यह

 काम  इसके  सम्बन्ध  में  हो  गया  है  ।
 कहत  हुये  सुनते  हैं  कि  जब  भी  हम  ऐसे  सुझाव

 लेकिन  उस  दिन  मेम्बर  महोदय  ने  यह  कहा  था  वे  क्मेंचारियों  के  संघों  को  भी  भेजे
 कि  उनका  बिल  आने  के  बाद  हमने  यह  जायें  कौर  उनके  विचार  मांगे  जाऐं  ।

 वाही  शुरू की  तो  मैं  उनको  यह  बतलाना  वे  उत्तर  देने  की  विधि  बढ़ाने  की  प्रार्थना

 चाहता  हं  कि  उनका  ऐसा  कहना  दुरुस्त  नहीं  करते  रहते  हैं  भ्र  हमें  वह  स्वीकार  करनी

 है  क्योंकि सन्  peu  के  मार्चे  के  महीने  में  पड़ती
 है

 |

 श्री  एन०  श्रीकान्तन  नायर

 q  मावेलिक्करा )  माननीय  मंत्री  का  श्री  ठी०  बी०  बिट्ठल  राव  :

 हिन्दी  में  उत्तर  हमारी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कर्मकार  प्रतिकर  झ्र धि नियम  के  बारे  में  जारी

 क्या  वह  अंग्रेजी  में  बोलने की  कृपा  गई  प्रश्नावली का  उत्तर  किस  मजदूर
 करेंगे  ताकि हम  समझ  सकें  ?  संघ  ने  नहीं  दिया  है  ?

 श्री  आबिद अली  :  मुझे  कोई  आपत्ति

 नहीं  है  ।  उस  दिन  माननीय  सदस्यों  ने  श्री  आबिद अली  यद  माननीय

 विधेयक  पर  बोलते  हुये  कहा  था  कि  सरकार
 ने  सदस्य  यह  जानने  के  इच्छुक  हैं  कि  उनके

 संशोधन  बनाये  ौर  उन्हें  विधेयक  पुरः  संघ  ने  उत्तर  दिया  है  या  तो  मेरा  उत्तर

 स्थापित  करने  के  बाद  संबद्ध  संघों  में  हैकि  दे  दिया है  ।

 चालित  किया  इसके  बारे  में  मैं कह

 रहा था  कि  यह  कहना  ठीक  नहीं है  ?  यह
 कभी  ,  अखिल  भारतीय  मजदूर  कांग्रेस

 संशोधन  विधेयक  पिछले  दिनों  सामने

 आया  at  जब  कि  हम  इस  विषय  पर  ara
 ऐसे  पूछताछ  की  अधिक  परवाह  नहीं  करती  |

 दुर्घटनाओं  के  बारे  में  एक  माननीय  सदस्य  ने
 १९५३  से  विचार  कर  रहे  हैं  ।  हमने

 कहा  था  कि  उनमें  वृद्धि  हो  रही  है
 ।  हमारे

 सुझाव  मजदूर  alt  मालिकों  के  संघों  तथा

 सरकारों को  भेजें  थे  ।
 ~  ६  ७

 उनके  विचार
 प्रतिवेदनों  के  अनुसार  घातक  दुर्घटनाओं  के

 आंकड़े  ge3e F में  १३  जो  PewR  में
 प्राप्त  किये  गये  थे  wiz  फिर  नवम्बर  ae os

 १४  हो  गये  शर  १९४७  में
 फिर  ~

 a

 में  इस  मामले  पर  श्रम  मंत्री  सम्मेलन  में

 विचार  किया  गया  wit  तब  से  विधेयक
 रह  तथा  हमारे  अ्रन्तिम  प्रतिवेदन

 जो  PER  के  लिये  यह  ७  १०
 का  मस्वदा  तैयार हो  रहा  था  |

 थे  ।  यह  रकम  VERO में  .  १३

 श्री  एन०  श्रीकान्तन  नायर  एक
 से  rey  में  go  हो  गये  खानों में

 साल  से  ।
 दुर्घटनाओं  में  कमी  हो  रही  हमारे

 श्री  आबिद  अली :  ara  १९५३  श्रांकड़ों से प्रकट होता से  प्रकट  होता  है  कि  १९४२ में  ३६१

 तर  अरब  भी  मुझे  संदेह  है  कि  हम  कुछ  महीनों  दुर्घटनायें  हुई  थीं  जब  कि  इनकी  संख्या
 १६४४

 में  २८६  थी  ।



 ETSY  १६  दिसम्बर  PEYY  प्रतिकर  विधेयक  ७६८८

 श्री
 गी ०  बी०  विट्ठल राव  मनत

 म
 जानबूझ  कर  की  गई  देरी  के  लिये  भी  मजदूर
 को  प्रतिकर दिया  जायेगा  ।  यह कहा  कि  प्रति  १०००  मज़दूर की  दर  में

 बृद्धि  हो  गई  है
 ।  संशोधन  स्वीकार  करना  सम्भव  नहीं  है  ।

 श्री  आबिद अली  :  मेंने  पहिले
 जो  सात  दिन  की  कालावधि का  सम्बन्ध

 इसमें  काफ़ी  कमी  कर  दी  जायेगी  कौर
 ७  बताये  थे  वे  १,०००  मजदूरों  के  बारे ~  जो  मजदूर  निर्धारित  अ्रवधि  से  अधिक  समय म  हैं  ।  जहां  तक  प्रत्य  दुर्घेटनाग्रों का

 सम्बन्ध
 उनमें  थोड़ी  सी  वृद्धि  हुई  है  ।

 तक  बेकार  उन्हें  सारे  काल  के  लिये

 कारण  यह  है  कि  निरीक्षण  उत्तम है
 प्रतिकर  का  अ्रधिकार होगा  ।

 श्र  मज़दूर  बग प्र धिक  सावधान  हैं  ।  पहिले
 बर्मन  पीठासीन

 बहुत
 सी

 दुघंटनाओओं  की  सूचना  ही  नहीं  दी

 जाती  परन्तु  जब  सूचना  देने  का  कार्य  यदि
 i  है  ।  फिर  काम  देने  के  बारे

 श्री  एन०  श्रीकान्तन  नायर

 प्रस्तावित  संशोधन  विधेयक  इस  विधेयक  की
 काफ़ी  काम  हो  चुका  है  ।  जो  मज़दूर  अपंग

 अपेक्षा  रिक  उदार  तो  इसे  प्रभी  स्वीकार
 हो  जाते  हैं  या  प्रत्यय  काम  करने  के  योग्य

 नहीं  रहते  उनके  लिये  हमने  कोयला-खान
 क्यों  नहीं  करत े?

 कल्याण  योजना  के  ग्रीन  एक  प्रोग्राम  बनाया
 श्री आबिद अली  :.  हम  जिस  संशोधन

 और  हमें  अरा  हैं  इस  से  मजदूरों  को
 का  प्रस्ताव  रख  रहे  हैं  वह  भ्रमित  व्यापक

 बहुत लाभ  होगा
 होगा  उसमें साठ  संशोधन  होंगे  कौर

 जहां तक  इस  विशिष्ट  संशोधन  का
 वे  बीस  से  अधिक  खंडों  तथा  चार  भ्रनुसूचियों

 में  संशोधन  करेंगें  ।  अब  इस  संशोधन में  इसे  स्वीकार  न  कर  सकता

 स्वयं  माननीय  सदस्यों  को  विदित  को  स्वीकार  करना  अनुचित  होगा  |

 भ्र  जैसा  कि  मैं  यहां  बता  रहा  हमने

 अनेकों  संशोधनों के  प्रस्ताव  रखें हैं  |
 जीविका  विशेष  के  कारण  उत्पन्न  रोगों

 के  बारे  में  संशोधन  प्रस्तुत करने  होंगे  ।  हमनें विचाराधीन  अधिनियम  में  लगभग  ३४

 धारायें  कौर  चार  ग्रंथसूचियाँ  जिनमें  एक  विशेषज्ञ  समिति  नियुक्त  की  है  क्योंकि

 से
 हम  लगभग २२  धाराओं शौर  सारी

 उस  प्रनुसूच  में  कुछ  बातों  को  जोड़ना  आवश्यक

 हम  विशेषज्ञों  के  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा
 सूचियों  में  संशोधन कर  रहे  हैं  ।  इस

 कर  रहे  हैं  ।
 धन  विधेयक  में  हमने  साठ  से  अधिक  संशोधनों

 के  प्रस्ताव रखे  हैं  ।  विचाराधीन  विधेयक

 में  जो  बातें  कही  गई  हैं  साधारणतया वे  भी  मैं  इस
 विधेयक  के

 प्रस्तुतकर्ता  i

 वह  यहां  उपस्थित  नहीं  हैं  कौर  मैं  नहीं  जानता
 मजदूरों  के  हित  क प्र[धरक  उदार  ढंग  से

 सम्मिलित की  जायेंगी  ।
 कि  क्या  परिस्थिति  है--परा  यहां  इस

 प्रयोजन  के  लिये  उन्होंने  किसी  अन्य  सदस्य

 में  जानता  हूं  कि  मजदूरों को  प्रतिकर  को  अधिकार  दिया  तो  उनको  यह  सुझाव

 का  भुगतान  होने  में  काफ़ी  विलम्ब  हो  गया है  देता  कि  वह  इस  विधेयक  को  वापिस  ले  लें
 ।

 कौर  में  यह  भी  जानता  हूं  कि  इसके  कारण  यदि  यह  विधेयक  वापिस  ले  लिया  जाता

 मज़दूरों  को  कितनी  कठिनाई  होती  है  ।  at  में  इसके  लिये  झ्रनुगहीत हूंगा
 यदि

 वह  इसे  वापिस  न  ले  तो  में  सभा  से संशोधन  विधेयक  में  हमने  विलम्ब  से  होने
 ४

 करता  हूं  कि  मैंने  जो  उत्तर
 दिया

 नहीं  किया  भ्रपितु  ऐसे  मामलों  ba |  है  उसको  इस  झा इवा सन  को  ध्यान  में
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 रखते  हुये  कि  सरकार  एक  संशोधन  विधेयक  में  उसे श्री  एस०  alo  सामन्त

 पुरःस्थापित  करेगी  ,  यह  विधेयक  स्वीकृत  स्वीकार करने  को  तैयार  F  ।
 कर  दिया जाय  ।  यह  पहिले  ही  परिचालित

 किया जा  चुका  है  भ्र  विरोधी  सदस्यों
 महोदय  :  इसका  तथ

 जिनका  सम्बन्ध मज़दूर  संघों  से  इसका  यह  है  कि  विधेयक  का  खण्ड  ३  निकाला  जाता

 है  owe  विधेयक वैसे  ही  रहेगा ।
 पूर्ण  ज्ञान  होगा  ।

 सभापति महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान  श्री  पाटनकर :  कौर  खण्ड  २  में  से  भी

 के
 लिये  रखा  गया  तथा  अस्वीकृत  हुआ

 ।  बाद  मुख्य  अधिनियम  के  रूप  में  निर्दिष्ट
 '

 भारतीय  पंजीयन  विधेयक  नहीं हैं
 a

 थी  रामचन्द्र  ष् रडो  )  म
 २  शादी

 शी  एस०  ato  सामन्त  विधेयक  का  विरोध  करता  हूं  ।

 इस  सभा  में  औपचारिक  ढंग  मे  प्रस्ताव  | पद्
 श्री  पाटनकर  :  पहले  उन्हें  प्रस्ताव  पेश

 करने  के  पूर्वे  मैं  आप  स प्रार्थना करूंगा  कि
 कर  लेने  दीजिय े।

 आप  मुझे  इस  विधेयक के  रखे  जाने  के  बारे  में

 कुछ  कहने  की  अनुमति दें  यह  विधेयक

 eV  में  पेश  किया  गया  था  पर  उस  समय
 द्वारा  सुझाये  गये  संशोधन  के  साथ  विधेयक

 को  विचार  करने  के  लिये  पेश  किया  जाय  ।
 कुछ  वैधानिक  कठिनाइयां  थीं  मुझे

 अपना  विधेयक  वापस  लेना  पड़ा  था  ।  अब
 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  में  प्रस्ताव  करता

 मैंने  उसे  नये  रूप  में  पेश  किया  है  ।

 ‘fafa-ara  मंत्री  :  भारतीय  पंजीयन

 में  एक  बात  कहना  चाहता  हूं  ।  इस  विधेयक  kos  में  ्य  संशोधन  करने

 को  कार्यसूची  में  परिचालन  प्रस्ताव  के  रूप  में  वाले  विधेयक  पर  बिचार  किया

 रखा गया  है  ।  ara  को  विदित है  कि  यही  जाय  12.0

 विधेयक  कुछ  समय  पूरे  पुरःस्थापित किया  गया
 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  गत  सत्र  में  माननीय

 था  और  उस  पर  चर्चा  की  गयी थी  ।  उस

 सरकार  की  से  भी  कहा  था
 मंत्रो  ने  जो  श्रीनिवासन  दिया  था  उसके  प्रतुसार

 कि  इस  विधेयक  के  खण्ड  २  में  प्रस्तावित
 उन्होंने  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  राज्यों की

 राय  जान  ली  है  और  सरकार इस  विधेयक  का
 संशोधन के  सम्बन्ध  में  सरकार को  शायद

 विरोध नहीं  करती  ।  मैं  इस  विधेयक
 कोई  शझा पत्ति नहीं  होगी  ।  अतः  यदि

 माननीय  सदस्य  इस  बात  के  लिये  राज़ी  हैं

 पर  विचार  करने
 का

 प्रस्ताव
 कर  रहा हूं  ।

 कि  ag  विधेयक  पर  विचार  करने  के  लिये  में  अधिक  समय  नहीं  लूंगा  क्योंकि

 प्रस्ताव  करें  तो  यह  ज्यादा अच्छा  होगा ।  पिछली  बार  मैं  प्रश्न  विचार  इस  सम्बन्ध  में

 मैँ  उसे  स्वीकार कर  लूंगा  ।  पर  खण्ड ३  प्रकट कर  चुका  हूं  जाति  प्रथा ने  ऐसा
 को  निकाल दिया  जायें  ।  खण्ड २  से  वह  स्वरूप  धारण  कर  लिया  है  कि  उसकी  निन्दा

 महात्मा  गांधी  श्र  स्वामी  विवेकानन्द  न

 को  पेश  किया जा  रहा  की  थी  ।  उन्होंने  कि  जब  तक

 सभापति  महोदय  :  क्या  माननीय  हम  इस  पाप
 से  छुटकारा नहीं  पा  लेते

 सदस्य  को
 माननीय  मंत्री  का  सुझाव  स्वीकार

 9
 हमारा  भविष्य  कभी  उज्ज्वल नहीं  हो  सकता  |

 पंजीयन  अधिनियम में  यह  कहा  गया  है

 484  LS.D.
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 एस०  सो ०

 कि  पंजीयन  के  अभिलेख  में  जब  तकਂ  सम्बन्धित  मैं  समझता  हूं  कि  इस  अवस्था  में

 इस  सभा  में  यह  विधेयक  पारित  करना  उचित
 व्यक्ति की  जाति  का  उल्लेख  नहीं  होगा  उसका

 भारत  में  पंजीयन नहीं  होगा ।  क्या  इसे
 न  होगा ।

 ऐसा  रहना  चाहिये  ?  हमें  इसे  दूर  करना  श्री  एन०  ato  चौधरी

 है श्रौर  छुआछूत  हटानी है
 ।

 मैं  विधेयक का  समर्थन  करता  हूं  इस

 विधेयक  द्वारा  यह  मांग  की  गयी  है  कि

 मेरी  बात  बिल्कुल  सीधी  सादी  है
 ।

 जाति  का  नाम  न  लिखा  जाय  |  श्री
 शर  मैं  निवेदन  करता  हूं  कि  सभा  को  शीघ्र

 ही  यह  विधेयक  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  ।  चन्द्र  tet  ने  जो  ap  उपस्थित  किये  हैं  वे

 महत्वहीन  हैं ।  जाति  प्रथा  से  हमारे  समाज

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  को  बहुत  हानि  हो  रही  है  अतः  हमें
 चाहिये सभापति  महोदय  :

 ea  |  कि  हम  इसे  शीघ्र  ही  दूर  करें  ।  fasten

 बहुत  साधारण  है  ।  यह  जाति  या  उपजाति

 विधेयक  का  खण्ड  ३  हटा  दिया  जायगा  का  नाम  लिखने की  बात  के  विरुद्ध  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  तो  स्वतंत्रता मिलने  के  बाद श्री  रामचन्द्र  पट्टी  :  खण्ड ३

 को  निकाल  दिया  जायेगा  तो  विधेयक  में  तुरन्त  ही  सुधार  किया  जाना  चाहिये  था  ।

 क्या  प्रभाव शेष  रह  जायेगा ?
 हमारी  विधियों  मे  बहुत  सी  चीजें  बहत  पुरानी

 हैं  श्र  नयी  भावना  तथा  संविधान  के

 weal  के  भी  विपरीत हैं  । सभापति  महोदय
 :  प्रभाव  यह  होगा

 कि  जाति  के  नाम  का  उल्लेख  नहीं  किया
 ध  स

 यह  कहा  गया  है  कि  जाति  का  नाम  देने

 जायगा  ।  भर  से  ही  कोई  हानि  नहीं  होती  ,  पर  जाति

 में  इस  विधेयक
 का  नाम  देने  की  भ्रावश्यकता  ही  क्या  है

 श्री  रामचन्द्र  जाति  का  नाम  देने  की  प्रथा  समाज  के  ब्राह्मण

 के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं
 ।  देश

 या  कायस्थ  लोगों  ने  अपना  बढ़प्पन  दिखाने

 के  कुछ  भागों  में  जब  तक  जाति  का  नाम  नहीं  के  लिये  जारी  की  थी  ।  पर  अब  वह  समय

 दिया  जायेगा  ऐसे  दो  व्यक्तियों में  जिनके  झरा  गया  है  जब  हमें  ऐसी  बातों  को  हटा  देना

 गांव  प्रौढ़  पेश ेभी  एक  ही  होंगे  अन्तर  चाहिए ।  में  माननीय  मंत्री  के  रवैये की  भी

 कैसे  किया  जायेगा  प्रशंसा  करता
 इन  शब्दों के साथ मैं के  साथ  मैं

 इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हू ं॥

 श्री  एल०  एन०  मिश्र
 व

 श्री  डाभी  विधेयक
 :

 बाप  का  नाम  लिखा  जायेंगी
 |

 के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहने  के  पूर्व  मैं  यह  जानना

 श्री  रामचन्द्र रही  :  पर  यदि एक
 चाहता  हूं  कि  यदि  विधेयक का  खण्ड  3,

 बाप  के  दो  बेटों  का  एक  ही  नाम  हो  तो  ?
 जैसा  कि  यह  संशोधन  विधेयक  में  निकाल

 दिया  जायेगा  ,  तो  प्रस्तावित  संशोधन  का त्सक  अधिनियम  में  जो  व्यवस्था  इस  समय  है

 उसे  रहने  दिया  जाना  चाहिये  ।  जब  प्रभाव क्या  होगा

 तक  सरकार  यह  तय  न  करले  कि  वह  कानून  सभापति  महोदय  सभा  उस  खण्ड

 को  स्वीकार करेगी  । बनाकर  जाति  प्रथा  को  हटायेगी  तब  तक

 ऐसा  संशोधन  करना  उचित  नहीं है  ।  इस
 श्री  डाभी

 :
 मेरा  कहना  है  के  उसके

 को  कार्यान्वित  करने में  बहुत  सी  व्यवाहारिक  निकाल  दिये  जाने  &  विधेयक का  प्रभाव

 ब  प्रशासकीय  कठिनाइयां  अधनंगी  1  समाप्त  हौ  जायेगा
 |  इस  समय  यदि
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 लेख  में  जाति  का  नाम  न  होगा  तो  उप  पंजीयक  के  इंडियन  रजिस्ट्रेशन  wists  बिल  के  पीछे

 पंजीयन  नहीं  करेगा  ।  पर  इस  विधेयक के  भावना
 है  उसका  चादर  करता  हूं

 ।

 पारित  होने  के  बाद  जाति का  नाम न  देने  उन्होंने  जातिगत  भावना  की  at

 पर  भी  पंजीयन हो  पर  यदि  कोई  पांति  के  बन्धनों की  बात  कही  art भी

 व्यक्ति  जाति  का  नाम  देगा  तो  पंजीयक  देश  में  इन  जाति-पांति  के  बन्धनों  की

 उसे  स्वीकार  नहीं  सकेगा ।  हम  बहुत  कड़ी  हैं
 ।

 मैं  यह  जानता  हूं  कि
 जाति  प्रथा को  समाप्त  करना  चाहते  महर्षि  दयानन्द  महत्मा

 सरकार  ने  जो  स्वीकार किया  है  उससे
 स्वामी  विवेकानन्द  सन्त  कबीर  कौर  न।नक

 विधेयक  का  सारा  प्रभाव  ही  समाप्त  हो  जाता  af के  प्रयत्नों  से  ये  बन्धन  कुछ  ढीले  हुये

 है  ।  लेकिन  अभी  भी  ये  बन्धन  बहुत  कड़े  हैं
 ।

 श्री  पाटनकर
 :  हो  सकता है  सभा

 इसी  विचारधारा को  लिये  हुये  श्री  डाभी  जी

 इस  विधेयक  को  स्वीकार  न  करे  |  का  भी  एक  बिल  लेकिन  उसका  दूसरा

 सूप  यह  बिल  जो  इस  समय  सदन
 श्री  डाभी  :  यह  विधेयक  स्वीकार  के  सामने  है  यह  भी  एक  छोटा  सा  बिल  है

 हो
 या

 न  यह  दूसरी
 बात  है  पर  हम  इसमें यह  बात  रखी  गयी  है  कि  सरकारी

 जाति  के  नाम  का  उल्लेख  नहीं  करना  चाहते  |
 कारावास डॉक्मेंट्स  में

 का

 बम्बई  उच्च  न्यायालय  ने  एक  परिपत्र  जारी  नाम  न  किया  जाये  ।  यह  बात

 कर  दिया  है  कि  यदि  किसी  व्यक्ति  ने  जाति  लेकिन सुनने  में अच्छी  लगती  है  ।

 का  नाम  बताया  हो  तो  साक्ष्य  में  उसको  किसी  बिल  के  द्वारा  सरकारी  कारणों  में  जाति
 लिखते समय  उस  का  उल्लेख  न  किया  जाय  |

 का  नाम  घटाने  या  बढ़ाने  से  केवल एक  कानूनी

 यह  ठीक  कदम  है
 |  में  विधेयक  का  विरोध

 ढंग  की  होती  है  शौर  वह  कोई  बहुत

 नहीं  कर  सकता  पर  इससे  हमारा  प्रयोजन  |  आज भी  अगर बड़ी  बात  नहीं  होती

 बहुत  कम  पूरा  होता  है
 ।

 हम  देखें और
 ध्यान

 से
 देखें

 तो  हम  पायेंगे

 मेरे  मित्र  श्री  रामचन्द्र  रेड्डी ने  कहा  कि  कि  हमारी  बुद्धि  समाज  हमारे  समाज

 जाति  का  नाम  दिये  बिना  व्यक्ति  को  पहचानने  की  अस्थियों  मज्जा  में  कौर  कण-कण  में

 में  कठिनाई होगी  ।  पर  मैं  समझता हूं  कि  यह  जाति-पांति की  भावना  मौजूद  है  ।
 कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  जब

 कि
 उसका  हमारे  बापू  जी  ने  अपने

 प्रयत्नों
 से  इस  भावना

 पेशा  श्र  उसके  अन्य  विवरण  का  उल्लेख  हटाने  का  प्रयत्न  किया  था  a  हमारे  नेता

 जायेगा  |
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू ने  भी  भ्रोजमयी

 में  तो  चाहता  हूं  कि  किसी  भी  सरकारी  वाणी  से  इस  जाति-पांति  पर  कुठाराघात  किया

 अभिलेख  में  जाति  के  नाम  का  उल्लेख  न  किया
 भ्र  उसको  तोड़ने  का  प्रयत्न  किया  है लि

 जाय  |
 शर

 ये  बन्धन  टूट  रहे  ।  लेकिन  wt
 इस  सम्बन्ध  में  मैने  एक  विधिक

 aaa इस  बात  की  है  कि  समाज  में पेदा  किया  था  पर  श्री  एन०  बी०  चौधरी

 उनके  दल  ने  मेरे  विधेयक  का  विरोध  इस  तरह  की  भावना  पैदा  हो  जाये  कि

 किया था
 कोई  जाति-पांत का  विचार  ही  न  करे  श्र

 यही  भावना  हो  जायें
 हरे  को  wa

 मैं  इस  विधेयक  का  विरोध  नहीं  करता

 पर  मैं  समझता  हूं  कि  इससे  प्रयोजन पूरा

 सो  हरि का  जाति  पांत  पूछें  नहीं  कोई  ।

 लेकिन
 art  ait  यह  भावना मौजूद  है  कि

 नहीं  होता  ।
 चाहे  कोई  [3  कितना  भी  पढ़  चाहे

 श्री  बाल्मीकी  रक्षित  एक  चमार  का  लड़का  डिप्टी  कलक्टर  भी  हो

 अनुसूचित  जातिया ं)  में  श्री  सामन्त जी  जाये  फिर
 भी  कहा  यही  है  यह  तो
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 चमार  का  लड़का  है  ।  अभी  समाज  में  लेकिन
 लोग  जो

 कि
 पिछड़े  हुये  हैं  यह

 ऐसा  विचार है  ।  श्री  सामन्त जी  की  जो  चाहत ेहैं  कि  हमको  उन्नति  करने  का  पुरा
 भावना इस  बिल  के  पीछें  है  वह  बहुत  ऊंची  मौका  मिले  कौर  हम  सब  के  बराबर  तक

 है
 ।

 लेकिन  जब  तक  यह  रिजर्वेशन  का  प्रशन  है  a  जायें  att  समाज  में  यह  भावना  पैदा

 तब  तक  में  समझता  हूं  कि  जाति  का  नाम  हो  जाये
 कि  कोई  यह  न  सोचे  कि  कौन

 देना
 ही  पड़ेगा  ।  वज़ीफ़ों के  स्कूलों  ब्राह्मण  कौन  क्षत्रिय कौन  ड

 में  बच्चों  कीं  फीस  माफ  होने  शादी  के  लिये  कौन  चमार  कौन  भंगी  तब  यह
 भी  कभी  जाति  का  नाम  देना  पडता  शन  खत्म  कर  दिया  जायें  |

 यह  बात  नहीं  है  कि  यह  बात  केवल  हरिजनों

 इस  काम  को  पुरा  करनें  के  लिये आर  परिगणित  जाति  वालों  तक  ही  सीमित

 दूसरी  जाति  के  लोगों  को  भी  शीरानी  जाति  शाली  प्रचार  की  झ्रावश्यकता  है  ॥

 का  नाम  देना  I  इसलिये मैं  कहना  जन  के  हृदयों  में  भ्र स्पृश्य ता  की  छाया  को  दूर

 चाहता  हूं  कि  mit  वह  समय  नहीं  कराया  है

 ~
 की  है  ।  मैं  कानून  में

 मैं  जानता  विशेष  विश्वास नहीं  करता  ।  कानून  तो कि  इन  बातों  को  हटाया  जायें  ।

 उससे  किसी
 हूं कि  पिता  के  नाम  के  द्वारा  और  उसकी  एक  मात्र  है  ।

 रहने  की  जगह  के  द्वारा  भी  एक  आदमी  की  धारा को  खड़ा  होने  में  कुछ  सहारा  मिल  सकता

 पहचान  को  जा  सकती है  ।  लेकिन  मौजूदा
 लेकिन  इस  काम  के  लिये  तो  एक  जनमत

 बनाने  की  जरूरत  है  ।  आज  भी  जनता  में व्यवस्था  में  जेसा  कि  मैंने  पहले  जाति

 का  नाम  रखना  wae  है  ।  यद्यपि  गांवों  के  wat  जाति-पांति  की  भवना  बहुत

 समाज  में  धोखे  धीरे  इन  जाति-सूचक  दृढ़  चाहे  कानून  द्वारा  आप  काग़ज़ों  से

 नाम व  frat  को  हटाना है  ।  इस  नाम  को  भले  ही  हटा  दें  लेकिन  यह  भावना

 बराबर  बनी हुई  गांवों  में  यह  हाल

 है  कि  are  कभी  गवाही  देने  का  मौका  कराता

 यह  मं  जानता  हूं  कि  जो  चारों  वर्ण  पेदा  है  तो  लोग  सोचते  हैं  कि  यह  ar

 ५  उनके  पीछें  एक  सच्ची  समानता  की  या  ब्राह्मण  या  चमार है  ।  इसलिये

 भावना  थी  लेकिन  at  समाज  बहुत  टूट  सभापति  जी  में  आपके  जरिये  यह  कहना

 फूट  चुका  है  वह  भावना  जीवित  नहीं  चाहता  हूं  कि  art  देश  में  ऐसी  भावना  की

 रही
 लेकिन  फिर  भी  मेरा  विचार  है  आवश्यकता  है  कि  कोई  यह  सोचे  भी  नहीं

 कि  ait  समय  इतना  परिपक्व  नहीं  है  कि  fe  किसी  की  क्या  जाति  है  ।  लेकिन  wat

 जातिगत  नाम  को  हटा  दिया  जाये  ।  में  समाज  में  जाति-पं  त  के  बन्धन  काफी  दृढ़ता

 जानता  हूं  कि  हमें  एक  ऐसा  वातावरण  पैदा  से  मौजूद  हैं  कौर  इन  को  हटाने  के  लिये

 करना  जहां  भेद-प्रभेद न  हों  ,  क्योंकि  काफी  प्रयत्न  की  जरूरत  है  ।  इस  छोटे

 हमारा  देश  एक  सेक्युलर  स्टेट  है  भ्र  सारे  से  बिल  से  यह  उद्देश्य  सफल  भूत  नहीं  हो  सकता  |

 संसार  में  उन्नति कर  रहा  हैं  ।  इसलिये  q  नहीं  समझता  कि  इस  बिल  के  अनुसार

 इस  तरह  के  जातिगत  नाम  प्रच्छे  नहीं  लगते  |  जाति  के  नाम  हटा  देने  से  कहां तक  इस  भावना

 लेकिन  फिर  भी  जैसी  परिस्थितियां  ait  को  बदलने में  सहायता  मिलेगी ।  में  जानता

 इस  देश  के  अन्दर  हैं  उनके  रहते  हुये  जाति  हूं  कि  जाति-पांति  के  बन्धन  देश  के  लिये

 at  नाम  जाहिर  करना  पड़ता  है  ।  मं  कारक  हैं  क्योंकि  हमारा  देश  एक  सेक्युलर
 म उन  झादमियों में से नहों हूं में  से  नहों  हूं  जो  कि  यह  चाहते  स्टेट  है  श्र  घर्म-निरपेक्ष राज्य  है  ।

 हैं  कि  सदा  के  लिये  रिजर्वेशन  चलता  रहे  ।  जानता  हूं  कि  यह  wea  नहीं  लगता  कि
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 ऐसे  देश  में  भी  जाति  के  नाम  लिखे  जायें  ।  जाना  चाहता  पर  अनेक  सुधारकों  जैसे  स्वामी

 इन  जातियों के  पीछे  जाति-जाति में

 मानव  समानता  की  वेदिक  भावना  थी  वह
 a

 गांधी  श्र  गुरु  गोविन्द  सिंह  ने  इसका  विरोध

 में  भ  बार  यहां  बतला  चुका  हूं  ।  यदि  किया है  ।  मेरे  कुछ  सिख  दोस्त  जसे  सरदार

 ag  भावना  देशवासियों में  पैदा  हो  जाये  तो  तेजा  सिंह  ५  नाम  के  साथ  जाति  नहीं

 बहुत  अच्छा  हो  ।  यह  मैं  जानता हूं  कि  लिखते  ।  सिक्खों  में  जातीयता  की  यह

 हमारे  यहां  बहुत  से  लोग  इस  विषय  में  बहुत  भावना  काफी  हद  तक  दूर  हो  गयी  है  ।

 उदार  विचार रखते  हैं  जैसे  कि  हमारे  मिश्रा
 an  ह

 मैं  श्री  रामचन्द्र  को  बताना  चाहता  हूं

 जी  बेठ हैं  ।  ये  मेरे  जिले  के  ऊंचे  दरजे  के  fe  हम  कोई  ated  या  श्राइचयंजनक

 ब्राह्मण  हैं  शर  मैं  नीचे  दरजे  का
 लेकिन  बात  नहीं  करने  जा  रहे  हैं  ।  हमारे  प्रदेशों  में

 PEXR  में  चुनाव  के  समय  में  मतदाता सूची  में  मेरा  नाम  दीवान चन्द

 यह  खबर  निकली  कि  कन्हैया  लाल  मिश्र  लिखा  है  जाति  नहीं  लिखी  है  ।
 में  चाहता

 और  रघुबर  दयाल  बालमीकी  सफल  घोषित  हुं  अरन्य  प्रदेशों  मे ंभी  ऐसा  ही  हो  कि  नाम

 किये  गये  are  इसी  प्रकार  इन्हीं  नाम  से  केसाथ  जाति न  लिखी  जाय  ।

 ब्रॉडकास्ट हुआ  |  यदि  लोगों  में  ऐसी  भावना

 हो  wa  तो  यह  समस्या  हल  हो  सकती  में  प्राय  को  बताना  चाहता  हूं  कि  कुछ

 विश्वविद्यालयों  में  भी  यह  नियम  है  कि

 अभी  कालेलकर जी  ने  लोदी
 विद्यार्थी

 जाति  न  लिखें  ।

 हरिजन  कॉलोनी  में  भाषण  देते  हुये  कहा  था  धारा  (2)  में  व्यवस्था है  कि  ware
 टीमें  सारे  ब्राह्मणों को  भंगी

 तीय  को  उसके  निवासस्थान या  व्यवसाय
 तो  मैंने  कहा  था  कि  में  भी  सब  भंगियों  को

 के  नाम  से  जाना  जाये  पर  भारतीय को

 ब्राह्मण  बनाऊंगा  ।  लेकिन  मुझे  इन  बातों
 जाति  देनी  चाहिये ।  मुझे  प्रसन्नता है  कि

 की  कोई  खुदी  नहीं  होती  ।  यह  जातिगत
 अब  इसे  हटाया  जा  रहा  है  ।

 भावना  हमको ऊंचा  नहीं  ले  जा  सकती ॥

 इससे हम  संसार  के  सामने  छोटे  बन  जाते  में  बता  रहा था  कि  यह  बात  कच्छ  है

 हमें  न्र पन  देश  के  लोगों  की  इस  भावना  fe  हम  अपनी  जाति  न  लिखें  क्योंकि

 को  बदलना  होगा  कौर  इसके  लिये  बहुत  कुछ  जातियों  को  बुरी  are  नीची  निगाह  से

 प्रयत्न  करना  होगा  ।
 तभी  हम  इस  सदियों  देखा  जाता  है  ।  उदाहरण  के  ऐसा

 की  लानत  से  मुक्ति  पा  कर  समाज  को  ऊंचा  कहा  जाता  है
 कि

 चूंकि  अमुक  व्यक्ति  अमुक

 उठा  सकते  हैं  ।  जाति का  है  उसका  कोई  महत्व  नहीं

 है  शौर  उसके  शब्दों  पर  विश्वास नहीं  करना इन  दादों  के  साथ  में  इस  बिल का

 स्वागत  करता  हूं  ।  चाहिये  1  केवल  मेरे  राज्य  में  ही  यह

 बात  नहीं  है  मैं  समझता हूं  सभी  किलक - नजला क ा ज ज्य्म में
 शी  डी०  ato  फार्मा  :

 यह  बात है

 मैं  art  मित्र  श्री  सामन्त  को  बनाई  देता  हूं
 fe  उनका  विधेयक  वैधानिक  कार्य  मंत्री  पहले  विभिन्न  जाति  विभिन्न  जाति

 ने  स्वीकार कर  लिया  है  ।  मेरा  के  विद्यार्थियों के  लिये  छात्रावास  होते  थे  ।
 विचार  है  कि  श्री  सामन्त  का  यह  विधेयक  पंजाब  विश्वविद्यालय  wets में  खुलने

 बहुत  महत्वपूर्ण  है  भारत  के  लाखों  जा  रहा है  ।  एक  जातीय  संगठन  ने

 व्यक्तियों पर  इसका  प्रभाव  पड़ेगा  में  उप कुल पांत  को  लिखा  कि

 जातीयता के  गों  wie  दोषों  के  ब्योरे  में  नहीं  उनको  कुछ  स्थान  दिय  नाय  जिसमें वह  aah
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 डी०  ato  सुनना  नहीं  चाहता था  ।

 जाति  के  विद्याथियों के  लिये  एक  कल  मैंने  इस  सम्बन्ध  में  श्री  डी०  कुन्हा

 वास  बना  सकें  |  छात्रावास का  नाम  उस  एक  वक्तव्य पढ़ा  था  जिसमें  उन्होंने

 जाति  के  नाम  से  होना  पर
 हमारे  देश  में  प्रचलित  जाति  प्रणाली  के  कारण

 हमारा मज़ाक  उड़ाया  था  ।  में इस  विधेयक
 लय  नें  इस  बात  को  स्वीकार कर  दिया  कि

 किसी  जाति  के  नाम  पर  कोई  छात्रावास
 के  लिये  उस  समाचार को  ढूंढ  रहा  था  ।

 बनाया  जाये  ।  हम  इस  प्रकार  प्रगति कर
 में  अपने  मित्र  की  बात  ध्यानपूर्वक

 रहे  हैं  ।  श्री  सामन्त  का  ag  विधेयक
 सुन  रहा  था  ।

 एक  बहुत  बरच्छा  विधेयक  हेमैन  समझ
 में

 डा०  सुरेशचन्द  मं

 यह  नहीं  जाता  कि  हमारे  विधिकार्य मंत्री
 श्री  एस०  सी  ०  सामन्त  द्वारा  रखे  गये  विधेयक

 खण्ड  ३  को  क्यों  निकाल  देना  चाहते  हैं  ।

 यदि  खण्ड  ३  को  सम्मिलित रखा  जाये  तो
 का  समर्थन करता  हूं  ।  विधेयक का  च्च्

 बहुत  प्रशंसनीय  है  कौर  इसमें  संदेह  नहीं  कि
 विधेयक  अधिक  प्रभावशाली रहेगा  |

 इस  सभा  के  सभी  सदस्य  उसका  समर्थन

 करेंगे  ।

 श्री  एन०  श्रीकान्तन  नायर

 मावेलिक्करा )
 :  माननीय मंत्री  एक  पहले  ही  बता  चुके  हैं  कि  इस

 पत्र  देख  रहे  हैं
 ।  देश  के  लिये  जाति  एक  झभिक्याप बन  गयी

 है  ।  हम  सभी  जाति-प्रथा की  बुराइयों से

 भली  भांति  परिचित  हैं  ।  हमारे
 थ्री  पाटनकर  में  एक  हवाला ढूंढ

 के  व्याख्याकारों ने  जाति-प्रथा  का  समर्थन
 रहा  हूं

 ।
 परन्तु  उन  की  बात  भी  सुन  रहा

 |
 करने का  प्रयत्न  किया है  किन्तु  जिन्होंने

 ह  शास्त्रों का  अध्ययन  किया  q  भली

 ~  ५ ७  जानते  हैं  कि  जाति  प्रथा  का  उद्देश्य
 श्री  डी०  सी०  फार्मा  मुझ च्  एस

 लोगों  के  सामने  भाषण  देने  की  हैं
 जाति  या  समुदाय  का  प्रचार  करना  नहीं था

 जो  किया जा  रहा  है  |  हमारे  शास्त्रों
 जिन्होंने  बातें  अनसुनी कर  दीं  ।

 के  ग्रनुसार, भ  किसी  व्यक्ति  को  केवल  उसके
 मैं  माननीय  मंत्री  a  निवेदन  करूंगा

 पेशों  या  गुणों  के  कौर  न  कि  जन्म  के
 fe  वह  इस  बात  पर  विचार  करें  कि

 क्या

 खण्ड  ३  को  सम्मिलित  रखने से  विधेयक
 किसी  विशिष्ट  जाति  का  सदस्य

 समझा  जाता  किन्तु  arr  ऐसी  स्थिति
 अधिक  प्रभावशाली  नहीं  |

 नहीं  यदि  कोई  व्यक्ति किसी  परिवार

 में  उत्पन  ga  तो  उसे  उस  परिवार

 इन  weal के  साथ  मैं  इस  विधेयक  की  जाति  का  माना  जाता  है  चाहे  उसमें  वे

 का  समर्थन करता  हूं  ।  मुझे  है  गुण  होंया  न  हों  जिनका  शास्त्रों  में  उल्लेख

 यह  विधेयक  पारित  हो  जायगा at  इससे  किया गया  है  ।

 हिन्दू  समाज  का  बहुत  सुधार  होगा
 |

 माननीय  सदस्य  श्री  डाभी  ने  कहा  है  कि

 ay  पाटनकर :  में  एक  बात  जानना  हमें  खण्ड  ३  के  sores  को  दंडित

 चाहता  हूं
 ।

 जब  सदस्य  श्री  बनाना  चाहिये  |  मेरी राय  यह  है  कि  यह

 डी० सी०  बोल  रहे  थे  मैं  में  कुछ  ऐसा  विषय  नहीं  है  जहां  हम  दांडिक  कानून

 खबर  देख  रह  था  इसका  अभिप्राय  बनायें
 |  यह  केवल  सामाजिक  सुधारों  से

 नहीं  है  कि  मैं  माननीय  सदस्य  की  बात  a  किया जा  सकता है  जाति  प्रथा  की
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 हमारे  देश  में  बहुत  गहरी  जमी  हुई  हैं
 ।

 नाम  निर्देशन  पत्र  देना  हो  तो  उसे  घोषणा
 न  केवल  सामाजिक  व्यवहार  में  वरन्  राज  करनी  होती  है  कि  वह  अनुसूचित  जाति  का

 नैतिक  व्यवहार  में  भी  जाति  प्रथा  अब  भी  जारी  हरिजन  उम्मीदवार  है  ।

 यह  अत्यन्त  दुर्भाग्य  की  बात  है  |

 मे  धारणा है  कि  केवल  विधान  बनाने  से
 डा०  सुरक्षा  किन्तु  हमारा  ध्येय यह

 जाति  विषयक  धारणायें  नहीं  मिट
 है  कि  उन्हें  उसका  उल्लेख  करना  पडे

 ।

 बिना  उसक  निर्देश के  भी  वह  पहचाना  जा
 वह  केवल  सामाजिक सुधारों  से  ही  हो  सकता

 सकता  है  हम  जान  सकते हें
 कि  वह

 बन

 हरिजन  है  या  नहीं  फिर  यदि  है  तो  किस

 वर्तमान  विधेयक  द्वारा  हम  पंजीयन  के  जाति का  हैं  ।

 अभिलेखों  में  जाति  के  नामों  का  उल्लेख  हटा

 देने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।
 श्री  सिहासन fag

 :.  परन्तु  संविधान

 मैं
 चाहता

 हूं  में  इस  की  व्यवस्था है  ।
 fe  सरकार उसी  तरह  एक  ऐसा  भी  विधान

 1. 1६५
 जिससे  हमारे  पारपत्रों  शर  सरकारी

 सरदा  चन्द्र  कुछ

 अभिलेखों  में  जाति  का  निर्देश  हटा  दिया  जाय  ।  विद्यालयों  ate  अन्य  स्थानों  पर  हमनें  जातीय

 जाति  प्रथा  मिटाने  की  दिदा  में  किसी हद  तक  छात्रावास  चालू  किये  हैं  जेसे  गौड़

 रेड्डी  ब्राह्मण  छात्रावास  इत्यादि
 ।

 यह  एक  wea  प्रारम्भिक कदम  होगा

 जाति  हीन  ak  वर्गहीन  समाज  तथा  समाज  के  मेरी  राय  है  कि  इस  प्रकार  के  छात्रावास

 समाजवादी ढांचे  के  जातिवाद का  रखना  उचिंत नहीं  है

 उन्मूलन  नितान्त  श्रावक है  ।  हमारे
 जैसा  कि  प्रस्तावक  ने  स्वयं  बताया

 अरघान  मंत्री  ने  भी  यही  बात  कई  बार  कही
 इस  विधेयक का  उद्देश्य  देशों  में  से जातीयता

 हैं  ॥
 दूर  करना है  ।  इसी  कारण मैं  संपूर्ण

 में  माननीय  मित्र  श्री  रामचन्द्र  की
 विषय  की  चर्चा  करना  चाहता  था  ।  मुझे

 यह  आपत्ति  नहीं  समझ  पाया  कि  यदि
 इस  विधेयक  के  विरुद्ध कुछ  नहीं  कहना

 sar  मिटा  दी  तो  दक्षिण  भारत  में
 है  a  इसलिये  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन

 करता  हूं  ।
 शासन  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कठिनाइयां  हो

 सकती  हैं  भ्रष्टाचार  भी  हो  सकता  श्री  रवैया
 :

 क्या  मैं

 माननीय  मंत्री  इस  विषय  पर  सावधानी  से  मूल  अधिनियम  में
 की

 परिभाषा

 विचार  करें  ait  इस  आर  ध्यान  दें  कि  ऐसी  के  सम्बन्ध  में  पूछ  सकता  हूं  कि  उसकी  ठीक

 कठिनाइयां  पैदा  न  हों  ।  मैं  अधिक  कुछ  ठीक  परिभाषा क्या  है  ?

 न
 कह  कर  केवल  इस  बात  पर  जोर  दूंगा  कि

 श्री  पाटनकर  :  मैं  संक्षेप  में  इस  विधेयक

 सरकार  एक  दूसरा  विधान  प्रस्तुत  क  रे  जिससे

 पारियों  और  सरकारी  अभिलेखों में  जाति
 को  स्पष्ट  करूंगा  |  स्थिति यह  है  कि

 भारतीय  पंजीयन  अधिनियम  के  मूल  रूप  में का  उल्लेख न  किया  जाय  ॥  माननीय  मित्र
 (13)  शब्द  की

 श्री  डी०  सी
 ०

 के  मतदाताओं

 सूचियों  विश्वविद्यालयों में  भी
 परिभाषा दी  हुई  है  ।  उसके  भ्रनुसार उस

 जाति  लिखना  श्रावदव्यक  नहीं  है  क्योंकि
 शाब्द  ह प्रथ है  :  व्यक्ति  का

 स्थान  श्र  उसका  पद
 सम्बन्धित  व्यक्ति  पहचाने जा  सकते हैं

 पर  उपाधि  शर  एक  भारतीय के  मामले

 में
 ~

 उसकी  जाति  प्रौढ़  उसके  पिता  का  नाम श्री  सिहासन  fag

 यदि  किसी  हरिजन  को  शरापना  अथवा  जहां  साधारणतया  मां  के
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 (ar  इसका  उदाहरण  में  मिलता  है  ।  मैंने

 लड़के  के  तौर  पर  बयान  किया  होता  है  वहां  इसका  उल्लेख  इसलिये  किया  कि  at  हाल
 उसकी  माता का  रामजी  में

 केवल  दो  दिन  पूर्व  पुर्तगाल  के  डा०  कुन्हा

 ने  कहा  है  कि  यदि  ae  भारत  में  मिलाया
 यह  इस  कारण  से  है  कि  उन  दिनों

 गया  तो  वह  केवल  जाति-पीड़ित हो  जायेगा
 जब  कि  शासन  विदेशियों  के  हाथ  में

 भारतीयों  को  किसी  न  किसी  एक  जाति  का  में  केवल  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  गोवा

 सदस्य  समझा  जाता  था  श्र  इसलिये  उन्होंने  के  कैथोलिक  इकाइयों  की  ७  जातियां

 हम  जो  कुछ  चाहते  हैं  वह  यह  है
 यह  नियम  बनाया fe  उनके  पहचान  के

 लिये  प्रत्येक  शभ्रभिलेख में  जाति  का  उल्लेख
 fe  जाति  प्रथा  के  सभी  चिन्ह  मिटा  दिये

 किया  जाना  चाहिय े।  स्वाभाविक ही  है
 जायें  ।  हमारे  देश  में  जाति  प्रथा  की

 कि  जहां  तक  झ्र भि लेख  में  व्यक्ति  की  जानकारी  जड़  बहुत  गहरी  जमी  हुई  हैं  ate  वे  किसी

 एक  विशिष्ट  समुदाय  तक  ही  सीमित  नहीं का  सम्बन्ध  है  वह  उपबन्ध wa  भी  है  ।
 पिछली बार  यहां  चर्चा  के  समय  मैंने

 मैने  पिछली  बार  बताया  था  कि  कुछ  राज्यों

 ने  उत्तर  प्रदेश ने  परिपत्र  द्वारा  या  अन्य  कहा  था  कि  वह  एक  समवर्ती  विषय  है  भर

 प्रकार से  यह  बताने  का  प्रयत्न  किया  है  हमें  उस  पर  विचार  करने  में  कुछ  समय

 fe  सभी  प्रदेशों  में  का  उल्लेख  लगेगा
 ।

 उस  समय  यह  श्राइवासन  दिया

 गया  और  माननीय सदस्यों  ने  विधेयक
 करना  wan नहीं  है  परिणाम

 यह  fe  यदि
 “

 addition
 ”

 वापस  ले  लिया  था  ।  wa  मेरी  यह  धारणा

 (stg)  शब्द  की  परिभाषा उसी  प्रकार  है  कि  हमारी  संविधि  पुस्तक  में  वह  उपबन्ध

 हटा  जाना  चाहियें  जिसके  श्रनुसा रहने दी  तो  उप-पंजीयक इस
 जाति  का पर  कोई  अभिलेख  भ्र स्वीकार कर  सकता  है  जाति  का  उल्लेख  afar  है  ।

 कि  विभिन्न  उपबन्धों  के  अधीन  सभी  wana  उल्लेख  करना  झ्रावश्यक  होना  चाहिये  ।

 माननीय  सदस्य  श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  ने  बताया ad  उसमें  पुरी  नहीं  की  गयी  हैं  ।  पिछली
 था  fe  गांवों  में  लोग  aa  भी  जातियों  में

 बार  उस  पर  चर्चा  की  गयी  थी  तब  भी

 at  सुझाव  दिया  था  कि  सरकार  को  इस
 बंटे  हुये  हैं  ax  इसलिये  प्रति  मामलों  में

 wet  पर  विचार  करने  के  लिये  तैयार  रहना  जाति  नाम  att  कुल  नाम  में  उलझन  होती

 al  बात  यह  है  कि  हम  किसी  को  झपने को को चाहिये  कि  ay  Rauy  में  ऐसा  कानून  का
 किसी  नाम  से  बुलवाने  के  लिये  रोक  नहीं

 अभिलेख  के  पंजीयन  के  लिये  उसमें  जाति  का  सकते  किन्तु  संविधि  पुस्तक  में  ऐसा  कोई

 उल्लेख  करना  हो  ।  हम  सभी
 उपबन्ध  नहीं  होना  चाहिये  जिसके  कारण

 जाति  का  उल्लेख  afar  बताया  जायें  +
 डस  बात  से  सहमत  हैं  कि  जातीयता  मिटाई

 जानी  चाहिये  ait  यह  भेदभाव मिटाने  के

 लिये  हम  सभी  संभव  प्रयत्न  कर  रहे

 श्री  एन०  wan

 सूचित
 :

 यद्यपि  संविधान में  एक
 इसी  दृष्टिकोण  से  विवाह  विषयक  कानून  उपबन्ध  है  कि  भेदभाव  नहीं  होना
 सरल  किये  गये  |  यह  जाति  भाव  केवल

 फिर  भी  हुम  होटलों  छात्रावासों  wie  में
 हिन्दु

 में  ही
 नहीं

 है  वरन्
 इकाइयों

 में  भी  जातिभेद  जाते  हे  ।
 मुझे  याद है  कि  २०  वर्ष  इसाई  होते

 हुए  भी
 गोशा  के  लोंगो ंमें

 जाति
 भेद  था  थी  पाटनकर  उसके  हमने

 शलूदान  नाम
 के  एक  सज्जन  अपने  बारे  में  wpa  विधेयक  पारित  किया  है  ।

 कहा  करतें  थे  धर्म--केयो।लवः  जमी--ब्रह्मा  जहां  तक  इस  विधेयक  बा  सम्बन्ध  से

 तो  यह  बात  कवल  हिंदियों  में  हीनहीं  हूँ  ।  उस  कारण  उत्तेजित  डोन  st  श्रावत््यक्ता
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 नहीं  है  ।  मेरा  केवल  यही  कहना  है  कि  मैं  भी  उसे  श्रावक  नहीं  समझता  |  हमारी

 जहां तक  इस  विशिष्ट  अधिनियम  का  सम्बन्ध  आपत्ति  इस  बात  पर  है  कि  किसी  प्रलेख  में

 ऐसा  उपबन्ध  बिलकुल  असंगत  है  जिसके  जाति  का  उल्लेख  करने के  लिये

 अनुसार  किसी  को  अभिलेखों  में  किसी  को  बाध्य  किया  जाये  ।

 अपनी  जाति  का  उल्लेख  करना  होगा  श्र
 मुझे  विश्वास  हैं  कि  इस  विधेयक  से  इस

 इसलिये  उसे  हटा  दिया  जाना  चाहिये
 ।

 बात  का  संकेत  मिलेगा  कि  हम  अपने  समाज

 यही  कारण  है  हम  संशोधन  स्वीकार  करते  में  जातीयता  को  कोई  स्थान  न  देने  के  लिये
 al

 कटिबद्ध  हैं  कौर  इसी  दृष्टिकोण  से  मैं  उसे

 ्  एक  खंड  ३  है  जिसमें  कहा  गया  है
 :

 स्वीकार  करने  के  लिये  तैयार  हूं  ।  वह

 पंजीयन  के  लिये  प्रस्तुत  किसी  विधेयक  शभ्रविलम्ब  पारित  किया  जा  सकता

 दस्तावेज  में  वर्णित  व्यक्तियों  की  जाति  g

 का  उल्लेख  किया  गया  तो  कुछ  लोगों  का  यह  ख्याल  हूँ  कि
 पदाधिकारी उस  दस्तावेज  को  पंजीकृत  करने  गर-सरकारी सदस्यों  का  कोई  विधेयक  पारित

 से  इन्कार  कर  देगा  जब  तक  कि  दस्तावेज को
 नहीं  करना  बिलकुल गलत  है  ।  १६४५४

 निष्पादित  करने  वाला  व्यक्ति  उसमें  उल्लिखित
 में  श्री  काजमी  द्वारा  पुरःस्थापित एक  विधेयक

 जाति  के  सभी  निर्देश  वहां  से  न  हटा  दे  ।”
 पारित  किया  गया  था  ।  जब  कभी  संभव  होता

 सरकार  विधेयक  स्वीकार  करने  के  लिये
 मै

 इसे  स्वीकार नहीं  करता  ।  गांवों  में  तैयार  होती  है  चाहे  वह  गर-सरकारी हो  अथवा

 जाति  नाम  कौर  कुल  नाम  के  सम्बन्ध  में

 afe  किसी

 सरकारी  हो  ।  जहां  तक  सरकार  का  संबंध

 काफी  उलझन  होती  है  |
 उसके  पास  ऐसी  व्यवस्था  है  वह  अधिक

 अशिक्षित  व्यक्ति  ने  उसका  उपयोग  किया
 बड़ी  बड़ी  समस्याओं  पर  विचार  कर  सकती  हैं  ।

 तो  केवल  इस  झ्राधार  पर  कि  पंजीयक  ने  फिर  भी  समाज  के  लिये  लाभदायक  विधान

 उसे  जाति  नाम  का  उल्लेख  वह  पुरःस्थापित  करने  के  विषय  में  गर-सरकारी

 दस्तावेज  स्वीकार  नहीं  की  जानी  चाहिये  ।
 सदस्यों  के  प्रयत्नों  का  हम  स्वागत  करते  हैं  ॥

 इसीलिये मेरा  यह  कहना  है  कि  इस  प्रकार
 इसी  भावना  से  मैं  इस  विधेयक  को  भर

 का  कोई  उपबन्ध  बनाना  कि  यदि  किसी

 प्रलेख  में  जाति
 का

 उल्लेख  किया  गया  हो

 संशोधनों  सहित  खंड
 २

 को  स्वीकार  करता  हूं

 अर  खंड  ३  को  निकाल  देना  चाहता  हूं  ।  मेरे

 वह  शभ्रस्वीकार कर  दिया  जाना
 विचार  से  यह  विधेयक  ary  ही  सभा  द्वारा

 सार्वजनिक दृष्टि  से  लाभदायक  न  होगा ।
 पारित  किया  जाना  चाहिये  ।

 उससे  लोगों  को  कठिनाई  होगी  ।  यही

 कारण  है  कि  में  उसको  स्वीकार  नहीं  करता  |  सभापति  महोदय  :  प्रदान  यह  है
 :

 भारतीय  पंजीयन  og

 आशा  है  कि  सभी  seal  में  जाति  के  में  प्रकार  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 पर  विचार  किया  जाये  ज

 जाने  के  कारण  कुछ  समय  बाद  कोई

 लेखक  जाति  का  उल्लेख  नहीं  करेंगे  ।  भ्र भी  तो
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 यह  स्थिति  हे  कि  उन्हें  जाति  का  उल्लेख  करना  खंड  २--१६९०८६  के  अधिनियम  की  १

 होता  हे  चह  प्रलेख  उपपंजीयक  द्वारा  कौ  धारा २  का  संशोधन

 स्वीकृत  किया  जा  सकता  हैं  ।  अतः  पहला  खंड २  में  ये  शब्द

 खंड  आवश्यक  हे  किन्तु  दूसरा  दड  देने  वाला  ‘</hereinatter  referred  to  as

 जेसे  कि  मेरे  एक  मित्र  श्री  डाभी  ने  कहा  ह  the  principal
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 [|  श्री  पाटनकर

 जिसे इस  में  amt  मूल  afar कहा  मुझ  उससे  सरोकार  भी  नहीं  ।  मैं  केवल  यही

 गया  भ्रनाव्यक हैं । शरत हैं  ।  उन  दाब्दों
 चाहता  था  कि  एक  भारतीय  के  मामले  में

 को  हटाने  के  लिये  में  एक  AAT  प्रस्तुत  करूंगा  |
 उसक  पिता  के  जहां  उसकी  माता

 मैं  प्रस्ताव करता  हूं  का  नाम  साथ  ही  वहां  माता  के  नाम  का

 कि  खंड  2  में
 ~

 ut
 उल्लेख  होना  क्योंकि  कुछ  स्थान

 teferred  to  as  the  principal  act)  जहां  नाम  इसी  प्रकार  रखे  जाते  हैं  ।  विदेशियों

 इस
 में  ant

 मूल  अधिनियम कहा
 के  मामले  निवास  श्रेणी

 are  शादी  का  उल्लेख  ही  हमारे
 गया  है) ज्  शब्द  हटा  दिये  जायें |

 मतलब  क  लिय  पर्याप्त  होगा  ।  मेरा  विचार  हे

 सभापति  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  |
 किया  एक  छोटी  सी  बात  है  कौर  इसके  लिय

 श्री  सिहासन सिह  :  में  मूल  धारा २  क
 हमें  पुर  विधेयक  को  फिर  से  तैयार  करने  की

 नहीं  हे  |
 खण्ड

 २
 में  यह  करना  चाहता  हूं  कि

 उसमें  से  भारतीय  भारतीय  का  विभेद
 श्री  1. |  :  में  उन  तीनों  पत्तियों

 हटाने  के  जाति  का  उल्लेख  निकाल

 दिया  जाये  ।  पंजीयन  भ्र धि नियम  स्वीकृत  होने
 को  हटाने  के  संशोधन  से  तो  सहमत  पर  मैं

 के  समय  पहले  भारतीयों  भर  भारतीयों  में
 चाहता  हूं  कि  पिता  के  नाम  का  उल्लेख  श्रनिवायें

 रखा  जायें  ।  हम  भारतीयों  ate  भारतीयों

 था  ।  अरब  तो  वह  प्रस्तर  नहीं  रह  के  बीच  भेद  क्यों  रखें
 ?  भारतीयों के  लिये  जब

 गया  हूँ  और  भारतीय  नागरिकता  चिया  वह  भ्र नि वाय  तो  भ्र भारतीयों के  लिये  क्यों
 भी  स्वीकृत  किया  जा  चुका  हूं  ।  इसलिये

 पंजीयन  अधिनियम  में  भी  अरब  वह  अन्तर

 नहीं ?  दो  विभिन्न  लोगों  के  एक  ही  नाम  के  दो

 पुत्र  हो  सकते  हैं  श्र  पिता  का  नाम  न  होने  से
 नहीं  रहने  देना  चाहिये  ।  इस  पूर  अधिनियम  में  गड़बड़ी  फैलेगी  ही  ।  पिता के  नाम

 भारतीयों  और  भारतीयों  के  बीच  के  विभेद
 का  उल्लेख  श्रावस्ती हैं  ।

 की  कोई  गंध  तक  नहीं  रहनी  चाहिये  ।

 श्री  राघवाचारी  :  देश की

 श्री  पाटनकर  :  जहां  तक  इस  विधेयक

 का  संबंध  इसमें  भारतीयों  झर  भारतीयों

 प्रतिष्ठा  इसी  में  हैं  कि  इस  विधेयक  से  भारतीयों

 कौर  श्रभारतीयों के  किसी  भी  विभेद  को  हटा

 का  उल्लेख हो  सकता  क्योंकि एक  एसा
 दिया  जाये  ।  इसे  हटा  देने  से  विधेयक  को  बल

 प्रलेख  भी  हो  सकता  है  जिसका  निष्पादन  किसी  ही  वह  अधिक  प्रभावशाली बन

 अभारतीय  व्यक्ति  के  पक्ष  में  हो  ।  इसीलिये  जायगा  भारतीय  के  मामले

 यहां  शर  अघिक  उलझनें  पैदा  नहीं  करनी  मेंਂ  इन  शब्दों  को  हटा  देना  चाहिये  ।

 चाहियें  ।
 में  श्री  सामन्त  से  अनुरोध  करूंगा  कि  वें  इस

 भाग  को  भीਂ  हटाने  पर  सहमत  हो  जायें  ।

 श्री  सिहासन सिंह  :
 अ्रभारतीय

 के  लिये

 पिता  का  नाम  भी  उल्लिखित  करना  क्यों  श्री  मूलचन्द  दुबे

 maa  नहीं  समझा  गया  है
 ?

 में  श्री  राघवाचारी से  सहमत  हूं

 यह  धारा  १८८७  में  बनाई  गई  थी  ।  लकिन

 श्री  पाटनकर  :  माननीय  सदस्य  कंवल  उसका  बाद  तमाम  भारतीयों  ने  भी  अ्रपने  नाम

 के  साथ  उपनाम  जोड़ने  दारू  कर  दिये  हैं
 सैद्धान्तिक  रूप  में  कुछ  सुझाव  देना  चाहते  है

 |

 जैसा भी  में  नहीं  जानता  कि  अभारतीय
 an ——

 पिता  तथा  पुत्र  क॑  उपनामों  म  कोई  अन्तर  नहीं

 लोग  अपना  परिचय  किस  तरह  देते  हूँ  ।  होता  ।  यदि  झ्र भारतीयों के  लिये
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 पिता के  नाम  का  उल्लेख  झावइ्यक  नहीं  रखा  प्रस्ताव  स्वागत  हुआ

 गया  है  तो  भारतीयों  के  लिये  भी  वह  आवश्यक

 नहीं  रहना  चाहिये  ।  भारतीयों  के  उपनामों  में  सभापति  महोदय
 :  प्रदान यह  है  :

 भी  इससे  कोई  भारी  अन्तर  नहीं  पड़ेगा  ।  २,  संशोधित रूप  विधेयक का

 पिता  क  नाम  के  उल्लेख  को  हटा  अंग  ७ 1 बन ॥

 देना  चाहिये  ।

 प्रस्ताव  हुआ
 |

 सभापति  महोदय  :  कभी  तक  ऐसा

 सुझाव  नहीं  पाया  था  |  अरब  प्रस्ताव  यह  है  कि
 Sy

 भारतीय के  मामल म  इन  शब्दों को
 खण्ड  संशोधित  रुप  विधेयक  में

 भी  हटा  देना  क्योंकि  भारतीयों  ai
 जोड़  दिया  गया  ।

 भारतीयों में  कोई  ऐसा  विभेद  नहीं  रहना  खण्ड  a—(2 fog  के  अधिनियम  १६
 चाहिये  जिससे  किसी  तरह  कुछ  मेद  हों  ।  शायद

 माननीय  मंत्री  ने  इस  बात  पर  at  श्रमिक
 में  नयी  धारा  १९क  का  जोड़ा

 ध्यान नहीं  दिया  है  ।

 श्री  पाटनकर  :  एसे  किसी  विभेद  का  सभापति महोदय  :  प्रदान  यह  हैं  :

 wet ही  नहीं  ह  ।  हमें  अपने  भारतीय  होने  पर
 खण्ड  ३  विधेयक का  att  बने  ।”'

 गर्व  tet  इसमें  कोई  ईर्षा  की  बात  ही

 नहीं
 है  ।  प्रस्ताव  ।

 इसके  यदि  इस  विधेयक  का  उद्देश्य

 अनियमितता को  दूर  करना  होता  तो  मैं  इसे

 मान  लेता  ।  लेकिन  यदि  श्राप  उचित  दादों
 सभापति  महोदय

 :
 इसलिये  खण्ड

 ३

 के  प्रयोग  के  लिये  six  पिता  का  नाम
 को  विधेयक  से  हटा  दिया  जाता  है  ।

 हूँ  या  नहीं  इसके  लिये  समूची  ही  का  यह  हूँ  :

 संशोधन  करने  पर  जुट  तो  मेरे  विचार  खण्ड  १,  अधिनियमन सुत्र  तथा

 वह  वास्तव  में  पथ  से  भटकना  होगा  ।
 विधेयक  का  विधेयक के

 अंग
 में  नहीं  समझता  कि  इससे  अधिनियम  में

 बने

 क्या  उलझनें  पैदा  हो  मेंने  प्रभी  उस

 स्थिति  की  पुरी  तौर  से  जांच  नहीं  की  है  ।

 सभापति

 प्रस्ताव  स्वागत  हुआ
 ।

 :  उन्होंने मान  लिया

 है  कि  इस  विधेयक  कुछ  प्रस्तावित  खण्ड  १,  अधिनियमन सूत्र  तथा  विधेयक

 छांट  के  विचार  के  लिये  रखा  जाये  ।  का  विधेयक में  जोड़  दिये  गये  ।

 चूंकि  सरकार  ने  कोई  भी  संशोधन  नहीं  माना
 श्री  एस०  सो०  सामान्य :  में  प्रस्ताव  करता

 हूं  इसलिये  हम  उसे  मूल  रूप  में  ही  लें  ।  मैं

 खण्डਂ  २  हटाये  जाने  वाले  शब्दों  को  बिना

 प्रस्तुत  करता  हूं  ।  सकी  विधायक  संशोधित  रूप

 प्रश्न यह  हैं  :  पारित  किया  जाय  प

 खण्ड  २  में  referred

 सभापति  महोदय
 :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत
 : to  as  the  principal

 इसम  बाद  wie  नियम  कहा
 विधेयक  संशोधित  रूप

 गया  दाऊद हटा  दिये  जायें  ।  पारित  किया  जाय  1”
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 थी  पाटनकर :  एक  प्रकार  से  यह  विधेयक शी  एन०
 वी०  चौधरी

 :  श्री  शर्मा  ने

 सही  कहा  है  कि  जाति  भेद  हमारे  जीवन  अत्यंत  महत्वपूर्ण  है  ।  मुझे  बड़ी  प्रसन्नता हैं  कि

 के  सभी  क्षेत्रों  को  ae  बना  रहा  है  |  इसलिए  मेरे  मित्र  श्री  सामन्त  ने  एक  ऐसा  उपबन्ध

 यहं  अच्छा ही  on  कि  हमने  जाति
 का  उल्लेख  निकलवा  दिया  हूँ  जो  वास्तव  में  बड़ा  ही  गलत

 बनाने  वाले  उपबन्ध  को  हटा  दिया

 है  ।  पर  एक  ऐसा  समाज  बनाने  के  जिसमें
 जहां  तक  मेरे  मित्र  श्री  राबिया  के  कथन

 प्रगति  की  रफतार  after  तेज  हो  किसी

 को  भी  सामाजिक  ware  की  शिकायत  न
 का  संबंध  मैं  बड़ी  भ्रच्छी  तरह से  महसुस

 कर  सकता  हूं  कि  वर्ण  व्यवस्था  के  कारण  गत
 सरकार  को  ae  के  पीड़ित  लोगों  को

 शताब्दियों  से  एक  असहनीय  स्थिति  में  पीड़ित
 उन  का  उचित  स्थान  दिलाने  के  लिये  शर  भी

 उपाय  करने  चाहिये  ।  मैं  जोर  दे  कर  कहना
 लोगों  की  भावनायें  कसी  होंगी  ।  मेरा  विचार

 ~  है  कि  हमें  श्री  राबिया  जैसे  acd  मित्रों  क

 चाहता  हूं  कि  अस्पृश्यता  मिटाने  के  लिये
 प्रति  कुछ  अधिक  सहनशीलता  दिखानी  चाहिये  ।

 केवल इतने  से  काम  नहीं  चलेगा  |
 मुझे  उन  पर  किंचित  भी  क्रोध  नहीं  है  ।  मैं  उन्हें

 में  विधेयक
 के

 कवल  यही  श्रीनिवासन  दे  सकता  हूं  कि  सरकार
 श्री  एन०

 झर  से  भरसक  प्रयत्न  कर  रही  है  ।

 का  स्वागत  करता  पर  में  कहना
 यदि  कोई  पिछले  कुछ  वर्षों  की  गतिविधि  को

 चाहता  हूं  कि  शास्त्रों  में  तो  केवल  चार  ही  वर्ण

 बतायें गये  हैं  लेकिन
 8.  ल»

 हमारे  समाज  में  कई  वर्ण
 देखें  तो  यह  स्पष्ट  हो  जायेगा  कि  सरकार

 हमारी  समाज  व्यवस्था  के  इस  कलंक  को  धोने

 मौजूद  हूं  ।  जब  तक  हम  ऐसी  भावनाओं  को  की  भरसक  कोशिश  कर  रही  है  ।  इस  वर्ण  विभेद
 यथार्थ  में  नहीं  तब  तक  ऐसे  विधेयक

 ने  अन्तहीन  विवादों  शर  गुटों  को  जन्म  दिया
 स्वीकृत  करने  या  उसमें  कुछ  संशोधन  भर  करने

 हैं  ।  मैं  तो  इतना  तक  कहूंगा  कि  शायद  इसी

 से  हम  वर्ण  मेद  को  नहीं  मिटा  सकेंगे
 ।

 हम  सभी  सम्मान  के  कारण  हमने  अपनी  स्वतंत्रता  खोयी

 को  भारतीय  होने  पर  गर्व  है  ।
 थी  ।  इसके  सरकार  ने  उसे  संविधान

 हमारा  व्यवहार  क्या  है
 ?

 हमारे  समाज  में  सें  तो  निकाल  दिया  हैं  ।  ait  mit  हमने

 ब्राह्मण भी  हें  att  शूद्र  भी
 ।

 इसे  कागज़  पर  sera  विधेयक  स्वीकृत  किया ८

 six  विधेयकों  में  मिटा  देने  से  कुछ  भी  लाभ  है  ।  वह  केवल  म्छ्धतों के संबंध के  संबंध  में  नहीं है  ।

 नहीं  होगा  ।  देश  में  हर  मनुष्य  को  यह  निश्चय  अन्य  वर्णों  में  भी  जातियां  कौर  उप  जातियां भी
 कर  लेना  शपथ  लेनी  चाहिये

 मौजूद  हूं  ।  इसका  उपचार  क्या  हैँ
 ?

 हमें  जनमत

 कि  वह  व्यक्तिगत  रूप  में  पक्षपातरहित रहेंगा  को  साथ  ले  कर  चलना  |  आप हर घर हर  घर

 aire  जातिभेद  नहीं  करेगा  ।  तभी  कुछ  होगा  ।
 में  विधान  लागू  नहीं  कर  सकते  ।  यदि  कोई

 राज  कितने  ऐसा  व्यवहार  करते  हैं
 ?  एक  सवर्ण

 पक्षपात  रहित  हो  कर  देखे  तो  हिन्दू  विवाह

 हिन्दू  को  दूसरी  जाति  के  हिन्दुओं  के  वोट  नहीं  कानून क्या  हैं  ?  वह  तो  इतना  ही  कहता  है
 मिल  सकते  ।  हर  नगर  कौर  गांव  में  ऐसे  होटल  कि  दो  हिन्दुओं  वे  किसी  भी  जाति  के

 और  स्थान  जहां  fas  ब्राह्मणों  या  fas
 विवाह  aa  है  ।  कुछ  ही  वर्ष  पुर्व  a  सभी

 लिंगायत  लोगों  का  ही  प्रवेश  हो  सकता  है  ।
 विवाह  वैघ  समझे  जाते  थे  ।  हम  अपने

 मासनीय  मंत्री  को  चाहिये  कि  ऐसे  स्थानों  को
 ~  सभी  प्राप्य  साधनों  द्वारा  अपनी  भ्रांत  से  भरसक

 हटाने  के
 लिये  शीघ्रातिशीघ्र  कार्यवाही

 प्रयत्न  कर  रहे  हें  कि  हमारे  समाज  का  यह  कलंक
 की  यही  हमारे देश  के  हित  में  हूं  हम

 अपनी  स्वतंत्रता  के  नवें  वर्ष  में  पर  हमने
 घुल  जाये

 |

 इस  दिशा  में  कोई  भी  कदम  नहीं  उठाये  जसा  कि
 मैं

 ।  इस  विधेयक

 हैं
 ।

 मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता
 का

 महत्वपूर्ण भाग  वही  हूं  जिसमें  इस  भोर
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 इंगित  किया  गया  है  कि  हम  किस  प्रकार  आगे  मोटर  गाड़ी  friar
 बढ़  रहे  हें  हम  किस  तरह  से  जनमत  को

 शिक्षित  करना  चाहते  हैं  ।  इसका  दस्तावेजों  ६५  शादी के  स्थान  नयों  धारा

 पर  तो  जो  प्रभाव  पड़ेगा  ae  पड़ेगा पर
 का  रखा  जाना

 इस  छोटे  विधेयक  पर  इस  सभा  में  होने  वाली  शी  टी०  वी०  बिट्ठल  राव

 चर्चा  से  जनता  को  भी  इसका  आभास  मिल  मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :
 जायेगा  कि  हम  सब  एक  होकर  किस  तरह

 इस  त्रुटि  को  दूर  करने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।
 गाड़ी  १९३६  में

 व०५  संशोधन  करने  वाले  विधेयक
 इस  प्रकार  के  उपायों  का  यही  महत्व  हूं  और

 पर  विचार  किया  जायें  ै
 मुझे  बड़ी  प्रसन्नता  हैं  कि  मेरे  मित्र  श्री  सामन्त

 ने  इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  किया  हैं  ।  इस  विधेयक  के  द्वारा  में  परिवहन  उद्योग के

 कर्मचारियों की  सेवा की  शर्तों के  विनियमन

 थी  एस०  सी०  सामन्त
 :

 मुझे  तराशा  है  के  लिये  कुछ  उपबन्ध  जोड़ना  चाहता  हूं  ।  मुझे

 कि  भविष्य  में  सरकार  एक  श्र  व्यापक  इस  विधायक  क  लिये  श्री  राज  आर०  शास्त्री

 विधेयक  प्रस्तुत  जिससे यह  कलंक  पुरी  का  पुरा  सेन  प्राप्त  जो  ग्रसित  भारतीय

 तौर  पर  धोया  जा  सकेगा  ।
 मोटर  करमचारी  संघ  के  सभापति  हैं  ।

 सभापति  माननीय  सदस्य
 सभापति  महोदय  :  यह  हैं

 :

 अगले  दिन  ग्रसना  भाषण  जारी  रखें  ।  अब

 विधेयक  संशोधित  रूप
 बज  चुके हैं  ।

 पारित  किया  जाय  1”  इसके  पश्चात  लोक-सभा  शनिवार

 2  Pay  के  ग्यारह  बजे  तक  के

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।  लिये  दई  |

 ad
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 १६  geyy]  गेर-सरकारी  सदस्यों  क  विधेयकों  तथा

 राज्य-सभा  से  सन्देशा--  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  WQlgs——-GX

 सचिव  ने  सूचित  किया  कि  राज्य-सभा से  बयालीसवाँ  प्रतिवेदन  इस

 निम्न  संदेश  प्राप्त  हुए  हैं  :  वर्तन  के  साथ  स्वीकृत  कर  लिया  गया

 कि  श्री  कमल  कुमार  बसु  के  संविधान
 (१)  राज्य-सभा  अपनी

 )  विधेयक  के  सम्बन्ध  में
 १९५५  बैठक  में

 लोक-सभा  द्वारा  ६  2ayUy
 अपनी  सिफारिश  पर  फिर  से  विचार

 को  पारित  किये  गये  नागरिकता  करने  के अनत ददा  के  साथ  वह  प्रतिवेदन

 उक्त  समिति  को  फिर  से  सौंप  दिया
 Quy | से  बना  किसी  ~

 संशोधन के  सहमत  हो  गई  हूँ  ।
 जाये

 (2)  कि  राज्य-सभा अपनी  १५  गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयक
 १९५५  की  बैठक में  लोक-सभा  द्वारा  @Qar-—s¥

 १३  PeUY  को  पारित

 किये  गयें  संविधान  *
 (१)  श्री  काजमी  का  मध्यस्थ  निर्णय

 PEUY  को  बिना  किसी
 )  विधेयक  ।

 संशोधन  के  सहमत  हो  गई  है  ।

 सभा-पटल  पर  रखा  गया  पत्र  :--  ७६२६  (2)  श्री  एस०वी०  एल०

 विवाह  रोक

 १९४५४  में  हुए  भ्रस्तर्राष्ट्रीय श्रम

 सदमे  के  संती  वें  nfara
 विधेयक  ।

 में  स्वीकृत  सिफारिश पर  भारत

 सरकार  द्वारा  की  गई  अथवा  की  जाने
 (३)  श्री  एसडीएम  नसीहत  का

 विवाह  )
 वाली  काय॑वाही के विवरण की एफ्र के  विवरण  की  चक्र

 प्रति  सभा-पटल पर  रखी  गई  ।

 सभा  को  बैठकों  से  सदस्यों  को  अनुपस्थिति  ्

 सम्बन्धी  समिति  ७६२६  एसडीएम
 नसीम  का

 बीमा  )  विधेयक |

 बारहवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित

 किया  गया  ।  गैर-सरकारी  सदस्य  का  विधेयक  अस्वीकृत

 राज्य  पुनर्गठन  आयोग  को  प्रतिवेदन  के  19६८  C—coe

 बारे  में  प्रस्ताव  ७६२७-४१
 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  के  कर्मकार

 पुनर्गठन
 x

 प्रतिकर  विधेयक

 वेदन घिरा  करने  क  पर  aa  विचार किया  गया  ।

 प्रस्ताव  पर  चर्चा  जारी  रही  ।  चर्चा  विचार  करने  के  प्रस्ताव को

 समाप्त नहीं  हुई  ।  अस्वीकृत किया  गया  ।

 *राज्य-सभा  को  भेज  जाने  से  Tet  अध्यक्ष  महोदय  ने  प्रक्रिया  नियमों  के  नियम
 ~  ्

 १३०  के  aia  संविधान  १९४५५  का  संक्षिप्त  नाम  बदल  कर

 संघीय  :  Feyuy  रखा  ।
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 गेर-सरकारी  सदस्य  का  विधायक
 गया  ।  विधेयक  संशोधित रूप  में

 पारित  OR a&—igI9 23  पारित  किया  गया  ।

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  द्वारा
 गैर-सरकारी  सदस्य  का  विधेयक

 दिचाराधोन भारतीय  पंजीयन  )

 विधेयक पर  विचार  करने  के  मोटर-गाड़ी

 यक  पर  विचार  करने क  संबंघ सम्बन्ध  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 किया  |  प्रस्ताव पर  चर्चा  में  श्री टी०  बी०  विट्ठल  राव

 हुई  एवं  स्वीकृत  गया  ।  का  प्रस्ताव  प्रस्तुत  तथा

 खंड २  संशोधित रूप  में  स्वी  कृत  उनका  भाषण  समाप्त  नहीं

 किया  गया
 ।  खंड  ३

 छोड़  दिया  gal |


